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PESE a los jaloneos que parecían ruptura,
Dante Delgado y Enrique Alfaro hicieron
pública su reconciliación ayer en el Senado.
EN ESE reencuentro fue clave el senador Clemente

Castañeda, cercanísimo a Alfaro. De hecho, luego
de las fotos con risas y abrazos, los tres se reunieron
en la oficina del legislador en el piso 5 de Insurgentes
y Reforma. El principal tema fue la selección
del candidato de Movimiento Ciudadano a la

gubernatura de Jalisco. Ahí compiten la senadora
Verónica Delgadillo, el propio Castañeda, el
secretario Alberto Esquer y los alcaldes Pablo
Lemus y Salvador Zamora. Las negociaciones están
avanzadas, pero nadie puede cantar victoria todavía.

COMO SEA, la semana próxima Lemus pedirá licencia
con la idea de ser el abanderado por su posición en las
encuestas. Sólo falta saber si la candidatura se definirá

por un acuerdo político o en una contienda interna
con todo y precampañas. Algo así como un Chivas
Atlas, pero naranja, naranja.

CON TODO y que dijo que sólo era una idea
que dejaba sobre la mesa, el Presidente insiste
en que los concesionarios de ferrocarril de carga
le entren al servicio de pasajeros. Sin embargo,
el asunto plantea muchas más dudas que certezas.
PARA EMPEZAR, no se sabe si las mismas vías
se pueden utilizar para ambos servicios, ya
que implican desde velocidades diferentes,

hasta estaciones completamente distintas
y además logísticas que no son compatibles.

UN EJEMPLO: los trenes de carga se mueven
con diésel y los de pasajeros el gobierno ¡los
quiere eléctricos! Son esquemas contradictorios.
Y EN el fondo está el asunto de si realmente se
necesitan trenes de pasajeros. Para eso se deben
analizar costos y beneficios, porque por algo
las empresas privadas no operan ese servicio.
¿O acaso los están pensando para migrantes?
EL TREN en Europa es un medio de transporte
común, pero en México se requiere algo más que
una mañanera para saber si es un proyecto viable.
No vaya a ser otro hoyo en un presupuesto ya de por
sí presionado por los gastos de las megaobras, la falta
de ingresos y el incremento del déficit público.

LA BUENA NOTICIA es que el comité de expertos
de la Cofepris dio el visto bueno a la vacuna
de Pfizer contra el Covid19 para que pueda ser
vendida en México.

LA MALA NOTICIA es que rechazó la de AstraZeneca
porque sólo cubre contra la primera variante del virus,
no contra las actuales... tal y como ocurre con las dosis
que aplican hoy en nuestro país. Ni la cubana Abdala
ni la rusa Sputnik están actualizadas, pero ¿cuándo
la ciencia ha detenido a la ideología en la 4T? Es
pregunta que no responde Hugo LópezGatell.
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Este aire frío que al declinar la tarde baja
del monte de las Ánimas es el invierno
que nos dice hablando a lo ranchero:
"A'i vengo".
No lo sentimos en la cocina de la casa
de Ábrego. En el fogón arde la leña de
manzano. Sus brasas no hacen humo,
y en cambio perfuman el ambiente.
La charla de sobremesa es animada.
Don Abundio c.uenta:

Vi <¿ "  > ' '.4 Vrv
Cuando Rosa y yo nos hicimos novios,
tardé semanas en animarme a pedirle
un beso. Una noche por fin tomé valor.
Le dije: "¿Me permite darle un beso?".
No respondió. Quedó callada. Le pregunté
un poco molesto: "¿Qué es usté muda?".
Me contestó: "¿Yusté qué? ¿Es paralítico?".
Reímos todos, menos doña Rosa. Enojada,
le dice a su marido:

Viejo hablador.
Él hace el signo de la cruz con los dedos
índice y pulgar, se lo lleva a los labios
y jura:
Por ésta.

¡Hasta mañana!...
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Con sosiego
De las palabras he vivido. A los

14 años de edad me hice lo
cutor de radio. Aquel exce

lente señor que se llamaba don Al
berto Jaubert, dueño de la XEDE, en
Saltillo, me pagaba 3 pesos por pro
grama, y yo hacía 7 por semana (ya
desde entonces tenía la tozuda in
sistencia de la mosca). En ese tiem
po mi papá me daba un peso de do
mingo, de modo que de la noche a
la mañana me convertí en multimi
llonario. Luego empecé a escribir en
los periódicos, con el mismo tesón y
pertinacia Palabras, palabras, pala
bras, dijo Hamlet Y, sin embargo, no
tengo suficientes para dar las gracias
a mis cuatro lectores de Monterrey
y región circunvecina por el cariño
con que me trataron este domingo
que pasó al presentar México en mí,
el más reciente libro que he escrito
en coautoría con la vida No a modo
de jactancia, sino de agradecimien
to, reproduzco la nota que apareció
en la página cultural de El Siglo de
Torreón, el prestigioso periódico la
gunero. Firmada por Saúl Rodríguez,
quien además me hizo una magnífica
entrevista, esa nota dice: "El Audito
rio de la FIL MTY luce abarrotado.
Más de 250 personas esperan a Ca
tón, quien tras ser anunciado entra

recibido en una lluvia de aplausos. En
el escenario se observa una pequeña
mesa de cristal con dos ejemplares de
México en mí. Los organizadores han
dispuesto un sillón, pero Catón pre
fiere dar la plática de pie. Comparte
algunas de las anécdotas impresas en
el libro, con ese humor que lo carac
teriza Habla durante casi una hora
Antes de despedirse agradece a su
familia, a los asistentes, a su edito
rial y a Dios. Sobre todo eso: agrade
ce que ha aprendido a agradecer. El
público es suyo. De pie lo aplaude. Es
momento de sacar la pluma y firmar
decenas de libros". En efecto, casi dos
horas estuve autografiando ejempla
res de México en mí y de otros libros
míos. Hubo quienes me llevaron re
cortes de artículos que escribí ha
ce 20 años, y que conservan desde
entonces. Un lector me dijo: "Gra
cias por ser". Una lectora me pidió:
"No deje de escribir". Añadió tras una
pausa "Y tárdese en morir". "Eso no
está en mis manos contesté, pero
tampoco llevo prisa". La madre vida
se ha portado conmigo igual que con
sus otros hijos. A todos nos acaricia
y luego nos da un golpe que duele. Y
ahí nos lleva un dulcito hoy, un cos
corrón mañana Ahora llego a mi ca
sa por las noches y está llena de vacío.

Mi compañía es la soledad. Pero me
confortan mis hijos y mis nietos, que
están siempre conmigo aunque no es
tén aquí, y mis amigos, que me con
vocan al buen yantar y al vino bue
no, y tengo mis libros, y mi música, y
mis películas de la época de oro, y el
ajedrez robótico, que ya me encora
jina o ya me ensoberbece, y la caso
na antigua del Potrero con las buenas
gentes que la cuidan y me cuidan, y
mi cabaña en el bosque, a donde lle
gan, furtivos visitantes, el oso y el ve
nado. Y tengo mi trabajo de cada día
que el pan de cada día me da Sobre
todo, llevo en mí el recuerdo los re
cuerdos de la eterna amada que sin
estar conmigo sigue estando en mí.
Con todo eso, y el afecto de mis cua
tro lectores, se entenderá por qué no
tengo ninguna prisa en irme. Siem
pre he pensado que Dios ama a to
das sus criaturas, pero que nos quie
re más a los niños y a los viejos. A
los niños, porque acaban de salir de
sus manos. A los viejos, porque ya
vamos llegando a sus brazos. Estoy
presto a partir cuando él disponga.
Sólo le pido que me lleve sin tardan
za y con sosiego. Pero aun así le digo
la mejor oración con que el creyente
puede dirigirse a Dios: Hágase, Señor,
tu voluntad... FIN.
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PESE a los jaloneos que parecían ruptura,
Dante Delgado y Enrique Alfaro hicieron
pública su reconciliación ayer en el Senado.
EN ESE reencuentro fue clave el senador Clemente

Castañeda, cercanísimo a Alfaro. De hecho, luego
de las fotos con risas y abrazos, los tres se reunieron
en la oficina del legislador en el piso 5 de Insurgentes
y Reforma. El principal tema fue la selección
del candidato de Movimiento Ciudadano a la

gubernatura de Jalisco. Ahí compiten la senadora
Verónica Delgadillo, el propio Castañeda, el
secretario Alberto Esquer y los alcaldes Pablo
Lemus y Salvador Zamora. Las negociaciones están
avanzadas, pero nadie puede cantar victoria todavía.

COMO SEA, la semana próxima Lemus pedirá licencia
con la idea de ser el abanderado por su posición en las
encuestas. Sólo falta saber si la candidatura se definirá

por un acuerdo político o en una contienda interna
con todo y precampañas. Algo así como un Chivas
Atlas, pero naranja, naranja.

CON TODO y que dijo que sólo era una idea
que dejaba sobre la mesa, el Presidente insiste
en que los concesionarios de ferrocarril de carga
le entren al servicio de pasajeros. Sin embargo,
el asunto plantea muchas más dudas que certezas.
PARA EMPEZAR, no se sabe si las mismas vías
se pueden utilizar para ambos servicios, ya
que implican desde velocidades diferentes,

hasta estaciones completamente distintas
y además logísticas que no son compatibles.

UN EJEMPLO: los trenes de carga se mueven
con diésel y los de pasajeros el gobierno ¡los
quiere eléctricos! Son esquemas contradictorios.
Y EN el fondo está el asunto de si realmente se
necesitan trenes de pasajeros. Para eso se deben
analizar costos y beneficios, porque por algo
las empresas privadas no operan ese servicio.
¿O acaso los están pensando para migrantes?
EL TREN en Europa es un medio de transporte
común, pero en México se requiere algo más que
una mañanera para saber si es un proyecto viable.
No vaya a ser otro hoyo en un presupuesto ya de por
sí presionado por los gastos de las megaobras, la falta
de ingresos y el incremento del déficit público.

LA BUENA NOTICIA es que el comité de expertos
de la Cofepris dio el visto bueno a la vacuna
de Pfizer contra el Covid19 para que pueda ser
vendida en México.

LA MALA NOTICIA es que rechazó la de AstraZeneca
porque sólo cubre contra la primera variante del virus,
no contra las actuales... tal y como ocurre con las dosis
que aplican hoy en nuestro país. Ni la cubana Abdala
ni la rusa Sputnik están actualizadas, pero ¿cuándo
la ciencia ha detenido a la ideología en la 4T? Es
pregunta que no responde Hugo LópezGatell.
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Concentrar el poder
"Sabemos que el origen de muchos
de nuestros males se encuentra en

una excesiva concentración del poder".

Luis Donaldo Colosio

No es un tema de dinero, sino
de poder. Al gobierno de Ló
pez Obrador no le interesa

apoderarse de los 15,450 millones de
pesos de los fideicomisos del Poder
JudiciaL El suyo es un régimen que
con la mano en la cintura ha tirado
a la basura más de 100 mil millones
de pesos del aeropuerto de Texcoco
y que está construyendo una refinería
que está saliendo tres veces más cara
de lo presupuestado. Al Presidente no
le importa el dinero, por lo menos no
el de los contribuyentes. Su obsesión
es el poder.

En el intento por alcanzar un con
trol absoluto sobre el Estado, el Poder
Judicial es el mayor obstáculo. Por eso
AMLO ha declarado: "El Poder Judi
cial está podrido... Ese poder está to
mado, está secuestrado, está al servicio
de la mafia del poder económico y del
poder político". Omite decir que él es
hoy quien detenta el poder político.

El control de AMLO sobre el Eje
cutivo ya es abrumador. El hace lo que
quiere y pone a quien quiere. Ha llenado
los caigos públicos de funcionarios sin
más mérito que venir de Tabasco o haber
militado en su Ayudantía Ha sojuzga
do a organismos antes autónomos, co
mo la Comisión Reguladora de Energía,
y los ha llenado de incondicionales.

Al Poder Legislativo lo ha con
vertido en un apéndice del Ejecutivo,
cuando no en una mera caricatura
Hoy tenemos a diputados y senadores
dispuestos a aprobar leyes que saben
que son inconstitucionales, porque lo
reconocen sus propios abogados y líde
res, pero además a hacerlo sin permi
tir que nadie pueda siquiera leerlas. El
Congreso levantadedos del viejo PRI
está de regreso. Tenemos incluso un
Senado que, a instancias del senador
Alejandro Armenta, quien quiere ser
candidato de Morena al gobierno de
Puebla otorga un reconocimiento a un
"periodista" cuya marca de distinción
es hacer las preguntas más zalameras
al Presidente en las mañaneras.

El Poder Judicial ha mantenido
hasta ahora su autonomía Si bien el
Presidente ha nominado a cuatro de
los actuales ministros de la Suprema
Corte, y ha mantenido una alianza con
el expresidente Arturo Zaldívar, por
lo menos dos de los nuevos ministros,
Juan Luis González Alcántara y Mar
garita RíosFaijat, han exhibido una in
dependencia de criterio que contrasta
con la sumisión de las otras dos nuevas,
Yasmín Esquivel y Loretta Ortiz.

El presidente López Obrador ha
llevado a cabo una inusitada recon
centración del poder, a pesar de que
la izquierda fue parte durante décadas
de los esfuerzos por combatir al viejo
sistema centralista Su gran tarea pen
diente es dominar al Poder Judicial de
la forma en que lo hacía el Ejecutivo
antes de la reforma de 1994. Para ha

cerlo, quiere una reforma constitucio
nal que solo podrá hacer si los parti
dos oficialistas consiguen una mayoría
calificada, de dos terceras partes, en
ambas Cámaras del Congreso. Con
ese propósito está utilizando todos
los recursos a su alcance para apoyar
a Morena y a Claudia Sheinbaum en
las campañas para el 2024. El Presi
dente podría introducir la reforma el
lo. de septiembre de 2024, y esta se po
dría aprobar antes de que deje el po
der el lo. de octubre. Pero si no, quizá
la nueva Presidenta lo haga. La con
centración del poder es más apetitosa
que los ideales de la vieja izquierda.

A México, sin embargo, no le con
viene regresar a los tiempos en que el
Presidente controlaba toda la vida po
lítica En una verdadera democracia el
poder debe estar repartido. Una de las
grandes raíces de la dictadura perfecta
del siglo XX fue la falta de contrapesos
al Presidente. Pero AMLO, nostálgico
de los años setenta, quiere reconstruir
ese sistema

• REGLAS

Las reglas se violaron desde que se
lanzaron anticipadamente las pre
campañas y ahora campañas. El INE
y el Tribunal Electoral votaron por
permitir lo ilegal. Ahora el INE dice
que Claudia Sheinbaum debe realizar
sus eventos en locales cerrados y solo
con militantes. Tratan de reglamentar
un proceso que previamente dejaron
sin reglas.
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PACIENCIA. Quienes
viven o cruzan la
Alcaldía Benito

Juárez ya sólo deben
soportar un día más
de contaminación

visual, producto
de la campaña
electoral, disfrazada
de promoción, del
Segundo Informe de
Santiago Taboada.

POR LEY, tan pronto
como mañana

tendrían que ser
retirados los miles

de pendones y lonas
que no comunican
logro de Gobierno
alguno y que sólo
reproducen la cara del
Alcalde de poste en
poste, semáforo tras
semáforo y de esquina
a esquina.
Y AUNQUE todos

incluyen el logo
ambiental, hay
quienes aseguran
que están hechos de
materiales con costos

elevadísimos como

para ser reciclados, por
lo que seguramente
terminarán siendo

basura plástica de un
solo uso... ¿o abuso?

• • •

¿COMISIÓN o Pleno?
HE AHÍ la cuestión,
pues en Donceles hay
posturas encontradas
sobre si, una vez que
Jefatura de Gobierno
devuelva el dictamen
sobre la ratificación
de la Fiscal Ernestina

Godoy, este debe ser
votado en grupos de
trabajo o directamente
en el foro mayor.
EL DIPUTADO
Octavio Rivero anda

muy empachado de
' ansias y opta por esta
última, mientras que
hasta aliados de la 4T,
como Jorge Gaviño,
van por respetar el
proceso y seguir el
paso a paso.

QUE NO por traer
prisa, se vale pasarse
los semáforos.

arcuitotnterior a reforma.com
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Con todo en contra. Saúl Monreal
busca que le hagan "el milagrito"
::::: El que anda algo nervioso y en busca de "un
milagrito" en Zacatecas, nos platican, es el alcalde
de Fresnillo, Saúl Monreal Ávila (Morena), pues
se prevé que la otra semana pida licencia al car
go, pero mientras, en lo que podrían ser sus últi

J mas actividades, entregó obras
? para embellecer Plateros, donde
i se encuentra el Santo Niño de
j Atocha, al que le prende vela
doras para que "lo ilumine" en
su camino para ser candidato a

 senador en 2024. Nos explican
que la preocupación de don
Saúl es que no la tiene fácil,
porque hay muchos "tiradores"
que buscan el "mismo hueso" y
con mejores posibilidades en las

encuestas internas y, aunque el menor de los her
manos Monreal ha tratado de marcar diferencia
política de su consanguíneo, el gobernador David
Monreal (Morena), nos dicen que el peso de su
apellido ahora es como loza ¿Le alcanzarán las
oraciones para lograr el milagrito?

La rescatan, pese a antecedentes
::::: La que no se sabe si tiene "buena suerte" o
"buenos amigos" en Baja California Sur, nos
cuentan, es la extitular del Instituto de Vivienda
(Invi), Fernanda Viilarreal González (Morena),

pues dejó hace unos días su
cargo, luego de que en auditoría
le fueron detectadas varias (mu
chas) irregularidades en su ges
tión. Sin embargo, nos indican
que el "bote salvador" llegó con
el secretario de Gobierno, Ho
mero Davis Castro (Morena),
quien le hizo "un campito" en
un caigo que no existía como
"Enlace de temas políticos y so
ciales", aunque sus detractores

y algunos simpatizantes de la 4T exigen al gober
nador Víctor Castro Cosío (Morena) que cumpla
con la ley y tenga presente los dudosos manejos
de doña Fernanda, porque bien dicen que "donde
el río suena, agua lleva".
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Le encuentran acomodo
::::: Desde Coahuila nos comentan que el exdipu
tado federal Luis Fernando Salazar Fernández
(Morena) dejó de "deshojar la margarita" y desis
tió en su intento por buscar la candidatura para

ser alcalde de Torreón, como lo
anduvo pregonando desde hace
tiempo. Nos relatan que, para
su "momento de claridad", don
Fernando recibió "una manita"

de la preeandidata presidencial
morenista, Claudia Shein
baum, quien en su última visi
ta al estado dio su bendición a
la propuesta para que él y la al
caldesa de Múzquiz, Tañía Flo
res Guerra (Morena), hagan

fórmula en busca de un escaño en el Senado y
así ahorrarse la disputa por el ayuntamiento, don
de hay una amplia baraja de morenistas que
quieren ser abanderados. ¡Qué tal!
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¿Es posible una reconciliación
entre Dante y Aliara?
::::: Ayer, después de un par de meses de distancia
miento, el gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, y
Dante Delgado, coordinador nacional de Movi
miento Ciudadano (MC), se reencontraron en el Se
nado, cuando el mandatario estatal acudió a la

. inauguración del Museo Efímero
| de aquel estado. Nos cuentan

jgjj^^R i que el reencuentro fue operado
d por el coordinador y vicecoordi

V I nadora de la bancada emecista,
:^m| | Clemente Castañeda y Verónii * < ca Delgadlllo, respectivamente.

Nos dicen que, dentro de MC,
tienen la ilusión de que esta reu

Enrique Alfaro nión pueda abrir el camino de
una reconciliación de cara a lo

que viene para el partido el próximo año con la su
cesión presidencial y nueve gubernaturas. Sin em
bargo, en agosto, el gobernador Alfaro dejó claro
que él decidía alejarse del partido ante las imposi
ciones de Dante, quien aseguró, "está fuera de con
trol", y advirtió: "nunca más en lo que me quede de
vida, en mi carrera política, volveré a ser presa de
ningún burócrata de partido". De este modo, se an
toja complicado que la relación política entre ellos
regrese al nivel que estaba antes del oonflicto, pues
más allá de los dichos de entonces, en esencia, las
posturas de ambos no se han movido.

Conmemoración se convierte
en confrontación
::::: Nos platican que ayer, lo que debía ser la con
memoración por los 70 años del voto femenino en
México, se convirtió en una confrontación entre di
putadas opositoras y oficialistas. En gran parte de la
sesión solemne en el Palacio Legislativo de San Lá
zaro, las legisladoras se olvidaron de hablar de los
logros y retos en materia de paridad, y en su lugar
se dedicaron a pelear por si será Claiirtia Shein
baum o Xóchitl Gálvez la próxima presidenta de
México. Algunas mujeres consideran que, sin im
portar quién de las dos candidatas gane la presiden
cia en 2024, habrá un gran avance en la lucha que
por años han dado por la equidad de género, pero,
al parecer, algunas diputadas no lo ven así y para
ellas el avance se dará solo si gana la candidata a la
que ellas apoyan

Alistan marcha nacional
en defensa del Poder Judicial
::::: Organizaciones sociales están convocando a una
marcha nacional en defensa del Poder Judicial de la
Federación (PJF), ante la inminente extinción de 13
de los 14 fideicomisos de los trabajadores de ese po
der de la Unión que representan unos 15 mil millo
nes de pesos. Los organizadores piden que los asis
tentes acudan vestidos de blanco. Habrá que ver qué
poder de convocatoria logran los defensores del PJF.

Continúan los encuentros cercanos
en la cámara de Diputados
::::: El diputado de Morena, Sergk) Gutiérrez, invi
tó a la próxima audiencia pública sobre la iniciativa
que presentó acerca de los Fenómenos Anómalos
Aéreos No Identificados (FANI), antes conocidos co
mo OVNI, y que se llevará a cabo el próximo 7 de
noviembre. Pese a las resistencias de otros diputa
dos a que se realizaran en la Cámara de Diputados
este tipo de audiencias y que se invitara a ellas al
promotor de estos temas, Jaime Maussán. Al
cuestionar al legislador, si pediría un recinto más
grande para dicho evento, entre risas y entre broma,
dijo que pediría el pleno de la Cámara de Diputa
dos. "La demanda es mucha", dijo. También en to
no de broma, algunos diputados opositores dijeron
que se necesita mucho espacio, pues varios legisla
dores están en la luna.
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La crisis del agua no cede
en el valle de México
::::: Si bien las autoridades federales, de la Ciu
dad de México y del Estado de México han em
prendido acciones y presentando planes, en los

hechos, la crisis del agua per
siste. Las dos entidades, junto
con la Comisión Nacional del
Agua, liderada por Germán
Santoyo, decidieron cerrarle
más a la llave del agua del Sis
tema Cutzamala para que con
el bajo nivel de almacena
miento que tiene hoy puedan
resistir para el abastecimiento
en el 2024. Habrá que reflexio
nar si las acciones en marcha

son suficientes o habrá que acelerar proyectos
como los sistemas de captación de agua de llu
via en domicilios en la capital del país. Sin du
da, es una llamada de emergencia.

Panistas apapachan a Cuevas
::::: Le contamos que ya en la última parte de su
gira, la alcaldesa con licencia de Cuauhtémoc,
Sandra Cuevas (PANPRIPRD), visitó las demar
caciones gobernadas por la oposición y, a diferen
cia de lo que le pasó en donde el titular es more

nista, ahí la apapacharon. Por
ejemplo, ayer en sus redes so
cíales, compartió que estuvo en
la alcaldía de Miguel Hidalgo,
donde el edil panista, Mauricio
Tabe, quien hasta le invitó
unos antojitos mexicanos en un
mercado; misma situación ocu
trió en la Benito Juárez, donde
el también emanado del PAN,
Santiago Taboada, la invitó a
comer en otro mercado. El mis

mo buen trato, nos dicen, recibió por parte de su
colega de Alvaro Obregón, Lia Limón, quien,
además, le tiene un particular aprecio. Así que
parece que los encontronazos del inicio de la gira
cambiaron por abrazos para doña Sandra.
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Los alcances de la nueva Ley
de Justicia Cívica en el Edomex
::::: Nos platican que, con la nueva Ley de Justicia
Cívica, que avaló el Congreso mexiquense, se bus
ca tener mejores herramientas para sancionar y
regular las faltas administrativas y la convivencia
vecinal. Más allá de las conductas que serán in
fraccionadas o las multas que se impondrán, nos
aseguran, el reto será la adaptación que tendrán
que realizar de esta ley estatal, los 125 municipios
pues, hasta ahora, ese tipo de conductas eran re
gulados por los ayuntamientos a través de sus
bandos municipales. Tienen tiempo para hacerlo,
son 180 días naturales que los ediles y sus cabil
dos deberán ajustar.
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El heredero estrella
del Pemex corrupto
El presidente lleva todo

el sexenio diciendo que
Pemex ha sido el icono

de la corrupción durante déca
das. Pero acaba de nombrar
como secretario de Energía a
un hombre que lleva décadas
en Pemex, aun heredero estre
lla de esos años oscuros de la
paraestatal (a juicio de López
Obrador),
Maciel Torres pasó más de

30 años trabajando en Pemex,
ahí desarrolló su carrera en el
sector. Se jubiló en 2017. Pero
en 2019 llegó a la Secretaría de
Energía para volverse subse
cretario de Hidrocarburos, por
nombramiento de Rocío Na
hle. El historial del nuevo se
cretario deja muchas dudas.
Lo que más se resalta es que

fue subdirector de desarrollos
de negocios de exploración y
producción de la Dirección
Corporativa de Alianzas y
Nuevos Negocios de Pemex.
Administró y fue gerente de
proyectos relacionados con la
exploración y producción de
petróleo, pero obviamente
ninguno cerca del reto que im
plica el actual encargo que se
le ha conferido a este hombre
que, ya pensionado, segura
mente nunca imaginó le llega
ría esta oportunidad.
Sobre la que se va. Lo que

menos se puede decir de Rocío

Nahle es que su paso por la Se
cretaría de Energía pasó desa
percibido. Todo lo contrario.
Fue saltando de escándalo en
escándalo. De los incumpli
mientos de Dos Bocas a las sos
pechas en el reparto de contra
tos. Pero no tuvo nada que te
mer: siempre contó con la pro
tección de López Obrador.
De aquella promesa de con

vertir a la CFE y a Pemex en las
grandes empresas del gobier
no hoy no queda nada: Pemex
sigue siendo la petrolera más
endeudada del mundo y la rec
toría de la CFE ha dejado con
apagones a buena parte del
país, además de que muchas
nuevas empresas no pueden
instalarse porque no hay luz
disponible, es decir, no se ha
invertido lo suficiente en ge
neración de energía.
El presidente decía que no

tenía mayor ciencia extraer
petróleo. Pero Pemex no al
canzó las metas de producción
que prometió.
El presidente prometió que

iba a hacer una refinería en 3
años a un costo de 8 mil mi

llones de dólares. Especialis
tas de todo el mundo le advir

tieron que eso era imposible.
Él se empecinó, dijo que claro
que sí y encomendó a Nahle la
tarea. La realidad se impuso:
ya van casi 5 años y aún no está
lista, y ha costado 16 mil mi
llones de dólares.
Hoy Rocío Nahle busca la

candidatura de Morena a la
gubernatura de Veracruz.
Cuenta con el respaldo del pre
sidente que apenas antier hizo
un encendido elogio en su ma
ñanera. AMLO debe estar
preocupado por lo que le dicen
las encuestas sobre Veracruz,
porque en la mañanera de ayer
la defensa encendida fue del

vilipendiado gobernador mo
renista veracruzano, Cuitlá
huac García.
Es claro que el presidente

López Obrador ya tiró la toalla
respecto a dar resultados en
temas como la seguridad o ser
vicios de salud. Está enfocado
en sus controvertidos proyec
tos para que el éxito de su go
bierno no se mida en homici

dios o medicinas repartidas,
sino en que funcione el tren
maya, refine algo —lo que
sea— Dos Bocas y un puñado
de aviones usen el AIFA. •

Maciel Torres pasó más de 30 años en |
Pemex, ahí desarrolló su carrera. |
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¿Hablará El Patrón?
Fuedetaiido en Delaiio,Ca

lifornia, por marshalls del
Departamento de Alcohol,

Tabaco, Armas de Fuego y Explo
sivos, el hombre al que se acusa
de haber coordinado a ¡a célula
de ejecución que el 15 de di
ciembre de 2022 «tuvo a
ponto de asesinar al perio
dista Ciro Gómez Leyva: Ar
mando Escárcega Valdez, a
quien llaman El Patrón.
El 31 de diciembre, dos

semanas después del
atentado, agentes de in
vestigación de la fiscalía de
la CDMX lo tuvieron a la
vista en un Toks de Tepot
zotlán. Había llegado a reu
nirse con el grupo de ejecuto
res, con quienes conversó a lo
largo de tres horas.
La noche del atentado, cáma

ras del CS siguieron la ruta de los
agresores hasta las puertas de
un fraccionamiento de la colo
nia Santa Anita, en Iztacalco.
Imágenes obtenidas en cámaras
de seguridad los mostraron con
versando en circulo. Acababan
de deshacerse de los vehículos
que habían empleado.
En el círculo estaba el autor

de los disparos, Héctor Eduardo
"N'V alias El Bart,
lo acompañaban Pool Pedro

Gómez, Israel Jiménez, alias El
Yeye, Juan Antonio Cisneros,
alias El Dedotes, así como Erick
Hazael Ramos y Sergio David
Berlanga.
El 22 de diciembre el teléfono

de Pool Pedro fue intervenido.
Se le oyó hablar de una reunión
en Tepotzotlán. El 31 de diciem
bre, a las 10 de las mañana, en un
Audi y un Aveo, cuatro de los
participantes en el atentado se
reunieron en un Toks de la Mé
xicoQuerétaro.
Los agentes encubiertos que

los seguían los vieron sentarse
en una mesa, según el reporte

que más tarde dio a conocer la
periodista Miriam Moreno, al
Toks entró un sujeto al que se di
rigieron como El Patrón, quien
les dio las gracias por asistir y les
dijo que la reunión era "para fe
licitarlos a todos ustedes".
¿Felicitarlos por haber fraca

sado en el atentado? Es uno de
los cientos de puntos extraños
que hay en la investigación.
El reporte agrega que Pool Pe

dro y otro de los Involucrados, El
Yeye, se levantaron al baño, que
un agente los siguió y les escu
chó hablar "del jale del periodis
ta": "Pero ese pendejo del Bart a
poco no se dio cuenta que era
blindada esa madre".
El grupo conversó hasta las

13:40. A esa hora todos se retira

roa El Patrón abordó una camio
neta Grand Cherokee con placas
de Oaxaca: ios agentes los siguie
ron a todos... menos a él.
¿Por qué lo dejaron ir si a solo

dos semanas del atentado habían
tenido frente a la nattó al presunto
coordinador del grupo de ejecu
tores? Es uno de los gigndes mis
terios del caso Gómez Leyva.

Unos días más tarde, cuando las
autoridades catearon 12 domici

lios y cayeron 11 de los integrantes
de la célula, la policía encontró la
camioneta Grand Cherokee en

una casa de Lindavísta. Ahí

había cuatro pasaportes a
nombre de Armando Es
cárcega y una libreta
con pagos de nómina
en el que aparecía el
nombré de El Bart

Según las inves
 tigaciones, los par
 ticipantes en el
 atentado fueron a
 refugiarse en una
 casa de seguridad,

ubicada en Tangan
cícuaro, Michoacán,
la cual era propiedad
del Patrón.
En la audiencia, los

detenidos afirmaron que
"no se iban a ponchar" y

guardaron silencio. Según las
autoridades, en el reclusorio se
han presentado como integran
tes del Cártel Jalisco y han con
fesado que en caso de hablar in
cluso sus familias pagarían con
sus vidas.
En junio, Ciro Gómez Leyva

declaró: "Medio año después
nos encontramos esencialmen
te en el mismo lugar en que es
tábamos el 15 de diciembre".
Acaba de caer, no el autor in

telectual, sino el coordinador
del atentado, el hombre que pa
gó al grupo y supuestamente
puso a su disposición casas de
seguridad y droga.
Es egresado de la UNAM, tra

bajó en varios despachos de abo
gados e ingresó una vez al reclu
sorio, acusado de extorsión.
Es el eslabón central del caso.

¿Hablará El Patrón? •

Acó ha de caer. no el autor intelectual. |
sino el coordinador del atentado. el J
hombre que pagó al grupo de sicarios.
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Estos votos valen oro
Andrés Manuel López

Obrador ganó la Presi
dencia con 30 millo

nes de votos en el 2018, En la
elección del2024habrá un seg
mento de la población que re
presenta 15 millones de votos.
Con que las candidatas bus
quen la forma de motivar a este
grupo poblacional, ya tendrán
la mitad de la chamba hecha.
Son votos que valen oro.

Quince millones.Me refiero a los
jóvenes de entre 18 y 24 años, los
que nacieron entre el 2001 y el
2006, y que además podrán vo
tar por primera vez en el 2024.
La palabra clave aquí es PO
DRAN. Porque el gran reto con
los jóvenes es sacarlos a votar.
En 2018 votó menos de 5 de

cada 10 personas entre los 18 y 24
años. Es un abstencionismo
muy elevado, sobretodo si toma
mos en cuenta que quienes te
nían 18 años en esos comidos, los
primovotantes, salióavofar más
que los de 1924 años. Votó el 63.4
por ciento de los jóvenes de 18
años, muy probablemente ilu
sionados por estrenar su creden
cial del INE. Pero a partir de los
19 años, el abstencionismo co
mienza a crecer. Así, en 2018 más
de 13 millones de personas entre
los 19 y 29 años se abstuvo de vo
tar, con todo y que había un can
didato joven: Ricardo Anaya.
Según el Registro Federal de

Electores, hayllmillones355mil
personas de entre 20 y 24 años;
2 millones 136 mil de 19 años y un
millón 717 mil que tienen 18 o

tendrán para la fecha de las vo
taciones. Estos date» son aproxi
mados y quedarán definidos con
mayor claridad en febrero próxi
mo por el licuando se tenga la
Usa Nominal definitiva Lo más
interesante es que el resultado de
laeleccióndel2024vaaimpaetar
precisamente a esta generación,
la conocida como Generación Z,
más que a otras. De lo que ocurra
en las próximas votaciones ellos
son los que más van asentir y vi
vir los resultados precisamente
por la edad que tienen.
¿Qué propuestas tendrán Xó

chitl Gálvez y Claudia Shein
baum paraestos jóvenes? ¿Cómo
los van a motivar para salir a vo
taré 2 de junio del 2024? ¿Qué se
le puede decir a una generación
que, sin haber conocido al FRI ni
el régimen de un solo partido,
han vivido más bien circunstan
cias sociales muy lamentables
por la guerra en contra del narco
que arrancó Felipe Calderón?
¿Cómo motivarlos a votar si los
tres presidentes que han gober
nado México desde que tienen
condenciahan fallado enlaprin
cipal responsabilidad del Estado
que es lograr seguridad para sus
ciudadanos al recibir el monopo
lio del uso de la fuerza?
Hasta ahora la actividad de los

jóvenes es intensa en redes socia
les y en especial es pata quejarse.
Pero ¿cómo entusiasmarlos para
votar? ¿qué propuestas pueden
ser atractivas para ellos? ¿La po
sibilidad de votar a una mujer a
kPresidenciaporprimera vez ju
gará como incentivo?
En 2018 los jóvenes votaron

más por Andrés Manuel López
Obrador que por el candidato
que más se les acercaba en edad,
Ricardo Anaya ¿Qué pensarán
hoy esos jóvenes que le dieron su
voto? Apenas hace dos fines de
semana estuvo AMLO en el Edo

mex presumiendo sus acciones
en favor de los jóvenes. Habló del
dinero que reciben de parte del
gobierno a través del programa
Jóvenes Construyendo el Futuro:
"En los cinco sexenios anteriores,
30 años, el gobierno invirtió 7 mil
millones de pesos [en los jóve
nes!. En 5 años que llevamos no
sotros la inversión sólo de este
programa de Jóvenes Constru
yendo el Futuro es de 100 mil mi
ñones de pesos". ¿Será el dinero
la clave para ganar este voto?
Entrevisté para mi podcast al

periodista Ernesto Núñez sobre
este voto joven a partir de un tex
to que escribió al respecto en
Animal Político y me aseguró al
go: convertir a los jóvenes en una
clientela electoral va a Mar. Los
jóvenes quieren oportunidades y
seguridad, no dádivas.
Quien tenga las mejores pro

puestas parageneraroportuni
dades y mejorar la seguridad
puede atraer a estos 15 millo
nes de votantes, que valen oro.
Xóchitl y Claudia tienen que
entender como hablarles a es
tos votantes. •

www.ünap(&¡kíwmrkamm
(BAnaPOrdortca

¿Qué propuestas tendrán Xóchitl y |
Sheinbaum para estos.jóvenes?¿Cómo
los van a motivar ¡jara salir a notar? [
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Rayuela
Después de las

cancelaciones, a Biden no
le queda más remedio que

hablar sólo con
Netanuahu.
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ASTILLERO
Todos supieron en tiempo real //
"Hallan" datos del Ejército // Sí había
guardadito ti Darle la vuelta al INE
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

66"T* "T* na exhaustiva bús
queda en los archivos deTT la Secretaría Técnica" de la

* / Comisión para la Verdad y
^ S Acceso a la Justicia en el Ca

so Ayotzinapa (Covaj) reveló la existencia de
folios que confirman que los mandos militares
(como las demás autoridades) sí sabían en
tiempo real lo que sucedía durante la noche y
la madrugada de la tragedia de Iguala.

EL HALLAZGO, 18 folios entre "17 mil 61
fojas entregadas por la Sedeña a la comisión",
valida tanto las denuncias del Grupo Inter
disciplinario de Expertos Independientes
(GIEI, que había señalado el ocultamiento de
documentos del Centro Regional de Fusión de
Inteligencia de Iguala como muestra del esca
moteo de información por parte de mandos
militares) como las protestas de familiares y
defensores de los normalistas desaparecidos.

EN PRIMERA LECTURA, es un avance en las
investigaciones del caso, a reserva de precisar
la amplitud y consecuencias de este "hallazgo".
Notable es la parte en que la Covaj señala:
"todas las autoridades estaban enteradas de lo
que estaba sucediendo los días 26 y 27 de sep
tiembre de 2014". Ya sabido, pero se consolida
la información de la existencia de espías del
Ejército en las filas de Ayotzinapa (Organos
de Búsqueda de Información se les llamaba: el
soldado Julio López Patolzin, también desapa
recido, uno de ellos).

EN OTRO TEMA: el Instituto Nacional
Electoral (INE), en particular su Comisión de
Quejas y Denuncias, ha llegado a un punto en
el cual la realidad avasallante puede colocarles
en una situación de impracticabilidad e incluso
de ridículo.

PUEDEN Y DEBEN invocar la letra de la ley
para emitir resoluciones, pero al mismo tiem
po asumir que han permitido el desarrollo de
una evidente campaña adelantada de precan
didaturas y ahora virtuales candidaturas presi

denciales que, a la vez, han generado cambios
y nuevas realidades ante las cuales requiere
adaptar sus criterios la autoridad organizativa,
el INE, y la jurisdiccional, el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación.

LA LARGA TRAVESÍA de las presiden
cialmente llamadas corcholatas no pudo ser
contenida y mucho menos sancionada por el
poder el ectoral. Apenas el 16 de junio del año
en curso la citada comisión de quejas del INE
dio por regularizados los actos de precampaña
del corcholataje, tanto en declaraciones (eso sí,
que "no invitaran al voto en favor de partido o
candidatura alguna") como engiras. En julio,
el tribunal electoral validó el acuerdo del INE,
ya con Xóchitl Gálvez y el Frente Amplio por
México en parecido proceso de precampaña.

YA ANTES, EN otro ejemplo de simulación
sabida, el INE ha ordenado que diversos aspi
rantes retiren del ámbito de Internet determi
nadas publicaciones que ya habían hecho, días
atrás, el efecto propagandístico deseado y que
luego serían retomadas ardorosamente por
simpatizantes a quienes el poder electoral no
puede castigar.

AHORA LA MISMA comisión de quejas ha
dado un paso más en apoyo del reino de la
simulación al imponer a Morena y su virtual
candidata presidencial, Claudia Sheinbaum,
ciertas restricciones que en primeras declara
ciones ha dicho la científica que acatará, aun
que las impugnará.

PERO MARIO DELGADO, el muy práctico
dirigente formal del partido guinda, hizo ayer
mismo precisiones que colocan el ordena
miento del INE en situación de pitorreo: sí se
harán actos en lugares cerrados, pero seguirán
siendo multitudinarios, y se preguntará a los
asistentes si son militantes de Morena para pe
dir a quienes no lo sean que se retiren; si el INE
tiene dudas, que envíe supervisores o ponga
retenes para verificaciones. Toing.

Y, MIENTRAS SE ha sentenciado a 90 años
de cárcel a cinco militares responsables del
asesinato de dos estudiantes del Tec de Mon
terrey 13 años atrás, en pleno calderonato,
crimen que el propio Calderón y otros mandos
militares y civiles pretendieron dejar impune,
¡hasta mañana!
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BAJO LA LUPA

Zeitgeist global: Putin en Pekín a consolidar el G 2
con Xi, mientras Biden visita a Netanyahu
ALFREDO JALIFERAHME

IDEN Y PUTIN compiten a su
manera, en la dinámica del zeitgeistB (espíritu del tiempo, en alemán),
para definir el nuevo orden global,
ineluctablemente multipolar.

BIDEN OTORGO UNA entrevista rocam
bolesca a CBS (https://cbsn.ws/460iWHM),
mientras Putin dialogaba con China Group
Media (https://bit.ly/490AmmG), antes de
viajar a Pekín para reunirse con Xi Jinping y
participar estelarmente en el tercer Foro de
la Ruta de la Seda que subsume tres rutas:
terrestre, marítima y la del Ártico (https://bit,
ly/45/.yObk).

LA VISITA DE Putin a Pekín estaba progra
mada, con antelación a la cuarta guerra de
Netanyahu contra Hamas, que ha escalado a
grados inimaginables de infanticidio, antes de
un nada descabellado genocidio y transferen
cia/expulsión masiva de 1.1 millones de civiles
palestinos del norte al sur de Gaza del total
de 2.3 millones que de facto la subdivide en
dos pedazos, en medio del valle Wadi Gaza,
para crear un "norte" amortiguador desmi

litarizado (https://bloom.bg/46SYaXx) que
alejaría la distancia de 71.3 kilómetros de hoy
entre la capital Gaza City y Tel Aviv (https://
bit.ly/3tt7rHl). La distancia de Gaza City a
Jerusalén es de 76.6 kilómetros (https://bit.
ly/49QNTub).

LA EXPULSIÓN DE 1.1 millones de palestinos
civiles del norte y su relocalización al sur será
facilitada por el lanzamiento de bombas JDAM
(municiones de ataque directo conjunto), que
provocaría la "destrucción total de Gaza City
(https://bit.ly/3FkE4tt)": sepultaría ipso facto
al mando militar de las Brigadas Qassem de
Hamas.

EN LA "FASE posUcrania" cuando "Ucrania
es una causa perdida": confesión del teniente
coronel retirado Earl Rasmussen, quien asevera
que Ucrania será sacrificado para favorecer a
Israel (https://bit.ly/3QjlEQg), la precipitada
visita de Biden a Netanyahu pareciera no tener
relación con la consolidación del G2 (https://bit.
ly/3QoFFVK) de Rusia y China, que deja aislado
a EU, bajo la óptica del concepto de la "estabili
dad estratégica" nuclear de las tres superpoten
cias. ¡Nada más alejado de la realidad!, ya que la
piromanía en curso en Gaza epitomiza el recien
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te incendio más generalizado de los "Balcanes
euroasiáticos" del esquema Brzezinski, adop
tado por el secretario de Estado jázaro (https://
amzn.to/2MR0PfM) Antony Blinken, lo que de
facto obstaculiza la Ruta de la Seda terrestre de
China y su conectividad con uno de sus princi
pales nodos: Irán (https://bit.ly/3rIB0JD).

LA PRESENCIA DEL portaviones estaduni
dense USS Gerald Ford y próximamente la del
USS Dwight Eisenhower, frente a Israel, es des
proporcionada para combatir a los guerrilleros
sunnitas de Hamas que libran una híbrida
guerra asimétrica frente a Israel desde hace 16
años ayudado, de la confesión de Netanyahu,
a tomar el poder en Gaza para desconectarlos
de la anterior OLP (https://bit.ly/3PYy03D),
hoy la Autoridad Nacional Palestina, que su
puestamente "gobierna" en Cisjordania.

PUTIN PREGUNTÓ CON ironía si el portavio
nes de ensueño USS Gerald Ford, arropado por
una poderosa flotilla marítima, estaba destina
do más a combatir a la guerrilla chiíta libanesa
Hezbolá, que a Hamas en Gaza. En sincronía
con la visita de Biden para "proteger (sic)" a Is
rael, el Pentágono emitió órdenes "listos para
desplegarse (be ready to deploy)": 2 mil solda

dos de EU preparados a intervenir en la guerra
de Israel y Hamas (https://fxn.ws/3rSqKcT).

EN LA PUNI"UAL secuencia cronológica
desde el discurso incendiario de "disuasión nu
clear" de Netanyahu en la Asamblea General
de la ONU, con la extinción de Gaza y Cisjorda
nia en su "nuevo mapa" para el Medio Oriente"
del 22 de septiembre (https://bit.ly/46Uy4ne),
hasta la reacción ofensiva de Hamas del ¡cóni
co 7 de octubre (Tormenta deAlAqsa), hoy se
visibilizan los dos verdaderos objetivos estra
tégicos del eje EU/Israel: su anhelada guerra
simultánea contra Irán y, de paso, contra la
muy vulnerable Siria, donde la aviación israelí
ha destruido, sin mucho ruido, sus dos aero
puertos en Damasco y Alepo.

TRAS SUS DERROTAS en Afganistán y Ucra
nia, a Biden y a Netanyahu les urge un "triunfo".

http://alfredojalife. com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t.me/AJalife
https://www.yoiitube.com/channel/UCl
fxfOThZDPL_ cOLd7psDsw?view_ as=subscriber
https://vm.tiktok.com/ZM8Knk.KQn/
https://twitter.com/AlfredoJalife

? Los presidentes de China, Xi Jinping, y Rusia, VLadimir Putin, este miércoles en Pekín. Foto Afp
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Que la proyección de la ba
tiseñalen diversos edificios ca

pitalinos el fin de semana pa
sado le puso vitaminas a Ornar
García Harfuch, quien ayer
prometió, desde Iztacalco, re
cuperarlos distritos que perdió
Morena en la elección inter

media de 2021 en la capital del
país, para lo que pidió el respal
do de los asistentes a su acto pa
ra lograr este objetivo y garan
tizó que fortalecerá los progra
mas que echó a andar Claudia
Sheinbaum. Vaya misión para
Bruno Díaz o Bruce Wayne o
cómo era.

Que quien sigue estirando
la liga es el coordinador de Mo
vimiento Ciudadano, Dante
Delgado, quien declaró que no
se trata de cerrar puertas a na
die, sino de que la política vaya

construyendo en torno de una
posible candidatura de Samuel
García o de Marcelo Ebrard,
a 10 días de que se publique la
convocatoria interna e inicien

los registros de aspirantes. En
tanto, el gobernador Enrique
Alfaro, que había expresado
simpatía por Xóchitl Gálvez,
ahora dice no ver mal al ex can

ciller, aunque prefiere un aban
derado nacido en el partido na
ranja. Bueno.

Que a la que no se le augu
ra buen futuro electoral, al me
nos no dentro de Morena, es ala
senadora Lucy Meza, a la que la
Comisión Nacional de Hones
tidad y Justicia le detectó "vín
culos" con el fiscal de Morelos,
Uriel Carmona, uno de los ac
tuales obj etivos de la Fiscalía de
CdMx que encabeza Ernestina

Godoy, por lo que la dejó fuera
de la carrera por la gubernatura.
Lo que resulta incomprensible
es que durante el proceso al per
sonaje, la legisladora aseguró
de forma pública que había una
protección a él y exigió al Con
greso local que le quitara el fue
ro. ¿Entonces?

Que todo indica que Joa
quín Díaz Mena, conocido co
mo ElHuacho, va en caballo de
hacienda para convertirse en el
candidato de Morena y sus alia
dos a la gubernatura de Yuca
tán, sobre todo después de que
Jorge Carlos Ramírez Marín,
quien abandonó el PRI y bus
cabala postulación por el Parti
do Verde Ecologista de México,
se bajó pese a ser finalista, para
apoyar al ex delegado de Pro
gramas del Bienestar.^™
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Cómo hacer
que la justicia
sea aún peor

Hace varios lustros que el
más grave problema del
país es la impunidad. Si

hoy la inseguridad y la violencia abru
man al país, tiene que ver con que las
instituciones encargadas de prevenir,
investigar y en su caso castigar a quie
nes cometen delitos son un desastre.

Unas más otras menos, pero ninguna
está en donde debieran estar.
Policías, agencias de investigación,

ministerios públicos, fiscalías, jueces
de todas las instancias están rebasa
dos. En todas estas instituciones hay
corrupción, ineficiencias, intereses, sí;
pero sobre todo están abrumadas por
pocos recursos y acumulación de casos
y trabajo. Tenemos menos ministerios
públicos o jueces por persona que la
mayoría de los países de nuestra re
gión. Acudir al sistema de justicia es
una pesadilla y entonces nadie acude,
las cifras negras en
todos los delitos son
enormes.

Cito el último re
porte de México Eva
lúa que lleva años mi
diendo estas cosas:
"En 10 años de medición, la confianza

ciudadana en las instituciones de justi
cia muestra deterioros anuales de entre

0.5 y 0.4 puntos en promedio nacional
Nuevo León (L5), Yucatán (1.4) y Zacate
cas (1.2) son las entidades con mayores
mejoras en la confianza, mientras que
en Ciudad de México (2.2), Estado de
México (1.7) y Chihuahua (1.1) se regis
tranlos mayores deterioros. La confianza

ciudadana analizada por institución del
sector—policías, fiscalías, jueces, Guar
dia Nacional, Ejército u otros— también
ostenta una tendencia sostenida decre

ciente. El Ministerio Público (0.7) y las
personas juzgadoras (0.5) registran el
mayor deterioro".
Esto, por supuesto, produce impu

nidad: "La media nacional se ubicó en
96.3%,mayoralareflejadadurante 2021,
que se ubicó en 91.8%, es decir, una dife

rencia de 4.5 puntos
porcentuales".
Quéhasucedidoeste

sexenio: se ha termina

do el apoyo apolicías lo
cales y la creación de la
Guardia Nacional mili

tar les ha dado pretextos a gobernadores
y alcaldes de lavarse las manos. Las fisca
lías, siguiendo el ejemplo de lafederal, se
han politizado aún más, con cada vez me
nos recursosy la solución ha sido meter
más gente a prisión preventiva
Y en estos últimos tiempos: con todo

contra el Poder Judicial. En ataques y
ahora el dinero.

Las cosas solo se pondrán peor.
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El 7 de octubre

I nos hombres armados
I caen del cielo en para
pentes durante un festi

val de música por la paz en la frontera
de Gaza. Desde diversas perspectivas,
las imágenes diseminadas en medios y
redes sociales van dando forma a una

respuesta de Hamás y otros comandos
palestinos a la larga guerra sostenida
hace años con Israel.

En París, rumbo a Hotel de Ville para
proyectar La Montaña en la sala Lumi
nor, como parte del Festival Viva Mé
xico, hay una modorra sabatina en mu

y Palestina hay una desproporción gi
gantesca en cuanto a la fuerza de uno
y otro bando. La primera fuerza tie
ne un ejército que surge de un anhelo
legítimo convertido, por gracia colo
nialista, en instrumento de manipu
lación y terror con el paso del tiempo;
la segunda fuerza, que ni siquiera es
un ej ército formal, nace de la frustra
ción y rabias acumuladas con esmero
por esa manía de la comunidad inter
nacional para pensar primero en los
pueblos que en los gobiernos.

Perohoy7deoctu
bre'al estreno de LaMontaña en París, fi
nalmente llegaron
todos los asistentes
que podían caber en
la sala Luminor. Tras

el viaje abordo del barco zapatista,
colectivos parisinos tomaron la se
sión de preguntas y respuestas con
el público para exigir el alto a la gue
rra contra las comunidades rebeldes

de Chiapas.
Hombres armados cayendo del cie

lo... no me puedo quitar esa imagen de
la cabeza.

chas de las caras del metro. Esta ciudad

ha sido invadida por un calor veranie
go en pleno otoño, cortesía de la crisis
climática global y agradecida por el tu
rismo de masas que, con gorra y camisa
sin mangas, se esfuerza en deformar la
belleza de la ciudad.

Aunque la modorra parisina es so
lo apare nte: A la misma hora de la fun
ción de La Montaña están convocadas

cuatro marchas en contra del gobier
no de Macron. Así llega el recuerdo de
que toda sala de cine puede ser, por na
turaleza inevitable,
un espacio de pensa
miento colectivo, ¿y
acaso también de in
surrección?
El cine como posi

bilidad de sublevar y
sublimar la realidad es una búsqueda
que un día como éste cobra más sen
tido. Rebeldías y resistencias emer
gen ante la decadencia de un sistema
que mantiene vigentes Netanyahu's,
Trump's, Obiang's, Le Pen's, Putin's...
y crea nuevos frankensteins como
Milei's, Quattara's, Bukele's...
Claro está que en la guerra de Israel
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López Obrador
vs. la Corte

Al final cosechas lo que
siembras, no lo que quieres.

Florestán

Luego del traspié del presidente López
Obrador, en complicidad con el mi
nistro Arturo Zaldívar, para extender

inconstitucionalmente dos años su mandato co

mo presidente de la Corte para acompañarlo to
do su sexenio, endureció su ofensiva contra el Po
der Judicial enun afán de reducirlo al igual que al
INE y al INAI, organismos autónomos que com
plican el proyecto de prolongación de su cuarta
transformación.
Y por eso, tras ese fracaso y el relevo de una in

dependiente, Norma Lucía Piña Hernández, se
dio alatareade dinamitarlo al igual que al INE, lo
que el Poder Judicial le impidió, y al INAI y lan
zó su ofensiva para anularlo vía el recorte de re
cursos, que descarrila cualquier proyecto y cual
quier institución, y todo con la información que
le ha proveído el mismo Zaldívar.
Por esoy conbase enesainformacióninterna, se

fue contra los fideicomisos que garantizan los de
rechos laborales, y por tanto irreversibles, de más
de 60 mil trabaj adores de ese poder que él reduce a
ocho de los 11 ministros de la Corte.

Esto lo debió aprobar su mayoría morenista en
la Cámara de Diputados en las últimas horas, alo
que seguirá el recorte en el presupuesto de 84 mil
millones de pesos solicitados para 2024.
El esquema es elemental: ahorcarlos financie

ramente, ante lo que habrá recursos de incons
titucionalidad que el Ejecutivo terminará per
diendo, pero mientras será uno de los grandes

temas electorales.

Elpuntoes que ClaudiaSheinbaumloshahecho
suyos, como toda la agenda de la 4T, que no sé si al
final le sumará o restará, lo que debo apuntar que, a
pesar de la gravedad, al menos al día de hoy no mer
mará la ventaja que tiene sobre Xóchitl Gálvez.
Son tiempos y temas electorales, más allá de la

viabilidad del país.
Lo veremos la noche del próximo 2 de junio.

RETALES

1. DESTIEMPO. Dice Citlalli Hernández que
promoverá una reforma electora] para impedir
que el INE se extralimite e impida que su partido
haga mítines. Lo que quiere ignorar es que inicia
do el proceso electoral no puede haber ninguna
reforma a esa ley. Pero es propaganda;
2. PAUSA. Pues estarán pausadas las relaciones
con España, pero fue el único gobierno de Euro
pa con el que México encontró el enlace para es
tablecer el puente aéreo para rescatar a casi un
millar de mexicanos atrapados en Israel. Y toda
vía no se escucha ni el elemental gracias de López
Obrador. Ni se oirá; y
3. RESCATE. El Presidente habló de negocia
ciones privadas, como debe ser en estos casos,
con gobiernos afines a Hamás para rescatar a
tres mexicanas en la Franj a de Gaza, dos secues
tradas y otra de Médicos sin Fronteras. Solo así
entiendo el viaj e de Alicia Bárcena a Caracas pa
ra invitar a Nicolás Maduro a la cumbre del do

mingo en Palenque, cuando ya había confirma
do su asistencia.

Nos vemos mañana, pero en privado
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Las leyes
de la guerra

J Es posible hallar un paso ra
_ cional a través de la niebla de

la ira de la guerra?
Sí. Hay leyes sobre la guerra en la

ONUy enlas convenciones de Ginebra.
Las rigen dos principios.
Primero: la población civil no debe

ser blanco intencional de la guerra.
Segundo: las guerras deben ser

justas en sus razones y en sus proce
dimientos.

El primer principio cae de su peso:
la guerra es entre gente armada, no
puede incluir a la población civil des
armada. Es una garantía mínima que
debe regir las guerras, en medio de su
inherente atrocidad.

El segundo principio es menos obvio
pero no menos exacto. La razón por la
que se declara una guerra debe ser juz
gada aparte de la forma como se hace la
guerra declarada.
El por qué de una

guerra puede ser jus
to, pero el cómo se
ej erce la guerra pue
de ser atroz. Una ra
zónjusta para decía
rar la guerra no jus
tifica todos los medios para llevarla
a cabo.

Los países, como los individuos,
tienen derecho a la violencia para de
fender su existencia. Pero no a cual

quier violencia. No a la violencia, por
ejemplo, contra la población civil
desarmada.
Los actos terroristas de Hamás con

tra Israel son genocidas en el por qué y

terroristas en el cómo. Son condena
bles sin más, según las leyes de la gue
rra vigentes en los códigos civilizato
rios de Occidente.

La represalia de Israel contra Ha
más, por el contrario, tiene hoy un por
c/ué justo, pero un cómo que está en la
orilla de la misma barbarie terrorista

que la agredió.
La nación de Israel está obligada a

autocontenerse en el cómo de su re

presalia, porque es la
parte del conflicto de
la que puede esperar
se eso, y a la que pue
de fortalecer una con
ducta civilizada en
medio de la crisis.

Se dirá que la carga es desproporciona
da, que las leyes civilizatorias de la guerra
dan ventaj a a quien no las cumple.
Sí, pero las leyes de la guerra de que

hablamos son las reglas de la civiliza
ción que tenemos, y la civilización de
be pagar su precio para imponerse a la
barbarie, no mimetizarse con ella
(Amanda Taub: "Israel, Gaza and

The Laws ofWar", ATÍT12/11/23). —
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Las buenas y malas
noticias de la Ley
de Ingresos 2024
¥7

1 principal efecto negativo
H j en los ingresos previstos

por la Federación es el de la
caída en los precios del petróleo que se
prevé para 2024, que provocará que los
ingresos disminuyan de 21.7 a 21.3 por
ciento del PIB, a pesar de que los ingre
sos no petroleros se estima que suban
del8.2al8.3por ciento.
En términos reales, los ingresos

presupuestarios crecen 0.8 por cien
to. Pero los gastos presupuestarios

dores de libros, periódicos, y revistas.
De igual forma se beneficiará a las
asociaciones civiles para que puedan
recibir donativos para rescates de de
sastres naturales.

En el rubro de salud, para conti
nuar con la mejora del servicio a los
no afiliados a través del IMSS Bienes
tar, los estados podrán solicitar anti
cipos a la Federación sobre los ingre
sos que les corresponden.
Para seguir estimulando la produc

ción de energía proveniente del uso
  del gas natural, habrá

exenciones a sus im

portadores.
Por el lado de las

noticias negativas, no
ha sido bien recibido
el aumento en la re

tención de impuestos sobre la renta
con motivo de ingresos por intereses
en sus ahorros, que pasa de 0.15 a 1.48
por ciento, ya que la tasa de interés re
al para los ahorradores ha aumentado
significativamente debido a la brecha
creada entre los aumentos en las tasas

de interés, pero con una disminución
considerable en la inflación.

crecerán 7.8 por ciento, principal
mente por el aumento en la pensión a
adultos mayores. Por lo que la deuda
nominal tendrá un crecimiento real

de 8 por ciento.
La deuda total acumulada, sin em

bargo, pasa de 48.5 a 48.8 por ciento
del PIB, un crecimiento de tan solo .6
por ciento.
En la ley se contemplan diversas

medidas que conviene resaltar:
Se exentará a Pemex del pago de di

videndos a la Federación por la caída
en los precios del pe
tróleo.
Se contemplan al

gunos estímulos fis
cales, como lo es el de
las importaciones de
diésel y biodiésel, y el
contemplado para los adquirentes de
combustibles fósiles para el uso de sus
procesos productivos. Resalta también
el estímulo fiscal al transporte público
y turístico en autopistas de cuota.
Para los pequeños productores de

bienes y servicios se mantendrán o
aumentarán estímulos a los peque
ños mineros, y a los pequeños vende
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Patrañas para
alzarse con el botín

Para justificar el despojo de más de 15 mil
millones de pesos de los fideicomisos del
Poder Judicial de la Federación por parte

del gobierno federal, la diputada morenista Lidia Pérez
Bárcenas (Comisión de Presupuesto) dij o la estupidez
de que, de 55 mil trabajadores, en este año solo 25per
sonas se han beneficiado con financiamiento de servi
cios médicos especiales.
Argucias para el agandalle:
"Nos dimos ala tarea de revistar, porque hay diputa

dos que dicen que es un tema de venganza. Me gustaría
que le entraran a los números y supiéramos realmente
cuántas personas son las beneficiadas o van a ser afecta
das. Nos fuimos a lapágina del Poder Judicial. El fideico
miso que habla de las pensiones complementarias para
mandos superiores tiene 789mil millones de pesos.."/
Pausa:

Vaya patraña: 755 mil millones de pesos equivalen
como a nueve años del presupuesto que el PJF requiere
para 2024 (84mil millones).
La ignorante señora mezcla su falsa premisa con

el fideicomiso Plan de prestaciones médicas comple
mentarias y de apoyo médico extraordinario, previs
to para auxiliar a servidores públicos operativos —que
son los de menores ingresos— en caso de extrema ur
gencia médica, cuando las condiciones no les permiten
atender el padecimiento de forma adecuada (el apoyo
puede ser con carácter devolutivo).

Toáoslos 55mil trabajadores del PJF a quienes la in
sidia cuatrotera denuesta como "privilegiados" tienen
beneficios en ai menos uno de los seis fideicomisos re

lacionados con personas.

Lo que dijo a continuación es como pedir que el Se
guro Social extinga su servicio de cancerología, porque
la mayoría de sus más de 71 millones de derechoha
bientes no lo ha requerido:
"Al 30 de junio de 2023, solamente 25 personas, ¡so

lamente 25! han sido beneficiadas por ese fideicomiso".
Y siguió intrigando:
"Luego, el siguiente fideicomiso, que tiene 2 mil 815

millones, se llama Pensiones complementarias para
mandos medios y personal operativo. Al 30 de junio de
2023 son 184 personas...".
"Mandos medios y personal operativo", debiera sa

ber, son los servidores públicos del PJF que están por
abajo de los jueces (y desde luego de magistrados y mi
nistros), como oficiales de servicios, técnicos operati
vos o jefes de departamento.
En suma, la inexplicable legisladora del oficialismo

reprocha que los fideicomisos sumen 21 mil 500 millo
nes de pesos /
Pausa:

El único de J4que quién sabe por qué no quiere apro
piarse el gobierno es el creado con el dineral en efectivo
que se le aseguró a Zhenli Ye Gon (el sujeto de origen
asiático de la mansión y los centenares o miles de fajos
de dólares en las Lomas de Chapultepec), de algo más
de 6 mil millones de pesos.
La diputada Pérez contrasta esos 21 mil millones con

los presupuestos de menor monto para el INE, la Fis
calía General de la República, Gobernación, Hacienda
y Relaciones Exteriores.

¿Y?

Lo que sea, pues, para asfixiar al único Poder faculta
do para invalidar las inconstitucionalidades del poder
de los Poderes.
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Piñísima
Viéndolo así sin apasionamientos y mucha sangre fría, la
persona más aferrada de la patria no es Sandra Baticuevas
como anuncia su cachucha, sino mi muy querida ministra
NormaPiñaque, apesar de las evidencias de los muy poqui
tos excesos de los que disfruta la Tremenda Corte, ya anun
ció que háganle como quieran pero no le van a arrebatar sus
privilegios bien ganados. Que los ministros no merecenser

peluseados y no tienen por qué ser condenados a esa cosa
abominable que es la austeridad republicana Bien dicho.
Ni modo que estos personajes tengan que ir a comer fri

tangas con Doña Pelos, cuando disponen de 400 mdp para
ir a restaurantes verynice, como los que acostumbran Ala
zrakiylospalerosde Alazraki. Esos donde, según mi Charly,
un día se va a encontrar a Rocío Nahle porque ha robado
mucho. Todo sinpruebasy conunlenguaje soez, misógino,
de albañal donde chapalea con reguetonero gusto.
Esa sí es violencia política de géneroy no de lo que tanto se

ha quejado Xóchitl Gálvez siempre instalada en el papel de
vístima nada triunfante. En vez de andar defendiendo a Ne

tanyahu, a pesar de los criminales bombardeos contra Pa
lestina (que han dejado un importante número de víctimas,
sobre todo niños) la señora Gálvez debería de cuestionar asu
fanático alarazkiano por comportarse como cavernicolitaen
representación dclhcteropatriarcado^oriiescoypatibulario.
Como quiera que sea, debo confesar que sí me dan mucha

envidia los paraísos artificiales baj o los que viven y gozan los
ministrosyunaéliteprivilegiadaque encontró sutierrapro
metida en el aparato judicial Qué alegría me da que los Piñu
boys no tengan que pagar con sus propios recursos cirugías
plásticas (aunque sean de dudosa calidad), utensilios de co
cina (1,700 millones para estas minucias, ¡qué elegancia la
de Francia!), masaj es supongo que con calambre,900 millo
nes de pesos para traslados (los deben de llevar en Bugattis,
¡qué lindo!), 235 melones para vestuarios que, por su costo,
deben ser confeccionados en onda robótica por Tony Stark.
Lo dice Zambranitititito con la mirada muy desgober

nada, estos privilegios son fundamentales para ejercer una
justicia realmente justiciera. Esa como la que llevó a obse
quiarle una suspensión definitiva ala muy calderónica Iber
drola, para que pague una multa de 9 mil 145 mdp. Chido.
Curioso que de todas esas maravillas con fideicomisos

incluidos, ¡no les va a tocar ni un varo a los que salieron a
defender a los ministros!

Fecha: 18/10/2023

Página: 13

Area cm2: 176

1 / 1

Columnas Políticas

Política Cero / Jairo Calixto

Jairo Calixto

Costo: 23,525

Página 29 de 199 Índice



Cuando la justicia tiene
precio no es justicia

II
a sido la justicia en nuestro país —y esto lo
hansufridoencarnepropialasylosmexi
canos más pobres y vulnerables durante

décadas— esclava del dinero, sierva de los gobernantes y
políticos corruptos, cómplice de los criminales. Es el poder
político, económico, mediático o criminal, siempre el po
der, el que inclinalabalanzade lajusticia en México.
Foij ó el viej o régimen autoritario, a su imageny seme

janza, al Poder Judicial. Para validarse y perpetuarse se
valió de jueces, magistrados y ministros. Así como simu
lación era la democracia, simulación también se volvió la
impartición de justicia. No escaparon los tribunales ni
la Suprema Corte al efecto corrosivo de la corrupción y,
cuando lajusticia tiene precio, deja de ser justicia.
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Muy sano hubiera sido que el propio Poder Judicial,
que la SCJN, se miraran en el espejo y reconocieran su
responsabilidad histórica en el proceso de descomposi
ción al que la corrupción, la impunidad y el autoritarismo
llevaron a nuestro país.
Como sucedió en el viejo régimen atodas las institucio

nes del Estado, la corrupción penetró, se apoderó, pudrió
al Poder Judicial. No podía ser de otra manera; para pre
valecer, los corruptos que al servicio de la oligarquía nos
gobernaban, necesitaban someter —y
lo hicieron a punta de plata, privilegios
y canonjías— alas y los responsables de
impartir y administrar j usticia.
Muy sano hubiera sido que en 2018, y

ya liberados de la servidumbre forzosa
al Poder Ej ecutivo, las y los propios mi
nistros —en lugar de atrincherarse en la
defensa a ultranza de sus privilegios
emprendieran la tarea radical de sanea
miento y reforma del Poder Judicial.
No lo hicieron. Le fallaron al país, a su pueblo y a su

tiempo. Los cegaron la avariciay la soberbia. Los sedujo
el sentirse —influenciados por la derecha conservado
ra— capaces de interponer, usurpando funciones que no
les corresponden, su poder de veto y desacelerar e incluso
frenar de golpe la marcha de latransformacion del país.
Tomaron así, ministras y ministros, partido por la re

accióny volvieron a someterse al yugo del dinero. Porque
por dinero y no por la justicia es que en realidad pelean las

y los ministros desde el principio; por sus altísimos sala
rios y por los fideicomisos que les aseguran, solo a ellos y
no alasy los trabajadores que se manifiestan, un escanda
loso e indignante sistema de canonjíasyprivilegios.
A otra falsa cruzada en defensa de un poder del Esta

do al que nadie amenaza se lanzan las y los ministros de
la mano con la derecha conservadora. Mentira que con el
recorte de los 13 fideicomisos se afecte el funcionamiento

del Poder Judicial, mentira que se toquen las pensiones
de las y los jubilados, mentira que dis
minuyan los salarios y prestaciones
de los trabajadores de base, mentira
que quienes buscan justicia sufran las
consecuencias de este recorte de pre
bendas auna camarilla.

Indignante que la ministra Norma
Piña y quienes la apoyan se finj an víc
timas y mientan descaradamente. In
dignante que este país siga siendo re

hén de una institución podrida hasta la médula, goberna
da por un puñado de privilegiados que la vendey se vende
al mejor postor.
Sin manotazos como el que dio Ernesto Zedillo para qui

tarse de encima a la Corte, en libertad, pacíficay democrá
ticamente es preciso sanear, renovar, rescatary reformar
al Poder Judicial. Alasylosjueces, magistradosy ministros
honestosypatriotas,queloshayymuchos, toca abrazar es
ta causay ponerse, como han de hacer quienes por la demo
cracia apuestan, en las manos y al servicio del pueblo.

Gomo sucedió en el
viejo régimen a todas
las instituciones, la

corrupción pudrió al
Poder Judicial
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IPiso parejo. La Comisión de Quejas del
• INE ordenó a Xóchitl Gálvez y a Claudia

Sheinbaum tomar medidas drásticas para no
transgredir la equidad en la contienda. Por un lado,
hizo un llamado "serio" a Gálvez porque lleva seis
medidas cautelares en su contra por presuntos actos
anticipados de campaña, lo que, de ser confirmado
por la sala especializada del Tribunal Electoral,
puede derivar en la negativa de su registro como
candidata. A Sheinbaum le ordenó reencauzar

sus actos a eventos cerrados sólo a la militancia,
sin mencionar el 2024 y sin hablar de propuestas
de gobierno. Manos atadas a los dos proyectos. No
se quejen.

2 Alineados. El presidente de Morena, Mario
Delgado, adelantó que ese partido cumplirá

la medida cautelar impuesta por el INE respecto
a que las reuniones de Claudia Sheinbaum, su
virtual candidata la Presidencia, deben ser en
lugares cerradosy exclusivamente con militantes,
de acuerdo a como lo dictó el organismo que dirige
Guadalupe Taddei, como consejera presidente.
Delgado afirmó que es difícil cumplir esa disposición
porque sus militantes son millones y ese partido no
los credencializó cuando hizo el registro. Y presumió
que, aunque sean cerrados los actos protocolarios de
Sheinbaum, "llegarán miles". La buena: no les lloverá.

3Problemón. La Barra Mexicana, Colegio de
• Abogados A.C., consideró que la reforma para

eliminar fideicomisos relacionados con obligaciones
patronales del Poder Judicial daña los derechos
adquiridos de los trabajadores en materia laboral,
de seguridad social, pensión, vivienda, salud, entre
otras, por lo que es inadmisible. Ignacio Mier, el

diputado de Morena que lanzó la iniciativa, retó
a los ministros de la Corte a demostrar que la
eliminación de fideicomisos afecta a trabajadores
del Poder judicial y consideró que utilizarlos "es una
mala estrategia de la presidenta de la Corte, Norma
Piña". Unos actúan con conocimiento; otro, con el
hígado político.

4 ¿Obsoleta? El presidente Andrés Manuel
• López Obrador envió a la Cámara de

Diputados una iniciativa que propone extinguir
Notimex y abrogar la ley que crea la Agencia de
Noticias del Estado Mexicano. "Hoy más que nunca,
la labor informativa puede ejercerse sin necesidad
de intermediarios, como las agencias, incluso sin
los medios profesionales, que en otros momentos
fungieron como canales exclusivos de información",
según especifica el proyecto, ELEjecutivo federal
reticiv que la agencia de noticias yá cumplió con su
objetivo y ha sido rebasada por los medios actuales.
La sepultura de Notimex está en marcha. La historia
les dará o no la razón.

5 Guerrera. Rocío Nahle comenzó su carrera

• política en 2006 como precandidatay luego
coordinadora en el Congreso federal. Dos años más
tarde fue ponente sobre temas petrolíferos en los
Foros de la Reforma Energética 2008 y 2013, en
el Senado. En 2018 se convirtió en la legisladora
más votada en la historia de Veracruz. No es

una improvisada. Destaca su experiencia en la
Secretaría de Energía y su contribución a proyectos
como la refinería en Dos Bocas. Ha labrado,
además, su aceptación en Veracruz, a pesar de su
origen zacatecano. Tiene las simpatías y, además, es
incansable. Va por la candidatura de Morena.
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Un despojo disfrazado de
extinción de fideicomisos
El mundo al revés. AMLO logró sacar a la calle a miles de tra
bajadores del Poder Judicial que protestan por el despojo de 15
mil millones de pesos, reunidos en 13 fideicomisos asociados
con pensiones complementarias y apoyos médicos extraor
dinarios: Ya hubo golpes y empujones entre manifestantes y
policías. Escenas insólitas como la quema de piñatas con la
figura de Amlito. bloqueos en avenidas y calles. El malestar de
los trabajadores sube. Pero a los diputados oficialistas no les
importó. Entre gritos, arrebatos, descalificaciones y desorden,
la mayoría en la Cámara de Diputados perfilaba la aprobación
del atraco so pretexto de acabar con los "privilegios" de los
mcichiichones del Poder judicial.
* Ya desde la mañanera el tono del Presidente anunciaba lo

que se venía, con palabras despectivas hacia los trabajado
res del Poder Judicial: "Dicen, por ejemplo: 'Vamos a hacer un
paro'. O sea pues si se van de vacaciones no sé cuánto tiempo,
si no trabajan, o sea, se tardan. Bueno, hay miles de personas
que tienen 10 años sin sentencia. Que van a hacer huelga de
brazos caídos. Pues si siempre están...".

El Presidente no eludió el tema de la quema de su figura en
las protestas. Lo abordó con ese lenguaje populista que utiliza
a los más vulnerables para alcanzar sus fines:

No importa que quemen una piñata de Amlito, no me im
porta nada, porque está como cuando insultan. Pero fíjense: la
quema de una piñata o un insulto, y aquí ahorraríamos para
darle becas a los más pobres... Los 15 mil millones de privi
legios que se entregarían para becas, por ejemplo, ¿saben a
cuántos niños les llegarían las becas de primaria, niños po
bres? A más de dos millones de niños pobres", dijo.

¿Quince mil millones de privilegios? La oficial mayor de la
SCJN, Gisela Morales González, desbarató ayer en San Lázaro
el discurso de los "privilegios".

Recordó que en el 2018 la Auditoría Superior de la Fede
ración revisó esos mismos fideicomisos y en ninguna parte
encontró un "manejo inadecuado".

Seis de ellos, dijo, sirven para garantizar derechos laborales
de los trabajadores. Reveló también que la SCJN y el Consejo
de la Judicatura reintegraron a la Tesorería de la Federación 2
mil 895 millones de pesos. "No transferimos subejercicios a los
fideicomisos. Las disponibilidades las reintegramos", aseveró.
* En San Lázaro había prisa ayer por aprobar la iniciativa que
no sólo extingue los fideicomisos, sino que es una violación
flagrante a la división de ooderes.

La urgencia se explica por la necesidad de no dar más tiem

po a que los trabajadores del sector judicial amplíen su pro
testa. Saben que se les puede salir de las manos.

Algo de lo que poco se ha hablado, derivado de la extinción
de los fideicomisos, es la violación de la división de poderes
que consagra la Constitución.

El diputado del PRI José Francisco Yunes Zorrilla inte
grante de la Comisión de Hacienda, lo hizo notar en breve
charla con este reportero:

"Es un atropello. Están despojando de recursos y acti
vos del patrimonio a otro poder sin ningún fundamento le
gal. Es esta lógica de tratar de intimidar, generar algún tipo
de memia al principio de división de poderes y de controles
constitucionales.

"Es esta lógica recurrente de encontrar recursos de donde
puedan, aun cuando no sean del Poder Ejecutivo, parano dis
minuir el ritmo de gasto. El problema va a ser para la siguiente
administración", vaticinó.

La extinción de fideicomisos ha sido la tónica de este go
bierno. El año pasado lo hicieron con el fondo de la Financiera
Nacional. Hoy lo hacen con el Poder Judicial. La ley no prevé
que puedan extraerse hacia la Tesorería federal.

El atraco será controvertido por la oposición ante la SCJN.
Serán los ministros de ese tribunal constitucional los que ten
gan la última palabra.
* Morena anunció que no suspenderá la gira "La esperanza
nos une", que realiza la virtual candidata presidencial de la
coalición Juntos Haremos Historia, Claudia Sheinbaum, a
pesar de que el INE le prohibió realizar "actos masivos" en
sitios abiertos.

Mario Delgado, presidente del guinda, dice que las medi
das cautelares del instituto se basan en un supuesto que no es
aplicable a su partido. "Debido a que son multitudinarios, el
INE asume que éstos son a población abierta. No entienden
que Morena es un partido de millones... No podemos tener,
como nuestros adversarios, eventos chiquititos, porque ellos
no juntan gente", dijo en rueda de prensa.

Sheinbaum y Delgado visitarán, esta semana, More
los, CDMX, Zacatecas, Aguascalientes, Guanajuato y Baja
California.

Para taparle el ojo al macho, al inicio de cada evento solici
tarán alas personas que no sean "militantes o simpatizantes"
que se retiren del lugar.

El sábado visitarán Los Ángeles, California. Hay un acto pú
blico en lat'amosa PlazaOlvera ubicadaen el barrio mexicano.
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El doble rasero
de los fideicomisos
Pesa sobre el Poder Judicial la amenaza de extinción de la
mayoría de sus fideicomisos. Quizá cuando usted lea esto
ya se extinguieron.

En el caso de muchas otras instituciones la amenaza se

cumplió. Según Leonardo Núñez (Fondos y Fideicomi
sos, Nexos, julio 2021) en la primera ronda (20202021) se
extinguieron o estaban en proceso de ser extinguidos 109
fideicomisos. Desde pequeños fondos de menos de un mi
llón de pesos como el del Centro de Investigación en Ali
mentación y Desarrollo pasando por el Fondo Sectorial de
Investigación sobre Pobreza, Monitóreo y Evaluación Co
nacytConeval con 30.6 millones, hasta el Fondo Sectorial
ConacytSecretaría de EnergíaHidrocarburos con más de
13 mil millones. Así se hizo el gobierno, por lo menos, de 63
mil millones de pesos.

No hubo movilización, amparos o cabildeos para que
estas instituciones, la mayoría del ámbito científico y tec
nológico, pudieran detener el tsunami que de repente se
les vino encima.

Se adujo la falta de propósito e inutilidad de esos fidei
comisos, su opacidad y la corrupción que campeaba en su
manejo. Nunca se probó. Tampoco podemos probar el des
tino de los recursós que se sustrajeron de las instituciones
afectadas. Se fueron a donde decidió el Presidente. A los
que defendimos la permanencia de los fideicomisos se nos
acusó de estar defendiendo la corrupción.
En ese momento, todavía presidía la SCJN Arturo

Zaldívar. El presidente Andrés Manuel ópez Obrador ya
criticaba los sueldos y prestaciones de esa burocracia do
rada, pero no se puso sobre la mesa la extinción de los fi
deicomisos del PJ.

La situación es distinta desde que llegó a la presidencia
de la Corte la ministra Norma Piñay diversas acciones de
inconstitucionalidad y controversias constitucionales co
menzaron a resolverse en contra de leyes aprobadas por la
mayoría del partido del Presidente y sus aliados.

Las ganas de debilitar al PJ y en particular a la Corte no
han cesado. Ahí están los intentos por colocar a ministros y
ministras afines cu la Corte, dañar su reputación y la de jos
jueces e intentar prolongar el mandato de Zaldívar.
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Eí flanco por el que ahora se quiere atacar es el presu
puestal. De 2018 a 2023 al PJ se le recortaron YlMo de sus
recursos. Veremos en 2024. Pero a manera de probadita,
Morena presentó en la Cámara de Diputados una iniciati
va para extinguir 13 de los 14 fideicomisos del PJ (seis del
Consejo de la Judicatura, seis de la Corte y dos del Tribunal
Electoral) que suman más de 16 mil millones de pesos. Di
chos recursós irían a dar a la Tesorería de la Federación y
de ahí al limbo de la opacidad.

La iniciativa plantea la modificación de la Ley Orgánica
del Poder Judicial para que desaparezcan todos los fidei
comisos salvo el Fondo para la Administración de Justicia.
La razón, según la exposición de motivos es que necesita
mos un "Poder Judicial independiente, imparcial y eficaz,
auditable y austero". Cómo es que la existencia de un Poder
Judicial con estas características se logra con la extinción
de estos fideicomisos, es un misterio.

En todo caso, lo que aplica aquí es eso de que se haga
justicia en los bueyes de mi compadre. ¿Por qué no comen
zar por casa? Por qué no se plantea la existencia de un Po
der Legislativo independiente, imparcial, eficaz, auditable y
austero. O, mejor aún, un Poder Ejecutivo con esas mismas
características^

La justificación del Presidente defendiendo la extinción
de los fideicomisos no es distinta, pero sí más poderosa por
su origen. El 991 de las y los mexicanos no están pendien
tes de las iniciativas legislativas, pero qué tal de las decla
raciones del Presidente cuando dice que los jueces y los
ministros son corruptos, abusivos y están al servicio de una
élite. Esto sí se oye, se reproduce y se difunde. Esto sí es po
pular. Sobre todo cuando se dice que esos recursos podrían
ir a aliviar las carencias del pueblo, aunque no sea cierto.

No nos hagamos bolas. Nadie está en contra de que los
fideicomisos sean transparentes, que sus recursos se apli
quen para los propósitos para los que fueron creados, que
se auditen y que tengan fondos de procedencia lícita. Pero
no ha habido ningún argumento en ese sentido ni tampoco
se ha exhibido prueba alguna —si la hay— sobre comipción.

La única explicación detrás de esa iniciativa, es decir, de
la voluntad del Presidente de extinguir los fideicomisos, es
política. Tú obstaculizas mi proyecto, aunque con ello estés
haciendo tu trabajo y defendiendo la Constitución y yo te
fastidio como pueda y hasta donde pueda. Y si de paso me
hago con recursos para terminar mis obras emblemáticas y
mis programas sociales, que de austeridad, transparencia,
eficacia y auditabilidad no tienen nada, pues cuánto mejor.

Así de sencillo. Una venganza. Y pregunto. Si los argu
mentos para la extinción de los fideicomisos Son tan con
tundentes y poderosos, ¿por qué no están sobre la mesa
aquellos que pertenecen a la Sedeña y que suman más de
97 mil millones de pesos? 0, ¿los Otros 176 fideicomisos (S57
mil millones) de otras dependencias del gobierno federal?
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¡Bienvenidos
a Dinamarca!
En Copenhague, capital danesa, existe una localidad llama
da Christiania. Se trata, básicamente, de un territorio "libre
y soberano" autogobernado por unos mil habitantes y con
una superficie de aproximadamente 34 hectáreas.

La exótica población de esta comuna considera que no
forma parte del Estado danés y se le permite un estatus
semiautónomo dentro de la capital del país. Al salir del te
rritorio de esta supuesta micronación se pueden ver letreros
que anuncian: '"Usted está entrando a la Unión Europea"
Los autoproclamados independientes ciudadanos de

Christiania se dedican a la venta de estupefacientes orgá
nicos, al turismo, el trueque y demás negocios atractivos
para los turistas seducidos por visitar esta comuna. Para
evitar cualquier carga impositiva, todo el comercio se rea
liza en efectivo. Por supuesto, se prohiben las fotografías y
las visitas guiadas. No ingresan automóviles, no hay calles
pavimentadas y su medio de trasporte son las bicicletas.
Toda una aventura.

Este barrio es el segundo lugar más visitado por turistas
en Dinamarca, después del parque de atracciones de Tí
voli, cada año es visitado por más de un millón de turistas
motivados por el morbo de conocer un territorio anárquico
dentro de una de las ciudades más civilizadas del planeta.
Básicamente, es un distrito verde: se puede comprar y

consumir mariguana y sus bares están repletos de perso
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nas que se reúnen a fumar. No
existe la propiedad privada, todo
pertenece a la comunidad y, cla
ramente, los habitantes viven en
condiciones de insalubridad (en
tre otras excentricidades).

Toda esta recomendación tu
rística viene a colación porque
podría ser probable que cuan
do dicen que el sistema de salud
de México será mejor que el de
Dinamarca, a lo mejor se refie
ren a los usos y costumbres que
se utilizan en Christiania. A final
de cuentas, si se busca este ba
rrio en un mapa convencional, lo
encontraríamos en Dinamarca.

Y es que resulta de una desfa
chatez indescriptible que mien
tras la Cofepris rechaza la vacuna
contra covid19 de AstraZeneca para venta en México, se
promueva por parte de la Secretaría de Salud la campaña
de reforzamiento de vacunación contra el coronavirus con

los biológicos de Abdalay Sputnik.
El razonamiento de nuestras autoridades sanitarias es el

siguiente: la vacuna de AstraZeneca no obtuvo la opinión
favorable del Comité de Nuevas Moléculas de la Cofepris
debido a que los estudios no están actualizados, por lo que
no hay evidencia sobre su inmunogenicidad contra las nue
vas variantes del coronavirus. Tal cual. Suena coherente.

Por otro lado, la subsecretaría de Prevención y Promo
ción de la Salud asegura que no hay evidencia de que se
tengan que incorporar nuevas variantes de covid19 a las
vacunas y aseguran que las vacunas Abdala o Sputnik son
igual de efectivas. ¿De qué se tratan estas incongruencias?
¿Será una burla?

Lo único que demuestra la nueva campaña de vacuna
ción es que la salud digna es un tema al que Sólo tienen
acceso las élites, esas mismas que cuentan con los recursos
y los documentos para viajar a Estados Unidos y puedan
vacunarse con biológicos actualizados contra las nuevas
variantes del virus. De nueva cuenta, los pobres se jóden
con lo que hay.
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Los trabajadores del Poder judicial están indignados, con todo
derecho, por la reforma que quiere desaparecer, en realidad
absorber para el Ejecutivo federal, los fideicomisos que ha cons
truido ese poder a lo largo de los años con sus propios recur
sos presupuéstales, para garantizar distintos derechos de sus
trabajadores.

Pero, además, están indignados porque en plena mañanera
el Presidente acusó a sus trabajadores de ser vagos, privilegia
dos, de ser los responsables del rezago judicial, los acusó de
corruptos y de ser los responsables de que la justicia no fun
cione. Como ejemplo, puso las vacaciones del Poder Judicial
(equivalentes a las de ese poder en todas las democracias del
mundo) y por supuesto, exhibió la historia de su desafuero en
2005 porque, dijo, le "inventaron" que no acató un amparo (no
fue invento alguno, el entonces jefe de Gobierno no acató el am
paro para frenar una obra en la zona de Santa Fe y eso ocasionó
la denuncia de desafuero, ¿fue un exceso político
que no dependía de los jueces? Sí; ¿fue un invento
de los jueces? No; ¿el entonces jefe de Gobierno
utilizó el intento de desafuero para potenciar su
candidatura de cara al 2006?Por supuesta^

No es verdad que los 15 mil millones de pe
sos que se quieren quitar al Poder Judicial, vía la
desaparición de los fideicomisos, son para privi
legios de los miembros de la Corte o de la Judica
tura Federal. Ignacio Mier, líder de los diputados,
desesperado por la gubernatura de Puebla, llegó
al despropósito de decir que se usaba para auto
móviles blindados y lujos de los ministros. Pero
ni un peso de esos fideicomisos se usa para ello. Y creo que la
seguridad de algunos jueces, magistrados y ministros de la Corte
tendría que estar fuera de cualquier discusión. Pero, insisto, el
dinero de los fideicomisos no se usa para ello.

La enorme mayoría se usa para pensiones y para mejorar la
infraestructura. Para pensiones complementarias, hay 8 mil 500
millones de peSós en fideicomisos, son para mandos medies, y
superiores, para personal operativo, magistrados y jueces jubi
lados. Los fideicomisos (como los tiene desde la Secretaría de la
Defensa hasta la de Bienestar) se construyen con los recursos de
las dependencias para poder controlar el desarrollo de programas
o derechos en el futuro y evitar, lo que ahora se está haciendo,
recortes o decisiones presupuéstales que los afecten. En el Po
der Judicial es doblemente importante, porque es una forma de
garantizar la autonomía de ese poder respecto al Ejecutivo y a un
Legislativo, como ahora, casi plenamente subordinado al prime
ro. Tres fideicomisos que se intentan desaparecer son para pen
siones complementarias a las del ISSSTE y van de director general
a secretario de estudio, no incluye a mandos altos ni tampoco a

ministros en retiro y suma 830 millones de pesos.
El de pensiones complementarias a mandos medios y perso

nal operativo, tiene dos mil 900 millones de pesos y otro es de
cuatro mil 700 millones con pensiones Complementarias para
jueces y magistrados jubilados.

Uno muy importante y que depende del Consejo de la Ju
dicatura, es el fideicomiso de Infraestructura. Son cuatro mil
700 millones que sirven para implementar todos los cambios
derivados de las reformas judiciales, incluso los compromisos
adquiridos en el ámbito de la justicia por el TMEC. No hacerlo
implicaría claras violaciones a compromisos legales e incluso
internacionales del país.

Otro fideicomiso está destinado a apoyar a jueces y magis
trados cuando se deben cambiar de adscripción, cuando son
cambiados de ciudades y estados, lo que ocurre con nomialidad,
para apoyarlos con vivienda y traslados.

Todos estos son constitucionalmente derechos
adquiridos por los trabajadores del Poder Judicial y
no pueden ser despojados de ellos; la ley tampoco
puede ser aplicada en forma retroactiva.

Son muchos los fideicomisos, en todos los ám
bitos, que han sido desaparecidos durante esta ad
ministración porque sus objetivos no eran del gusto
del Ejecutivo federal, entre otras razones porque,
como dijimos, su existencia permite la continuidad
de programas, aunque sean castigados presupues
talmente, pero ninguna de esas decisiones ocasio
nará tanto daño como lo que se intenta hacer con
el Poder Judicial.

Nuestro sistema de justicia es sumamente imperfecto, lo
sabemos y lo comprobamos todos los días. Existen en ciertos
espacios corrupción, tráfico de influencias, rezagas en la im
partición de justicia. Nada de eso es nuevo. Pero para avanzar
en ese ámbito (y desde la refomia del sexenio de Calderón en
adelante se ha avanzado, aunque mucho más lentamente de
lo deseable) se requieren voluntad política, programas claros y
recursos. El gobierno federal y el Legislativo no han abonado en
nada más allá de las quejas y denuncias (es incomprensible que
una vez a la semana en la mañanera se denuncie "a los jueces
que liberan criminales" sin hacer por lo menos un análisis básico
de porqué fueron liberados, porque en muchos de los casos fue
por error de quienes los detuvieron o de quienes integraron las
carpetas de investigación).

Un dato explica el rezago judicial: en Europa hay 65 jueces
por cada 100 mil habitantes, en México sólo cinco por cada cien
mil habitantes. ¿Alguien puede creer que reducir los recursos y
recortar el Poder Judicial servirá para mejorar la justicia? Servirá
para aumentar el rezago y con ello la posibilidad de corrupción.
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Horror el que se vive estos días en Israel, Líbano, Clsjordania
y la Franja de Gaza. Son tiempos de fanáticos. Los extremis
tas están imponiendo sus condiciones. De un lado y del otro,
el odio se va retroalimentando. La sensatez del centro se ha
perdido. Los radicales van ganando.
Amos Oz ha sido, quizá, el escritor más importante de Is

rael. Por desgracia ya falleció, porque vaya que hoy se extraña
ésta voz de una de las figuras de mayor peso intelectual en
el Estado judío. Desde los años sesenta del siglo
pasado se convirtió en una las figuras más pro
minentes a favor de la paz con los árabes inclu
yendo, desde luego, los palestinos^
Para Oz, el conflicto árabeisraelí era, en

esencia, una disputa territorial que, por desgra
cia, se había convertido en una batalla donde los
fanáticos de ambos lados impedían cualquier in
tento de reconocimiento y reconciliación.
Más allá de este conflicto de Oriente Medio,

Oz, en un fantástico ensayo titulado Contra el
fanatismo, nos da un retrato muy certero de lo
que es un fanático.

En estos días aciagos en su querido Israel, bien vale la pena
recordarlo:

"La semilla del fanatismo siempre brota al adoptar una ac
titud de superioridad moral que impide llegar a un acuerdo".

"Todos los fanáticos sienten una atracción, un gusto espe
cial por lo kitsch. Muy a menudo, el fanático sólo puede contar
hasta uno, ya que dos es un número demasiado grande para
él o ella. Al mismo tiempo, descubriremos que, a menudo, los
fanáticos son sentimentales sin remedio".

"Conformidad y uniformidad, la urgencia por 'pertenecer' y
el deseo de hacer que todos los demás 'pertenezcan a', pueden
constituir perfectamente las formas de fanatismo más amplia
mente difundidas, aunque no las más peligrosas".

"Una vez dicho que la conformidad y la uniformidad son
formas morigeradas, pero extendidas de fanatismo, tengo

que añadir que, con frecuencia, el culto a la personalidad, la
idealización de líderes políticos o religiosos, la adoración de
individuos seductores, bien pueden constituir otras formas ex
tendidas de fanatismo".

"Creo que la esencia del fanatismo reside en el deseo de
obligar a los demás a cambiar".

"El fanático es un gran altruista. A menudo, está más inte
resado en los demás que en sí mismo. Quiere salvar tu alma,

redimirte".

"El fanático está más interesado en el otro que
en sí mismo por la sencillísima razón de que tiene
un sí mismo bastante exiguo o ningún sí mismo
en absoluto".

"Al final, el fanático nunca es más feliz ni está
más satisfecho, así muera o se convierta en bufón".

"jamás he visto en mi vida a un fanático con
sentido del humor".

"Con frecuencia, los fanáticos son muy sarcás
ticos y algunos tienen un sarcasmo muy sagaz,
pero nada de humor. Tener sentido del humor im

plica habilidad para reírse de uno mismo":
"El fanatismo comienza en casa".

"Por lo que se refiere al sentido del humor, imaginar al otro,
reconocer la península que hay en cada uno de nosotros, pue
de constituir al menos una defensa parcial contra el gen faná
tico que todos llevamos dentro".

En su ensayo, Oz argumenta que la imaginación, literatura
y humor son anudólos bastante eficaces contra él fanatismo.

De eso se trata el ensayo del escritor israelí que no sólo
ofrece un magnífico retrato del fanático, sino soluciones a este
problema. Recomiendo mucho la lectura de este ensayo, pe
queño libro publicado por la editorial Siruela, ahora que el fa
natismo, por desgracia, sigue imponiéndose en tantas regiones
del mundo, ni se diga en Oriente Medio.

X: @leOzuckermann
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Me lo contaron y lo olvidé; lo vi y lo entendí; lo hice y lo aprendí.
Confucio

El aprendizaje es un proceso continuo y dinámico que se extiende
a lo largo de toda nuestra vida. Lo interesante y la belleza detrás
del mismo en la vida adulta, es que se hace a través de la historia
personal, esto nos permite ser protagonistas de nuestro propio
aprendizaje, de la manera en la que decidimos hacer nuestros
esos conocimientosv, sobre todo, en la libertad de su aplicación.
El aprendizaje, así, tiene una narrativa muy diferente a la de otras
etapas, aprender cuando podemos elegir el qué, cómo, por qué y
para qué nos permite ampliar el significado, el poder y el destino
de nuestra propia existencia
Aprender consiste en cambiar nuestra manera de pensar y/o

nuestro comportamiento en función de las consecuencias de
nuestras acciones. Ser selectivo en el aprendizaje implica ele
gir aquellos conocimientos que nos hagan bien y nos impulsen
a ser mejores. El aprendizaje tiene un aspecto fascinante, que
consiste en actualizar nuestras predicciones a través de la expe
riencia, de manera que podamos reaccionar de forma correcta y
predecir con mayor habilidad nuestro futuro. Cualquier acción
trae implícita una expectativa^; dependiendo del cumplimiento,
podremos seguir haciendo algo que puede corregir el resultado
de esa expectativa y, mejor aún, superarla. Las posibilidades sobre
nuestras predicciones acertadasy expectativas cumplidas o supe
radas, radica en la capacidad que tengamos de hacer consciente
esa habilidad y necesidad de superarnos a nosotros mismos.

Me refiero a la voluntad que tengamos de modificar nuestros
propios patrones mentales, nuestra manera de ver la vida, de
sentirla y nuestra flauta de gestionar lo que nos corresponde. En
la vida llega un momento obligado en el que debemos de des
aprender lo que fuimos, para aprender sobre lo que hoy somos
y mejorar, así, lo que aspiramos a ser. Y ése es exactamente el

aprendizaje selectivo y dinámico que nos exige la evolución. La
vida demanda un conocimiento y un aprendizaje, y el tiempo vi
vido exige un análisis y una reflexión profunda que se encuentra
y se mimetiza en la experiencia de las experiencias. Vivir en el
lado selectivo de la vida implica hacerse cómplice y aliado de uno
mismo para disfrutar de la oportunidad de estar presente cada día.

El aprendizaje en la vida adulta tiene esa belleza del protago
nismo y la selección, tiene también o eso se espera la cordura,
la sensatez, la objetividad y la ambición de encontrar las mejores
soluciones ante la duda, el desacierto o la pérdida... y también, y
mejor aún, la beldad y el protagonismo de hacer y ser lo mejor
que podamos, cambiando las creencias que parecían inamovi
bles, eligiendo los valores y principios que rigen nuestra vida y
enfocándonos en las prioridades que elijamos y no las que nada
ni nadie nos imponga. El aprendizaje selectivo nos otorga libertad,
y la libertad, la determinación de sery hacer con nosotros mismos
todo a lo que aspiremos, creamos o sintamos merecer.

El aprendizaje impulsa a la acción y nuestras acciones nos
determinan. Una vez comprendido, deja de tener validez la
justificación, el victimismo y la desidia y, por supuesto, deja de
sorprendemos cualquier invitación ala soberbia ai orgulloy la va
nidad, es más... Esto último genera la peor de las apatías conside
rándolas 110 menos que una falta de respeto a la inteligencia, que
es, finalmente, una métrica que se pretende elevar en el aprendi
zaje. El aprendizaje nos otorga realidad, capacidad de adaptación,
creatividad, fomenta la autoestima y la seguridad en uno mismo,
mejora la salud mental y aumenta nuestras oportunidades.

Por eso hoy le invito a ser selectivo en el aprendizaje, a enfo
carse en aquellas fuentes de conocimiento fiable que le permitan
ser mejor cada díay tener la capacidad de seguir adelante: y le
invito también a disfrutar del autodescubrimiento que éste aporta
y que nos libera del absurdo y abatido así soy yo que tanto nos li
mita Como siempre, usted elige. ¡Felices selecciones, felices vidas!

Fecha: 18/10/2023

Página: 25

Area cm2: 263

1 / 1

Columnas Políticas

La coach / Paola Domínguez Boullosa

Paola Domínguez Boullosa

Costo: 18,701

Página 39 de 199 Índice



PIEL RESECA

Sufro de resequedad en la piel y me recomiendan que no me
bañe mucho, pero también estoy expuesto a muchos humos
y vapores en el trabajo que me obligan a bañarme seguido.
¿Qué me recomienda?

R. Le comparto cuatro consejos al bañarse:
Use agua tibia, no agua caliente. El agua caliente puede despo
jar a su piel de sus aceites naturales, lo que provoca sequedad
e irritación. En su lugar, opte por agua tibia.
Tome duchas más cortas. Las duchas largas también pueden
despojar a su piel de sus aceites naturales. Trate de tomar du
chas de 10 minutos o menos.
Use un limpiador suave. Evite los jabones y limpiadores fuertes.

que pueden irritar su piel. En su lugar, use un limpiador suave
que gsté específicamente diseñado para pieles secas.
Hidrate su piel inmediatamente después de ducharse. Cuando
su piel aún esté húmeda, aplique un humectante para ayudar
a retener la hidratación. Elija un humectante que sea espeso
y cremoso, y evite las fragancias y otros ingredientes fuertes.
Aquí hay algunos consejos adicionales que pueden ayudarle:
Evite exfoliarse con demasiada frecuencia. La exfoliación pue
de ayudar a eliminar las células muertas de la piel, pero tam
bién puede irritar su piel. Si tiene la piel seca, exfolíese una vez
a la semana o menos.
Use un humidificador. Éste puede agregar humedad al aire
de su hogar, lo que puede ayudar a reducir la sequedad
y la irritación.
Beba mucha agua. Hidratarse ayuda a mantener la piel sana.

LA "H"

¿Cuál es la regla más simple de cómo usar la "H"?

R. Al inicio de las palabras que comienzan con diptongo,
si la primera vocal es i o u. Por ejemplo: huevo, hueso, huele,
huir, humo,
Entre dos consonantes, para evitar confusiones con otras pa
labras. Por ejemplo: chucho, hijo, almohada.
Algunas palabras que provienen del latín, como hola, hombre,
hermana.

En algunas interjecciones, como ah, oh, eh, hola.
Se escriben con esta letra los compuestos y derivados de pala
bras que comienzan con "h", excepto los derivados de hueso,
huevo, hueco y huérfano: escribimos huelguista, pero óseo,
óvulo, oquedad y orfandad; todas las formas de los verbos
cuyo infinitivo lleva h. Como hubo, habla, honra, hurtaron.

LA FRONTERA

¿Canadá es el Cínico país del mundo que tiene frontera común
con un sólo país?

R. Le va a sorprender saber que Canadá tiene frontera con
tres países: Estados Unidos, Franciay Groenlandia/Dinamarca.
La primera, de más de ocho mil kilómetros con lós Estados
Unidos, también comparte una frontera marítima con Fran
cia. La frontera marítima se encuentra entre las islas de San
Pedro y Miquelón de Franciay la Providencia de Terranova de
Canadá. Las islas están a 25 kilómetros de Terranova Provi
dence. Finalmente, comparte una frontera marítima de cuatro
mil 800 kilómetros con Dinamarca, ya que separa Groenlandia
del continente canadiense. Dinamarca reclama a Groenlandia

como su territorio. Se origina en el Océano Atlántico Norte,
sigue un curso a través del Estrecho de Davis y la Bahía de
Baffin, y se extiende hasta el Océano Ártico. Afortunadamente,
se llegó a un acuerdo entre los dos países para establecer un
límite en 1973.
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Elegirá Morena
en lo oscurito
• La ideá'de; que*los aspirantes no tengan informadón del
proceso, es para evitar cualquisr riesgo d© un marcelazo.

Con el aval de Claudia Sheinbaum, la dirigencia nacional
de Morena decidió que las encuestas para elegir a sus can
didatos en nueve estados, entre ellos la Ciudad de México,
se realizarán en el más completo hermetismo, incluso para
los propios aspirantes.

Ningún candidato sabrá fechas ni lugares de dónde se
realizarán los sondeos, que estarán bajo el control absoluto
de la dirigencia, contando con el apoyo de dos empresas
para que hagan encuestas espejo que avalen la decisión.
Obviamente, tampoco se les dirá a los candidatos el

nombre de las encuestadoras, que por supuesto no pudie
ron siquiera sugerir, contrario a lo que ocurrió con la elec
ción de las corcholatas presidenciales.

La idea de que los aspirantes no tengan información del
proceso, es para evitar cualquier riesgo de un marcelazo¦
aún está fresca la herida que causó al partido el rechazo
de Marcelo Ebrard a los resultados que dieron el triunfo
a Sheinbaum.

Los dirigentes quieren tener todos los elementos para
aplicar la marcelinha a los perde
dores, después de que el pueblo
—o sea la cúpula de la 4T— elija a
los candidatos que llegarán a las
urnas en 2024.

Claro que la decisión de ha
cer las encuestas en lo oscurito

tiene dedicatoria a la capital del
país, donde los equipos de Clara
Marina Brugada Molina y Ornar
Hamid García Harfuch mantie
nen sus lanzas afiladas.

Fecha: 18/10/2023

Página: 25

Area cm2: 253

1 / 2

Columnas Políticas

Capital Político / Adrián Rueda

Adrián Rueda

Costo: 17,990

Página 41 de 199 Índice



Si al final, la decisión favore
ciera a Clara Marina, seguramente el partido no tendría
ningún problema en disciplinar a Ornar Hamid; en caso de
que el exsecretario de Seguridad Ciudadana se impusiera,
habría riesgo de una revuelta de los radicales.

Ante ese peligro, los morenistas decidieron hacer su pro
ceso a escondidas y reducir al mínimo las protestas, pues
quienes intenten impugnar, no contarían con información
suficiente del proceso^

Hasta el momento, la dueña del Bastón de Mando sigue
aferrada a impulsar la candidatura de García Harfuch, y en
caso de que le quieran armar una revuelta mayqr, sacará
primero el acuerdo firmado por los participantes, de acatar
los resultados.

Si con todo y eso la revuelta creciera mucho, Sheinbaum
dejó abierta la puerta para romper el vidrio en caso de
emergencia, y poder bajar a su candidato sin que parezca
una derrota estrepitosa, que de todas formas la sería.

La exjefa de Gobierno se ampararía en la decisión del
otrora odiado INE, que ordenaría a los partidos designar
al menos a cinco mujeres en las nueve candidaturas en
disputa, y que una de ellas fuera la capital de la República.

Ese sería el pretexto de Claudia para amortiguar un poco
el golpe, en caso de que se concretara.

©
CENTAVITOS

Lejos de la parafernalia que se armaba en Donceles cuan
do comparecía García Harfuch, ayer estuvo en el pleno el
nuevo secretario de Seguridad Ciudadana, Pablo Vázquez,
como parte de la glosa del Informe de Gobierno capitali
no, Los huecos en las curules fueron evidentes y la com
parecencia estuvo llena de mensajes. La fiscal Ernestina
Godoy se fue cuando los diputados posicionaban sus te
mas; le siguió Rafa Guerra, presidente del Tribunal de Justi
cia de la CDMX, y al término de la comparecencia, si alguien
hubiera pedido rectificación de quorum, se habría tenido
que suspender la sesión. Hubo diputados de oposición que
no saludaron a Godoy; también de la 4T que no aplaudie
ron cuando se reconoció el trabajo del exsecretario de la
SSC, entre ellos Valentina Batres, Héctor Díaz Polanco y
Gerardo Villanueva, por ejemplo. Se ve, se siente, la divi
sión está presente.
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El mundo, en vilo
Hay chispas que incendian la pradera. Un suceso violento,
mal atendido, puede desatar un conflicto armado regio
nal. Por ejemplo, el asesinato del archiduque Francisco
Fernando de Austria, el 28 de junio de 1914, dio lugar a la
Primera Guerra Mundial.

Se necesitará una destreza diplomática sublime para evitar
que el bombardeo, ayer, del hospital Al Ahli de la ciudad de
Gaza no suma a Oriente Medio en una guerra de numerosos
participantes.
Al momento de escribir estas líneas, no estaba claro lo

ocurrido en el inmueble. Ni el origen del suceso ni la natura
leza de los daños ni la cantidad de víctimas se conocían con

certeza principalmente porque todo sucedió en medio de la
oscuridad, pero las consecuencias eran más que evidentes;
ataques a sedes diplomáticas israelíes y estadunidenses en
varias ciudades de la región y la cancelación de una cumbre
enAmán, Jordania, que se celebraría hoy y sería encabezada
por Joe Biden, entre las más relevantes.

El presidente estadunidense volaba anoche hacia Israel, a
bordo del Air Forcé One, y era difícil predecir qué se encon
traría a su llegada. Incluso se especulaba si su avión tendría
que aterrizar antes en algún otro lugar o dar vuelta en u para
volver a Washington.

Mientras tanto, en el santuario de Razavi, en Jorasán, Irán
uno de los lugares más sagrados para la rama chiita del Is
lam, se izó la bandera negra, que recuerda el martirio del
imán Husáin, nieto de Mahoma, en la guerra de Kerbala, en
el año 680. Se interpretó que dicho símbolo era una señal de
luto por los sucesos en Gaza, pero, más que eso, un llamado
a una guerra de venganza.

Como se sabe, el régimen teocrático de Teherán está de
trás de Hamás, la organización terrorista que gobierna Gaza
desde 2007. Pero también de Hezbolá, el grupo armado li
banés que asecha a Israel desde su frontera norte y que, de
acuerdo con un análisis reciente de Thomas Newdick, espe
cialista en temas militares, cuenta con un impresionante arse
nal de 150 mil misiles, diez veces más de lo que tenía durante

la Segunda Guerra del Líbano, en 2006, entre ellos algunos
cohetes balísticos de mediano alcance, como los Zelzal de
fabricación iraní, que pueden volar centenares de kilómetros.

En tanto, la guerra en Ucrania sigue estancaday quien pro
vocó ese conflicto, él presidente ruso Vladimir Putín, llegó
de manera sorpresiva a Pekín para participar en una reunión
del proyecto clave de su homólogo chino Xi Jinping, las Nue
vas Rutas de la Seda, una iniciativa multimillonaria de inver
sión en el exterior. Se trata de la primera visita que hace Putín
al territorio de una potencia mundial desde que su país lanzó
su invasión en febrero del año pasado.

El bombardeo del hospital Al Ahli, fundado por la Iglesia
anglicana a finales del siglo XIX, parecía convertirse ayer en
catalizador del caos, Luego de que Hamás acusó a Israel de
haber matado allí a medio millar de personas, el gobierno del
primer ministro Benjamín Netanyahu replicó que la explosión
que destruyó el inmueble fue provocada por un misil lanzado
por la Yihad Islámica otra organización terrorista que opera
en Gaza que se partió en el despegue y cayó sobre el hospital.

Era imposible predecir anoche hasta dónde puede esca
lar este episodio del conflicto de Orienté Medio, iniciado por
la incursión terrorista de Hamás en el sur de Israel el sába

do 7. Lo seguro es que, en los próximos días, Estados Uni
dos pondrá a prueba su condición de líder mundial. Si sus
esfuerzos diplomáticos no reditúan, podria verse inmerso en
un conflicto militar que, por esta vez, no escogió.

BUSCAPIÉS
Tocos días como el de ayer, informativamente hablando.
Junto con la guerra en Oriente Medio donde siguen secues
trados dos mexicanos, tocó reportear la intensificación de
las protestas de los trabajadores del Poder Judicial; el asesi
nato del fundador de las autodefensas guerrerenses, Bruno
Plácido Valerio, en la capital del estado, y la continuación de
los secuestros masivos en Chiapas, donde ocho policías están
retenidos en la comunidad de Frontera Coroza!.
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IPiso parejo. La Comisión de Quejas del
• INE ordenó a Xóchitl Gálvez y a Claudia

Sheinbaum tomar medidas drásticas para no
transgredir la equidad en la contienda. Por un lado,
hizo un llamado "serio" a Gálvez porque lleva seis
medidas cautelares en su contra por presuntos actos
anticipados de campaña, lo que, de ser confirmado
por la sala especializada del Tribunal Electoral,
puede derivar en la negativa de su registro como
candidata. A Sheinbaum le ordenó reencauzar

sus actos a eventos cerrados sólo a la militancia,
sin mencionar el 2024 y sin hablar de propuestas
de gobierno. Manos atadas a los dos proyectos. No
se quejen.

2 Alineados. El presidente de Morena, Mario
Delgado, adelantó que ese partido cumplirá

la medida cautelar impuesta por el INE respecto
a que las reuniones de Claudia Sheinbaum, su
virtual candidata la Presidencia, deben ser en
lugares cerradosy exclusivamente con militantes,
de acuerdo a como lo dictó el organismo que dirige
Guadalupe Taddei, como consejera presidente.
Delgado afirmó que es difícil cumplir esa disposición
porque sus militantes son millones y ese partido no
los credencializó cuando hizo el registro. Y presumió
que, aunque sean cerrados los actos protocolarios de
Sheinbaum, "llegarán miles". La buena: no les lloverá.

3Problemón. La Barra Mexicana, Colegio de
• Abogados A.C., consideró que la reforma para

eliminar fideicomisos relacionados con obligaciones
patronales del Poder Judicial daña los derechos
adquiridos de los trabajadores en materia laboral,
de seguridad social, pensión, vivienda, salud, entre
otras, por lo que es inadmisible. Ignacio Mier, el

diputado de Morena que lanzó la iniciativa, retó
a los ministros de la Corte a demostrar que la
eliminación de fideicomisos afecta a trabajadores
del Poder judicial y consideró que utilizarlos "es una
mala estrategia de la presidenta de la Corte, Norma
Piña". Unos actúan con conocimiento; otro, con el
hígado político.

4 ¿Obsoleta? El presidente Andrés Manuel
• López Obrador envió a la Cámara de

Diputados una iniciativa que propone extinguir
Notimex y abrogar la ley que crea la Agencia de
Noticias del Estado Mexicano. "Hoy más que nunca,
la labor informativa puede ejercerse sin necesidad
de intermediarios, como las agencias, incluso sin
los medios profesionales, que en otros momentos
fungieron como canales exclusivos de información",
según especifica el proyecto, ELEjecutivo federal
reticiv que la agencia de noticias yá cumplió con su
objetivo y ha sido rebasada por los medios actuales.
La sepultura de Notimex está en marcha. La historia
les dará o no la razón.

5 Guerrera. Rocío Nahle comenzó su carrera

• política en 2006 como precandidatay luego
coordinadora en el Congreso federal. Dos años más
tarde fue ponente sobre temas petrolíferos en los
Foros de la Reforma Energética 2008 y 2013, en
el Senado. En 2018 se convirtió en la legisladora
más votada en la historia de Veracruz. No es

una improvisada. Destaca su experiencia en la
Secretaría de Energía y su contribución a proyectos
como la refinería en Dos Bocas. Ha labrado,
además, su aceptación en Veracruz, a pesar de su
origen zacatecano. Tiene las simpatías y, además, es
incansable. Va por la candidatura de Morena.
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Adiós Fideicomisos:
ataque a la democracia
• Se pone en riesgo la autonomía del Poder Judicial,
pilar fundamental de Cualquier democracia.

En los últimos años, México ha sido testigo de una creciente
confrontación y polarización política entre los poderes Eje
cutivo, Legislativo y Judicial. Sin embargo, en el último año
del gobierno de Andrés Manuel López Obrador (AMLO)
esta situación ha alcanzado niveles alarmantes, especial
mente en lo que respecta al debilitamiento de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación (SCJN) y del Poder Judicial.
Eí reciente anuncio de la eliminación de fideicomisos

del Poder Judicial por parte de Morena, el partido político
en el poder, es un claro ejemplo de este ataque sistemático
al Poder Judicial. Esta medida, que ha generado una gran
controversia y preocupación, pone en riesgo la indepen
dencia y autonomía del Poder Judicial, pilar fundamental
de cualquier democracia.
La eliminación de sus fideicomisos no sólo representa

un golpe a la estabilidad financiera y autonomía del mismo,
sino que socava su capacidad para garantizar la imparciali
dad y la justicia en el país. Estos fideicomisos desempeñan
un papel crucial en la administración de recursos desti
nados a la capacitación y actualización de los jueces, en
tre otros temas, así como en la protección de los derechos
humanos y la promoción de la transparencia en el sistema
judicial.
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El argumento esgrimido por
Mmvna para justificar csia me
dida es la supuesta corrupción y
opacidad en el manejo de los fi
deicomisos. Si bien es cierto que
existen casos de malversación

de fondos en algunas institucio
nes, esto no puede ser utilizado
como pretexto para eliminar por
completo estos mecanismos de
financiamientOj jgn lugar de ello,
se deberían implementar me
didas de control y supervisión
más rigurosas para garantizar la
correcta administración de los

recursos^
Es importante destacar que el

debilitamiento de la SCJN y del
Poder Judicial no sólo afecta a los
jueces y magistrados, sino que tie
ne consecuencias directas para la
ciudadanía en general. Un Poder Judicial independiente y
fuerte es fundamental para garantizar la protección de los
derechos humanos, la rendición de cuentas y la separación
de poderes, principios esenciales para el funcionamiento de
una democracia plena.

El gobierno de AMLO ha sido criticado en repetidas oca
siones por su actitud hostil hacia el Poder Judicial, lo que ha
generado preocupación, tanto a nivel nacional como inter
nacional. Éstos ataques constantes debilitan la confianza de
la ciudadanía en las instituciones y erosionan la credibilidad
del sistema judicial.

Es fundamental que la sociedad mexicana se mantenga
alertay exija el respeto a la independenciay autonomía del
Poder Judicial. La defensa de la democraciay del Estado de
derecho no puede ser comprometida por intereses políticos
o ideológicos. Es responsabilidad de todos los ciudadanos
velar por la preservación de las instituciones que garantizan
la justicia y la igualdad para todos.

En conclusión, el debilitamiento de la SCJN y del Po
der Judicial en México, especialmente en el último año del
gobierno de AMLO, representa un grave retroceso para la
democracia y el Estado de derecho. IA eliminación de fi
deicomisos del Poder Judicial es sólo un ejemplo más de
los constantes ataques que ha sufrido esta institución. Es
momento de reflexionar y actuar en defensa de la inde
pendenciay autonomía del Poder Judicial, para asegurar un
sistema de justicia imparcial y transparente en beneficio de
todos los mexicanos.
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Cuando una mujer fallece por cáncer de
mama, es una desgracia para toda la fami
lia, principalmente para los hijos. Lamen
tablemente, se acaba este sexenio y no hay
buenas noticias para las mexicanas, ya que
esta enfermedad va en aumento y lo gra
ve es que más de la mitad que presentan
tumores mamarios se detectan en etapas
avanzadas.

Para las oncólogas de diversas institu
ciones públicas de salud es una tragedia
que una mujer muera de cáncer de mama,
ya que esta enfermedad es prevenible y
curable si se detecta en etapas tempranas.
Las mujeres no acuden a realizarse

la mastografía por el miedo a saber que
pueden padecer cáncer de mamay la per
cepción de que el estudio es doloroso, así
lo muestra un estudio realizado por inves
tigadores de los Institutos Nacionales de
Salud Pública y de Cancerología, que fue
aplicado a 455 mujeres de 40 a 69 años de
edad. Pero del lado del sector salud tam

bién hay barreras, tal y como las describió
Yolanda Villaseflor Navarro, especialista
en mastología en el Instituto Nacional de
Cancerología: "No hay tratamiento efi
caz, después de 60 días, para el cáncer de
mama. La mujer trae en sus manos sus ra
diografías y tiene que tocar las puertas de
los consultorios para ser atendida. Pasan
meses para poder obtener una consulta
médica para que por fin le digan qué tiene.
Y cuando eso sucede, ya es demasiado tar
de, porque el tumor creció rápidamente".

narró durante un conversa lorio en el Se
nado de la República. La clave es el diag
nóstico oportuno, coinciden especialistas,
quienes señalan la importancia de tener
campañas de educación permanente, y
que no tengan miedo de tocarse y acudir
al médico. Sólo así se podrá revertir la tasa
de mortalidad de este cáncer, que es de
18 por cada 100 mil mujeres de 20 años y
más. De acuerdo con Inegi, es la primera
causa de muerte en mujeres a partir de los
30 años y más. El reto médico es grande,
pues cada año se registran 29 mil 929 nue
vos casos en nuestro país.

El mes rosa llegó y, con él, la celebra
ción del Día Mundial de la Lucha contra el

Cáncer de Mama, el 19 de octubre, y que
busca concientizar sobre este padecimien
to y la importancia de la detección tempra
na. Más que ponerse un listón rosa, dicen
mujeres sobrevivientes de este cáncer, es
necesario capacitar a más radiólogos, pa
tólogos y oncólogos, porque una masto
grafía te salva la vida.
ABATELENGUAS

Más de 97% de las escuelas primarias y
secundarias a nivel nacional siguen ven
diendo productos chatarra, aunque está
prohibido por la ley de educación, de
acuerdo a un reporte que hoy presenta
rán El Poder del Consumidor y la Red por
los Derechos de la Infancia en México. El

mismo destaca que, en los últimos seis ci
clos escolares y con 22 mil 400 reportes
ciudadanos, la ley no ha sido adoptada; al

contrario, cada ciclo escolar que pasa hay
más venta de alimentos chatarra que ac
ceso a frutas, verduras y agua potable en
las escuelas. En el marco del Día Mundial

de la Alimentación, estas organizaciones
alertan sobre esta situación y nos recuer
dan que tan sólo en un día escolar, un es
tudiante consume 550 caloñas de comida
chatarra. Suficientes para aumentar más
de siete kilos al año.
BAJO EL MICROSCOPIO

En tomo a las vacunas contra covid19, hay
una buena y una mala noticia. La buena
es que el Comité de Moléculas Nuevas de
la Cófepris ha comenzado a dar autoriza
ciones para que laboratorios puedan co
mercializar sus biológicos en el mercado
mexicano. Tales son los casos de Pfizer
y Moderna. La mala: en este invierno, la
población contará con vacunas contra
covid19 que podrán comprar en el sector
médico privado. Sin embargo, hay que ver
los precios: en las farmacias de EU, las va
cunas Pfizer y Moderna Oscilan entre 120 y
135 dólares, que equivalen a alrededor de 2
mil 500 pesos, cifra que será inalcanzable
para muchos mexicanos que no forman
parte de la población vulnerable a la que
el gobierno federal protegerá con las va
cunas Abdalay Sputnik, que no han sido
avaladas por la OMS. Ojalá que el gobierno
federal esté negociando no sólo la intro
ducción de estas vacunas al sector privado,
sino también los precios, para que puedan
ser accesibles para todos.
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Crece oposición a Godoy
• El Consejo omittéréscuchar la opinión de ciudadanos
ineonformes con el trabajó de la fi#al.

A Beatriz "Bea" Estrada, mujer ejemplar.
Descanse en paz...

Luego del pobre e insuficiente trabajo realizado por el Con
sejo Judicial Ciudadano, encabezado por Jorge NaderKuri,
cuando de evaluar —"en serio y a fondo"— el trabajo rea
lizado por la impresentable Ernestina Godoy al frente de
la Fiscalía de la Ciudad de México, nada parece más claro
que de 110 ser vía alguna "sucia" maniobra impositiva, la
orden de la exregenta eco Claudia Sheinbaum de rati
ficarla para un segundo periodo, será incumplida por las
focas aplaudidoras del gobierno de la 4T y Morena en el
Congreso capitalino.
Esto, porque si bien el primer paso hacia su eventual

ratificación fue cumplido ya, lo cierto es que el Consejo
omitió escuchar la opinión de ciudadanos ineonformes con
el trabajo realizado por ella hasta ahora, algo que el pleno
de los diputados locales no podrá hacer cuando, entre el
26 y 31 dé octubre presumiblemente, la fiscal general en
funciones deba comparecer en el salón de plenos. ¡Ahí sí
que se dará voz a las víctimas! que ante ella y con absoluta
libertad, podrán impugnar el trabajo realizado y denunciar
cuanto exceso <fJ¡J ilegalidades
vienen señalando.
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A ello habría que agregar la
complejidad que ante el cate
górico, explícito rechazo de la
oposición de legisladores panis
tas y perredistas y "discreto has
ta ahora" de priistas y emecistas,
a sumar sus votos para avalar la
ratificación implicará para el ofi
cialismo reunir las dos terceras

partes más uno de los diputados
presentes en la sesión donde se
vote la solicitud que, en tal senti
do, seguramente enviará el cues
tionado suplente Martí Batres en
lós próximos días.

Difícil pues para el lopezobra
dorismo esta labor y más, mucho
más, valga reiterar, cuando la
oposición declara estar dispuesta
a ir "hasta el final" para frustrarla
advirtiendo, incluso a los suyos que. quien la apoye o no
asista a la sesión de votación para facilitar el logro de la
mayoría calificada, simple y sencillamente no contará con
el apoyo necesario para su eventual reelección en Donceles
o para buscar alguna otra posición —alcaldía o diputación
federal, por ejemplo— de parte del Frente Amplio o, al me
nos, ni de Acción Nacional (PAN) ni de la Revolución De
mocrática (PRD) que rechazarían toda posibilidad de avalar
la eventual postulación vía coalición o alianza con ellos.

Que aún habrá que hablar del asunto, eso es seguro.

ASTERISCOS

* A la vista ya el término de su gestión como presidenta del
instituto predilecto para ser atacado en las mañaneras, el
Inai, Blanca Lilia Ibarra aprovechó para participar en la
Asamblea Global de Privacidad, al tiempo que el pleno del
organismo avaló a Eduardo Arvizu Marín como nuevo di
rector de Comunicación Social, que apenas dejó el mismo
cargo en San Lázaro.
* En la Conmemoración del 70 aniversario del votó de las

mujeres en México Del sufragio a la paridad la neomore
na Mara Lezama destacó el importante crecimiento de la
presencia femenina en el ámbito político y del gobierno de
Quintana Roo, producto de una lucha incansable realiza
da a lo largo de las siete últimas décadas que, dijo, "debe
continuar".
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

política.
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Podredumbre
del Poder Judicial
Como único reducto del conservadurismo neoliberal y su pu
trefacción institucional, el Poder Judicial defiende con uñas y
dientes los ahora extintos fideicomisos a través de los cuales la
burocracia dorada enquistada en la Suprema Corte, el Consejo
de la Judicatura y el Tribunal Electoral se da una vida de lujos
absurdos a cuenta del erario en la más absoluta opacidad.

Sólo por comenzar, tengamos en cuenta que un fideicomiso
es una figura jurídica mediante la cual el fideicomitente trans
mite bienes y recursos económicos a un fiduciario para que sean
administrados en beneficio de un tercero que se denomina be
neficiario. En este casoconcreto, el fideicomitente es el gobierno
de México, mientras que el Poder Judicial es la entidad fiducia
ria, pero al mismo tiempo se ha constituido en beneficiario de
bienes y recursos, que en teoría deberían usarse para el acceso
a la justicia, pero se han convertido en privilegio de una élite
burocrática que elude toda rendición de cuentas escudada en
el secreto bancario.
El pasado 11 de octubre, la Comisión de Presupuesto y
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Cuenta Pública de la Cámara de Diputados aprobó (con 30
votos a favor, 21 en contra y cero abstenciones) el dictamen
mediante el cual se extinguen 13 de los 14 fideicomisos con
los que cuenta el Poder Judicial, que ascienden a un monto de
20 mil 516 millones de pesos, de los cuales, al menos 15 mil
500 millones de pesos serán reintegrados a la Tesorería de la
Federación. Cabe tener en cuenta que el Poder Judicial contó
para este debate con la defensa de insignes ora
dores como Margarita Zavala, quien airada se
ñaló que se trata de una "venganza perversa" que
atenta contra derechos de magistrados y jueces.
Claro, un insensato y anacrónico principio juarista
de austeridad republicana que niega el inalienable
derecho a acumular recursos no ejercidos (es decir,
no devueltos a la SHCP) para garantizar hasta por
100 años el pago de jubilaciones extraordinarias
—como seguro de gastos médicos mayores— de
mandos superiores, no más de 34 ministros (11 en activo y 22
en retiro) por más de 6 mil millones de pesos. Asimismo, los
imprescriptibles derechos laborales como contar con partidas
presupuéstales para la remodelación de viviendas de jueces y
ministros, la renovación de iPads y equipo de cómputo, arren
damiento de vehículos para uso personal, apoyo para lentes,
comedor, ropa, cursos de yogay todo lo que sea humanamente
indispensable para facilitar el trabajo que heroicamente es de
vengado con sueldos superiores a los 700 mil pesos mensuales
como ministro de SCJN.

Políticamente, el presidente López Obrador tendió un puen
te de diálogo con la cúpula del Poder Judicial, al proponerles
redireccionar dichos recursos en favor de una causa verdadera
del pueblo de México, como las becas para niños y jóvenes que
les permiten contar con mejores condiciones para estudiar y
trabajar. A la contra, incluso del sentido cómún, la cúpula del

Poder Judicial azuza, coaccionay utiliza a empleados adminis
trativos y operativos para realizar un paro de labores, así como
violentas protestas en las que se quemó una piñata alusiva al
Presidente de México, sin que nadie en la oposición mezquina
ni en la prensa chayotera denunciara o criticara tan deleznable
acto. Nada que ver con el escándalo que armaron cuando en
una protesta se quemó una imagen de Norma Piña, es decir,

el mismo acto. Nada de inconsistencia argumen
tal 0 doble moral, no, como lo ha demostrado el
conservadurismo con su burda e ignorante posi
ción en favor del genocidio del pueblo palestino
en Gaza, para ellos, la violencia sólo es condenable
cuando esto no convenga a su narrativa.

Dadas las condiciones actuales podemos an
ticipar que el Poder Judicial y la menguada opo
sición continuarán defendiendo lo indefendible y
representando cada vez aun sector más marginal

del electorado; al momento, la 4T cuenta con la suficiente fuer
za legislativa para aprobar el Presupuesto 2024 sin necesidad
de ceder ante el chantaje de una élite burocrática y la cada vez
menos efectiva andanada mediática. Claudia Sheiribaum ha

asumido la responsabilidad de acabar con la sombra de la co
rrupción dentro del Poder Judicial, proceso fundamental de lo
que será cimiento en la construcción del segundo piso de la
Cuarta Transformación de cara al periodo 20242030. Como
cloaca de descomposición institucional que se ha erigido en
brazo jurídico del crimen organizado, el Poder Judicial habrá
de ser transformado en favor de la legalidad y la justicia para
alcanzar la paz que anhelamos para nuestro país y las genera
ciones por venir. El primer paso implica articular el respaldo
social a la 4T en una nueva mayoría legislativa, capaz de hacer
que magistrados, jueces y ministros sean sometidos al escrutinio
popular mediante elecciones,
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México se encuentra en un momento crucial
de su historia. Las elecciones de 2024 no son
sólo el evento político donde los mexicanos
nos apasionamos como en un partido de fút
bol, son también una oportunidad pararede
finir el país. En este contexto, tres conceptos
emergen con fuerza: educación, democracia
participativay digitalización.

La educación es el cimiento de un futuro

prometedor y la digitalización puede llevar
esta premisa a su máxima expresión. Paí
ses como Finlandia han demostrado cómo

las herramientas digitales, los
contenidos de calidad y los
maestros con libertades pue
den transformar el aprendiza
je. Los estudiantes finlandeses
acceden a recursos educativos

de vanguardia y se involucran
en actividades colaborativas

que los preparan para el futuro
que enfrentarán.
La digitalización amplía el

acceso a la educación, per
mitiendo que lós estudiantes
aprendan en cualquier mo
mento y en cualquier lugar. Esta
flexibilidad beneficia especial
mente a aquellos en zonas re
motas o con limitaciones socioeconómicas.

Además, permite un aprendizaje persona
lizado, cada estudiante avanza a su ritmo
y recibe apoyo individualizado. Además, la
tecnología puede enriquecer el proceso edu
cativo, ayudando a los profesores a diseñar
experiencias de aprendizaje más interactivas
y atractivas.

La digitalización también tiene el poder
de revitalizar nuestra democracia. La expe
riencia de Estonia es un testimonio de ello.

Este país ha implementadó sistemas de vo
tación en línea y consultas ciudadanas di
gitales, fortaleciendo la participación y la
transparencia. Las herramientas digitales eli
minan barreras, facilitando la participación

ciudadana en procesos democráticos, des
de votar hasta expresar opiniones o decidir
en qué se gastarán sus impuestos. Además,
pueden mejorar la transparencia guberna
mental, dando a los ciudadanos una visión
clara de cómo se toman las decisiones y la
eficiencia de los servidores püblicos, Sueeia,
por ejemplo, ha visto cómo las organizacio
nes civiles utilizan las redes sociales para
promover la participación ciudadanay la co
laboración en la toma de decisiones y a los
políticos no les ha quedado otra que acatar
la voluntad de las mayorías.

El 2024 es más que una elec
ción; es el momento de decidir
qué tipo de futuro queremos.
Un futuro donde la educación
y la democracia se potencian
mediante la digitalización, y
donde cada mexicano tiene voz

en la construcción del país. Es
tamos en una encrucijada: po
demos elegir entre un pasado
que ya conocemos, un presente
que parece querer regresarnos
a ese pasado o un futuro que,
aunque incierto, promete ser
brillante y esperanzador si to
dos nos involucramos.

Para lograrlo, es esencial invertir no sólo
en educación, sino también en infraestruc
tura digital y en la capacitación necesaria
para que todos los ciudadanos puedan be
neficiarse de estas herramientas.

Nos queda claro que para el gobierno de
Andrés Manuel López Obrador ni la par
ticipación ciudadana ni la transparen
cia y mucho menos la educación han sido
una prioridad, pero la pregunta está en el
aire: ¿para nosotros será una prioridad al
momento de presentarnos en las urnas?
# OpiniónCop armex
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La guerra del mundo libre
Israel está posicionado en el cruce de la Yihad y el mun
do libre, en la intersección entre la industria de la muerte y
la maldad, por un lado, y la libertad, la igualdad de género
y derechos humanos por el otro. El mundo libre no puede
perder esta batalla.
Los "círculos progresistas" integrados en el mundo aca

démico y en los medios de comunicación proporcionan jus
tificación a aquellos que atacan a Israel y a Occidente, Ni
Occidente ni Israel son inmunes a la crítica y, sin embargo,
todas las transgresiones de Occidente y de Israel palidecen en
comparación con la amenaza que representan el movimiento
yihadistay sus ramificaciones para la existencia misma del
mundo libre.

Ha llegado el momento de que levantemos la cabezay de
claremos categóricamente: en esta instancia, no haya sime
tría. Los valores de moralidad son opuestos a los valores de
la inmoralidad. Ha llegado el momento de la firmeza: es un
imperativo que derrotemos al eje del mal dirigido por Irán,
el movimiento yihadista y sus ramificaciones, desde Hamás
al ISIS, desde Hezbolá a Boleo Haram. Israel no puede llevar
esta carga solo. Cada persona, cada organización, cada país
que aún crea en los valores de la libertad e igualdad, debe
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participar en esta lucha. Porque si Israel tiene las manos ata
das, si la falsa narrativa que proclama que Israel es el "agresor"
y Hamás la "víctima" se impone, esto supondrá la caída del
mundo libre. Esto no puede suceder.

En la década del 1930, el mundo libre fue incapaz de reco
nocer el hecho de que afrontaba una amenaza real. El precio
fue devastador. Sesenta millones de personas fueron asesina
das y muertas, entre ellas seis millones de judíos que perecie
ron en la más horrorosa industria de la muerte de la historia.
Vale la pena recordar que en 1933 la Unión de Estudiantes
de Oxford resolvió "Que esta Cámara no luchará bajo nin
guna circunstancia por su Rey, por su país". 275
estudiantes apoyaron la moción y 153 en contra.
Winston Churchill comprendió las trágicas rami
ficaciones de la moción, y varias semanas después
de su aprobación la calificó: "Esa abyecta, escuáli
da y desvergonzada confesión es un síntoma muy
inquietante y repugnante". Otras universidades
siguieron el modelo de Oxford y adoptaron mo
ciones similares. Esta misma semana, después de
hacerse pública la magnitud de las atrocidades
cometidas por Hamás, la Unión de Estudiantes de
Harvard declaró su apoyo a sus atroces acciones.
¿Acaso la historia se está repitiendo?

No obstante, hay una diferencia entre el pasa
do y el presente. En la década de 1930 no esta
ba aún claro que Hitler estuviera planeando un
genocidio y la conquista del mundo. Hoy, esto es
obvio y evidente. El Estado Islámico no está solo.
Los líderes de Hamás han llamado en el pasado a "la conquista
de Roma y, desde allí, las dos Américas y la Europa Oriental",
y la televisión oficial de Hamás llama a Alá a matar cristianos
y judíos "hasta el último". El líder islamista suní jeque Yusuf
AlQaradawi incita a los musulmanes a completar el traba
jo iniciado por Adolf Hitler, y el líder de Hezbolá, Hassan
Nasrallah, determina que "los judíos se reunirán desde todas
las partes del mundo en la Palestina ocupada, no para traer el

anticristo y el fin del mundo, sino que Alá, el Glorificado y Altí
simo, quiere salvarlos de tener que ir a los confines del mundo,
pues se han reunido en un solo lugar, y allí se desarrollará la
batalla final y decisiva".

Los estudiantes de Harvard que apoyan a Hamás deberían
ser conscientes de ello. En lugar de enseñarles sobre el pa
sado y el presente, sobre la amenaza dirigida al mundo libre,
muchos de sus profesores reflejan a Israel como un mons
truo villano y a Hamás como una víctima inocente. Judith
Butler ha afirmado en el pasado que Hamás y Hezbolá son
"movimientos sociales que son progresistas, que están a la

Izquierda, que son parte de la izquierda global".
Del mismo modo, el exlíder del partido Laboris
ta británico Jeremy Corbyn se negó esta misma
semana a condenar a Hamás. Noam Chomsky,
uno de los principales intelectuales del mun
do, viajó al Líbano para reunirse con Nasralla.
El desfile continúa. Slavoj Zizek, un destacado
filósofo progresista, apoya el programa de ar
mas nucleares iraní. ÉÍ filósofo italiano Gianni
Vattimo ha abogado por fusilar a los "bastardos
sionistas" y recaudar dinero para Hamás. Tam
bién escribió un artículo en apoyo de la exigen
cia iraní de la obliteración de Israel. No se trata
de un desfile insustancial de intelectuales. Inclu
so la Asociación de Estudios de Oriente Medio
(MESA) aprobó recientemente una resolución
para unirse al movimiento BDS, que apoya la
destrucción del Estado judío. Apenas insustan

cial, esta tendencia progresó hasta transformarse en un Des
file de la Vergüenza de los intelectuales,

O
*Periodista de Israel

y autor del libro Industria de mentiras
*Consulte mañana la segunda y última parte
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Alfaro, de puertas
abiertas con Ebrard
El que además de haber limado asperezas con Dante Delgado, líder de
MC, se mostró muy flexible ante la posibilidad de que Marcelo Ebrard
se haga con la candidatura naranja, es el góber emecista de Jalisco,
Enrique Alfaro. "Siempre he creído que este es un proyecto que debe
tener puertas abiertas y actuar sin prejuicios, porque personas de bien
hay en todas las expresiones políticas del país, no puedes juzgar a nadie
por sus orígenes partidistas", dijo el mandatario a pregunta expresa de
los reporteros. "¿Marcelo es una persona de bien?", se le preguntó, a lo
que respondió "Sí, sin duda, es mi amigo; además, lo aprecio".

Anhelan sesiones desde la fiesta
Ya se diluyó la pandemia (por ahora), pero diputados de todas las ban
cadas votaron anoche a favor de mantener las sesiones semipresencia
les, a distancia, desde el auto, el hotel, el restaurante, la playa o desde
la fiesta. La bancada de MC, que votó en contra, propuso no volver a
esa modalidad y que al legislador que no acuda se le descuente el día.
Pero su exigencia no prosperó. Así, con 371 votos a favor, 82 en contra
y 15 abstenciones, el permiso para no acudir al salón de sesiones
quedó escrito en el reglamento. Quizá sea momento de aceptar que los
tiempos han cambiado y que a distancia también sale el trabajo.

Asesinan a dirigente
comunitario en Guerrero
Donde no cesa la violencia es en Guerrero. Ayer fue asesinado en
Chilpancingo Bruno Plácido Valerio, el dirigente de la Unión de
Pueblos y Organizaciones del Estado de Guerrero, la UPOEG. El líder
comunitario acababa de bajar de su vehículo, frente a la Secretaría de
Salud estatal, cuando él y su chofer fueron acribillados en un ataque
que les arrebató la vida. Plácido Valerio era el dirigente de la UPOEG
desde 2013. El crimen hace recordar la masacre de Totolapan y el
asesinato de Hipólito Mora, en Michoacán. La historia se repite.

Se "doblan" marcelistas ante el PEF
Las advertencias de los diputados de la corriente marcelista frente a la
aprobación del Paquete Económico 2024 quedaron en unas cuantas
propuestas. Y, para no dejar dudas, el morenista Carol Antonio
Altamirano, uno de los coordinadores de El Camino por México,
dijo ayer al subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio: "De manera
clara queremos expresar que por una actitud responsable, sensata y
prudente con el país, vamos a respaldar el Paquete Económico 2024,
lo vamos a respaldar porque sustenta el cierre de la administración del
presidente López Obrador, y lo respaldamos porque somos congruen
tes". Eso sí, propuso elevar tres dólares el precio del barril de petróleo,
aumentar recursos a estados y municipios, aclarar el destino del
endeudamiento, no dañar a ahorradores y bajar su tasa impositiva.

Se enojan corcholatas locales
Rota habría quedado la unidad morenista en los estados con el
acuerdo nacional que cede cinco de los nueves lugares a mujeres
aspirantes. Y es que, de la firma del mismo, a la que fueron convoca
dos todos los perfiles que estarán en la encuesta final para decidir la
coordinación del movimiento en las nueve entidades que renovarán
gobierno el próximo año, la mayoría se retiró enojada por la manera
en que el partido subyuga la aspiración de todos a una candidatura. La
pregunta en las bases del morenismo y de los aliados es a dónde irán
a parar los aspirantes mejor posicionados y que no resulten apoyados.
Además de que se avizora una profundización en la división del movi
miento, se sabe que desde la oposición se frotan las manos en espera
de algunos de esos cuadros políticos que cuentan con respaldo social.

Sorpresiva reapertura
De manera sorpresiva, ayer, el gobernador de Texas, Greg Abbott,
retiró a los agentes de seguridad de las aduanas entre El Paso y Ciudad
Juárez, permitiendo un tránsito más fluido en la zona. El valor comer
cial de la mercancía retenida en cuatro semanas de crisis ascendió a
2,300 mdd y, de acuerdo con la Cámara Nacional del Autotransporte
de Carga, que llevó el liderazgo durante esta contingencia, tomará tres
semanas para atajar las afectaciones al comercio bilateral.
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REPENSAR Histeria
Alejandro Gil
Recasens

Con nuevos bríos regresa en
Estados Unidos la histeria

antimigrante. Los mismos
políticos que han sido incapaces
de acordar leyes para que su país
tenga un proceso migratorio
ordenado y provechoso, regre
san a denunciar una imaginaria
invasión. Buscando réditos
electorales, alarman a la pobla
ción haciéndole creer que se ha
disparado la inmigración ilegal.

No es verdad. Lo primero que
hay que tener claro es que no to
dos los que llegan, se quedan. Así
como entran miles de migrantes
cada año, otros tantos (ciudada
nos, residentes o ilegales) se van.

Lo hacen porque terminaron
una carrera universitaria o un
contrato laboral; porque se casan

con un extranjero o se divorcian
de un nacional; porque no encon
traron un trabajo satisfactorio o
no se adaptaron; porque extra
ñan a sus familiares o se aburrie
ron de la comida; porque buscan
un lugar donde hacer fortuna o
donde les rinda más su pensión;
porque se les acabó la visa o los
deportaron.

Tenemos por eso que hablar
de inmigración neta. Esta ha sido
positiva (más ingresos que egre
sos) desde el inicio de la nación
y se ha mantenido estable en lo
que va del siglo. Fue de 1.2 millo
nes en 2001 y de 1.0 millones el
año pasado.

Hay que entender que de ese
millón que aumentó la población
migrante el año pasado, la mayor
parte entró en forma legal, con
visas para reunificación familiar,
para trabajar o estudiar.

Lo que es cierto es que las
políticas restrictivas de Do
nald Trump, en específico la
reducción en el tope anual de
refugiados y la expulsión exprés
por razones sanitarias durante
la pandemia (Título 42 de la ley
migratoria), redujeron a la mitad
esa inmigración neta entre 2019
y 2021.

Tampoco han crecido, como
se supone, los "encuentros" en la
frontera. Es decir, las aprehensio
nes y expulsiones por parte de la
Patrulla Fronteriza. Fueron 1.6
millones en 1986,1.6 millones
en 2000 y 1.7 millones en 2021.

LO QUE SI CAMBIÓ

Lo nuevo en este siglo es el perfil
demográfico y nacional de los
inmigrantes indocumentados.
Antes eran mayoritariamente
hombres jóvenes solos y ahora
hay más familias completas y
niños no acompañados.

Entonces eran casi todos

mexicanos. En este siglo fueron
disminuyendo los compatriotas
que querían irse para allá, hasta
llegar casi a cero. Lamentable
mente en los últimos años volvie
ron a aumentar. Hoy son mayoría
los centroamericanos, caribeños
y venezolanos. Crecientemente
están llegando africanos y asiá
ticos.

También es diferente en los
últimos años la forma de entrada.
Menos se arriesgan a cruzar por
el río y por el desierto. Más en
tran con visa de turista y no salen
antes de que expire.

Muchos solicitan se les
admita como refugiados, sin
que realmente estén escapando
de una guerra o persecución.
Aprovechan que los jueces han
interpretado flexiblemente la ley,
en beneficio de quienes se dicen
víctimas de desastres naturales
o de violencia intrafamiliar. Ad
mitidos temporalmente, buena
parte se esfuma sin esperar el
juicio.

Por último, los puertos de
entrada más socorridos ya no
son San Diego y El Paso, sino Río
Grande, Del Río y Yuma.
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En realidad, numéricamente,
la inmigración no ha variado
tanto. Sólo se vuelve preocupante
cuando se le ve como proporción
de la población total.

Dado que la tasa de nacimien
tos (por 100 mil habitantes) pasó
de 14.2 en 1970 a 12.0 en 2019, el
crecimiento natural de la pobla
ción va quedando por debajo de
la inmigración neta. Es decir, se
incrementa más rápido la pobla
ción migrante que la nativa.

Los que viven en la Unión
Americana, sin haber nacido ahí,
llegaron a ser 13 millones (15%
de la población) a fines del siglo
19, después de las grandes migra
ciones europeas. Luego fueron
bajando hasta 10 millones (5%
de la población) en 1970, para
incrementarse aceleradamente
hasta llegar a 46 millones (14%
de la población) en 2022.

De esos 46 millones aproxima
damente la mitad están naturali
zados, un cuarto es de residentes
y otro cuarto (11 millones) de
indocumentados.

Precisamente por esa mu
tación demográfica, Estados
Unidos requiere migrantes y va a
requerir cada vez de más.

El problema es que la polariza
ción política no les ha permitido
rehacer racionalmente el sistema
migratorio.

En lugar de eso, unos buscan
conseguir votos proponiendo
irresponsablemente la regulari
zación indiscriminada y los otros
venden como panacea el estricto
control fronterizo, con muros,
alambradas, boyas flotantes,
drones y soldados.
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Q"IzquierdaO

y política exterior
Ciro
Murayama

Andrés Manuel López
Obrador llegó a la
presidencia identificán

dose con causas de izquierda.
Gabriel Boric hizo lo propio
en Chile. A ambos se les ubica

entre los gobiernos progresistas
de América Latina. Pero hasta

ahí llegan sus similitudes. En
materia de política exterior sus
definiciones están en las antípo
das. Veamos tres ejemplos.

Uno. El ataque terrorista de
Hamás a Israel conmocionó al

mundo e inició una peligrosa
escalada bélica en Medio
Oriente. Los actos del 7 de
octubre, a pesar de su sevicia y
crueldad, no dieron lugar a que
nuestro presidente se refiriera
de forma expresa a Hamás ni
le calificara como terrorista.

Esa ambigüedad dio lugar al
comunicado donde la embajada
de Israel lamentó: "Valoraría

mos que el Gobierno de México
pudiera considerar una posi
ción que condene de manera
contundente los actos barbári

cos perpetrados por la organi
zación terrorista Hamás". Pero

hay algo más: el no distinguir
entre Hamás y Palestina daña a
esta última. Sólo la pertinente
diferenciación entre el grupo

terrorista y el pueblo palestino
puede dar lugar a que los críme
nes del primero no justifiquen
la salvaje ofensiva israelí contra
el segundo, como dolorosa
mente ocurre.

Mientras tanto, el presidente
chileno Gabriel Boric expresó
el 9 de octubre: "Condenamos
sin matiz alguno los brutales
atentados, asesinatos y secues
tros de Hamás. Nada puede
justificarlos ni relativizar su
más enérgico rechazo. Con
denamos también los ataques
indiscriminados contra civiles

que lleva a adelante el ejército
de Israel en Gaza y la ocupación
ilegal por décadas de territorio
palestino violando el derecho
internacional. [...] Desde Chile
instaremos firmes en todos los

espacios por la paz, recono
ciendo el derecho a existir de

ambos Estados, Israel y Pales
tina". Tomando distancia de

Netanyahu, Boric recrimina sin
ambages los actos de Hamás y
se define a favor de la coexis
tencia de ambas naciones.

Dos. La invasión de Rusia a

Ucrania. López Obrador no fue
capaz de reprobar la agre
sión rusa y se limitó a hacer
llamados genéricos a la paz

sin advertir que hay un país
agresor sobre otro, que esa gue
rra tiene lugar en el territorio
soberano del pueblo invadido.

Para sorpresa y vergüenza, en
septiembre desfilaron tropas
rusas frente a Palacio Nacio
nal convidadas por el jefe del
Estado mexicano.
En cambio, en la reunión

entre la Unión Europea y la
Comunidad de Estados Lati

noamericanos en julio pasado,
en Bruselas, Gabriel Boric no
se anduvo por las ramas: "Creo
que es importante que desde
América Latina lo digamos con
claridad: lo que sucede en Ucra
nia es una guerra de agresión
imperial inaceptable donde se
viola el derecho internacional

y entiendo que la declaración
conjunta está trabada hoy día
porque algunos no quieren
decir que la guerra es contra
Ucrania".
Tres. En Latinoamérica,

uno de los países donde más
han retrocedido las libertades

y los derechos políticos es en
Nicaragua. Frente al delirio
autoritario de Daniel Ortega,
que se asemeja a la dictadura de
Somoza al encarcelar y exi
liar a disidentes, periodistas y
artistas —algunos de ellos con
añejas amistades en circuitos
de la izquierda mexicana, como
los escritores Sergio Ramírez y
Gioconda Belli—, el gobierno
de México guarda cómplice
silencio. Si lo rompe, es para
invitar al ejército que reprime
estudiantes nicaragüenses a
marchar sobre el Zócalo.

Contrasta la definición

de Boric, quien afirmó en las
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Naciones Unidas en septiembre:
"Me siento en el deber, como
hemos señalado en otros foros
internacionales, de denunciar
ante esta Asamblea y el mundo,
la persecución que hoy día vive
todo quien piensa distinto del
gobierno del régimen dictato
rial del señor Ortega y Murillo
en Nicaragua, en donde no solo
se prohibe su participación en
elecciones, sino que se les per

sigue, se les priva de nacionali
dad, se les allana sus casas y se
les priva de derechos políticos".

Estos ejemplos evidencian la
distancia abismal en la política
exterior de ambos gobiernos.
En los tres casos, el presidente
de México ha hecho llamados a
la concordia sin distinguir entre
víctimas y victimarios, con
una equidistancia rayana en la

pusilanimidad. Boric se opone
a las agresiones imperialistas, a
los déspotas, a las violaciones a
los derechos humanos.

El gobierno de López Obra
dor, autoritario en casa, carece
de la mínima empatia con el
dolor de las víctimas y menos
precia los derechos humanos
aquí. Lo mismo en su política
exterior: ni de izquierda ni
demócrata.

uLos actos del 7 de octubre, a pesor de
su sevicia y crueldad, no dieron lugar a
que nuestro presidente se refiriera... a
llamas ni le calificara como terrorista"
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TRÓPICOS

Oriente Medio,
¿hasta cuándo?

Ornar
Cepeda

Lo que hizo Hamás de ata
car deliberadamente a la
población civil israelí, debe

condenarse unánimemente por
la comunidad internacional,
Estados, gobiernos e institu
ciones multilaterales. No debe

existir margen para no hacerlo, y
quien no lo haga, está aceptando
que los ataques terroristas a
inocentes, incluidos niñas, niños
y adolescentes, son un motivo
válido para obtener poder.

El grupo terrorista Hamás,
carente de raciocinio y fanáti
cos de la violencia extrema y
religiosa, vulneró la capacidad
del Estado israelí para iniciar
una nueva batalla. Pero, ¿quién
pierde? Además de los cientos
de familias de Israel por sus
muertos, también los miles de
palestinos que, bajo las órdenes
radicales de Hamás, quedaron
expuestos; no sólo por lo que
sería la respuesta del gobierno
israelí, cuya contraofensiva
pulverizó toda oportunidad de
futuro en Gaza, sino porque
desde antes, los terroristas han
preferido el bloqueo de su pro
pio desarrollo, ante la paciencia
ciega de aliados y enemigos.

Hamás sabía que existiría
una reacción contundente por
parte de Israel, y que muchos, en
el actual mundo de "izquierda",
usarían ese contraataque para
lanzar protestas masivas contra
el mundo judío. Esa era su
apuesta y les está funcionando

en ciertos sectores.

Las narrativas a partir de
los terribles hechos que se
están dando, primero en Israel,
después en la Franja de Gaza,
a través de la desinformación,
nos están tratando de conducir a
debatir este conflicto, como si se
tratara de una enemistad entre
pueblos, culturas y religiones,
y no un conflicto que desde
hace tiempo se da entre Estados
y grupos terroristas locales,
regionales y globales. Hamás
nunca ha buscado la paz, todo
lo contrario, ha fomentado las
crisis, por sobre el bienestar de
los palestinos, ese es su caldo de
cultivo.

No obstante, con este ataque
de Hamás, también está per
diendo la derecha que actual
mente gobierna Israel, ya que
evidenció su incapacidad para
evitar los ataques terroristas.
Yuval Noah Harari, uno de los
historiadores más respetados
del mundo, y cuya familia vivió
el terror en el kibutz Be 'eri,
atacado el pasado 7 de octubre,
afirmó que Benjamín Netan
yahu es un "populista, genio
de las relaciones públicas, pero
incompetente primer minis
tro, quien prefiere sus intere
ses personales, por sobre los
nacionales". Agrega que se ha
encargado de "dividir a su país y
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que se ha rodeado de gente leal,
mas no calificada". La conclu

sión es que todos pierden bajo
la actual situación, por lo que
ahora conviene preguntarse,
¿qué sigue?

Se trata de analizar si se
puede transitar de una sistemá
tica etapa de conflictos en la re
gión, a lograr una paz definitiva,
consensuada y articulada, que
en realidad es lo que ha urgido
desde hace varias décadas. Ayer
llegó Joe Biden, presidente de
Estados Unidos, a Israel, para
comenzar a visualizar posibles
vías que, para empezar, frenen
los ataques de Israel a la Franja
de Gaza, pero al mismo tiempo,
que el terrorismo deje de ser una
amenaza para la comunidad
judía.

Biden apoya incondicional
mente al gobierno de Netan
yahu, también ha asegurado
que se requieren garantías
para establecer un Estado
palestino formal y bien delimi
tado territorialmente. Bajo su
liderazgo, veremos si le alcanza
a construir las bases de una
nueva etapa, circunstancia que
entrará en la carrera electoral,
y ante la nueva amenaza de que
llegue Trump, dinamite toda
esperanza de paz en la región,
azuzado en el radicalismo que
comparte con Netanyahu.

Es decir, se llegó al final del
túnel. No hay vuelta atrás para
lograr acuerdos de paz y resul

tados tangibles que pongan fin
a la guerra sistemática, si ya no
se quiere seguir atentado contra
civiles que profesen cualquier
religión. Eso lo deben entender
primero Israel y el Estado pa
lestino, y después Irán, Líbano,
Egipto, Siria, Qatar y Turquía...
y por supuesto Europa, Estados
Unidos y el mundo occidental.

La ONU está rebasada y
maniatada, porque su sistema
de pesos y contrapesos en el
Consejo de Seguridad está ago
tado. Ya no sirve para solucionar
conflictos; al contrario, ahora
los politiza. Desde hace tiempo
no resuelve problemas estructu
rales que aquejan al mundo. Un
mundo multipolar con antago
nismos irrenunciables, Rusia
y China, por un lado, Francia,
Estados Unidos y Gran Bretaña
por el otro. Estos bloques dejan
sin opciones las resoluciones de
trascendentales.

La realidad alcanzó a Medio
Oriente. Los miles de muertos

civiles que suman entre israelíes
y palestinos, cobijan el fracaso
del plan de la ONU desde 1947.
Las potencias no entienden que
durante este siglo XXI se deben
buscar la paz y el desarrollo; me
temo que está sucediendo todo
lo contrario, y mientras algunos
Estadosnación miran hacia sus
propios intereses, los terroristas
se apropian de la paz de los ino
centes. El mundo, nuevamente
se encuentra a prueba.
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DESDE SAN LÁZARO

Con todo, contra
el Poder Judicial

Alejo
Sánchez Cano

El Ejecutivo ordena al
Legislativo (los diputados
federales de Morena,

PVEM y PT) legalizar la liqui
dación de 13 fideicomisos para
esquilmarle 15 mil millones de
pesos al Poder Judicial y ello
en franca violación a la auto

nomía e independencia de esos
poderes.

Si John Locke y Charles
Louis de Secondat (Montes
quieu), formuladores de la
teoría de la división de poderes
vivieran, estarían al borde la
locura al ver lo que ocurre en
un régimen que se jacta de
democrático, pero que, en la
realidad, camina sobre las vías
del absolutismo.

Este mecanismo, el de la
división de poderes, es un pro
cedimiento de ordenación del
poder de la autoridad que busca
el equilibrio y la armonía de
fuerzas mediante una serie de
pesos y contrapesos. La división
se basa en la existencia de tres
poderes, Ejecutivo, Legislativo
y Judicial, que se justifican por
necesidades funcionales y de

mutuo control. Además, en
los sistemas democráticos se
concibe como un complemento
a la regla de la mayoría, ya que
gracias a él se protegen mejor
las libertades individuales.

Los órganos de poder deben
autocontrolarse a través,
precisamente, de la división de
poderes y el respeto a su inde
pendencia y autonomía.

El régimen republicano
democrático representativo
federal se estableció en la Cons
titución y el Supremo Poder de
la Federación se divide para su
ejercicio en los poderes Legisla
tivo, Ejecutivo y Judicial.

Ninguno es superior al otro,
los tres deben establecer una

adecuada funcionalidad en ra
zón de su convivencia y respeto,
además de la correlación de
fuerzas.

La República requiere de
una división de poderes robusta
donde ejerzan sus funciones a
cabalidad y en ejercicio pleno
de su autonomía e independen
cia.

En esta concepción no caben
los manotazos del autorita

rismo del Ejecutivo para doble
gar a otro poder, en aras de una
supuesta austeridad que atenta
contra la división de poderes y
más específico en contra de los
trabajadores del Poder Judicial.

Dice el presidente Andrés
Manuel López Obrador que la
extinción de los fideicomisos
no daña a la base trabajadora,
sin embargo, sí hay una afecta
ción directa a sus prestaciones
integradas, por eso realizan un
paro nacional y una serie de
manifestaciones en varias en
tidades del país para protestar
contra el atropello.

No se trata de defender solo
a los jueces, magistrados y mi
nistros, sino a todos los trabaja
dores del Poder Judicial.
Para la Barra Mexicana de

Abogados "es intolerable que se
vulnere la división de poderes
con indebidas e ilegales intro
misiones a la independencia y
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autonomía del Poder Judicial
Federal".

Para nadie es un secreto que
lo que subyace en la autoritaria
medida es el revanchismo con
tra la Suprema Corte y en ge
neral contra el Poder Judicial,
por no plegarse a los designios
del jefe del Ejecutivo federal
al contrariarlo con sus fallos y
determinaciones.

Desde el nombramiento de

la ministra presidenta de la
Suprema Corte de Justicia de la
Nación, Norma Piña, la relación
con el presidente de la Repú
blica se rompió en virtud de
que el máximo tribunal recobró
precisamente su independencia
y autonomía, pero sobre todo
ajustó sus determinaciones al
orden constitucional.

Las protestas de los tra
bajadores del Poder Judicial
ciertamente alteran la vida de
miles de ciudadanos que se ven
afectados por los bloqueos que
realizan en la CDMX, principal
mente en las arterias más con
curridas, por ello es menester
valorar este tipo de atropellos a
derechos de terceros.

No es con cerrar los tribuna
les y las vías de comunicación
con lo que preservarán sus fidei
comisos, sino, quién lo dijera,
con la fuerza del derecho y las
leyes, es decir, en su momento y

luego de que los legisladores de
Morena, PVEM y PT aprueben
la extinción de los mismos, la
SCJN tendrá que declarar la in
constitucionalidad de la medida
legislativa y párele de contar.
Desde luego, tienen que

mostrar su total inconformidad
los empleados del Poder Judi
cial, pero, para ser sinceros,
no es con este tipo de acciones
con lo que se van a granjear
la voluntad popular y menos
amedrentar al presidente López
Obrador.

Se debe establecer, entre
otras tantas acciones, canales
de información a través de los
medios de comunicación y las
redes sociales para informar a
la ciudadanía sobre el problema
en cuestión, empezando sobre
cuáles son los 13 fideicomisos
afectados y en qué medida se
perjudica a toda la planta labo
rar del Poder Judicial.

La relación entre el Ejecutivo
y el Judicial está resquebrajada
y seguirán las hostilidades por
parte de AMLO hasta el último
día de su sexenio, incluso, si
gana la mayoría en el Congreso
en la próxima Legislatura, no
dude, estimado lector, que man
dará una iniciativa para quitar a
todos los ministros de su cargo
incluyendo a Zaldívar y a sus
dos consentidas.
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r»
I AUAUTONOMIA RELATIVA

El gran odiador

Juan Ignacio
Zavala

En la gran feria del odio que
se lleva a cabo desde hace
cinco años en Palacio Na

cional, ayer le tocó el turno a los

trabajadores del Poder Judicial.
El Presidente no tiene llenadera

en lo que a la dispersión de odio,
insultos y veneno se refiere. Es el
gran odiador. Lo mismo le dan las
feministas que los que estudian
en el extranjero, los conservado
res o los socialdemócratas, los
burócratas que los empresarios.
Él la emprende contra todo lo
que crea que es un enemigo en
determinado momento y ahora
fueron los trabajadores del Poder
Judicial.

"Si dicen, por ejemplo: vamos
hacer un paro, pero si se van de
vacaciones no sé cuánto tiempo,
si no trabajan. Se tardan, bueno,
hay miles de personas que tienen
10 años sin sentencia". Dijo en re
ferencia a quienes se manifesta
ron abiertamente en contra de las

autoritarias medidas presiden
ciales para quitarles beneficios a
los que tienen derecho. Se sabe
que el Presidente tiene un pleito
contra los ministros de la SCJN.
Como no encuentra la manera

de correrlos, ha decidido echarle

encima a la base trabajadora para
reclamarles lo que en realidad
está haciendo él. Pero parece que
no le salió. Todos saben que es el
Presidente, y si no lo sabían pues
ayer quedó perfectamente claro
con los insultos que les propinó.

La declaración del Presidente
es, como de costumbre, una
manifestación de desprecio para
un sector de sus gobernados que
laboran en la judicatura. López
Obrador considera que no se me
recen las vacaciones, cree que las
sentencias no salen por que les da
flojera a los que ahí trabajan no
importa si es de secretarias, de
personal limpieza o en la admi
nistración Con una lógica que
solamente él entiende, cree que
eso se va a remediar quitándoles
prestaciones que les correspon
den a los que trabajan ahí y a los
jubilados.

"Si ni trabajan", dijo el Presi
dente. Esto es curioso, por decirlo
de alguna manera. El Presidente
es conocido por su liderazgo, su
capacidad de ofender, su pro
clividad a decir simplezas, su
ignorancia sobre el mundo y su
descomunal apetito por todo lo
que sea fritanga. Pero nunca ha
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sido reconocido como un hombre

trabajador. Al contrario, tiene
más bien fama de haragán. No se
le conoce trabajo alguno en las
últimas tres décadas que no fuera
el de estar grillando e insultando,
mantenido a veces por dinero pú
blico y otras por algún benefac
tor. No es un hombre de trabajo.
Se levanta muy temprano, eso sí.
Agrede a quien puede, se mete
unos atracones de garnachas, se
va a jugar beis y se duerme tem
prano. Así que digamos modelo
de trabajador, no es.

El Presidente ha sacado a la

calle a quienes no tienen por qué
estar ahí. Los sacó a la calle el
Presidente no sólo con sus insul

tos, sino con una serie de medi
das que afectan sus vidas. Es un
daño directo a miles de familias

que no eran parte del pleito que
organizó el Presidente. Estarán
en las calles porque el Presidente
de su país los ha agraviado, los
ha insultado y quiere quitarles
derechos. No deben dejarse.

"No me importa nada", dijo el
energúmeno en referencia a las
manifestaciones de los trabajado
res. Es una pena que el Presidente
se exprese así de sus gobernados,
que no merecen esas palabras del
odiador. Los ciudadanos merecen
que sus gobernantes los traten
con respeto y dignidad. Hacen
bien en exigirlo.

1:1 presidente 1López Obrador no tiene
llenadera en lo que a la dispersión de
odio, insultos y veneno se refiere

Lo mismo le dan las feministas que
los que estudian en el extranjero, los
conservadores o los socialdemócratas,
los burócratas que los empresarios
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LA FERIA

¿Plan C de Constitución?
Salvador
Camarena

Ayer en el pódcast Bote
pronto, el analista Carlos
Heredia, al hablar de la

pugna por los fideicomisos del
Poder Judicial y la propuesta de
Morena de pedir a la ciudadanía
los votos para cambiar de cuajo a
esa rama del Estado, preguntaba
si no se está hablando en reali
dad de una nueva Constitución.

Ese cuestionamiento del

politólogo tamaulipeco hace
pertinente recuperar una de
las propuestas de un sector de
Morena que ha convocado abier
tamente a reformar la Carta
Magna. Se trata de la que ela
boró años atrás el Movimiento

Nacional por la Esperanza de
René Bejarano.
Algo de ese documento

de 124 páginas ya había sido
reseñado aquí hace justo cuatro
años. Sin desdoro de que haya
una versión más actualizada, es
notable, y por tanto vale la re
cuperación, la coincidencia del
fraseo de lo que Bejarano veía
entonces y lo que se escucha
hoy.

El documento, dije aquí en

octubre 3 de 2019, "es claro
en que, para la izquierda, la
conquista del poder está lejos
de haber concluido". Y cité el

siguiente párrafo: "Ganamos
una parte del poder público,
vía las elecciones, pero la visión
más amplia del poder aún está
en litigio. El poder económico,
la administración de justicia y el
poder de los medios de comu
nicación, siguen en disputa; la
élite neoliberal pretende seguir
ejerciendo el control sobre esos
poderes, por lo que se vuelve
indispensable que desde los
sectores progresistas y demo
cráticos nos empeñemos en
conquistarlos".
Agregaban que una nueva

Constitución se justificaba para
dejar de "estar acotados por
los poderes fácticos", y desde
entonces se enfocaban en el
Poder Judicial "(que) ha impe
dido que se avance a fondo en la
transformación del país, desde
la Suprema Corte de Justicia de
la Nación hasta los jueces son
un poder funcional al antiguo
régimen".
Aunque el diagnóstico polí

tico de Bejarano no fue preciso
en cuanto a que en 2021 se
podría ganar lo suficiente para
desde el Congreso pavimentar
la continuidad en 2024, el hecho
de que no haya ocurrido lo pri
mero (una gran victoria more
nista en las legislativas), hoy no
parece afectar lo segundo.

Desde entonces, el docu
mento que planteaba la nueva
Constitución ventilaba el
discurso que se ha venido acen
tuando a partir de malos resul

tados como los de la pandemia:
"(se) busca descarrilar a la '4T'":
"los golpes blandos (...) están en
curso en México. Este modelo
que sirve para descarrilar
gobiernos ya se está aplicando
en México. Claro, es prematuro.
Nuestros adversarios no tienen
la autoridad moral, no han
logrado construir un liderazgo
alterno nacional, no tienen la
organicidad y además todavía
no se cohesionaron todos los
actores en nuestra contra, pero

ya están trabajando y están
sellando, por ejemplo, los sabo
tajes legales con multiplicidad
de amparos para suspender las
obras en Santa Lucía. Como esos
va haber muchos más también".

Es público que el Proyecto de
Nación 20182024 (y lo mismo
el borrador del siguiente sexe
nio que ya circuló) planteaba
la reforma del Poder Judicial.
Pero a diferencia de cuando se
presentó ese documento (2017)
o de cuando se reseñó la pro
puesta de Bejarano, hoy AMLO
promueve ese embate, que no
mera reforma.

Heredia recordaba que las
tres anteriores revoluciones han
incluido la formulación de una
constitución. Con lo dado que es
el presidente López Obrador a
sentirse llamado por la historia,
y dada la apropiación misma de
esos antecedentes como su

puestas raíces directas de este
gobierno, convendría no echar a
saco roto que cuando oímos que
quieren mayorías constituciona
les para cambiar el PJ, puede ser
que de modo sectario estén di
ciendo mucho más. Mucho más.
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ESTRICTAMENTE
I P6PERSONALCorrupción sin freno
Ray mundo
Riva Palacio

Una vez más, el presidente
Andrés Manuel López
Obrador presumió que

el combate a la corrupción ha
traído grandes beneficios para el
país. Por ejemplo, el buen rendi
miento de la economía lo que
es una falacia, y que todo lo que
ha hecho es gracias a los ahorros
que se hicieron cortando las alas
de los manolarga lo que tam
bién es mentira El combate a la

corrupción es una de las grandes
mentiras de su administración,
pero su teflón es impresionante,
porque pese a que la mitad de los
mexicanos dice que va muy mal la
lucha contra esa epidemia, según
la última encuesta de aprobación
de El Financiero, sale impune
porque no lo vinculan con su
gestión, o le perdonan la robadera
en su gobierno.

Regodearse con humo de que
ha sido muy eficiente la erradi
cación de los corruptos fue un
distractor lanzado ayer, o al me
nos eso pareció para neutralizar
las críticas sobre un camarada de

su hijo Gonzalo, Alberto Becerra,
que saltó de ser maestro en una
escuela con 31 alumnos y director
e instructor de una escuela de
salsa y bachata, a ser miembro de
la Ayudantía presidencial y dirigir
ahora el Instituto para Devolverle
al Pueblo lo Robado, uno de los
varios organismos orwellianos
creados en el actual gobierno que
han resultado un fracaso.

El nombramiento de Becerra,
debió anticipar el equipo presi
dencial, iba a generar comentarios
negativos. Fue peor. El Universal
y la revista Expansión contaron

a 20 exintegrantes de la Ayudan
tía presidencial que pasaron de
cargar maletas, ordenar comida
y abrirle paso a López Obrador, a
puestos de alto nivel con salarios
superiores a los 100 mil pesos
netos al mes.

La organización Mexicanos
Contra la Corrupción y la Impu
nidad enumeró los cinco amigos
de Gonzalo que lograron el triple
salto mortal hacia el cielo como

Becerra, y recordó los cercanos de
otro hijo del Presidente, Andrés,
que los ha colocado donde hay
negocio, o donde se manejan
los dineros del erario. Y esto, sin
contar con la parentela en la nó
mina del gobierno, lo que podría
incurrir en una violación de la Ley
de Responsabilidades de Funcio
narios Públicos.

Eso del combate a la corrup
ción ha sido una charada. La

cancelación del aeropuerto en
Texcoco es la síntesis de ello. El

alegato de López Obrador fue que
lo hacía por la corrupción que
se había dado con la especula
ción de bienes raíces, pero hasta
ahora nadie ha sido acusado. En
cambio, han habido revelaciones
documentadas de corrupción en
la construcción del Aeropuerto Fe
lipe Ángeles y el Tren Maya. Tras
el escudo de limpiar la corrupción
de arriba para abajo se consolidó
la compra de medicamentos, pero
de una manera tan ineficiente que
el gobierno terminó comprando
a quienes les había quitado el
monopolio de la distribución
de medicinas, sin haber podido
resolver el problema del abasto,
como tampoco lo pudo hacer con

la distribución de combustible al

iniciar el sexenio, que cubrieron
con la mentira de la guerra contra
el huachicol.

La corrupción, de acuerdo
con empresarios y personas que
tienen tratos con el gobierno, está
como nunca antes, en términos
de porcentajes que piden por
entregar licitaciones o hacerlas a
modo. No todos reclaman, pero
hay algunos que sí. Ayer se dio uno
de esos casos, al impugnar una de
las empresas que se presentaron
al concurso para la entrega de un
contrato del Seguro Social para
anestesias por más de 5 mil mi
llones de pesos, a CBH+Especia
listas en Innovación Médica, que
participaron conjuntamente con
DMN Distribuidora Médica Din

nus. La queja de la empresa es que
cuando menos cuatro de las siete
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empresas que participaron en el
concurso estaban ligadas entre sí,
y resalta que quienes ganaron la
licitación presentaron los mismos
documentos técnicos dentro de

sus propuestas.
Lo que se dio con esta licita

ción, según ha trascendido de la
impugnación, es que las empresas
estaban coludidas al presentar la
licitación, como sucedió con CBH
e Innovación Médica y Casa Pla
rre. La primera tiene como socia
principal a Samantha Bárcena,
exesposa de Adrián Cervantes, el
gran ganador del concurso, que
también compitió con Casa Plarre,
que es parte del Grupo Bossman,
del cual es propietario, y que entre
sus empresas tiene a Aplicaciones
Médicas de la cual su exesposa
también era socia, que actual
mente se encuentra inhabilitada

por la Secretaría de la Función Pú
blica por prácticas monopólicas.
La impugnación arroja también
sospechas de que se entregó do
cumentación alterada, incluidos
catálogos de equipo médico para
cumplir con los requerimientos
del equipo.

La queja es una oportuni
dad para que el Seguro Social
revise cómo se dio la licitación,
y si determina que hubo irregu
laridades, que la reponga. Hay
otros casos donde no hay reversa
y el daño está hecho, como los
nombramientos de personas
incompetentes en cargos de alta
responsabilidad donde se mane
jan recursos públicos. Hay quienes

aseguran que este tipo de desig
naciones son actos de corrupción,
pero la sugerencia no puede
probarse a priori.

Lo que sí está estudiado y
documentado en organismos
internacionales es que las com
pras están consideradas como las
actividades gubernamentales más
vulnerables a corrupción, cuando
el volumen de las transacciones
y los intereses particulares están
enjuego, y la complejidad de los
procesos exacerban los riesgos de
corrupción. Son varios los tipos de
actos de corrupción que explo
tan esas vulnerabilidades, se ha
probado, como la malversación de
fondos, los sobornos, fraudes en
la evaluación de las licitaciones,
contratos y obligaciones. El caso
paradigmático de este gobierno,
hasta ahora, es Segalmex, que
dirigió un amigo íntimo del Pre
sidente, Ignacio Ovalle, a quien
López Obrador ha deslindado y
exonerado de cualquier delito.

Entre más inexperta es la
persona responsable del manejo
administrativo o carece de herra
mientas legales o técnicas, más
expuesta está a caer en prácticas
de corrupción, peculado o mal
versación de fondos, incluso por
desconocimiento de la materia. Al
ser piezas manejadas discrecional
mente como parte de una cofradía
de poder, son susceptibles a recibir
instrucciones de sus padrinos y
promotores, un modus operandi
de este sexenio, que, como lo
indica la palabra, es finito.

I I caso paradigmático de eslegobierno,
ha si a ahora, es Segalmex, que dirigió
un amigo íntimo del Presidente, Ignacio
Ovalle, a quien AMIX) ha deslindado
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Pablo
Hiriart

Por las señales que manda
el Frente Amplio, van a
entregar lo que tienen al

alcance de la mano: la Jefatura
de Gobierno de la Ciudad de
México.

La oposición está en condi
ciones de quitarle a Morena lo
que ha sido su bastión y fuente
de fínanciamiento por muchos
años.

Pero, según lo visto en los
últimos días, el candidato será
impuesto por dedazo, derivado
de un acuerdo cupular entre
PANyPRI.

Muy bien que Xóchitl Gálvez
le levante la mano a un buen
alcalde, como ha sido Santiago
Taboada en Benito Juárez.
Aunque eso no puede o no
debería ser tomado como la
decisión de una candidatura a
un cargo vital.

Es que si hay dedazo el Frente
va al fracaso.

¿Otra vez van a dejar fuera,
sin permitirle siquiera competir,
a Margarita Zavala?

¿Y Lía Limón, la eficaz y
tesonera alcaldesa de Alvaro
Obregón?
Otra guerrera, Sandra

Cuevas, le arrebató a Morena la
demarcación donde se encuen

tra Palacio Nacional. ¿No le van
a dar la oportunidad de medirse
en una encuesta?

¿Tampoco a Adrián Rubal
cava, de Cuajimalpa?

¿Y a Lobo?
Acción Nacional ya vio lo

caro que sale ir contra su his
toria e imponer a un candidato
por dedazo.

Margarita Zavala fue ex
cluida de la competencia por
la candidatura presidencial en
2017, no obstante ser la panista
con mayor reconocimiento y
respaldo del electorado.

La consecuencia fue la
fractura del blanquiazul y el
desaliento se reflejó, de manera
contundente, en las urnas.
Ahora le quieren hacer lo

mismo en la Ciudad de México.
Sería tropezar dos veces con la
misma piedra.
Por lo que se ve, Margarita es

la puntera para la capital sin ha
ber puesto un sólo espectacular.

¿No es la mejor? Tal vez. Que
la midan. ¿Por qué no?

Es posible que Taboada sea
un gran candidato, no lo sabe
mos. Pero si los partidos van
en un Frente Amplio junto a
agrupaciones ciudadanas por
la Presidencia de la República,
con una candidata surgida de
encuestas, ¿por qué no hacen lo
mismo en la CDMX?

Si lo que quieren es ganar,
lo mínimo sería ofrecer alguna
forma de medir la opinión de los
electores de la capital del país.

¿Nada? ¿Va a ser dedazo?
Morena tiene dos buenos

prospectos, competitivos quiero
decir.

La agenda de seguridad de
Taboada no tiene nada que
hacer frente a la candidatura de

Ornar García Harfuch.

Clara Brugada conecta con
los sectores populares, por su
agenda social que los habitantes
de Iztapalapa han reconocido
una y otra vez en las urnas
electorales.

Un candidato de la oposición
designado por dedazo no le
gana a ninguno de ellos dos.

El tema no es menor ni un

asunto de arreglo entre cúpulas
partidistas. De por medio está el
destino del país, y no en el largo
plazo, sino en esta elección.

De ganar Morena la Pre
sidencia, más la capital de la
República, lo sabemos todos
incluidos los militantes de ese

partido, no habrá manera de
sacarlos del poder por muchas
décadas.

La Ciudad de México es vital

para mantener encendida la
llama de que la alternancia será
posible.

Optar por el dedazo en la
capital del país equivale a una
irresponsabilidad política im
perdonable.
Veremos en los siguientes

días si priva la sensatez por en
cima de los intereses de grupo.

La historia los está viendo.
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El tema no es menor ni mi asnino (le arreglo entre cúpulas
partidistas. I)e por medio está el destino del país, v no en el
largo plazo, sino en esta elección
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Falsifican firmas
en el IMSS para beneficiar

a los cuates
Nuevamente, trabajadores del IMSS denuncian que Zoé Robledo, con el apoyo

(entiéndase como complicidad) de sus cercanos, y en contubernio con "el cártel de
la cuija verde", se está dando a la tarea de alterar documentos y hasta falsificar

firmas de servidores públicos para beneficiar a los "amigos" en las licitaciones mul
tianuales. ¡Así como lo están leyendo!

En este espacio ya les había comentado que el IMSS era la caja chica, primero para
financiar la campaña de Zoé para la gubernatura de Chiapas; empero, como lo bajó AMLO,
ahora busca auspiciar las candidaturas de los suspirantes, y en esta operación financiera
hay "mafia con plumaje verde". Les cuento.
"CÁRTEL DEL ÁGUILA VERDE"

rabajadores quienes temen a las reTpresalias, y que pidieron guardar su
anonimato me documentaron que

la llegada de Zoé al IMSS vino acompañada
de una "cofradía" traída desde Chiapas, a la
que se le conocía como "el cártel de la cuija
verde", y que ahora se le llama "cártel del
águila verde".

LOS ORÍGENES

Todo inició en Chiapas en el sexenio del gobernador Juan Sabines Guerrero y conti
nuó en el siguiente sexenio.

Sí, varios personajes de esta hermandad llegaron a acompañar al director del IMSS,
con las claras intenciones de impulsar su candidatura, en 2024, a la gubernatura de Chiapas.
LOS "PRESUNTOS" OPERADORES DEL "CÁRTEL DEL ÁGUILA VERDE"

Uno de los que llegó para acompañar a Zoé Robledo es el doctor Nemesio Ponce
Sánchez, coordinador técnico de Servicios Indirectos (a quien también ya se los
presenté en ediciones anteriores), y sí, fue el exsubse de Gobierno en Chiapas con

Juan Sabines.

Dos personas más, identificadas como operadoras, son Sasil de León, senadora por
Morena e implicada en un fraude por 670 mdp en el programa De Corazón a Corazón du
rante el gobierno del güero Velasco, y Luisa Obrador, titular de la Unidad de Evaluación y
Supervisión de las Delegaciones del IMSS.

Recientemente se incorporó la doctora Karla Adriana Espinosa Bautista (a quien tam
bién ya he citado en ediciones anteriores), y quien hasta hace pocas semanas fue la titular
de la Coordinación de Planeación de Servicios Médicos de Apoyo y que ahora se desempeña
como coordinadora de Hospitales de Alta Especialidad en el nuevo IMSSBienestar.

Y el biomédico Adrián Méndez Román, coordinador de Programas Médicos adscrito a
la coordinación del doctor Nemesio Ponce, quien es el encargado de que las licitaciones
queden "a modo" y acordes con el moche pactado.

Otro "operador" y a quien en radiopasillo lo ubican como (ojo) "integrante" del "cártel
del águila verde" es Humberto Pedrero, exsecretario de Hacienda con Velasco, y quien
operó la desaparición de fideicomisos estatales por más de 400 millones de pesos.
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LOS "PRESUNTOS" OPERADORES DEL "CÁRTEL DEL ÁGUILA VERDE"

Uno de los que llegó para acompañar a Zoé Robledo es el doctor Nemesio Ponce
Sánchez, coordinador técnico de Servicios Indirectos (a quien también ya se los
presenté en ediciones anteriores), y sí, fue el exsubse de Gobierno en Chiapas con

Juan Sabines.

Dos personas más, identificadas como operadoras, son Sasil de León, senadora por
Morena e implicada en un fraude por 670 mdp en el programa De Corazón a Corazón du
rante el gobierno del güero Velasco, y Luisa Obrador, titular de la Unidad de Evaluación y
Supervisión de las Delegaciones del IMSS.

Recientemente se incorporó la doctora Karla Adriana Espinosa Bautista (a quien tam
bién ya he citado en ediciones anteriores), y quien hasta hace pocas semanas fue la titular
de la Coordinación de Planeación de Servicios Médicos de Apoyo y que ahora se desempeña
como coordinadora de Hospitales de Alta Especialidad en el nuevo IMSSBienestar.

Y el biomédico Adrián Méndez Román, coordinador de Programas Médicos adscrito a
la coordinación del doctor Nemesio Ponce, quien es el encargado de que las licitaciones
queden "a modo" y acordes con el moche pactado.

Otro "operador" y a quien en radiopasillo lo ubican como (ojo) "integrante" del "cártel
del águila verde" es Humberto Pedrero, exsecretario de Hacienda con Velasco, y quien
operó la desaparición de fideicomisos estatales por más de 400 millones de pesos.

¿CÓMO OPERA "EL CÁRTEL DEL ÁGUILA VERDE"?

El modus operandi ya está muy establecido. Se realiza una licitación internacional conso
lidada y plurianual, la cual previamente es autorizada por el H. Consejo Técnico del
IMSS. Las especificaciones técnicas son pactadas de antemano entre diversas empresas

participantes; aquí es donde inicia la participación del doctor Nemesio Ponce y su equipo.
En el caso de licitaciones específicas, como las que tienen que ver con la especialidad de

cardiología, entra enjuego el doctor Efraín Arizmendi Uribe (quien incluso ya fue denun
ciado en una mañanera por sus actos de corrupción mañanera 24 junio 2021) y su
equipo de colaboradores, distribuidos en diferentes hospitales de alta especialidad (UMAE).

En el proceso de evaluación técnica de la licitación, Humberto Pedrero y el director de
Administración, Borsalino González, dan la instrucción al doctor Nemesio o al doctor
Arizmendi para que sus respectivos equipos favorezcan a ciertos licitantes "escogidos".
INHALEN Y EXHALEN

Así sucedió con la licitación del
Servicio Integral de Pruebas
de Laboratorio LA50GYR

05064R988T723 para cubrir el periodo
20232025, por un monto de 12 mil 453
millones de pesos, con acusaciones de
haberse asignado a proveedores ligados al
"cártel de la sangre". Y la licitación LA50
GYR050GYR988T92023, del Servicio
Integral de Anestesia, por poco menos de
6 mil millones de pesos, adjudicada a CBH
y GNK Logística.
PERO ESTO NO ES TODO

Los trabajadores del IMSS refieren que el "cártel del águila verde" ya tiene sus
ramificaciones en el nuevo IMSSBienestar a través de Luis Fernando Tagliabue,
coordinador de Finanzas e Infraestructura.

Otro incondicional es el titular de la Unidad de Administración, Annuar Rubio
Moreno, y Susana Negrón Rodríguez, quien será la coordinadora del área donde se
manejan los "servicios integrales", en lugar de la doctora Karla Espinosa. Siéntense bien
y váyanse por un doble.

FIRMAS FALSAS

Mis fuentes refieren que existen
varios documentos en los cuales

se han alterado, principalmente,
las firmas de servidores públicos a cargo de
coordinaciones y de jefaturas.

Por ejemplo, y lo digo con pruebas
en mano (tengo los documentos que me
hicieron llegar), se encuentra la firma
presuntamente "apócrifa" que aparece en
la partida 7, Servicio Médico Integral para
Hemodinámica y Radiología Intervencio
nista 20232024, licitación LA50GYR
O50GYR988T162023, de la doctora Karla
Espinosa.

Sí, la misma a quienes los trabajado
res del IMSS identifican como una de las
operadoras del "cártel del águila verde"; o
sea, entre ellos mismos se apuñalan por
la espalda. ¡Quihúboles! Eso es jugar muy
rudo, ¿o no?

Otra firma que también fue creada y que
las diferencias se aprecian en los documen
tos correspondientes de las partidas 7 (ya
descrita arriba) y la partida 16, Servicio Mé
dico Integral para Hemodinámica y Radio
logía Intervencionista 20232024, licitación
LA50GYR050GYR988T162023, es la
del doctor Antonio Rafael Castro González,
jefe de área.
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PERO YA CASI SOMOS DINAMARCA

h, y déjenme adelantarles que, próximamente, en el IMSS se realizarán más licitaA:ciones multianuales, por tres años, y la preocupación de los trabajadores es que el
"cártel del águila verde" siga haciendo de las suyas.

OCHO DE 11 POR POLITIZAR LA JUSTICIA

Tal como se los adelanté en la columna del lunes, así quedaron los votos del Consejo
Judicial Ciudadano.

Dar una opinión favorable para la reelección de Ernestina Godoy no sólo es un
voto más, es un problema de fondo en la vida nacional, de principios y valores: politi
zaron la justicia.
Aplausos para Emiliano Robles Gómez Monty José Francisco Sánchez Magallán,

quienes votaron en contra. Sandra Rivas lo hizo en abstención.
OVACIÓN PARA POLIMNIA ROMANA

hora la ratificación se decidirá en el Congreso CDMX
y la oposición tiene los votos para frenarla, y Polim
nia, del PRD, ya salió a decir que votará en contra.

¿Quién sigue?
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BICICLO. Ayer diversos periodistas
reportaron llamadas anormales en
donde personas con acento extranje
ro se presentaban como miembros de
equipos de comunicación de divftrsas
fuentes, entrg ellas Coparmex y Movi
miento Ciudadano. Estos falsos traba
jadores enviaron códigos a los repor
teros vía WhatsApp y solicitaron la
"validación" de éstos paraévitar qué
supuestamente fueranexpulsados de
los grupos de difusión. Un fraudey po
sible intento dé robo de datos a todas

luces. Algunas organizaciones ya in
vestigan el origen de estas llamadas.
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El impacto
petrolero,
50 años después
Por supuesto que sí es posible que

se genere una crisis global deriva
da de un súbito incremento en el

precio del petróleo. Pero sería una
crisis diferente a la que se vivió ha

ce exactamente 50 años cuando la Orga
nización de Países Exportadores de Petró
leo (OPEP) decretó un embargo mundial
de crudo.

En el centro de aquella guerra comer
cial que se desató el 1 ó de octubre de
1973 estaba también el conflicto árabeis

raelí. Arabia Saudita se vengaba de los
países de Occidente que habían apoya
do a Israel en la guerra de Yom Kippur ce
rrando la llave del petróleo.
Las características del actual momento

de tensión en esa zona del mundo son di

ferentes, empezando porque Israel respon
dió a un ataque terrorista de un grupo ex
tremista. Pero las condiciones económicas

del mundo son diferentes a las que preva
lecían hace 50 años.

Es pronto para saber si este actual con
flicto pudiera extenderse al mundo ára
be y generar una guerra de mayor enver
gadura, pero hasta ahora los precios del
Brentdel Mar del Norte, referente petrole
ro europeo, se han elevado 6% desde el
día del atentado terrorista de Hamás.

El precio actual del crudo, 89.50 dóla
res por barril, es inferior al que tuvo ape
nas al cierre de septiembre de 95 dólares

por barril.
Cuando la OPEP se sumó al conflicto

árabeisraelí en 1973 el precio del petró
leo subió 300 por ciento.

Pero más allá de las diferencias propias
de los dos momentos de guerra, hay cir
cunstancias muy diferentes en el mercado.
Hace 50 años Estados Unidos era un

país totalmente dependiente de las impor
taciones petroleras, hoy es el principal pro
ductor de petróleo del mundo.
Y Arabia Saudita, el segundo produc

tor mundial, ha entrado desde hace algu
nos años en un proceso de occidentaliza
ción que difícilmente quisiera perder por
un conflicto energético que tiene perdido.
Sería muy difícil ver, como sucedió en

aquellos años 70, una crisis en las calles y
en las gasolineras, con miles de autos va
rados o formados por horas frente a una
gasolinera para surtir de combustible.
Sí podría haber gasolina cara pero su

ficiente en las bombas, pero el efecto de
vastador llegaría a las pizarras de los
mercados. Los juegos en los límites de la
prudencia especulativa a los que están
acostumbrados los mercados de hoy sí
provocarían fuertes sacudidas en los mer
cados de futuros, bursátiles y cambiarios,
vamos, una crisis.

Los mercados financieros son un primer
receptor, un pararrayos, que suelen poten
ciar los efectos.

Así que, a 50 años de aquella crisis pe

trolera que paralizó a economías como la
estadounidense, hoy existe una amena
za real de que un conflicto bélico extendi
do por todo el Medio Oriente lleve, sí, el
precio del petróleo a niveles no vistos en
años. Pero, sobre todo, amenaza con tras
tocar la vida económicofinanciera de las
economías de Occidente.

Hay una guerra en curso en Medio
Oriente y no hay que olvidar que los ucra
nianos viven la barbaridad del régimen
de Vladimir Putin, son conflictos bélicos en
curso que se desarrollan en momentos de
fragilidad inflacionaria mundial y de un
cuestionamiento sobre la solidez de la re

cuperación económica global.
Nunca habrá un buen momento para

hechos tan lamentables como las invasio

nes y el terrorismo, pero en este momen
to la incertidumbre puede inclinar a las
economías hacia la recesión con mayor
facilidad.

Sería muy difícil ver, como su
cedió en aquellos años 70, una
crisis en las calles y en las gaso
lineras, con miles de autos vara
dos o formados por horas frente
a una gasolinera para surtir de
combustible.
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Conflicto
jud ío musulmán
Recientemente observamos con

asombro cómo un grupo que
se reconoce asimismo como te

rrorista atentó contra miles de

civiles en Israel sin importar na
cionalidad, edad o sexo. Los hechos de
ben condenarse sin ambages, cuando
se habla de terrorismo no hay espacio
para interpretaciones. Lo mismo enten
der que el pueblo palestino no es, las
organizaciones terroristas a nombre de
los palestinos. ¿Cómo lograr que exis
tan dos Estados, Israel y Palestina, sin
que ello afecte a la otra parte? Como ha
sido costumbre la mayor parte de las di
visiones territoriales y la constitución de
estados provienen de las grandes poten
cias ganadoras de las grandes guerras.
En ningún caso, por cierto, lo han hecho
bien; los caso de Corea, Yugoslavia, Is
rael, Palestina, Siria, Irán, Líbano y prác
ticamente todo Africa han dado malos

resultados principalmente para los seres
humanos de las distintas regiones. Lle
gar a una región, explotarle hasta la úl
tima gota de recursos naturales y luego
dejar un reguero ha sido la constante
de naciones como Inglaterra, Francia,
EU, Rusia y Alemania antes, españoles,
portugueses, persas, otomanos y roma
nos. El legítimo derecho de todos los se
res humanos a tener país, hogar y lu

gar que nos dé identidad está sostenido
por los intereses de otros quienes siquie
ra son originarios de la región.
Las implicaciones del más reciente

episodio de este eterno conflicto son por
ahora, desconocidas. En materia eco
nómica esta conmoción es innecesaria

en este momento, sobre todo porque la
economía mundial dirigida por los ban
cos centrales caminaba a lo que se es
peraba fuera un aterrizaje suave luego
de la férrea lucha contra la inflación glo
bal vía altísimas tasas de interés. Nun

ca es buen momento para perturbar a
la economía, en el caso de esta trage
dia humanitaria de ambos lados, en un
principio se espera que no afecte el mer
cadeo de hidrocarburos, alimentos y fer
tilizantes que sí fueron perturbados por
la guerra entre Rusia y Ucrania. No obs
tante, las dimensiones del conflicto en
medio oriente pueden escalar a niveles
apocalípticos porque asiste en el terreno
de lo religioso, fanatismo, racismo e ira
ancestral creciente. En mi opinión, la vía
de impacto directo a la economía global
serán los mercados financieros más que
los comerciales, en donde los activos de
nominados en dólares serán valuados a
la alza. Lo anterior ocurre cuando los sa

larios y los precios se encontraban esta
bilizándose bajo la lógica de que las ta
sas de interés globales permanecerán
altas hasta que la inflación quede ancla
da en niveles adecuados. A pesar de es
to es pertinente apuntar que, conforme
avance el tiempo, el margen de error se
rá cada vez menor para que el par de
decenas de países que están inmersos
en el conflicto judíomusulmán, lo resuel
van al menor costo posible.
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/Ganador por puntos
o perdedor por KO?

Como buenos boxeadores no hay
que confiarse; se debe mantener al
ta la guardia ya que, como una pe
quena muestra, nuestro peso ya tuvo
su "viernes 1.1". Ahí, hace pocos días,
se rompió la barrera de los 18 pesos y
por primera vez en un año se percibió
inestabilidad...

Escuché un comentario que me pa
rece de lo más ilustrativo y acerta
do; si el año fuera una pelea de
box a 12 rounds, el peso ¡ría arri
ba en las tarjetas frente al dólar y

solo con un KnockOut podría el billete ver
de ganarle la contienda. Sin embargo, al
igual que en todo cotejo boxístico, no se
puede confiar quien va al frente en los pun
tos y bajar la guardia puede tener conse
cuencias funestas. El peso ha mantenido
una racha positiva que se prolonga des
de mediados del año pasado; pero el mo
te de "super" lo ganó desde este mayo de
2023, en donde su apreciación respecto
al dólar, lo llevó a niveles por debajo de la
barrera de los 17 pesos, cuestión inédita
desde hace 7 años. Este superpoder, obe
dece a varios factores, pero, sin duda el
más visible y contundente es la actuación
del Banco de México para aumentar el in
terés sobre nuestra moneda al tiempo que
se ajustaron las tasas de referencia.

Y sin embargo toda buena racha pue
de encontrar su natural finalización. En este

caso, existen señales que indican que el dó
lar puede haber iniciado ya un camino de
reposicionamiento ante el peso; aun cuan
do esto ocurre de forma moderada, pero
si tomamos en cuenta los más recientes sie

te días de operaciones cambiarías, el dó
lar acumula una apreciación de .27% que,
aunque breve, pero es un ascenso que no
se veía en meses. Aquí debemos tener en
cuenta algunos factores que pueden a su
vez presionar esta recuperación. En primer
término, los conflictos bélicos pueden impul
sar el que diversos mercados de inversión
volteen a ver a activos que representan una
mayor seguridad para colocar capitales. El
dólar sin duda es uno de ellos. Por otra par
te, la Reserva Federal de los Estados Unidos
tiene previstas dos nuevas alzas a las tasas
de interés mientras que nuestro país no va
a transitar por esa vía al menos hasta finali

zar este 2023. Tal conjunto de factores, po
drían empujar a que el peso mexicano re
grese a niveles de 19 pesos por dólar antes
de que finalice el presente año.

El peso es la tercera moneda más nego
ciada en el continente, atrás del dólar ca
nadiense y del dólar americano. A nivel
mundial, es la decimoquinta moneda con
mayor movimiento comercial y obtuvo una
sorpresiva apreciación en el 2022 de casi
un 5%. Pero como buenos boxeadores no

hay que confiarse; se debe mantener alta la
guardia ya que, como una pequeña mues
tra, nuestro peso ya tuvo su "viernes 13".
Ahí, hace pocos días, se rompió la barre
ra de los 18 pesos y por primera vez en un
año se percibió inestabilidad. La aversión
al riesgo, ha provocado que las bolsas cai
gan y el dólar se fortalezca, bien se puede
seguir luchando en este ring, solo hay que
estar muy pendientes de no descuidarse an
te los golpes globales.
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AMLO y la pausa
de los seis años
con España

No es necesaria la lectura en

tre líneas: el presidente de Mé
xico no esconde el deseo de
mantener en frío su relación

con España.
El pasado jueves 12 de octubre el emba

jador español Juan Duarte organizó una re
cepción a la que acudieron 1 ;500 personas,
según reporta la nota de Begoña Ayuso en
España Exterior.
El gobierno de AMLO envió a un par de

funcionarios de nivel regular. A uno de ellos
lo reconocí porque no falta a ninguna convo
catoria festiva. Es el mismo que hace tiempo,
y con sonrisa en la boca, abrazó a DíazCa
nel escribiendo en X que los funcionarios de
ambos países trabajan conjuntamente para
mejorar la vida de sus pueblos. Una broma
que ningún iniciado en diplomacia se hubie
ra atrevido a formular. El humo de la pistola
sobre las manos de DíazCanel aún no se di

sipaba luego de la represión ordenada por
el dictador en contra de cubanos.

AMLO ha creado una categoría diplomá
tica llamada "pausa" con la que muestra des
dén a quienes considera sus "adversarios";
una especie de medalla de barro para de
mostrar que preserva la relación, pero que
no le alegra.
A este tipo de eventos organizados por

embajadas europeas no suele participar la
subsecretaría de Relaciones Exteriores, Car
men Romero Toscano. Quien sí iba con mu

cho ánimo era Martha Delgado, y siempre
trataba de vender la idea de que su jefe

Ebrard y ella articulaban una política exte
rior feminista. Otro chiste, como el dicho
por el aprendiz de burócrata. El Gobierno
de AMLO carece de una política exterior
feminista.

El trabajo de Delgado en Relaciones Ex
teriores fue de naturaleza publicitaria. Se
le recuerda viajando a un aeropuerto de
China para tomarse fotos junto a cajas de
cubrebocas.

España no es cualquier país para México.
Antes de que llegara AMLO a la presiden
cia eran dos países aliados. Muy cercanos.
AMLO, como todo populista, es revisionista.
Dedica el tiempo libre a revisar los tiempos
bíblicos de la relación bilateral.

AMLO mantiene en pausa su relación con
España. Posiblemente esa fue la razón pa
ra enviar a Quirino Ordaz como su emba

jador personal. Sin experiencia diplomá
tica, Ordaz practica el golf en Madrid con
entusiasmo.

Los amigos de AMLO son los podemitas
Pablo Iglesias y Juan Carlos Monedero. Los
mismos que no dejan dormir al presidente Pe
dro Sánchez.

Monedero vino a México para asesorar al
precandidato Adán Augusto López; Iglesias
visita Palacio Nacional para felicitar a AMLO
por su protesta contra el Rey Felipe VI.
Fuera máscaras. Irán le financió un pro

grama de televisión a Iglesias, y la Cadena
SER ya le cortó el contrato de colaborador.
Ahora, hay que ponerse a trabajar.

La pausa de los seis años, con España.
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Calentamiento global es
nn problema ambiental,
pero también económico

Roma, Italia.  "Encrucijada Climática: Políti
cas Fiscales en un Mundo que se Calienta" es
el informe que ayer presentó el Fondo Mone
tario Internacional ¡FMI), en donde evalúa las
políticas de mitigación en diferentes países y

presenta el "trilema" que enfrentan los formuladores
de políticas: equilibrar la consecución de objetivos cli
máticos, la sostenibilidad de la deuda y la viabilidad
política. Según el informe, la única manera de lograr
estos objetivos conjuntos es a través de una combina
ción cuidadosamente calibrada de políticas basadas
en ingresos y gastos climáticos, la sostenibilidad de la
deuda y la viabilidad política.

El informe anota que el sector empresarial enfrenta
una realidad contundente: 2023 será el año más cá

lido jamás registrado. Esto no es solo una preocupa
ción ambiental; es una económica. El impulso global
hacia la sostenibilidad está reconfigurando las indus
trias, presentando tanto desafíos como oportunidades
para los empresarios.
Añaden los expertos del FMI que la economía glo

bal está en una encrucijada. Por un lado, está la cre
ciente presión de una alta deuda, tasas de interés en
aumento e incertidumbre en el crecimiento. Por otro,
hay un impulso innegable hacia prácticas sostenibles.
Para las empresas, esto significa navegar un equili
brio delicado. Invertir en iniciativas verdes, aunque
loable, puede tensionar presupuestos ya ajustados.
Pero, dado que la demanda del consumidor por pro
ductos y prácticas sostenibles crece, no invertir podría
resultar más costoso a largo plazo.
Una solución que está ganando adeptos es la fija

ción de precios al carbono. El concepto es simple: si
contaminas, pagas. Para las empresas, esto significa
un costo adicional, especialmente para industrias con

huellas de carbono significativas, pero también es
una oportunidad. Las primeras en innovar y adoptar
tecnologías verdes no solo podrían compensar estos
costos, sino también obtener una ventaja competitiva.

Para las economías emergentes, las apuestas son
aún más altas. Muchas son ricas en recursos natura
les, incluidos los combustibles fósiles. A medida que
la economía global se inclina hacia las energías reno
vables, enfrentan posibles pérdidas de ingresos. Sin
embargo, tienen la oportunidad de superar tecnolo
gías más antiguas y contaminantes, posicionándose
como líderes en la economía verde. Para las empre
sas, esto significa mercados sin explotary oportunida
des para inversiones sostenibles.
¿Cómo pueden las empresas navegar este pano

rama complejo? Un enfoque multifacético es clave. La
fijación de precios al carbono, aunque importante, es
solo una herramienta en el arsenal. Las empresas tam
bién deben explorar subsidios verdes, alianzas y mo
delos de negocio innovadores.

Las empresas tienen un papel crucial en impulsar
la innovación tecnológica. Con los incentivos adecua
dos, pueden liderar el desarrollo y adopción de tecno
logías bajas en carbono.

El informe del FMI concluye que el cambio climá
tico no es solo un problema ambiental; es un proble
ma empresarial. Las empresas que lo reconozcan y
se adapten no solo sobrevivirán, sino que prospera
rán. Aquellas que no lo hagan corren el riesgo de
quedarse atrás. En esta nueva era empresarial, la sos
tenibilidad no es solo una palabra de moda; es una
necesidad.

f Facebook: Eduardo J RuizHealy
O Instagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealyfimes.com
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Las ventajas
del tocavazgo
Chema, Nacho, Nahle, Harfuch... Los aspi

rantes a las coordinaciones estatales de los
comités de defensa de la transformación
pidieron que sus motes fueran incluidos en
las encuestas de reconocimiento. Así ocu

rrió, salvo en el triste caso de la diputada federal Federi
ca Quijar», en Yucatán.
Cumplido ese primer módulo, la directiva de Morena

seleccionó a 54 perfiles de la evaluación final de los as
pirantes. La cercanía, la honestidad y la experiencia se
rán elementos relevantes en la calificación final. La opi
nión y la preferencia, también.
En vísperas de la impresión de las boletas simuladas

hubo un debate por la laxitud de las reglas de la Comi
sión de Encuesta, referidas a ciertas aspirantes de Pue
bla, Veracruz y Jalisco, concretamente. Una es Claudia
Rivera, exalcaldesa de la Angelópolis. Otra, la diputada
veracruzana Claudia Tello. Y finalmente, Claudia Delga
dillo, diputada al Congreso de Jalisco.

Las dos primeras enlistadas no fueron seleccionadas
por los consejeros estatales, pero ser tocayas de la exje
fa del gobierno capitalino hizo —según observaron al
gunos afectados— que aparecieran en las mediciones
de reconocimiento.

"Es imposible que otras Claudias se beneficien del

nombre de la doctora Sheinbaum", reviró el presidente
nacional del partido guinda, Mario Delgado. ¿Imposible
o inadmisible? Para evitar "ventajas indebidas", un blo
que mayoritario de aspirantes respaldó la propuesta de
que en las encuestas sea incluido el nombre completo.

Los partidos y coaliciones deberán ceñirse a los prin
cipios de paridad sustantiva y alternancia de género. El
INE ha pugnado por nuevos criterios que garantizarían
la postulación de al menos cinco candidatos en las nue
ve entidades que renovarán su Ejecutivo en los comicios
del 2024.

El acuerdo que será sometido a la aprobación del
Consejo General contempla una cláusula que obligaría
a las dirigencias partidistas a definir en qué entidades
habrán de postular candidaturas de mujeres y hombres,
garantizando que ninguno de los géneros sea postu
lado exclusivamente en entidades de baja competitivi
dad, y determinando cuáles y cuántas convocatorias se
rán exclusivamente para mujeres, así como los criterios
de competitividad con los que garantizarán la paridad
sustantiva.

Al amparo de esos criterios, Morena se vería obliga
do a postular candidatos en Tabasco, Veracruz, Chia
pas, Morelos y Puebla, mientras que llevaría candidatos
en la Ciudad de México, Guanajuato, Jaliscoy Yucatán.
En las últimas dos entidades anteriormente enlistadas,
los cuerpos legislativos dieron cumplimiento a la senten
cia del Tribunal Electoral en materia de paridad sustan
tiva, aunque la nueva norma aplicará hasta el 2027.
Para atemperar a los involucrados, Mario Delgado,

ha activado una sutil operación cicatriz... que inició jus
tamente en Jalisco, el pasado fin de semana. El presiden
te del CEN morenista se reunió con la diputada Delga
dillo y con el coordinador de los programas federales,
Carlos Lomelí.
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Debe Biden evitar
la invasión de Gaza

"La única salida del conflicto palestinoisraelí será sin
fuerza armada ni ocupación. Nuestro mensaje de paz
debe ser más fuerte que nunca".

Daniel Barenboim

El ataque de Hamás en Israel el sábado 7 de oc
tubre puso de manifiesto que ni la más sofisti
cada inteligencia militar de! mundo es capaz
de proteger la vida humana ante la violencia.
La información que se ha difundido del conoci

miento preciso que tenía Hamás de los centros de segu
ridad y las bases en la frontera son la evidencia de que
nada es secreto. Ese sábado se implemento una opera
ción que tenía, al parecer, al menos un año preparándo
se, con objetivos definidos con toda precisión. Resulta
casi imposible de creer, pero 10 personas y cinco motos
fueron suficientes para iniciar y detonar el mayor ataque
que el poderío militar de Israel ha sufrido en su historia.
Nada de lo anterior justifica la muerte de civiles e ino
centes ni israelitas ni palestinos.

Se trata de un conflicto político que tiene al menos 75
años, con el fracaso del Reino Unido previo a la Segun
da Guerra Mundial al gobernar el territorio. Un conflicto
histórico, religioso y político. Un conflicto de tierra, ocu
pación y fronteras. La ciudad de Jerusalén como pun
to focal, capital para judíos y palestinos. La importancia
geopolítica de la región y el choque entre el mundo ára
be y occidente, entre musulmanes y judíos.

Los múltiples esfuerzos de paz y negociaciones no han
logrado un acuerdo definitivo para la creación de dos
estados independientes y seguros. Ante el fracaso de la
racionalidad, la voluntad política y la justicia, extremos
y fundamentalistas de ambos lados han adquirido más
poder. La figura más responsable de la política de Israel
con Palestina en la última década es Netanyahu, quien
hoy tiene el contexto perfecto para aplastar Gaza (y que
prospere su iniciativa de ley para debilitar la Suprema
Corte de Justicia de su país y, así, mantenerse fuera de
la cárcel).
Gaza está viviendo una verdadera crisis humanitaria

que las principales potencias del mundo y las Naciones
Unidas, están obligadas a evitar. Ahora se suma el in
humano bombardeo a un hospital que causó cientos de

muertes, con acusaciones mutuas, entre Israel y Hamás,
sobre el responsable de esta tragedia. El exprimer minis
tro Ehud Barak ha sido muy claro en que "eliminar a Ha
más no es un objetivo realista". Es muy probable, incluso,
que sus principales líderes ya no estén en Gaza.

Lo que se requiere es un alto al fuego y la intervención
de Europa, Estados Unidos y Naciones Unidas para evi
tar más atrocidades e impedir acciones bélicas que pue
dan detonar un mayor conflicto en la región

En ese grave contexto, tras días de trabajo del secreta
rio Anthony Blinken en la región, y con barcos de la ma
rina cerca de las costas del Israel, Biden llega hoy a Israel
para reunirse con Netanyahu. En días recientes en el pro
grama 60 Minutos declaró que sería "un grave error que
Israel ocupara Gaza". Además de reunirse con Netan
yahu, Biden verá a los presidentes de Egipto y Jordania.
Hace apenas tres semanas, Estados Unidos estaba cerca
de cerrar el acuerdo entre Israel y Arabia Saudita. Un lo
gro estratégico para dar estabilidad a la región, y que le
permitiría enfocarse económica y políticamente con más
recursos en sus dos principales prioridades de política ex
terior: su rivalidad con China y la guerra en Ucrania.

Permitir que Netanyahu avance con su reacción des
esperada de "restaurar el honor de Israel" con 360,000
efectivos invadiendo por tierra a Gaza, sería aniquilar
durante mucho tiempo cualquier posibilidad de paz en
la región, con el enorme peligro de que los conflictos mi
litares escalen.

Por ahora Putin ya inició la contracontra ofensiva en el
noreste de Ucrania, aprovechando también las diferen
cias políticas que han aflorado en Polonia respecto a su
apoyo a la defensa de Ucrania, y que fueron un eje cen
tral de la elección que se realizó el domingo.

Israel debe evitar crear un conflicto de tal magnitud y
con tantas víctimas civiles en la franja de Gaza que invo
lucre a más naciones —sobre todo, las árabes— y, con
ello, dificulte cada día más las posibilidades de la paz y
del regreso de los rehenes. La solución reside, más bien,
en implementar una acción estratégica y quirúrgica de
respuesta a lo ocurrido, que busque rescatar a los rehe
nes, y no caiga en la provocación de Hamás e Irán. Ha
cerlo les descuadraría la jugada siniestra de los ataques y
permitiría conservar un complejo equilibrio en la región.
Si Netanyahu y sus generales se salen con la suya, el
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costo político para Israel en el mediano plazo será altísi
mo, y en lo inmediato se vivirá una carnicería inhumana
con civiles, en su mayoría mujeres, niños y el heroico per
sonal médico, de Naciones Unidas y de ONGs que, en
el cumplimiento de su labor, se han negado a abandonar
a sus pacientes y a otros civiles que no pueden evacuar.
Ninguno merece sufrir estas consecuencias. ¿Será Biden
capaz de evitar la invasión?
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QUEBRADERO

LA NARRATIVA SOBRE
EL PODER JUDICIAL

El Presidente va a aprovechar hasta el último
momento para arremeter con todo contra el

Poder Judicial.
En la Corte ha encontrado diversas resoluciones contrarias

a sus propuestas. La última fue la propuesta de reforma al INE.
Las cosas se hicieron de manera tan desaseada en el Congreso
que no había manera de que la Corte atendiera la reforma.

El proceso bajo el cual se aprobó el multicitado Plan B venia
de origen mal hecho, varios morenistas lo dijeron en voz baja
por razones propias del ambiente que se vive en el partido y por
las acciones que podría tomar el mandatario, quien se sabe bien
no le gusta que le cambien ni una coma a sus propuestas.

La Corte hizo lo que tenía que hacer sin que existiera de
parte del Ejecutivo debate o diálogo alguno que pudiera des
trabar las cosas. Por cierto, así como la Corte se negó a debatir
el tema ante una propuesta similar hecha en el Congreso de
Guanajuato con la mayoría panista por delante, también des
echó el planteamiento con los mismos argumentos con que lo
hizo con el Plan B.

En cada mañanera el Presidente termina por darle, para
decirlo de manera doméstica, un zape al Poder Judicial y en el
camino a la Corte. Poco importa si tiene razón o no, de lo que
se trata es de colocar a este poder entre sus muchos seguido
res como una suerte de lacra para la sociedad. Tan va teniendo
efectividad esta narrativa que los argumentos del Presidente se

repiten como si fueran la verdad.
Con los fideicomisos del Poder Judicial está repitiéndose la

misma fórmula. Es difícil que los trabajadores se queden sen
tados ante las decisiones que se están tomando y que les van a
afectar directamente. Es difícil que se queden solamente en sus
oficinas cuando a lo largo de la actual administración han sido
señalados. Se podrá partí cularizar con la Corte o los jueces, pero
al final la crítica es sistemática a todo el aparato judicial.

Los trabajadores del Poder Judicial están en la calle, porque
no solamente están protestando por el tema de los fideico
misos, sino porque han sido atacados e incluso en estos días
se les ha dicho que "están de vacaciones", "que no trabajan" y
que "los están manipulando" como si no tuvieran capacidad
de discernimiento.

Conversando con el líder del sindicato de los trabajadores
del Poder Judicial nos planteaba que está sorprendido de que el
Presidente no tenga toda la información, "no le están informan
do bien", nos dijo. No necesariamente el Presidente está mal
informado, quizá más bien está tratando de darle un giro a las
cosas buscando a como dé lugar desaparecer los fideicomisos
tratando de utilizar el ahorro para proyectos en esta parte final
de su administración.

El problema que se puede venir es que las manifestaciones
adquieran una dimensión mayor ante lo cual la gran paradoja
sería que los trabajadores incrementen sus protestas de mane
ra severa e intensa ante un gobierno que se dice defender a los
trabajadores, pero el cual los está despojando de sus derechos
ganados y adquiridos.

Si existieran otras condiciones en términos de la civilidad

política muy probablemente podría debatirse de manera inten
sa bajo la base de qué cosas conviene mantener de los fideico
misos y cuáles hay que erradicar. Sin embargo, ese ánimo no
existe colocando cualquier tipo de controversias en el conmigo
o contra mí.

No se soslaya que el poder tiene un sinfín de limitaciones, fa
llas y hechos de corrupción, pero ha mantenido una línea firme
en el marco de la ley para conservar su autonomía.

Los fideicomisos terminarán en innumerables amparos. El
agarrón que se trae el Presidente con el Poder Judicial no parará,
es más, Claudia ya anunció que viene la segunda parte.

RESQUICIOS.
El ataque a un hospital en Gaza es una de las manifestaciones
brutales de la guerra en el Medio Oriente. Los muertos acabarán
hablando y actuando a través de futuras generaciones que ya
van creciendo en medio del odio y seguramente con el deseo
de venganza como forma de vida.

SI EXISTIERAN

otras condiciones
en términos de la
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ROZONES
¡Nada de arrodillarse!
Aunque anoche se concretó en Diputados, está claro que la extinción de fidecomisos del
Poder Judicial será una batalla política en la que aún habrá varios choques, nos hacen
ver. Y es que ayer en el Senado, instancia a la que pasará la reforma tras aprobarse por la
Cámara baja, fue el coordinador de la bancada del PRI, Manuel Añorve, quien adelantó
que con legisladores del PAN y del PRD presentará acciones de inconstitucionalidad ante
la Suprema Corte sobre el polémico tema. "No es el Poder Judicial, ni el Poder Legislativo
un Poder que se arrodille al Poder Ejecutivo, nosotros de pie y para adelante... vamos a
actuar conforme nos permite la ley. No hay conflicto de interés, por eso vivimos en un
federalismo en México y lo vamos a seguir ma nteniendo", señaló. Y no sólo eso, también
anticipó que será imposible que en 2024, Morena pueda contar con mayoría para llevar
a cabo lo que llama su Plan C.

"Un antes y un después"
Y fue el secretario de Seguridad Ciudadana de la Ciudad de México, Pablo Vázquez, quien
ayer resaltó los datos que dan cuenta de una disminución del delito en la capital y de indi
cadores importantes en materia de seguridad la captura de 163 integrantes de una docena
de grupos delictivos, la detención de 127 personas consideradas objetivos prioritarios, la in
cautación de más de 5 toneladas de droga con valor de mil 100 millones de pesos, Ah, pero
además, nos comentan, dio cuenta de uno de los factores que incidieron en que así fuera:
"Estos resultados son gracias al trabajo en conjunto de personas y de instituciones, pero sin
duda del trabajo de quien me precedió: Ornar Garda Harfuch marcó un antes y un después
y fue determinante", refirió durante su comparecencia en el Congreso capitalino. Ahí el dato.

¿Ahí viene el lobo, oootra vez?
Quienes han seguido de cerca el proceso de las corcholatas nos comentan que una cosa
que le ha funcionado a Marcelo Ebrard para mantener la atención de los medios ha
sido lo de generar expectativa. Y es que ha pasado ya que el excanciller aparece en redes
para informar que hará un importante anuncio y a la hora que lo establece, todo mundo
está pendiente. Sin embargo, nos cuentan, ha estado ocurriendo que en esos anuncios
la definición que todo el mundo espera simplemente no llega. Y claro que no ha faltado
quien se sienta al final decepcionado y vea al exfuncionario "flotando". Ayer Ebrard ade
lantó otro anuncio, éste, "sobre lo que viene, sobre la definición de quién va a encabezar
a Morena el año que entra, 2024". A ver si por lo que ha pasado en otras ocasiones, nos
dicen, no se fija la idea de que "otra vez ahí viene el lobo". Uf.

Regreso a la UNAM
Y es el académico y expresidente del Tribunal Universitario, Eduardo López Betan
court, quien se reincorporará a sus tareas académicas en la Universidad Nacional Autó
noma de México. Esto luego de que su defensa informara que se determinó su inocencia
en el caso de una acusación por presunto hostigamiento sexual: "Se ha acreditado de
forma indubitable que el doctor jamás realizó y menos aún agotó los hechos con aparien
cia de delitos supuestamente cometidos, es decir, se ha acreditado su inocencia plena".
Ayer, al lado del académico, en la conferencia en la que se informó de los resolutivos de
la justicia a su favor, estuvieron el exjefe de Gobierno, Cuauhtémoc Cárdenas, el sena
dor con licencia Ricardo Monreal, el exgobernador de Guerrero, Héctor Astudillo, el
excomisionado de Seguridad, Manuel Mondragón y Kalb y el abogado Alexandro Oléa.

Ameno encuentro en Palacio

Y es el Presidente quien estos días ha estado reuniéndose en Palacio con gobernadores
tanto emanados de Morena como de la oposición. Y justo entre estos últimos estuvo ayer
el mandatario de Durango, Esteban Villegas, con quien López Obrador tiene una de las

Fecha: 18/10/2023

Página: 2

Area cm2: 359

1 / 2

Columnas Políticas

Rozones /Redacción

Redacción

Costo: 51,031

Página 85 de 199 Índice



mejores relaciones, nos señalan. Basta ver la colección de imágenes que los mandatarios
federal y estatal publicaron para constatarlo. Porque en las instantáneas se retrata un ame
no recorrido por la Galería de los Presidentes, con risas y carcajadas incluidos. Sobre el en
cuentro, Villegas publicó: "Presidente López Obrador, le agradezco la disposición de trabajar
hombro a hombro por Durango. Compartimos la visión de poner siempre primero a la gen
te; y hoy supe, que hasta el gusto por cine clásico de nuestro México". AMLO hizo lo propio.
La imagen que podría considerarse la "oficial", por cierto, es una en la que ambos se abrazan
y atrás se ve la pintura del duranguense y primer presidente, Guadalupe Victoria. Qué tal.

"No vamos a quedarnos callados"
Y nos cuentan que ayer el Senado fue escenario de encuentros, pero también espacio de
causas federalistas y el protagonista de ambos fue el gobernador de Jalisco, Enrique Al
faro. De lo primero porque el mandatario estatal dio cuenta de que han quedado atrás las
diferencias con Dante Delgado por el tema de los destinos de Movimiento Ciudadano, sin
que eso implique cambiar de opinión. Y de lo segundo porque, nos comentan, además de
inaugurar el Museo Efímero de Jalisco, muestra itinerante que expone la grandeza de su
entidad que en 2023 cumple 200 años, Alfaro dio cuenta de que no ha quitado el dedo del
renglón en su demanda de un pacto fiscal justo: "Vamos a elevar la voz y aunque y a se es
tableció una mesa con la Secretaría de Hacienda, quiero decirlo fuerte y claro, el secretario
de Hacienda piensa que va a simplemente dar un capotazo y dejarnos pasar con este tema.
De una vez dejamos asentado aquí que no vamos a quedarnos callados". Ahí el mensaje.
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Después de tres meses a la de
riva, Tim pensó que no so

breviviría, un hombre de más de
un metro 80, pesando 45 kilos a
quien se le había acabado la fuer
za. Dos días antes de ser rescata

do, se había acostado pensando
que era su momento de morir.

Hasta que un buque atunero lo encontró. El barco
que pesca atún sale por periodos largos. Las trave
sías duran varias semanas, porque moverlo hasta
mar adentro, que es donde se puede pescar, eco
nómicamente es muy costoso.

Los radares del barco detectaron una mancha

a lo lejos, podría ser una ballena muerta o algún
otro objeto, y cuando esto se encuentra es muy
probable que ahí haya bancos de atún.

Se pidió al helicóptero que viaja en esas em
barcaciones que fuera a revisar de qué se trataba y
se descubrió que era el náufrago con su pena.

Así nos lo cuenta Andrés Zamorano:

"Lo principal fue que el barco lleva un sistema
de localización para aves, que es un seguimiento
para poder encontrar el cardumen de atún y en el
radar el capitán vio una marca y nos dio la indi
cación de que fuera el helicóptero a checar y ver
si se trataba de atún y pues se encontró con un
velero, y en el velero se encontraba Tim en una
condición bastante preocupante, que difícilmen
te lograba en su momento levantar la mano para
pedir ayuda. La embarcación hace la llamada a
la empresa y la empresa tuvo comunicación con
el señor Antonio Suárez, quien es el dueño, que
dio la indicación de atenderlo, de ayudarlo lo más
pronto posible y que se parara toda pesca para
poder enfocarse en el rescate", dice.

Las leyes marítimas, y más en aguas abiertas,
exigen que si se rescata a un náufrago, este sea
llevado de inmediato a la costa. Para un barco atu

nero como el que rescató a Tim, dejar de pescar
para regresar antes de tiempo tiene unos costos
económicos enormes.

Don Antonio Suarez, dueño de la empresa

atunera Tuny, dio la indicación que se rescatara al
náufrago, aunque hubiera pérdida.

Así lo narra el empresario: "Había un hombre
tapándose los ojos por la luz y con la manita ha
ciendo así, muy debilitado y traía una perra al lado.
Estaba ya sin vela, una tormenta le había tirado ya
la vela, se la había llevado, inundó el barco, no
tenía comunicación porque se había mojado todo
el equipo y en ese momento llamaron al barco, di
jeron:" Aquí hay un náufrago que hay que salvar'.
"Lo que ocurre es que en el momento que ya

queda la autorización dada, ya entonces entra un
protocolo y el protocolo es que el capitán del barco,
si es extranjero, tiene que comunicarlo a la Emba
jada, tiene que comunicarlo a Gobernación, a la

dirección de Migración, y también tiene que co
municarlo al capitán de puerto del puerto a donde
va, que en este caso era Manzanillo, entonces ya rá
pidamente el protocolo comenzó a funcionar y ya
dejaron en la zona de pescar para traer al náufrago.
"Llevo muchos años dedicado a esto, y dije: 'Ni

hablar, primero es una vida, en este mundo hoy
que las vidas no valen nada, desde güeñas hasta
esto, pues si podemos salvar una creo que esta
mos ayudando mucho'", detalló.

Cuando se encuentra una embarcación en

altamar es muy importante verificarla, porque
muchas veces hay personas que llevan armas o
drogas y si es el caso quien los rescata es el respon
sable. El piloto Andrés Zamorano fue el encargado
de esta revisión.

"Hemos sido instruidos por la Guardia Costera
americana y la Guardia Costera mexicana y siem
pre hacen la observación, por seguridad de uno, si
uno aborda una embarcación y llega a tener armas
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o droga y si tú no preguntaste, pues puedes ter
minar involucrado en un problema, que es lo que
nosotros menos queríamos", dijo.

Una vez que se verificó que el hombre efecti
vamente era un náufrago solitario se movilizaron

las lanchas rápidas que lleva la embarcación
para rescatarlo. Para Tim, llegar a la embarcación
grande, para su sorpresa una fiesta.
"Nos llevan a Bella y mí al barco principal, el

capitán y la tripulación estaban viendo y de re

pente, todos estos hombres estaban vitoreando,
y sabes, fue un momento increíble, todos estos
hombres, hombres muy fuertes, que llevaban
mucho tiempo en el mar, casi un mes tratando
de completar su carga de pescado y pararon todo
para ir por mí y ahora estaban vitoreando", dijo.

Don Antonio Suarez está feliz con el rescate

del náufrago y además, hoy son buenos amigos.
Así cuenta él la historia.

"Ahora le voy a contar algo muy bonito de esta

historia, efectivamente, para nosotros era una
pérdida aparente en ese momento, de cientos
de miles de dólares, porque le faltaban 300 to
neladas al barco por cargar de atún, que podría
tardar unos 15 días. Pero bueno, se arrancó para
puerto y ya cuando estaba a un día del puerto,
de repente encuentra una mancha grandísima
de atún y llenó el barco, por eso llegaron todos
con la camiseta de Tuny a la fiesta que se hace
cuando se llena el barco", concluyó.
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VIÑETAS LATINOAMERICANAS

LA CULTURA DE
LA DERROTA

POR RAFAEL ROJAS

Una vez más se confirma, en Amé

rica Latina, la débil cultura de la
derrota en una región donde lo más
frecuente, en política, son las eleccio
nes competidas en las que no gana el
candidato o la candidata oficial. La

alternancia en el poder se vuelve ruti
naria en el continente y, sin embargo,
quienes son derrotados son incapa
ces de asimilar que perdieron y, en el
menos grave de los casos, arti culan un
discurso justificativo y revanchista,
cuando no enturbian la sucesión con

conflictos postelectorales o amagos
golpistas.

En Guatemala, el triunfo contundente de Bernardo Aré
valo y el Movimiento Semilla, refrendado por los tribunales
electorales y constitucionales, sigue siendo obstruido por
el poder judicial y el gobierno saliente de Alejandro Giam
mattei. A ese clima incierto en el país centroamericano con
tribuye una absurda legislación constitucional que da un
plazo demasiado amplio entre la contienda y la asunción
del nuevo gobierno.

La resistencia que interponen esos poderes a la limpia y
amplia victoria de Arévalo puede explicarse por los viejos

reflejos golpistas de las derechas en América Latina y el
Caribe, pero también por los miedos concretos de sectores
corruptos de la clase política guatemalteca a un nuevo go
bierno que podría hacer frente a las graves limitaciones al
imperio de la ley en ese país centroamericano.

Un poco más al sur, en Ecuador, se ha verificado un
nuevo triunfo electoral que conduciría a la alternancia en el
poder. Esta vez, la corriente derrocada es la de la Revolución
Ciudadana, encabezada por Rafael Conea, quien gobernó el
país andino durante diez años consecutivos, entre 2007 y
2017, y aspiraba a consolidar la hegemonía de su movimien
to a través de la candidata Luisa González,

El respaldo no sólo de Correa sino de sus aliados en el
bloque bolivariano, a la candidata González, se hizo eviden
te en los últimos meses y, de manera ostensible, en la pasada
reunión del Grupo de Puebla en México. ¿Contribuyó ese ali
neamiento a la vez político y geopolítico, al triunfo de Daniel
Noboa, un empresario y economista muy joven, con poca
experiencia, pero que logró armar una candidatura exitosa
en breve tiempo, que sacó casi cinco puntos de ventaja al
correísmo? Puede ser.

Noboa, que proviene de una vieja familia de la política
ecuatoriana, no se inscribió en la nueva órbita de las dere
chas extremas en América Latina. Apuntó, más bien, a una
base electoral centrista, harta de la polarización y alcanzó un
triunfo holgado. La lectura que está haciendo de su derrota,
el correísmo, sin embargo, atribuye el triunfo de Noboa a un
"giro reaccionario" en la región.

Lo cierto es que los resultados electorales, en Guatemala
y Ecuador, confirman dos tendencias de gran alcance en la
política regional: el predominio de la volatilidad electoral o
la alternancia en el poder, y la importancia del rescate del
centro en sociedades desiguales y sometidas a diversos
tipos de violencia y confrontación.
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POR CARLOS URDIALES •

Un poder del Estado sin equilibrios
está condenado a ser un eje parcial

e inequitativo. Lo opuesto al objetivo
para el que fue legalmente constituido.

Que el Poder Ejecutivo coopte de facto al Legislativo y
busque hacer lo mismo con el Judicial, bajo el argumento
de su pretendida superioridad moral concedida por mili
tancia partidista, es un despropósito.

El Presidente Andrés Manuel López Obrador construyó
a Morena para alcanzar el único poder que cuenta y pesa, el
constitucional. En la víspera de su retiro, pretende alterar el
andamiaje legal para que, a magistrados y jueces, también
los elija el pueblo.

Llama a su base social a dar mayoría a Morena en el
Congreso. Todo el poder para que el movimiento adquie
ra el músculo político que, hasta hoy, le ha dado un solo
hombre: AMLO.

Desaparecer trece de catorce fideicomisos del Poder
Judicial, obligando a reintegrar a la Tesorería de la Fede
ración 14 mil millones de pesos que, afirma el mandatario
—y enorme mercadólogo electoral—, becaría a dos millones
de niños —sin especificar alcance y profundidad de la ima
ginaria subvención—, un potente efecto que busca inhibir
al Poder que, a pesar de sus yerros, ha sido contrapeso del
presidencialismo reencarnado.

El Ejecutivo va hoy por lo que existe y, a través del
Legislativo, por lo que pudiera haber mañana en el presu
puesto 2024.

Drenar a ese dique de contención, desde sus fundamen

tales operativos, abrirá las puertas a modificar la norma ju
rídica que determina la conformación de la Suprema Corte
de Justicia, del Consejo de la Judicatura y por derivadas, de
los altos tribunales especializados, léase electoral, teleco
municaciones, competencia económica y otros.

Si como hasta hoy es previsible, Morena ganara la Pre
sidencia y además obtuviera —lo que hasta ahora no se ve
muy probable— la mayoría absoluta, no la relativa en el
Congreso, el siguiente desembarco morenista postAMLO
estaría al alcance: mover la Constitución y sumergir al
Poder Judicial en el estanque donde popularidad y popu
lismo ganan, la elección por aclamación.

Semejante trifecta sólo la tuvo el PRI cuando ni así se
llamaba, eran tiempos del Maximato.

Otorgar por la vía electoral todo el peso a un solo partido
es el camino más corto para corromper los mejores precep
tos y a las mejores conciencias. La proclama de ser mejores
no permea en el realismo mexicano.

Los políticos son tan buenos, o no, según su tiempo y
circunstancia. La Regeneración de hoy es lo que la Revolu
ción ayer. Sus hombres y mujeres son sus útiles y dúctiles
productos.

La andanada en contra del Poder Judicial en la senda

presupuestal es la expresión más reciente de un añejo
deseo: concentrar en el partido, el poder que pronto dejará
de ser unipersonal.

Hacerlo más grande e institucional para que camine por
sí mismo y reencarne, cada sexenio y cada destape, a base
de exaltar virtudes y alabanzas que, viniendo de boca pro 
pía, son y serán, vituperio.

Periodista, director de Emisoras Habladas en Radiópolis.
Acá, todo es personal.
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POR SALVADOR GUERRERO CHIPRÉS

Si un partido político conquis
ta la discusión convencional,

en redes, en las reuniones priva
das, entre jóvenes y personas
adultas mayores, ha conseguido
hegemonizar una parte central
del espacio público. Eso ha lo
grado Morena. No solamente en
la etapa previa a la disputa por
las nueve gubernaturas sino en
particular en el entrecruzamien
to de perfiles de alto nivel, cues
tiones normativas y de género,
lógicas de campaña, liderazgo
y agrupamientos detrás de ca
da una de las figuras centrales,
congruencia y pragmatismo,
inteligencia o necedad política,
cálculo y bondad, popularidad y
esencia social.

Por eso, en la capital nacional no solamente se
debate entre Clara Bmgada Molina y Ornar García

Harfuch sino acerca de alguna evidencia sobrevi
viente de que existe contenido de incertidumbre
democrática proveniente de la oposición.

La escena de lo sucedido y la prospectiva en la
Ciudad de México enviará señales trascendentes:

¿esperanza y confianza, o inseguridad y falta de fe?
¿Le queda alguna probabilidad a la oposición

en lo nacional, en las entidades y en el centro del
país para oponerse a ese proceso de inesperada
colonización del espacio público? ¿Cuál es la dis
cusión rival a la de Morena?

En ese partido, personalizado en la capital en
Bmgada y Harfuch, existe esfuerzo determinado,
alianzas de toda índole, organización y despliegue
logístico y territorial como nunca antes en una
unitaria disputa interna de un partido político en
laCDMX.

Tenemos delante una prueba más de la exis
tencia de un cambio de régimen, el cual por defi
nición involucra la modificación de las relaciones

habituales dominantes del sistema político... local.
Pueblo o sociedad civil, mujer u hombre, en

cuesta o género, bondad o envidia, encuestas o
movilizaciones, fundadores o nuevos ingresos,
verdades o ilusiones, contundentes gestos y cla
ras genuflexiones, generosidad o ambición, histo
ria o casualidad, cualquiera que sea la dicotomía
está poblada de una enorme energía imprevisible
hasta para un estratega extraordinario como el
Presidente Andrés Manuel López Obrador o para
la sensiblemente disciplinada precandidata presi
dencial Claudia Sheinbaum Pardo.
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JOSÉ
UREÑA

...y Hacienda encontró 49 mil millones para 250 mil maestros
El sabrá de dónde los sacó.

Ciertamente no fue de fideicomi
sos escamotea dos al Poder Judicial

de la Federacióny de afectar las pres
taciones de sus trabajadores.
Pero Rogelio Ramírez de la O dio gusto a

su jefe y obtuvo 49 mil millones de pesos de
algún pliegue del presupuesto para el pre
sente año.

Dinero con el cual se satisfará la orden pre
sidencial de asegurar por lo menos 16 mil
pesos mensuales a cada maestro de enseñan
za básica y entre 12 mil y 14 mil al personal
administrativo.

La historia es la siguiente:
En la ceremonia del Día del Maestro en

mayo pasado, López Obrador hizo ese com
promiso para susto y preocupación del secre
tario de Hacienda.

Es fácil imaginar al día siguiente, 16 de
mayo, al dirigente sindical Alfonso Cepeda
en el ala norte de Palacio Nacional en diálogo
con Ramírez de la O para acordar cómo se
implementaría la orden.
Pero no tengo dinero se quejaría el funcio

nario. ..

Pero lo prometió el Presidente demandó
el secretario general del SNTE. Es un acto de
justiciaynopodemos causar inestabilidad en
el sistema educativo...

LAS ÓRDENES SE CUMPLEN
Las negociaciones siguieron durante meses.
Tras varias sesiones Rogelio Ramírez de la

O accedió buscar aquí, alláy acullá, enéste y en
aquel cajón, y se firmaron las minutasy el com
promiso deberá saldarse antes de dos semanas.
¿De cuántos maestros y empleados habla

mos?

En las negociaciones se mencionaron alre
dedor de 250 mil en total, más de 150 mil do

centes y poco menos de 100 mil en funciones
administrativas.

Todo debe quedar normalizado a más tar
dar el martes 31 de octubre con dos obligacio
nes adicionales:

Sin excusa ni dilación el pago deberá incluir
el incremento de todo el año, desde el 1 de
enero, para ponerse al corriente el día último
del décimo mes.

Y, segunda obligación, esos 49 mil millones
de pesos deberán reflejarse en la partida de
la Secretaría de Educación Pública (SEP, ¿lo
sabe su titular Leticia Ramírez?) para 2024.
Eso sin mengua de los incrementos asig

nados año con año y anunciados en mayo
tras otro, siempre retroactivos al primero de
enero previo.
Con una obligación adicional: esos 49 mil

millones de pesos, más el ajuste previsible
porque el Día del Maestro de 2024 es en víspe
ra electoral y no debe pasar ayuno de buenas
noticias para el magisterio.

IMAGEN DE CORRUPCIÓN
1. Burló los supuestos filtros contra la corrup

ción de Morena y de la 4T.
Pero las protestas fueron más eficaces y

Héctor Tejada Shaar debió salirse de la bara
ja de aspirantes a gobernador de Guanajuato
por el partido de Estado.
Tejada Shaar es presidente de la Concana

co de Leóny puso como argumento su interés
de atender los temas de sus agremiados de
tiempo completo.
La causa fueron los señalamientos de co

rrupción y los reclamos de investigación de
supuestos saqueos en la Cámara bajo su en
comienda.

Inclusive la Auditoría Superior de la Fede
ración de David Colmenares lo ha incluido
en sus observaciones (Auditoría DN19001)
por más de 291 millones de pesos.
Y 2. Los aficionados al basquetbol deben

estar felices.

Izzi sehaasociadoconla NBA, la mej or liga
del mundo, y desde este mes transmitirá el tor
neo y todos los programas del canal NBA TV.
La señal puede verse en el canal 514 de izzi

inclusive con jornadas dobles y la selección
puede hacerse a la carta en NBALeaguePass.

Lasopi niótiéSsXpisaáá's por líKedlumftiSSss&ft
¡ndependlentesy no reflejan necesariamente

el aynSSKit v¡gta¡je 24 horas.
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ADRIÁN
TREJO

Morena deja con alfileres la economía para los siguientes años
Pese a todas las advertencias de espe

cialistas nacionales y extranjeros,
Morena y sus remoras en la Comi
sión de Hacienda de la Cámara de

Diputados aprobaron la Ley de Ingresos para
el próximo año, que incluye un endeuda
miento de 1.9 billones de pesos.
Con esa deuda, se dejará colgada de alfile

res la economía nacional para los próximos
años y los efectos comenz aremos a padecer
los en el 2024.
Para este 2023, el gobierno pautó una deu

da de 1.2 billones de pesos; en términos rea
les, solicitará 700,000 millones de pesos más
para el próximo año.
Pero ese incremento de la deuda no se verá

reflejado en incrementos sustanciales en sa
lud, seguridad, educación, apoyo a empresas
o aumento en las participaciones federales
para los estados.
Por más que la oposición e incluso algunos

legisladores de Morena han argumentado en
contra de este endeudamiento, así como porla
baja proyección del precio del barril de petró
leo para el próximo año, los diputados del par
tido presidencial simplemente los ignoraron.
Es posible que mañana jueves el tema se

suba a la tribuna y, salvo que ocurra el mi
lagro de que algunos diputados morenistas

vuelvan a la realidad, parece que no habrá
forma de evitar su aprobación.
Pero en donde aún se está dando un deba

te, este sí apoyado por algunos legisladores
del partido del gobierno, es en el tema del
presupuesto de Egresos para el pr óximo año.
Ayer, en nombre de los legisladores del

Frente Amplio por México, su virtual candi
data presidencial, Xóchitl Gálvez, presentó
una propuesta para reasignar510,292millo
nes de pesos de los 9. Oóbillones totales que el
gobierno proyecta gastar en el 2024.
De entrada, la oposición pr opone reducir

el déficit primario en 42%, es decir, pasar del
1.3 proyectado por el gobierno a 0. 7por cien
to; ello implicaría una reducción de 188,000
millones de pesos de la deuda.
Del monto que pide reasignar el FAM, 83%

sería destinado para programas proyectos
(423,468 millones de pesos); el 12% para
aumentar las participaciones federales a
los estados (59,995 millones de pesos); el
4% para aportaciones federales (19,579
millones de pesos) y el 1% (7,250 millones
de pesos) serían para rescatar al ISSSTE,
prácticamente quebr ado.
El Frente propone también incrementar el

precio estimado del bañil de petróleo a 76.7
dólares por bañil contra el 56.7 dólares por ba
ñil propuesto por la Secretaria de Hacienda.

En este rubro, la oposición e incluso un
legislador de Morena cuestionaron a la Se
cretaría de Hacienda por subestimar el precio
del petróleo pues si el precio sube, como es de
esperarse, el gobierno utilizará los exceden
tes como se le dé la gana.
Y será una cantidad multimillonatia consi

derando que por cada dólar que se incremen
te el precio del barril, el gobierno mexicano
recibirá 13,400 millones de pesos.
Multiplique eso por20,25 o 30 pesos.
Todo un apetecible botín.

• • • •

Ayer posar on para la foto Dante Delgado y
Enrique Alfaro, en las oficinas del dueño del
Partido Movimiento Ciudadano, en el Senado.
La foto fue para enviar un mensaje de uni

dad luego deque Alfaro amagara con romper
con Delgado por las decisiones que éste tomó
con relación a la elección del candidato presi
dencial del partido.
Alfaro se manifestó porla alianz a con el res

to de la oposición, pero Delgado se ha negado
tajantemente.
¿Hubo reconciliación de verdad o solo fue

la foto que anticipa el divorcio?

La&op¡riiüfteseX:pféii3i& pop foscoEMrtistas
independientes y no reflejan necesariamente

¡8! ptJjjfp degista de24 HORAS.
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1 ¿SERÁ? ]
Hacen las paces
El gobernador de Jalisco, Enrique Al faro, y el dirigente del
Movimiento Ciudadano, Dante Delgado, hicieron las paces
luego de las diferencias de opinión que ai vieron respecto a su
participación en el próximo proceso electoral. Dicen que a los
emecistas no les quedó de otra más que empezar a ponerse de
acuerdo y cerrar filas rumbo al 2024; toda vez que, incluso en
las plazas donde tenían dominio total, el panorama comenzó a
cambiary otros partidos políticos cobraron fuerza. ¿Será?

Carrera al 24
Debido a los cambios en el calendario electoral y con Claudia
Sheinbaum y Xóchitl Gálvez, que se perfilan como aspiran
tes presidenciales, en la primera semana de noviembre Movi
miento Ciudadano deberá comunicar el método de elección

para su candidato presidencial y tendrá que apurarse para el
20 de noviembre arrancar precampañas. ¿Será?

UNAM100%
Nos comentan que la Junta de Gobierno de la Universidad
Nacional Autónoma de México tiene la oportunidad de rei
vindicar esa expresión que en tantas playeras, libretas y ban
deras se presume en la casa de estudios, "Soy 100% UNAM",
ya que entre los 10 aspirantes, si bien todos han estudiado en
ella, sólo tres han realizado su carrera en su totalidad en esa

institución; y más aún de esos tres sólo uno tiene dos doc
torados. .. Así que elbalón está de su lado y si se busca a un
académico de excelencia que además ame esa universidad, las
miradas apuntarían a Raúl Contreras Bustamante. ¿Será?

Avanza firme
En esta disputa por la alcaldías nos comentan que allá en
Baja California Sur, quien se perfila como el aspirante más
fuerte a la alcaldía de La Paz es Manuel Cota; según algunas
mediciones es el perfil de Morena mejor posicionado con un
46.8%, donde el partido guinda cuenta con una ventaja de 25
puntos sobre el Frente PAN PRIPRD. Porcierto, hay quien
asegura que la actual alcaldesa, Milena Quiroga, tiene la
candidatura al Senado en la bolsa... ¿Será?

YenlaCDMX
Por los rumbos de la Ciudad de México nos dicen que quien
ha sido bien recibida cuando visita los mercados de la alcaldía

Cuauhtémoces CatyMonreal; por ejemplo en el centro
de abasto Isabel la Católica y Abelardo L. Rodríguez, la
morenista platicó con los locatarios en donde le hablaron
de sus necesidades e intercambiaron puntos de vista sobre la
importancia histórica de estos espacios... Nos cuentan que la
aspirante a obtener la candidatura morenista a la alcaldía,
ya también se dio tiempo de visitar Plaza Meave en donde
también habló con los comerciantes. ¿ Será?
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GUSTAVO RENTERIA

Gabriel García en Iztapalapa
Es obvio que la ciudada

nía en general y, en par
ticular el círculo rojo,
estemos atentos a los

nombres de los candidatos que
conformarán la boleta presiden
cial, de los que aspirarán al Sena
do y a las cámaras de diputados
federalylocales.
Obviamente somos observa

dores al juego de ajedrez de par
tidos y coaliciones por las ocho
gubematurasyla Jefatura de Go
bierno de la Ciudad de México.

En esta última posición, no
está de más decir que es una de
las entidades más competidas,
con dos elementos que la hacen
aún más apetitosa: es el bastión
de izquierda por excelencia,
pero que en 2021 la oposición
les arrebató la mitad del terri

torio al lopezobradorismo, por
las clases medias que se sienten
"rringuneadas".
Todo indica que Santiago Ta

boada representará al Frente
Amplio y el Pr esidente de la Repú
blica deshoja la margarita entre
Clara Brugada y Ornar García
Harfuch.

Pero no debemos olvidar las

alcaldías y las presidencias mu
nicipales. Hay algunas que por su
fuerza política, presupuesto y te
rritorio, podrían ser equiparadas
a un estado de la República.
¿Quién será el candidato de

MorenaPTVer de en Iztapalapa?
En tm análisis simple todo indi

ca que será Aleida Alavez Ruiz,
la gallina de Clara Br ugada. Pero
aunque no le suene nada, no pier
da de vista a Gabriel Garda.

Es quizá, junto con otros seis
o siete personajes, uno de los
hombres más cercanos a López
Obrador. Hoy es senador de la
República y lleva 25 años traba
jando "codo con codo" con el hoy
Presidente de México.

Fue Secretarlo de Organiza
ción de Morena y Coordinador de
Programas de Bienestar. Él fue el
operador de los "apoyos" insignia
de la 4T: pensiones a adultos ma
yores, personas con discapacidad
y becas para los estudiantes.
Fue el enviado de AMLO para

el programa Agua Saludable para
la Laguna y hoy está concentrado

en lo que él denomina los Senti
mientos para Iztapalapa.
¿Pero cómo un hombr e que no

aparece ni en las encuestas hoy,
podría ser el candidato del More
na a Iztapalapa mañana?
La respuesta es sencilla: su

gran cercanía al Presidente y su
pr ograma para resolver el "pro
blemón" de la alcaldía: el agua.
Con esa sola propuesta ha logra
do meterse "como la humedad" a

todas las casas de Iztapalapa.
¿Cómo? Pozos de absorción

que permitirán un manejo ade
cuado del agua de lluvia, evitan
do inundaciones e inyectando el
líquido al acuífero. Así de prácti
co, sencilloylógico.
Con Valor y Con Verdad. Qu e

es Olivia Salomón, que Ale
jandro Armenta, que Ignacio
Mier, pero no pierda de vista a
Julio Huerta para Puebla. En la
esquina contraria, seguro será
Eduardo Rivera... .y atención,
¿quién podría serla sorpresa para
competir por la alcaldía Cuau
htémoc? Contra todos los pro
nósticos: CatyMonreal. Sí,lahija
de Ricardo Monreal.
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'El policía Harfuch'
Orgulloso de su desempeño en la

Policía, Omar García Harfuch se
ha mostrado reacio a cambiar de

estrategia y mostrarse como al
guien que va más allá de tener actividades
meramente policiales; aún así, en su cuarto de
"guerra" algunos de sus colaboradores se em
peñan en destacar otras cualidades o méritos
como servidor público e incluso un diploma
do en políticas públicas por la Universidad de
Harvard... y parece que ya lo convencieron.
En lugar de responder con la virulencia con

la que ha sido atacado por sus compañeros de
movimiento que no simpatizan con él, algu
nos de ellos alentados desde una oficina de
Palacio Nacional, o al menos eso creen en su
equipo, la estrategia del aspirante a la candi
datura al Gobierno de la Ciudad de México se

replanteará para mostrar su rostro como un
servidor público eficiente.
La forma en que un grupo de tuiteros y

opinadores de la 4T se refieren a él como "el
policía", y que en ocasiones adquiere un tono
clasista, omite, recuerdan algunos de sus co
laboradores más cercanos, que cuando Clau
dia Sheinbaum dejó la jefatura de Gobierno
asumió que le dejó la responsabilidad de en
cabezar de manera estratégica el gabinete de
seguridad yjusticia, que ella dirigía; incluso,
con esa coordinación, él mismo tenía la capa
cidad legal de convocar a reuniones del Gabi
nete de Gobierno, pues bajo ese cargo estaban
las áreas de los programas prioritarios para la
ciudad, los sociales e incluso la secretaría de
Gobierno.

Claro, no se dejarán de lado sus resultados
positivos obtenidos en su reciente paso por la
Secretaría de Seguridad capitalina, donde
logró una reducción de hasta 58 por ciento en
los delitos de alto impacto.
Aunque se busca con esta línea poner énfa

sis en que el exsecretario de Seguridad Ciu
dadana tiene una visión más profunda de los
problemas que se enfrentan los ciudadanos
en las diversas alcaldías de la capital Htanto
en las que gobierna Morena como en las que
encabezan otros partidosKl, así como la mayor
experiencia enlainstrumentaciónde estrate
gias de solución.
Con lo anterior, el cuarto de "guerra" de

Harfuch pretende dejar claro que su perfil es
el único que está en el ánimo de las clases me
dias y, por lo tanto, quien podría recuperar los
votos que en la elección intermedia de 2021
se fueron del lado de la oposición, por resulta
dos transversales que se reconocen también
en estratos sociales que no suelen estar en el
targetde Morena.
Por supuesto, defenderá la máxima del

cuartotransformismo: "primero los pobres";
por lo que el proyecto del exsecretario con
templa hablar de la construcción de un estado
de bienestar y seguridad que priorice a los
ciudadanos más vulnerables, para impulsar
el desarrollo de la comunidad en su conjunto.

#LOBOSAPIENSSAPIENS

Con todo el apoyo
El favorito de Claudia Sheinbaum encabeza

las encuestas internas del partido, como un
candidato que han arropado los votantes de
la oposición; pero deberá superar todavía a
candidatos con fuertes estructuras locales^
además de una repartición de candidaturas
por cuotas en materia de género y por eso
las estructuras de la CDMX comenzaron a

apoyarlo, así como sus operadores. Tal parece
que la virtual candidata presidencial no aban
donará a su exsecretario.

¡náfpen.ctieníssyna reflejan; necesan arríente el puntq de
ÍS#» 24HORAS.
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Se eleva el conflicto
INEparÜdos

Las recientes determinaciones

de la Comisión de Quejas del INE,
relacionadas con presuntos actos
anticipados de campaña por parte

de Claudia Sheinbaum y Xóchitl
Gálvez no han caído muy bien al in
terior de los partidos, quienes perci
ben que el Instituto no ha marcado
adecuadamente los criterios y que
tampoco ha sido constante. Pero
este potencial conflicto tiene toda

la pinta para agravarse después de
que se perfilara que el INE podría
determinar que los partidos y¡fe
coaliciones tengan que postular a
cinco mujeres y cuatro hombres
en las candidaturas a gubematuras
enjuego para el próximoaño, esto
tras la reciente sesión de las Co

misiones Unidas de Prerrogativas
y Partidos Políticos y de Igualdad
de Género y No Discriminación Si
bien es cierto que algunos repre
sentantes legítimamente ven una
intervención del INE en loque
consideran que son decisiones
partidistas, hay otros que piensan

que se trata más de un tema polí
tico. Esto apenas empieza, pues la
pugna podría agravarse, nos dicen,
cuando llegue la hora de fiscalizar
las precampañas. Atentos.

Beyruti acumula
investigaciones

Nos comentan que el caso judicial
que está construyendo la Unidad
de Inteligencia Financiera en con
tra del polémico empresario Raúl
Beyruti, fundador y presidente de
Gin Group sigue creciendo, pues re
cientemente fueron abiertas cuatro

nuevas carpetas de investigación
por lavado de dinero, para el cual,
presuntamente utilizaba una red
de restaurantes, tanto en la exclu

siva zona de Polanco e Insurgentes
Sur, los cuales pese a estar cons
tantemente vacíos, reportaban
ganancias extraordinarias Entre
los establecimientos se encuen

tran, nos comentan, Corazón de

Alcachofa y el Gamma, ambos en
Avenida Presidente Masaryk, lo
mismo que otros restaurantes de
comida rápida. Por cierto, el llama
do "rey del outsourcing' continúa
prófugo y fuera del país.
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EL LLAMADO DE PERLA

VILL ARRE AL Y LA

COMPLICACIÓN DEL NUEVO
SEMEFO
La diputada del PRI, Perla Villa
rreal, busca concretar mesas de
trabajo rumbo a la aprobación
del presupuesto de egresos e
ingresos del 2023. La legisla
dora convocó, por mencionar
algunos sectores, a la iniciativa
privada, órganos intermedios,
autónomos, descentralizados,
entre otros.

Si bien resulta una buena

forma de llegar a un acuerdo
entre todos los actores, luce
difícil que se pueda confor
mar un consenso en torno al

presupuesto, aunque siempre
hay una oportunidad de hacer
que transite un ejercicio fiscal
de egresos e ingresos, y esta no
sería la excepción.

Por otra parte, quien dejó
entrever que habrá desacuer
dos al conformar el próximo
presupuesto, fue el coordinador

de la bancada de Movimiento

Ciudadano, Eduardo Gaona,
quien dijo que las mesas de
trabajo serán un fracaso.

Muy probablemente, y vien
do que prevalece la confronta
ción entre el Poder Legislativo
y el Ejecutivo, el presupuesto
de este año, que fue de 140 mil
millones de pesos, sea el que se
aplique en 2024. Resulta muy
difícil que el gobernador Samuel

García acepte que se modifique el
que envíe, si es que lo manda.

LA COMPLICACIÓN
DEL NUEVO SEMEFO

El encargado del despacho de la
Fiscalía General de Justicia, Pe
dro Arce, habló sobre las comp] i
caciones para terminar el nuevo
edificio del Servicio Médico

Forense CSemef o).

Arce informó que uno de los
constructores interpuso un juicio
de amparo, por lo cual la edifica
ción se encuentra detenida hasta

que este se resuelva.
Solo habrá que recordar que el

actual edificio del Semefo se vio

rebasado por las muertes por el
golpe de calor que se registró este
año.

Veremos si esto se resuelve. Y

bueno, ya se cumplió un año de
que Arce funge como interino en
la Fiscalía, manteniéndose en el
cargo pese a la crisis política que
pervive en Nuevo León.

Mientras, los diputados del
Congreso local están en la espera
de que se resuelva la controversia
para poder nombrar a un fiscal,
así como quién será el sustituto de
Jorge Galván, titular de la Audito
ría Superior del Estado, donde su
periodo está por concluir.
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> Gran festejo por el 70
aniversario del voto feme

nino realizaron las muje
res de la 4T. El evento, en
el Centro Cultural Los Pi
nos, lo encabezó la secre
taria de Gobernación, Lui
sa María Alcalde, y reunió
a funcionarías, mandata
rias y legisladoras. Se des
tacó el caso de Quintana
Roo, gobernado por Mara
Lezama. donde 64% de los

cargos de elección popu
lar son ocupados por mu
jeres, siendo el estado del
país en el que tienen ma
yor representación.

>Á la comitiva que acompañará en
Bélgica a la canciller Alicia Bárce
na se suma el gobernador de So
nora, Alfonso Durazo. La próxi
ma semana la delegación mexicana
acudirá al evento Global Gateway,
y el sonorense pactó reuniones
con inversionistas para exponer las
ventajas competitivas del puerto
de Guaymas y el estado en general.

> La reconciliación entre el dirigen
te de MC, Dante Delgado y el
gobernador de Jalisco, Enrique
Alíaro, selló la unidad del partido
naranja rumbo al 2024, sea quien
sea el o la abanderada. En los he

chos, nos explican, reduce la posi
bilidad de que elijan a un externo.
Para que lo tome en cuenta don
Marcelo Ebrard.
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> Intensa reunión
tuvo la Comisión de
Hacienda de San
Lázaro con el sub

secretario del ramo,
Gabriel Yorio y
el procurador fis
cal Arturo Medí

na. La oposición
cuestionó duro,
pero Yorio respon
dió claro y conven
ció de que no habrá
sobresaltos finan
cieros en 2024. Por

su parte, Medina
informó sobre los

45 mil mdp recu
perados de grandes
contribuyentes.

EL REY PREMIARÁ A SLIM

> Nuevamente un

mexicano será ga
lardonado en Espa
ña. El próximo 25
de octubre, el rey
Felipe VI entre
gará el Premio En
rique V. Iglesias a
Carlos Slim, por
su trayectoria como
empresario, gene
rador de empleos y
por su labor social.
El reconocimiento

lo otorga Consejo
Empresarial Alian
za por Iberoaméri
ca y el jurado eligió
por unanimidad al
mexicano.
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DESAFIA AML0 AL
PODER JUDICIAL Y METE
EN APUROS A MORENA
Y A LA CDMX

or segundo cíía consecutivo, trabajado
es del Poder Judicial de la Federación
desquiciaron ayer diversos puntos de
la CDMX, con protestas y bloqueos en
contra del recorte presupuesta! anun
ciado para el próximo ano.

Pero la decisión está tomada: el presidente Andrés
Manuel López Obrador sentenció que no dará marcha
atrás a su propuesta de reducir 15 mil millones de pesos,
sobre todo en fideicomisos, porque sólo sirven para que
ministros y magistrados se den la gran vida. Los acusó,
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las listas finales. Se les hizo bolas el engrudo. Ahora,
Mario Delgado y Claudia Sheinbaum buscan la ruta
de salida y nadie sabe cuál es, a menos que Morena
en San Lázaro ablande su postura con los recortes
presupuéstales.

***

Y EN ESTE TIEMPO DE DEFINICIONES, una fuente
cercana a la cúpula de Morena me informó que la
capital del país será la primera entidad en definir si
tendrán candidato o candidato, entre Clara Brugacla u
Ornar García Harfuch. A partir de ahí se establecerá en
qué estados se postulará hombres o mujeres, porque

de acuerdo con la resolución cíel INE, de las
nueve gubernaturasen disputa, cinco deben
ser para mujeres y cuatro para varones.

EN EL MUNDO DE LA DIPLOMACIA y I a se
guridad nacional, más de uno se quedó con
el ojo de plato cuando escuchó el anuncio
del presidente López Obrador de que la 4T
negociaría con el grupo terrorista Hamas
la liberación de dos mexicanos que tiene

presuntamente secuestrados. Esa decisión equivale a
que el gobierno de otro país negocie con el Cártel Jalisco
o el del Golfo, la liberación ele ciudadanos levantados o
reten idos ¡legalmente. Representantes ele gobiernos
extranjeros en nuestro país no ciaban crédito a lo que
escucharon ciel mandatario mexicano. Nunca habían

visto algo parecido en otros lugares del mundo.
***

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "Poner a
alguien en un aprieto es como darle un rompecabezas
sin solución".

Está en manos del
PJ resolver

y legitimar
el proceso de
Morena

además,de no trabajarydelegitimarcorruptelasy robos
en despoblado a los más clesprotegidos en el país. Lo
que no dijo el mandatario es que, en este momento,
está en manos del Poder Judicial resolvery legitimare!
proceso de Morena para elegir candidatos en nueve
entidades que renuevan gubernaturas en 2024. Y se
pensaría que el recorte presupuestal y la resolución de
ios procesos internos son dos temas que nacía tienen
que ver, pero dadas las circunstancias no pueden dejar
de relacionarse uno con otro. Y quien, cíe una u otra
forma, tiene la sartén por el mango, no es necesaria
mente el inquilino c!e Palacio. La ministra Norma Piña
es muy hábil: desde la sombra puso en
marcha una estrategia para evitar que le
quiten recursos, echando mano incluso
del Tribunal Electoral. Más aún cuando

son militantes, legisladores o personajes
clave de Morena, los que atiborran de im
pugnaciones al Poder Judicial.

El lunes pasado, Mario Delgado reunió
a los 54finalistas de nueve entidades. Les

clioaconocerlasreglascleljuegoyles leyó
la cartilla para evitar conflictos, pero no contaba que las
dificultades vene!rían c!e quienes no llegaron a la final.
La senadora Lucy Meza impugnó el proceso porque
no fue incluida en la lista final de Morelos. Pero no es

la única, en la CDMX se prevé que haga lo propio el ex
subsecretario de Gobernación, Ricardo Peralta, igual
que otros compañeros de Jalisco, Yucatán y Puebla.
Esto quiere decir que, sin proponérselo, AMLO hizo
rehén a Morena de las decisiones del máximo órgano
electoral del país, cuyos magistrados tienen en sus
manos la decisión de validar los procesos para elegir
candidatosy candidatos en nueve estados, incluyendo
la capital del país. Más cuando el proceso interno se
salió de control, porque lograron meter en cintura a
54 aspirantes, pero no a quienes quedaron fuera de
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Hambre, cansancio, extorsión y secuestro a manos
de mafias de coyotes, maltrato de autorídades e
indolencia. Eso es lo que sufren miles de migrantes

¡es descalzos y sangrantes de tanto ca
minar por lugares Inhóspitos. Los peligros
de caer c!e un tren, ser arrollados en una
carretera o asfixiados en un transporte
inhumano. Hambre, cansancio, extorsión
y secuestro a manos de mafias de coyotes,
maltrato de autoridades e indolencia ele

muchos. Eso es lo que sufren miles de migrantes que huyen
de países con regímenes autoritarios, políticas criminales y
economías empobrecidas que cercenan toda oportunidad de
desarrollo. Estamos viendo una verdadera crisis humanitaria.

Números de escándalo. De acuerdo con la Secretaría de

Relaciones Exteriores, diariamente salen tres mil personas
desde el tapón del Darién, en su mayoría ele Venezuela. A su
paso por Centroamérica se agregan tres mil más, por lo que
llegan seis mil a nuestra frontera sur. A esas caravanas se su
man dos mil mexicanos, así que a la frontera norte llegan 8 mil
personas, tocios los días, buscando entrar a Estados Unidos.
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El Ejecutivo federal insiste en que la capacidad de aten
ción migratoria no está desbordada, afirmación fuera ele la
realidad. La propia canciller, Alicia Bárcena, dijo en la ONU

que es imposible procesar 140 mil
solicitudes de asilo en Tapachula.

Este mismo lunes, un grupo de
haitianos desesperados derrum
baron vallas metálicas y entraron
por la fuerza a las Instalaciones de
la Comisión Mexicana de Ayuda a
Refugiados, episodio cada vez más
frecuente aun cuando hace pocos
días se había despresurizado la carga

en esa instalación, enviando a 8 mil 152 a Tabascoy Veracruz.
¿Problema focalizado? No. Sólo durante las pasadas dos

semanas, Oaxaca contabilizó el paso c!e 63 mil 104 migrantes
según el Informe del secretario de Gobierno, Jesús Romero
López. El gobierno oaxaqueño ha tenido que tomar medidas
como instalar Centros de Movilidad Migratoria, clausurar
terminales Irregulares de autobuses que hacen negocio
trasladando migrantes e incrementar las revisiones en ca
rreteras. En tanto ¿qué están haciendo los gobiernos de los
países expulsores para retenera sus ciudadanos? La cumbre
sobre migración de este domingo en Palenque, Chiapas, no
tiene grandes expectativas. Incluso el gobernante venezolano,
Nicolás Maduro, estará presente con su discurso de odio.

EU no tiene cómo frenar realmente la migración ni forma
de filtra reí paso de delincuentes que se escabulle entre ellos.
Tiene convertido a México en un tercer país seguro de facto,
donde se agolpan miles y miles de migrantes con la esperanza
de cruzar la frontera. El gran problema es que nuestro país no
recibe apoyo financiero alguno del gobierno estadounidense.

Si eso no es ya un gran problema, se agrega que los mexi
canos en busca de irse a EU lo hacen debido a gobiernos
incapaces de hacerlos sentir seguros en su tierra, pero sí se
atreven a presumir la llegada de las remesas como un logro.
Esas remesas son, en su mayoría, producto del éxodo masivo
de mexicanos que tuvo que buscar suerte en el norte debido a
que la gran crisis de 1995 les quitó aquí sus patrimonios, em
pleos y sueños, dejándolos sin otra alternativa. Seguimos igual.
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En la región mesoamericana, la presencia paritaria
en los espacios de representación y la condición de
¡as mujeres están entre los temas centrales

ías antes del 70a aniversario del acceso al

voto de las mujeres, se realizó en la última
^ reunión de ministerios, otras autoridades

nacionales encargadas de los asuntos de
la mujer en América Latina y el Caribe con
la participación de otros actores intergu
bernamentales y de actores sociales de

dicados al adelanto de las mujeres.
En la región mesoamericana, al igual que en el resto del

territorio latino caribeño, las estrategias de participación po
lítica, la presencia paritaria en los espacios de representación
y decisión pública, los cuidados y la condición de las mujeres
en situación de movilidad están entre los temas centrales.

En octubre de este año, la Unión Interparlamentaria reporta
que ellas representan, entre 29 por ciento y 39 por ciento, en
los parlamentos latinoamericanos y caribeños.

Fue el 17 de octubre de 1953, cuando en México se garantizó
vía constitucional el acceso de las mujeres al derecho al voto
y a ser elegidas para cargos de elección popular.
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Con un avance más reciente, se estableció el principio de
paridad de género en la conformación de todo órgano público

colegiado y el registro obligado de
candidaturas en las elecciones para
todos los cargos de representación,
en todos los niveles de gobierno, pu
blicada el 6 de junio de 2019.

La posibilidad de que los asun
tos de las mujeres logren avances
en la agenda pública depende en
mucho de su acceso a los procesos
de elección, como del diseño, ope

ración y evaluación de las políticas públicas, la selección de
representaciones en la toma de decisiones a las que sí les
preocupe el adelanto de las féminas.

De ahí, que los otros asuntos que importan estén ligados
también a esto.

Actual mente, América Lati na y El Ca ri be cuenta con el ¡versos
foros donde se abordan estos temas, como la Conferencia
Regional sobre la Mujer, una cumbre intergubernamental
sobre los derechos délas mujeres y la igualdad de género, que
se organiza periódicamente con el apoyo de la CEPALONU
y ONU Mujeres.

En ese marco, el pasado 11 y 12 de octubre, se reunieron en
Argentina para abordar el avance a la sociedad del cuidado,
en el marco del seguimiento a los compromisos en materia
de igualdad y autonomía, que abarca todos los espacios de
la vida cotidiana y pública de las mujeres en la región.

El documento central en la conferencia, en Buenos Aires, ha
sido horizonte para una recuperación sostenible con igualdad
de género publicado en noviembre de 2022.

Según el Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo,
en 2020, las niñas y adolescentes representan alrededor de
20 porciento de la movilidad humana femenina en la región,
uno de los ámbitos en los que las mujeres corren más riesgo,
cuando los flujos de la migración intrarregional continúan
aumentando.

*Catedrática universitaria

América Latina
aborda el tema

de la mujer en
diversos foros
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REVÉS A
MONTE

DE PIEDAD
Y HUELGA
A LA VISTA
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— L NACIONAL MONTE de Piedad perdió los
E primeras nuevejuicioslaboralesdetrabaja

doressindicalizados que habían acusado a
la administración de despido injustificado.

  Por ello, los jueces determinaron el
pago de salarios caídos, redención de

cuotas del IMSS e Infonavit de sus prestaciones,
así como la reinstalación laboral en los mismos

términos y condiciones que fueron despedidos.
Pero eso no es lo peor para el Monte de Piedad, de

bido a que desde que inició el conflicto hace tres años,
han rescindido deforma ilegal el contratode400 cola
boradores sindicalizadosyporello hay en cursoun cen
tenar de expedientes de laudos laborales en su contra.
Como última alternativa y de forma deses

perada, la afamada institución que dirige Ja
vier de la Calle recurrió a amparos para frenar
temporalmente las sentencias en su contra.

Esta acción legal lo único que está logrando es
retrasar la reinstalación de sus trabajadores sindi
calizados, debido a que en esta instancia lassenten
ciasjamás han sido favorables para los empleadores.

El Monte de Piedad tiene un

panorama adverso en todos
los aspectos, porque ade
más hay que sumar el
juicio de Conflicto Co
lectivo de Naturaleza

Económica ante la

Junta Federal de Con

ciliación y Arbitraje.
Piden el fin de las

condiciones del con

trato colectivo de traba

jo, pero va encaminado a ..
que lo pierdan porque los pe
ritajes entregados no se basaron
en auditorías financieras ni en declaraciones fiscales.

El Poder Judicial en una primera instancia le
está dando la razón a los trabajadores del Sin
dicato del Nacional Monte de Piedad, que tie
ne por secretario a Arturo Zayún González.
Pero además de los jueces Andrés Manuel

Lopéz Obrador ha refrendado su apoyo público
al sindicato y ha afirmado que el Monte de Pie
dad ha cometido abusos contra los trabajadores.

Por ello se encomendó,
primero, a Luisa María
Alcalde para que me
diara enfavorde los

obreros,y ahora es
con Marath Ba

ruch Bolaños,
quien recién
designó a Ale
jandro Sala
franca Vázquez
como mediador.

Para hoy 18 de
octubre está el em
plazamiento a huelga del
sindicatoyaún nosesabequé
ocurrirá, pero cada vez la administración
del Nacional Monte de Piedad se va quedando sola

Por ello se encomendó,
primero, a Luisa María
Alcalde para que me
diara enfavorde los

obreros,y ahora es
con Marath Ba

ruch Bolaños,
quien recién
designó a Ale
jandro Sala
franca Vázquez
como mediador.

Para hoy 18 de
octubre está el em

plazamiento a huelga del
sindicatoyaún nosesabequé
ocurrirá, pero cada vez la administración
del Nacional Monte de Piedad se va quedando sola
EN ELSECTORfinanciero la situación de Nu México

ha comenzadoa preocupara inversionistasyclientes.
En los últimos meses el retraso en la información,
las inconsistencias entre las cifras reportadas a la
Comisión Nacional Bancariay de Valores, que preside
Jesús de la Fuente,y las dictami
nadas, no pueden atribuirse
a un tema de aprendizaje,
como ha justificado su
director para México,
Iván Canales Este año
realizó una corrección

importante al concep
to de otros ingresos por
460 millones de pesos, lo
que ocasionó que pasara
de una utilidad neta positiva

de 50 millones a una pérdida de 342 millones para
el primer trimestre. Al cierre del primer semestre,
Nu México acumuló pérdidas por 490 millones de
pesos. Pero eso no es todo. Los cambios constan 
tes en su capital contable no han sido reportados
como eventos relevantes a nivel global, a pesar
de que cotizan en el mercado bursátil de Estados
Unidos. De igual modo, en sus estados financieros
dictaminados del 2022 revelaron compromisos por
cerca de 2 mil millones de pesos por el uso de su
plataforma tecnológica y uso de marca que deberían
haber sido descontados de su capital contable y
por lo tanto reflejados en su nivel de capitalización.
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LE REPORTABAMOS AYER que
Oro Negro y su accionista
principal, Gonzalo Gil
White, se han queda
do sin su despacho de
abogados litigantes
en Estados Unidos,
tras de que el Juez
de Florida, Thomas
J. Rebull, resolvió que
Quinn Ernanuel tenía
un conflicto de interés en

representarlo y al mismo
tiempo ser representante legal

de a AMA Capital en un arbitraje ínter nacional.
Ahora el hijo del ex secretario Francisco Gil Díaz
tiene la difícil tarea de ver qué abogados estarían
dispuestos a representarlo. Por si todo lo anterior
fuera poco, la única participación hoy en día del
bufete que representa Juan Morillo es defenderse
de una demanda que existe en su contra dentro
del concurso, que tiene como objeto la devolución
de ocho millones de dólares que han recibido por
concepto de honorarios legales en los últimos años
por la representación de Oro Negro y, sobre lo cual,
existen precedentes judiciales dentro del propio
caso que señalan que gastos legales, como los
devengados por este despacho de abogados, no
pueden ser pagados por la ex contratista de Pemex.

DESDE QUE SE publicaran
las reformas a la Ley del
Servicio Ferroviario,
los concesionarios

pusieron sus bar
bas a remojar. Y
esqueya se veían
las intenciones

del presidente
Andrés Manuel

López Obrador de
recuperar parte del
negocio que desde
hace 25 años el gobierno
de Ernesto Zedillo entrego

a la iniciativa privada tras privatizar a Ferrocarri
les Nacionales de México (Ferronales). Ahora el
inquilino de Palacio Nacional pretende imponer
el servicio de pasaje avisando a las dos empre
sas, Ferromex, del polémico Germán Larrea, y el
Canadian Pacific Southern, que dirige Oscar del
Cueto, que "vamos a explorar la posibilidad de
utilizar las vías férreas para trenes de pasajeros".
Se va buscar persuadir a los que tienen las con
cesiones para que se comprometan a que en un
plazo razonable operen trenes para pasajeros.

A FINALES DE julio llegó como responsable de la
aduana de Guadalajara Juan Manuel Sandoval.
Sin mucho protocolo y de forma muy discreta
asumió la titularidad de ese recinto en agosto. Sin
embargo, a pesar de ser considerada una adua
na estratégica para el país el funcionario no se ha
acercado a los distintos actores de comercio ex

terior ni tampoco lo conocen los industriales de
la región. La aduana sigue acusando los vicios
históricos, como la salida de mercancías que por
otras aduanas sería impensable que sucediera.
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CONSEJERAS DEL INE
IMPUGNAN PRECAMPAÑAS

as consejeras del Instituto Nacional Elec
toral (INE) Dania Ravel y Claudia Zavala
presentaron este lunes ante el Tribunal
Electoral una impugnación a la modifica
ción que hizo el propio Consejo General del
instituto al que pertenecen para que las
precampañas electorales inicien el 20 de

noviembre y concluyan el 18 de enero. Pero ellas y otros tres
consejeros quieren que el arranque sea el 5 de noviembre
como lo habían acordado en el Consejo o de lo contrario,
alegan, el proceso estará en riesgo.

Lo curioso es que los cambios con seis votos a favor se
hicieron en acatamiento precisamente a una sentencia de
la sala Superiorclel Tribunal Electoral del Poder Judicial de la
Federación porque la Constitución marca que solo sean 60
días de precampaña.
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Además ele Ravel y Zavala, los consejeros Jaime Rive
ra, Martín Faz y Carla Humphrey dicen que era necesario
empezar el 5 de noviembre, o de lo contrario, novan a poder
cumplir con los plazos establecidos en la ley para alcanzar
a fiscalizar los recursos de los partidos políticos porque no

basta con echarle ganasy desvelarse
para sacar el trabajo.

La promoción del juicio electoral
01470/2023 en poder de esta colum
na fue turnado ai magistrado Felipe
de la Mata Pizaña. Sin embargo, el
tema podría entraren discusión hasta
la próxima semana porque aún no
hay proyecto de discusión, mismo
que debe circular entre todas las

magistraturas para poder ser llevado al pleno.
Por los tiempos adelantados con que arrancaron los pro

cesos, estamos ante el riesgo de una precampaña que no
podrá ser revisada con total precisión, en caso de no cam
biarse los criterios constitucionales y que es lo más seguro
que eso pase.

• ••

Le tocó entrar a la cueva del lobo a la oficial mayor de la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Gisela Morales
González, para reunirse con la Comisión de Justicia de la
Cámara de Diputados a defender el Proyecto de Presupuesto
2024 con apenas un alza de 4% correspondiente a la inflación
respecto al año en curso.

Detectamos una cosa: el discurso de Morales González

es exactamente el mismo de hace un año, con la variante de
los números, mismo que fue aplaudido y respaldado por los
diputados de la 4T a los que ahora les parece indigno, claro
por las órdenes recibidas del jefe supremo, en venganza por
no haberse podido adueñante la SCJN.

UPPERCUT: En los estados siguen los nervios por lo que
va a definir el INE con la paridad de género de las candida
turas, pero mientras eso pasa donde se dice que todo está

dado para que sea mujer sí o sí, es en Chiapas, donde la
senadora Sos/7 de León, electa por el consejo

estatal entre las y los seis aspirantes, es primer lugar en
conocimiento
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ENOJA ASHEINBAUM
GOLPETEO A HARFUCH

a lectura en el warroom de Claudia Shein

baum es clara: el jefe de Gobierno Martí
está operando con el poder y los

recursos a su alcance en favor de Clara

Brugada, aspirante al gobierno de la CDMX.
Primero fue ele manera discreta, soterrada,
ahora se hace de manera abierta y obvia.

Batres, cuentan cercanos a Sheinbaum, está jugando las
contras a quien gobernaba y tiene el 'bastón de mando', que le
dio López Obrador. La exjefa de Gobierno está molesta. "La están
menospreciando", dicen. Batresy otros del ala dura "están mi
diendo a Claudia, pero ya se les pasó la mano", cuentan. "Ella ha
registrado cada acción", dicen. No tomó a bien, por ejemplo, que
Cravioto se volviera vocero de Brugada.
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En las últimas dos semanas se ha incrementado el golpeteo
contra Ornar García Harfuch, que encabeza las encuestas, y
quien fue secretario de Seguridad casi cuatro años en el go
bierno capitalino que Sheinbaum encabezó. El exsecretario
no estaría en la contienda sin el visto bueno de ella. Su perfil le
suma entre las clases medias y conecta con un perfil del electo

rado que difícilmente votaría por la 4T.
Tras el descalabro de 2021, donde

la oposición ganó nueve de las 16 al
caldías, Sheinbaum requiere un buen
perfil para afianzar su triunfo. Pero los
duros ele Morena le han puesto obstá
culos en el camino. Tachan de "poli
cía", en tono despectivo, como si fuera
insulto, a quien se siente orgulloso ele
serloyestálejosdeocultarsuformación.

Harfuch no ha lanzado un solo ataque, tampoco quienes
lo acompañan, a diferencia de varios abiertos simpatizantes
de Brugada, que hasta desplegados han firmado para tratar
de detenerlo. Las encuestas lo siguen dando puntero: la más
reciente de El Heraldo de México, le da 35.9% frente a 20.2%
de Brugada; la de Bt encía & Márquez, 39% contra 27%.

Los radicales de la 4T que han tratado de organizarse para
contener su avance, ya tampoco están tan cohesionados;
el malestar de Sheinbaum deja de ser un secreto y, ¿quién
quiere confrontarse con la que muy probablemente será la
próxima Presidenta? A los duros les quedan dos semanas —el
30 de octubre habrá resultados—y las cosas realmente no se
mueven, pero aún hay quienes creen que pueden enfrentar
no solo a Harfuch, sino a Sheinbaum. La siguen 'calando'.

Ya son dos lunes al hilo que, en el warroom, la exjefa de Go
bierno manifiesta su inconformidad por los ataques a Harfuch.
"Ya se pasaron, ella está molesta", me comparte uno de los

asistentes. Pretender sacar al exsecretario de la carrera es

tanto como atentar contra el triunfo electoral de Sheinbaum.

Quienes atizan contra él por su perfil no solo atacan a Harfuch,
le ponen piedras en el camino a Sheinbaum. ¿Eso quieren?

• ••

OFF THE RECORD: Una voz escuchada en Moreno, que
ya se reunió con Harfuch es Rafael Barajas, el Fisgón. La

relación entre ambos fluye; no hay veto ahí. Y esa voz pesa.
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En conjunto, ¡nulemos lejer un liiluro tío nde el
res]telo, la comprensión ij la saltación sean las piedras
angulares de nuestra sociedad

• DESPENALIZAR LOS

HONGOS PSILOCIBES

Y LLEVAR A CABO

CONSULTAS PREVIAS

EFECTIVAS SON

PASOS HACIA LA

RECONCILIACIÓN,
LA SANACIÓN Y LA
CONSTRUCCIÓN DE UN
MUNDO DONDE CADA

VOZ IMPORTA

En medio ele todos los cam

biosy los desafíos cotidianos
que caracterizan nuestra era,
nosencontramosfrenteados

problemas profundamente
arraigados y entrelazados:
la crisis de salud mental y
la necesidad de reconocer

los derechos y sabiduría de
nuestros pueblos originarios.

Estos problemas son sín

tomas de una sociedad que
ha perdido su conexión con
las raíces que la sustentan.
Sin embargo, en medio de la
complejidad de la vida mo
derna, aún hay esperanza.

Hace unos días presenté dos reformas cruciales y necesarias:
la despenalización de los hongos psilocibes y la psilocibina, y la
implementación efectiva de la consulta previa.

La despenalización de los hongos psilocibes representa un
cambio de paradigma y un paso necesario hacia un enfoque más
comprensivo cíela salud mental. En una época en la que el sistema
de salud tradicional está saturado y las terapias convencionales a
menudo no son suficientes, los hongos psilocibes ofrecen una vía
alternativa, una ventana a la sanación profunda.

A través de compuestos como la psilocibina, la psilocina y los
hongos psilocibes, no sólo estaríamos tratando los síntomas, sino
que abordaríamos la raíz de algunos trastornos mentales como
la depresión, que es la segunda causa de discapacidacl a nivel
mundial y la primera en México, ele acuerdo con la Organización
Mundial de la Salud (OMS).

Esta despenalización no es sólo una cuestión de liberarel acceso
a una sustancia, sino un reconocimiento de la capacidad innata
del ser humano para sanar y conectarse con dimensiones más
profundas de su existencia.

Por otro laclo, la consulta previa es un paso ético y moral esen
cial. Representa un camino hacia la restauración de la dignidad y
los derechos de nuestros pueblos originarios. En un mundo donde
sus voces han sido ignoradas y sus conocimientos ancestrales
juzgados, la consulta previa es un acto de justicia. Permitir que
participen activamente en las decisiones que afectan sus tierras,
sus vidas y sus futuras generaciones es reconocer finalmente la
deuda que tenemos con ellos. Más que una reforma legal, es un
reconocimiento de su papel fundamental en la construcción de
nuestra identidad nacional y un paso hacia la reparación de siglos
ele injusticia

Estas dos reformas no son sólo cambios en la ley; son una de
claración ele nuestros principios. Reconocen la responsabilidad
colectiva que tenemos hacia nuestro bienestar mental y hacia
aquellos que han sido guardianes ele conocimientos ancestrales
que pueden guiarnos hacia un futuro más balanceacloy sostenible.

Despenalizar los hongos psilocibes y llevar a cabo consultas
previas efectivas son pasos hacia la reconciliación, la sanación
y la construcción ele un mundo dónele cada voz importa y dónele
honramos nuestros orígenes como humanidad. Es un llamado a la
acción que no podemos permitirnos ignorar. En conjunto, podemos
tejer un futuro dónele el respeto, la comprensión y la sanación sean
las piedras angulares ele nuestra sociedad.
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• El patinador Donovan
Carrillo se anotó una

medalla de plata en una
competencia en Escocia.
El tapatío logró la hazaña
aún con patines presta
dos, porque una aerolínea
extravió los suyos.

• En Sinaloa, las autori
dades federales detu

vieron a Alfonso 'N' en

posesión de más de 2.5
millones de pastillas de
fentanilo. Las autoridades

dieron con él gracias a
una denuncia anónima.

• La tesorera municipal
de Juanacatlán, Jalisco,
Rosa Viridiana Mendoza,
fue grabada disparando
un arma de fuego al aire
afuera de su domicilio. El

video se viralizó y ya la
separaron de su cargo.
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ELOMAR, EL
BARTLETT Y OTROS
MODELOS DE LA
NUEVA IZQUIERDA

e parece que es momento de mejorar
los procesos de comunicación inter
na del movimiento, compañeres. ElM otro día la Sabina de plano se aga
rró los dedos con la puerta, no sé si
la vieron. Anclaba la Sabi en papel. Ya
saben: "Empezó el sexenioy tuve una

revelación, compañeras. Ahora soy súper de izquierdas",
y por lo tanto en la onda c!e que García Harfuch, por sus
orígenes y su falta de huípiles, no está en sintonía con la
esencia progresista del morenato.y con que la Clara es la
onda, porque aparte es mujer y tenemos el movimiento
más feminista de la historia...

Y que le cae encima la sorpresota en pleno programa:
El Fisgón y Paco Taibo le dicen que noven el problema con
ese muchacho, le recuerdan que somos un movimiento
abierto y subrayan que personas de procedencias muy
diversas pueden presumir resultados magníficos al servicio
del Pueblo Bueno, encarnado en el Segundo Presidente
Más Popular del Mundo.
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Ejemplo destacadísimo: el li
cenciado Bartlett, que puede haber
estado metido en el fraude del 88,
el ij o e I F/s, p e ro q u e a h o ra es u n se ñ o
rón comprometiclocon la soberanía
energética. Nodramaticemos. ¿Que
Sabina hizo el oso? Pues sí, pero sa
bemos q ue eso, el ridículo, es el pre
ciocle participaren este movimiento
glorioso,y mi Sob/ha dadoya muchas

muestras de entenderlo a cabalidad. Aguantará incluso otra
máaya esuna de nosotres.También es entendible que, agobia
dos portanta chamba, los responsables de la comunicación en
el movimiento luego no se den abasto y se les pase
avisarle de los cambios de lineamiento a los segun
dones del aparato de propaganda, este agitprop de
latlayucla.

Sin embargo, sí es importante dar muestras de una
comunicación congruente, organizada. Orgánica, pues. Así
que, me parece, hay que echar mano, ya, hoy, de la tecno
logía, compañeres. ¿Que el Presidente y por lo tanto el F/s
empiezan a vercon buenos ojos a García Harfuch, porque
las encuestas lo ponen muy arriba y la victoria es primero?
Pues vas a un chat que incluye a toda la comentocracia
popular, de la Sabl al Molécula, y mandas el guats¡ "Que
siempre sí vamos cor: el Omar". Y ;bum!:toí osen sintonía.

Así, veremos todos el espectáculo prodigioso de la
coreografía mediática: los abajo firmantes del otro día
transformados en omaristas convencidos. Ahí es donde

la Sobí puede compensar.
¿Qué tal una entrevista larga con el próximo jefe c!e Go

bierno, destacando el hecho de que trabajó hombro con
hombro con Claudia, modelo de feminismo y progresía?Ya
puestos, puede seguirle una con el licenciado Bartlett, otra
encarnación del nuevo modelo de la izquierda y ejemplo
vivo de cómo el contacto con el otro licenciado, o sea López
Obrador, basta para purificar hasta la más oscura de iasalmas.

Sigan al Doctor Patán para una política de comunicación
interna menos trastabillante.

Es importante
dar muestras

de una
comunicación

congruente
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" Nueva Constitución demandará Samuel

' Gallardo denuncia a gobierno de Catreras
* Sinaloa, pataleo por senadurías en el FAM

rece la crisis en la Universidad Autóno

ma de Hidalgo, la UAEH. Estudiantes que
repudian al líder impuesto por Gerardo
Sosa, Esteban Rodríguez, rompieron con
la rectoría, mientras no renuncie su geniza
ra. Sosa, líder de la llamada "Sosanostra",
desde 1983 (hace 40 años) mantiene el

control total de la universidad y su millonario presupuesto.
Así amasó 150 mdcl, congelados por el actual procurador del
estado, Santiago Nieto,y que luego le devolvieron. Losjóvenes
rompieron diálogo y exigen la renuncia del rector Octavio
Castillo, a quien acusan de amenazas a alumnos de ICEA e
ICSA. La arista política es el control que tiene Sosa de una parte
de Morena en la entidad, que obstaculiza al gobierno de Julio
Menchaca El imperio de Gerardo está a punto de fenecer.

NL: Antes de viajara China, el gobernador Samuel García,
en su libro Federalismo Mexicano, que recientemente pre
sentó, demanda que se cambie, como lo hizo en la entidad

Fecha: 18/10/2023

Página: 23

Area cm2: 296

1 / 2

Columnas Políticas

Víctor Sánchez Baños

Costo: 17,168

Página 118 de 199 Índice



que gobierna, la Constitución de la República, que "impulse
al país ai futuro, como una de las 10 potencias mundiales".
Asimismo, demandó un nuevo pacto fiscal con la Federación

con un justo reparto del dinero. Ésta
será la bandera que ofrezca si es que
logra la, cada vez más lejana, licen
cia para ser candidato presidencial
para 2024.

SLP: El gobernador Ricardo Ga
llardo aseguró que presentó denun
cias contra funcionarlos de la admi

nistración anterior de Juan Carreras,
por fraude al erario. Aunque reconoció que no sabe el monto
de los "robado", podría sumar más de 4 mil mclp. Estimó
que, tan sólo en recaudación fiscal, logró 8 mil millones de
pesos el año pasado y el gobierno ele Carreras sólo reportó
4 mil millones. Esto no cuadra. Las averiguaciones apuntan
directo a Juan Manuel.

SINALOA: Por el fuero senatorial pelean en el Frente Amplio
Opositor. Reaparece Sergio Esquer, Pío, con el apoyo de la
líder local Paola Gárate. El senador Mario Zamora piensa
reelegirse. El problema no es Mario, sino Melesio Cuén, del
PartidoSinaloense, que quiere llevar su franquicia al FAM. Y,
como en las bonitas familias, Pío sería motivo de rompimiento.
Esto lo analizan en el CEN del PRI que comanda A/itoMoreno.

QUERÉTARO: Nada despreciable es el presupuesto de
la Universidad Autónoma del estado. Entraron a la disputa
Marcela ÁvilaEggleton, Manuel T oledano, Martín Vivanco,
Silvia Amayay Guadalupe Zaldívar Lelo de la Rea, hermana
del ministro, expresiclente de la Corte, Arturo, quien lleva los
mismos apellidos. Una lucha de catedráticos prestigiados.

EDOMEX: Bernardo Barranco, periodista especializado
en temas religiosos y políticos, fue designado como nuevo
titular del Sistema Mexiquense de Medios Públicos del go
bierno de Delfina Gómez.

YUCATÁN: El gobernador Mauricio Vila viajó a Singapur,
acompañado de líderes empresariales, y se reúnen con sus
pares. Estiman que producto de esta gira lograrían compro
misos de inversión por más de 900 mdd.

Dan pelea por
Universidad
Autónoma en

Querétaro.
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OPINIÓN
Pepe Grillo

Hoy se entrega el Premio Crónica
Esta mañana, en el majestuoso escena
rio del Museo Nacional de Antropolo
gía e Historia, se llevará a cabo la entre
ga del Premio Crónica. Lo reciben tres
destacados compatriotas: Elisa Carrillo,
Carlos Coello, Eusebio Juaristi y la Uni
versidad Autónoma de Querétaro.

El Premio Crónica se instituyó en el
año 2010. En ese entonces, don Jorge
Kahwagi Gastine y Rafael García Gar
za consideraron necesario reconocer

la trayectoria de mexicanos que han
hecho aportaciones extraordinarias
al país en los campos de la ciencia, la
cultura y la comunicación.

La idea era evidenciar que México sal
drá con banderas desplegadas del desafío
cruel de la violencia, y cualquier otro re
to, porque hay entre nosotros personas,
con pleno reconocimiento nacional e in
ternacional, que enarbolan valores que
compartimos, como el respeto irrestricto
a la dignidad humana, al trabajo hones
to, perseverancia, solidaridad y esa ca
racterística tan mexicana de levantarse
más fuertes después de cada caída.
La entrega del Premio Crónica ocu

rre en un momento particularmente
complejo para el país y para el mun
do, lo que muestra con nitidez la con
veniencia de colocar en primera plana
a las personas que se dedican al arte, a
la ciencia, a la divulgación cultural, a
los aliados de la vida.

Que alguien haga política

Los trabajadores del Poder Judicial mo
vilizados en defensa de sus derechos la

borales y la policía capitalina que inten
ta limitar las afectaciones a la ciudad,
tienen la obligación de bajarle dos ra
yitas a su rijosidad antes de que ocurra
algo que todos lamentemos. Tanto va el
cántaro al agua hasta que se quiebra.

Hay desgaste de los cuerpos antimoti
nes y de la percepción de los ciudadanos
sobre la causa que defienden los trabaja
dores afectados por el plan de desapare
cer fideicomisos.

La oposición en pleno respalda la
causa de los trabajadores, por ahí hay
una vía de solución que no suponga el
riesgo creciente de hechos violentos.
Hay que trabajar en el Congreso.
Se requiere darle una oportunidad a

la política. Los legisladores están para
eso, para negociar, para encontrar sali
das, pero hay algunos que quieren cerrar
las puertas y burlarse de sus adversarios.

Morelos, rodadas demoniacas
La delegación de la CanacoServytur en
Morelos denuncia que en regiones del
estado, como Huitzilac, no hay ninguna
autoridad que haga valer la ley.
Ni el gobierno del estado a cargo de

Cuauhtémoc Blanco, ni los alcaldes ema
nados de diversos partidos han estado a
la altura de las circunstancias

Rodrigo Luna, presidente del organis
mo empresarial, denunció de nuevo que
la carretera a la altura de Tres Marías es

utilizada como pista de carreras por los
motociclistas que ponen en riesgo vidas
y lo hacen de manera impune.
La inseguridad en Huitzilac está

acabando con el turismo. Ya nadie

quiere circular por esos caminos. El
deterioro de las instituciones encar

gadas de brindar seguridad en More
los es evidente y los grupos delictivos
actúan sin contrapesos.

La clave para revertir la situación es
tá en la participación ciudadana, sobre
todo en las urnas donde podrán recha
zar a quienes les han fallado.

Cuitláhuac García con
Sheinbaum
Retomaron fuerza en Veracruz las ver
siones de que el gobernador del estado,
Cuitláhuac García, pedirá licencia al
Congreso local para sumarse al equipo
de campaña de Claudia Sheinbaum.
No es la primera vez que se dice,

aunque no queda claro si el origen
de la versión está en el equipo de la
doctora Sheinbaum, o si es el propio
equipo del mandatario veracruzano
quien se está promoviendo para ver
si le tiran un lazo.

Es claro para todos que Cuitláhuac
quiere dejar la costa y trabajar en el al
tiplano. Ni allá ni aquí se tiene noticia
clara de los méritos que tiene para ser
reclutado •

pepegrillo@cronica.com. mx
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CRATOLOGIA

Oposición y proyecto alternativo
Joaquín Narro Lobo *
@JoaquinNarro

Los procesos electorales son los
momentos en los que una so
ciedad elige de entre distintas
propuestas de gobierno aque
lla que le parece la más ade

cuada para lograr determinados objeti
vos y, de esta manera, satisfacer necesi
dades y aspiraciones personales y colec
tivas. En todos los casos, con excepción
de aquellos en los que se funda un Es
tado y el pueblo suscribe simbólicamen
te ese contrato social del que hablaba
Rousseau, el primer gran debate entre la
ciudadanía es dicotómico: continuidad
de un proyecto político o cambio en la
ruta que ha seguido el gobierno en tur
no. Frente a este dilema, es natural que
quien encabeza la candidatura del parti
do político en el poder, tenga como ba
se de su oferta electoral lo que hasta ese
momento ha realizado el gobierno, mien
tras que el partido o partidos opositores
buscarán construir un proyecto alternati
vo que ofrezca cambio y transformación.

La historia política reciente de nues
tro país ha vivido tres grandes alternan
cias en poco más de un siglo. En el año
2000, Vicente Foz ofreció sacar al PRI
de Los Pinos para lograr el cambio po
lítico. Doce años más tarde, en el 2012,
frente al rotundo fracaso de la estrategia
de seguridad de Felipe Calderón y una

endeble situación económica provocada
en buena medida por la crisis mundial
de 2008, en una definición que pareció
sustentarse en la consigna popular "más
vale viejo conocido que bueno por cono
cer", la sociedad mexicana decidió dar
una nueva oportunidad al PRI. Apenas
hace cinco años, la llegada de Andrés
Manuel López Obrador a la Presidencia
de la República se sustentó en una pro
mesa de transformación de la vida pú
blica de México que terminara con la co
rrupción, la frivolidad y la falta de resul
tados que muchos veían en muchas áreas
del gobierno de Enrique Peña Nieto.
En los momentos en los que cuatro

partidos de oposición buscan ganar las
elecciones de 2024 —tres agrupados en
el Frente Amplio por México y Movi
miento Ciudadano corriendo de forma
independiente— es necesario que se
construyan y oferten proyectos alterna
tivos a lo que Morena y sus aliados han
realizado como gobierno y hoy ofrecen
como plataforma electoral. En la elabo
ración de estos proyectos es necesario,
en primer término, identificar las prin
cipales inconformidades respecto del ac
tual gobierno del mayor número posible
de personas. En segundo lugar, es indis
pensable diseñar soluciones y alternati
vas que den respuesta y atiendan a las
necesidades de quienes no coinciden con
el gobierno y los partidos en el poder.
Finalmente, se requiere ofrecer el pro
yecto alternativo a la sociedad entera e
implementar estrategias capaces de con
vencer al electorado sobre la viabilidad

y conveniencia de aquél.
A menos de ocho meses de las próxi

mas elecciones, lo que hasta ahora se co
noce sobre el FAM y MC es discordante
entre sí. Por un lado, Xóchitl Gálvez y
PAN, PRI y PRD no han logrado iniciar
la construcción de un proyecto alternati
vo de gobierno. Hace quince semanas el
FAM anunció que José Angel Gurría, ex
secretario de Hacienda y Crédito Público
y ex secretario general de la OCDE, sería
el responsable de elaborar la propuesta
de plan de gobierno de esta opción polí
tica. Ante la falta de resultados, apenas
el domingo 15 de octubre, la candidata
frentista anunció la incorporación a su
equipo de Enrique de la Madrid, con la
responsabilidad de organizar las mesas
de trabajo para la construcción del pro
yecto de gobierno. A un mes y medio
de su designación de Gálvez como vir
tual candidata, apenas comenzarán a di
señar aquello que pretenden ofrecer al
electorado. MC, por su parte, ha toma
do como base de su proyecto alternativo
el diagnóstico y la propuesta construi
da por decenas de especialistas, líderes
sociales, académicos y actores locales y
regionales agrupados en Mexicolectivo
y presentado en julio pasado.
En el caso de Morena y sus aliados

es previsible y lógico que su oferta elec
toral será la de consolidar lo que ellos
mismos han dado en llamar "la trans
formación de México". Por lo que hace
a la oposición, el FAM apenas comen
zará a construir su propuesta, mientras
que MC trabaja sobre una visión de país
desde la ciudadanía. Muy pronto cono
ceremos cuál de las oposiciones cuenta
con un verdadero proyecto alternativo
de gobierno •

Fecha: 18/10/2023

Página: 3

Area cm2: 316

1 / 1

Columnas Políticas

Joaquín Narro Lobo

Costo: 33,537

Página 121 de 199 Índice



EL CRISTALAZO

La embestida contra el Poder Judicial

Como se quiera ver, la embesti
da actual contra el Poder Judi
cial a través del sofocamiento
económico expresado en dos
vías; la cancelación (y asimi

lación), de los fideicomisos de sus pensio
nes y otros beneficios, más la cuchillada
en el presupuesto en elaboración, no son
lo más grave en este intento gubernamen
tal de anular la independencia judicial y
lograr así un poder sin equilibrio. Un po
der —por definición—, desequilibrado.
Lo peor está, por venir y forma parte

de un proyecto perverso llamado Plan C,
cuya finalidad no es una especulación; es
un propósito claro y declarado por el pre
sidente de la República: un Poder Judicial
alineado (¿alienado?) a las necesidades de
la Cuarta Transformación.

En muchas ocasiones López Obrador
se ha referido a quienes se portan bien
en contra de quienes lo hacen en sentido
contrario. Incluso se ha quejado pública
mente de la traición de quienes él propuso
para su designación en la Suprema Corte
de Justicia (Margarita Rios Farjat y Juan
Luis González Alcántara), y han tenido la
tentación de creerse independientes. Y lo
han sido, en contratos con el paniaguado

Arturo Zaldívar Lelo (muy lelo) de Larrea.
Pero más allá de la personalización hay

un asunto de fondo, el más grave.
La separación de poderes, desde el le

gislativo, para comenzar, es francamen
te ilusoria.

Como los diputados y senadores no
representan a los ciudada
nos, sino a los partidos ba
jo cuyas siglas se han con
sagrado como padres cons
criptos, las votaciones sobre
proyectos fundamentales
para el gobierno, los proce
dentes de la iniciativa presi
dencial, sobre todo, se votan
en bloque. Ahí la posibili
dad de contrapeso depende
del número de curules y es
una disputa entre posición y
oposición, en defensa cada
quien de su proyecto propio,
no siempre del interés ciu
dadano. Cada quien lo aprovecha e inter
preta como le conviene.
Por eso ahora la clarinada a la tropa

morena es para conquistar el Congreso y
así lograr la docilidad abrumadora de una
mayoría dispuesta a pagar con su voto los

favores recibidos por el partido.
Pero como en la Corte y demás tribu

nales los jueces no dependen de los blo
ques partidarios, ni de la votación ciuda
dana dominada por la propaganda, la dá
diva y el engaño, es necesario meterlos en
esa categoría, llevarlos al terreno electo

ral donde por ahora Moena
y sus aliados parecen inven
cibles. O al menos hacen to
do por serlo.
El futuro no depende,

por eso, tanto quien se al
ce con el Ejecutivo. Depen
de de la salud del Congreso.
Si los morenos se alzan con

el Palacio Nacional y el Con
greso, en muy poco tiempo
convertirán el Poder Judi
cial (eficaz hasta ahora a
pesar de sus muchos actos
de corrupción), en una de
pendencia más de Morena,

La partidización del trabajo político
en las cámaras de senadores y diputados
es normal e indispensable, excepto si to
dos los congresistas procedieran de una
inexistente reserva nacional de ciudada

nos con acceso libre a las papeletas, pe
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ro un registro independiente sufre tan
tas complejidades burocráticas de firmas,
asambleas y etc., etc., como para lograr el
desistimiento de cualquiera.
Pero el sistema no funciona así. Fun

ciona a través de los partidos.
Es muy notable como en tiempos re

cientes, los gobiernos de tentación popu
lista persiguen el sometimiento de jueces,
magistrados y ministros.
Además del nuestro, tenemos dos

ejemplos entre muchos más: Fernández,
en Argentina y Netanyahu, en Israel. Am
bos querían lo mismo. En muchos casos la
confrontación constitucional o los juicios
de amparo han frenado los excesos presi
denciales. La respuesta ha sido implacable
por parte del ofendido.
Los amparos y los votos en contra no

son expresiones democráticas ni herra
mientas del Derecho; son recursos para
el regreso de la corrupción (de otros) y los
privilegios del viejo régimen.
Por eso los trabajadores del PJ, ayu

nos de privilegios, defienden su futuro,
sus pensiones, entre otras cosas, no los
privilegios del pleno cierran calles y ave
nidas. Les quieren birlar 15 mil millones
de pesos •

Lo peor está por
venir y forma parte
de un proyecto

perverso llamado
Plan C, cuya

finalidad no es una
especulación; es
un propósito claro
y declarado por el
presidente de la
República...

Fecha: 18/10/2023

Página: 2

Area cm2: 330

2 / 2

Columnas Políticas

El Cristalazo / Rafael Cardona

Rafael Cardona

Costo: 33,000

Página 123 de 199 Índice



SUBE Y BAJA

Enrique AlfaroO Gobernador de Jalisco

El mandatario

jalisciense pone
los puntos sobre
la íes al defen
der el federalis

mo como orga
nización del go

bierno nacional y no nada más co
mo discurso.

Elena ÁlvarezBuylla
Directora del Conahcyt

Ya las vacunas

extranjeras van
por la tercera
versión y es ho
ra de que, en los
hechos, no hay
la vacuna Patria

que hace dos años prometió la direc
tora del Conahcyt.
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PUNTO Y SEGUIDO

Ya perdieron y no ha empezado
Juan Manueljiménez
@juanmapregunta

A comparación con el proceso
electoral para la Presidencia
de la República, en la Ciu
dad de México el calenda
rio electoral empieza antes.

De acuerdo con los tiempos del Institu
to Electoral de la Ciudad de México, las
precampañas para la Jefatura de Go
bierno comienzan el próximo 5 de no
viembre. Este periodo marca el arranque
de los procesos de selección interna de
los partidos para definir las candidatu
ras que registrarán oficialmente en la
contienda electoral.
Si bien las precampañas arrancan en

poco más de dos semanas, Morena va
años luz adelante de la oposición. Des
de hace varios meses el Movimiento de
Regeneración Nacional tenía bien defini
do el proceso a seguir para escoger a su
abanderado a la Jefatura de Gobierno:
los interesados se inscriben, el Consejo
Estatal escoge a los perfiles más fuertes
y llega la encuesta que define al Coor
dinador/Coordinadora de Defensa de la
Transformación para la CDMX.

Los morenistas llevan semanas reco
rriendo la Ciudad de México haciendo

migas para su proceso interno, mientras
que en el PRIPANPRD no dan señales

de humo. Los de la oposición argumen
tarán que todavía no son los tiempos,
que los morenistas violan la ley electo
ral, pero la realidad es que no tienen
idea cómo definir a su candidato y cada
vez el engrudo se les hace más grande.

Usted sabe que lo que arranca mal,
termina mal. Recordemos que desde
abril los presidentes del PRI y PRD le
exhortaban a Andrés Atayde, el líder al
biazul en la capital del país, que querían
piso parejo y reglas claras antes de su
marse a una alianza. Después de unos
días de tensión, lograron concretar un
acuerdo. Sin embargo, aún no han defi
nido un método claro para escoger a un
perfil que pueda vencer a Morena. Esta
demora ha causado fricciones entre los
aspirantes y enojos con las dirigencias
de los partidos.

Adrián Rubalcava del PRI, ha sido en

fático en decir que el Frente Amplio por
México en la CDMX va tarde en la se

lección del candidato. El perredista Luis
Cházaro en distintas entrevistas ha so
licitado definir urgentemente el méto
do de selección. Incluso, varios alcaldes
se han molestado con Santiago Taboada
por llevar, a eventos ajenos, a personas
que gritan y aplauden a su favor.
Los opositores, hace unos días, inten

taron hacer un ejercicio donde escogie
ron a dos perfiles de cada partido, un
hombre y una mujer, para que de ahí
saliera el candidato, pero fue un rotun
do fracaso. Esta lista enfureció a varios
políticos que han levantado la mano y a
quienes no consideraron, como a Sandra
Cuevas, Kenia López Rabadán y Xavier

González Zirión. Ha pasado tanto tiem
po, que inclusive la panista Margarita
Zavala ya se apuntó y anda rebasando
por la derecha a varios perfiles que ma
nifestaron su interés desde hace sema
nas; hecho que ha irritado a varios as
pirantes.

Es difícil comprarle la idea a la opo
sición que ellos, a comparación de Mo
rena, son respetuosos de la ley electoral
o que el retraso en la designación del
aspirante es una estrategia política. Lo
que se ve, es una gran desorganización
en el Frente Amplio de la CDMX que los
mismos políticos del PANPRIPRD han
manifestado.
Pareciera una batalla perdida, frente

a un Movimiento de Regeneración Na
cional que les aventaja semanas en la
contienda electoral.

Por cierto:
DERROCHE

Este fin de semana varios habitantes
de Iztacalco se vieron beneficiados con
150 pesos por asistir al informe del Al
calde Armando Quintero. Y aunque mi
les de pesos se gastaron en aplaudido
res, eso no impidió que manifestantes le
gritaran "¡Armando Quintero, siempre
ha sido un ratero!". También llamaron

la atención los ajuares de la esposa del
alcalde, Gabriela Trad; una gabardina
Burberry de miles de pesos y un anillo,
que al parecer es Bulgari. ¿Y la austeri
dad republicana dónde quedó, Alcalde?

Vivo la noticia, para contarle la historia»
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Bajo el cobijo de la penumbra de los destapes, en
las regiones soleadas de Yucatán, Morena expe
rimenta un éxodo emocional. Figuras que antaño se
alzaban con banderas distintas, como el senador
Jorge Carlos Ramírez Marín y el diputado federal
ROMMEL PACHECO, han decidido abandonar sus
trincheras priistas y panistas, respectivamente, para
unirse a las filas del partido guinda. Sin embargo,
este acto de cambio ha provocado no aplausos, sino
muecas de disgusto y hasta el pago de espectaculares
para mostrar malestar por los llamados por esas tie
rras chapulines, Parece que los corazones morenistas
aún no están preparados para recibir a estos antiguos
rivales en su seno, al menos no por esas tierras,
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En el álbum de las figuras públicas de Mé
xico, hay una imagen que destaca por su
marcado contraste: la de un exfutbolista

que cambió los estadios por los pasillos del
poder. Cuauhtémoc, quien alguna vez do
minó balones en el césped, ahora maneja
el destino de Morelos desde la gubernatu
ra. Sin embargo, su transición al ámbito
político ha sido, para muchos, un auténtico
despropósito.

A pesar de su reconocimiento en el depor
te, en la política, su reputación ha sido la
antítesis. Se le señala como uno de los

peores gobernadores del país. Una figura
que, como si de un jugador desubicado en
el campo se tratase, pareciera no conocer
la posición que ocupa. Sorprendentemen
te, aún con esta imagen, intentó quizá de
forma temeraria o mal aconsejado con
seguir fuero postulándose como candidato
de Morena en la Ciudad de México. ¿El re
sultado? Tarjetas rojas desde Palacio Na
cional, desde donde nos cuentan, nomás lo
buscan para que juegue fútbol apoyando
equipos de familiares.

Más allá de los números y las urnas, la
travesía de Cuauhtémoc en el gobierno
ha sido marcada no por sus logros, sino
por vendettas personales. Cinco años
han pasado y Morelos, que alguna vez
esperó un cambio, se ve sumido en un

abismo de violencia y desafíos sociales.
El estado clama por liderazgo y solucio
nes, pero el gobernador, en una especie
de ceguera selectiva, parece negarse a
ver la realidad que le rodea. Y mientras
el barco se hunde, las ratas, como se dice
coloquialmente, comienzan a abando
narlo. Víctor Mercado, quien hasta hace
poco ocupaba un lugar cercano al gober
nador como Coordinador de Asesores, ha
optado por tomar distancia. Ulises Bra
vo, la misma sangre de Cuauhtémoc,
también busca desesperadamente un
refugio en Morena, o donde sea. Es un
exilio silencioso, pero elocuente.

La melancolía política que vive Morelos
contrasta con la tensión que recorre las ve
nas del Puerto de Lázaro Cárdenas. Aquel
puerto que alguna vez fúe símbolo de co
mercio y oportunidad, ahora se encuentra
atrapado en un tumulto de retrasos y con
gestionamientos. Pero, no todo es tan sim
ple como un mero problema de espacio o

saturación. Más allá, como un detective
que une las piezas de un rompecabezas, se
vislumbran las aduanas, dirigidas por An
dró Georges Foullon Van Lissum. Las revi
siones intensificadas, con miras a descu
brir sustancias ilegales, parecen haber
creado un cuello de botella inesperado, pe
ro dicen los que saben, necesario.

Este enfoque más estricto encaja con la
militarización de los puertos, ahora en
manos de la Semar, de José Rafael Ojeda
Durán, lo que ha resultado en la satura
ción de la ruta fiscal de Lázaro Cárdenas,
y que por ende, ha provocado retrasos en
la reexpedición de las cargas. De esta for
ma, muchos clientes han evaluado la op
ción de trasladarse al Puerto de Manzani

llo en busca de soluciones, a pesar de que
el mismo ya ha superado su capacidad
operativa, mientras que el de Lázaro Cár
denas, con sus dos Terminales Especiali
zadas de Contenedores, apenas ha alcan
zado la mitad de su capacidad instalada.
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¿Cómo justifican la
masacre en el hospital?

Antonio Guterres, secretario general de la ONU, manifes
tó su horror ante el ataque al hospital Al Ahli en la ciudad
de Gaza que resultó en la muerte de cientos de palestinos
civiles, incluyendo mujeres y niños. Ambas partes, Israel
y los palestinos, se acusan mutuamente de este ataque,
que ha dejado al menos 500 muertos. Guterres, a través
de un tu íf, recuerda que los hospitales y su personal están
protegidos por la ley humanitaria internacional. Las
reacciones a estos eventos incluyen manifestaciones
antiisraelíes en diversas ciudades árabes, amenazas y la
cancelación de una cumbre en Jordania con líderes de

Estados Unidos, Egipto y la Autoridad Palestina.
Este ataque, del cual ni Israel ni el grupo islamista Ha

mas se han atribuido responsabilidad, ha conllevado a
una condena internacional unánime, recrudeciendo un
conflicto que ya dura 11 días. Desde Europa, el presidente
del Consejo Europeo, Charles Michel, señaló que la ofen
siva contra civiles no se alinea con el derecho internacio

nal. De igual manera, la Organización Mundial de la Salud
condenó enérgicamente la acción, indicando que a pesar
de una orden de evacuación, no fue posible ejecutarla
debido a la situación de inseguridad y al estado crítico de
muchos pacientes. Por su parte, el alto comisionado de
Naciones Unidas para los Derechos Humanos, Volker
Türk, expresó su consternación, enfatizando que la vio
lencia debe cesar inmediatamente. Instituciones como

el Comité Internacional de la Cruz Roja y Médicos Sin
Fronteras también emitieron condenas, haciendo hin
capié en la sacralidad de los espacios hospitalarios.

En el plano occidental, el presidente de Estados Uni
dos, loe Biden, manifestó su condena, mientras que su
administración busca confirmar detalles del ataque. De

igual forma, el primer ministro de Canadá. Justin Tru
deau, y el presidente francés, Emmanuel Macron, conde
naron la acción, con el galo haciendo un llamado a escla
recer responsabilidades. En Latinoamérica, tanto Vene
zuela como Cuba apuntaron directamente a Israel como
responsable del bombardeo, exigiendo un alto al fuego
inmediato y respeto por el Derecho Internacional. Nacio
nes árabes, incluyendo Egipto, Arabia Saudita y lordania,
han responsabilizado a Israel, tachando el bombardeo de
"masacre deliberada". Además, Marruecos, Irak y Tur
quía expresaron su condena, señalando la gravedad del
ataque a civiles inocentes en un hospital. El bombardeo
ha tenido repercusiones en la esfera política internacio
nal. lordania canceló una cumbre programada con la par
ticipación del presidente Biden. Por su parte, el movi
miento islamista Hamas considera este ataque como "un
punto de inflexión" en su operación contra Israel.

"Se tiene que condenar y se tiene que designar como
una organización terrorista a la que no se puede apoyar.
Ellos no representan los intereses del pueblo palestino y
como tales hay que condenarlos y no estar con ellos y no
apoyarlos. Necesitamos tiempo, necesitamos legitimidad
internacional para defendernos y para hacer lo que se
necesite para destruir la fuerza armada de Hamas. Nece
sitamos que el mundo no nos condene por acciones de
defensa, que el mundo nos deje actuar igual como lo hu
biera hecho cualquier otro país cuyos ciudadanos civiles,
inocentes, hubieran sido atacados de esta manera tan
brutal", dijo ayer en entrevista con Roxana González, re
portera de El Sol de México, la embajadora de Israel en
este país, Einat Kranz Neiger.
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HOMBRES FUERTES

Uno menos
en Polonia

PEDRO
ARTURO
AGUIRRE

En las elecciones generales celebradas
el pasado domingo en Polonia triunfó
la alianza liberal y europcísla abande
rada por el expresidente del Consejo
Europeo, Donald Tusk. Se trató de la
primera derrota en las urnas de un go
bierno de corte populista en Europa,

luego de los fracasos opositores en Hungría y Tur
quía. El partido nacionalista y ull raconservador Ley
yj ustieia (PiS),en el gobierno desde hace ocho años,
él lúe el más votado, pero quedó corto para formar
una nueva coalición. El líder del PiS, Jaroslaw Kaczy
nski, fungía como "hombre fuerte" del país a pesar
de lio ocupar ni la presidencia ni el cargo de primer
minislro. Encabezó un régimen dedicado a polari
zar a la sociedad, socavar los controles y equilibrios
democráticos, politizar a los tribunales, limitar los
derechos fie las m ujeres, ut ilizar medios fie rom u
nicaeión públicos con fines partidistas y fomentar la
intolerancia contraías minorías étnicas, religiosas y
.sexuales. Asimismo, conc.il ó apoyoseleCi orales en
tre la población gracias a la creación de un amplio
andamiaje clientelar de ayudas 'sociales.

Típicos también del manual populista fueron
los recursos empleados por el PiS en su campaña
electoral al aulodescribirse como "el único parti
do patriótico capaz fie proteger á Polonia de una
inminente invasión de refugiados" y recurrir a una
campaña sucia comía Tusk, a quien incluso hace
algunos meses internaron impedir presentarse
como candidato echando mano fie recursos legu

leyos. Los. ultraconservadores lo acusaron ele ser
"una marioneta de Alemania y de la UE" despreo
cupado por las necesidades de los "verdaderos
polacos". Asimismo, y paralelo a las elecciones, el
gobierno organizó un mañoso referéndum para
movilizar al eleciorado chauvinista sobre el lema
migratorio con la tendenciosa pregunta: "¿Apoya
usted la acogida fifi miles de inmigrantes ilegales
procedentes:de Oriente Medio y África, de acuerdo
con el mecanismo de re ubicación forzosa impues
ío por la burocracia europea?"
Con la cercanía de la guerra en Ocrania y aho

gados por una inflación de dos dígitos y fil encare
cimiento fie la energía, los polacos volaron en unas
elecciones con importantes implicaciones no solo
paran! ful uro de su país sino también para Europa.
El nuevo gobierno liberal de 'Tusk seguramente
trabajará a favor de la. reconciliación con la, UE y
revertirá las medidasauteriiariasdel PiS, pero tam
bién deberá atender las razones del descontento
dé sus millones de partidarios. Polonia, demostró
el mito de la invencibilidad de los populistas, pero
las causas fie SU ascenso siguen vivas. La visión
de los |tañidos populistas no puede ser simple
mente, ignorada por las élites europeas. Aquellos
proponen una Europa fié Estadosnación fuertes
libre de la "utopía tecnocrática suprauaolonai",.y
Si bien fiS cierto esto se trata de una visión anació
nica también deben reconocerse los límites de la

gobernanta étiropéísta y reforzarla con alternativas
plausibles y democráticas.
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Lenin reactivado

ISMAEL
CARVALLO ROBLEDO

rabo fie Comprarmeel libro
Lenin reactivado. Hacia una

política de la verdad, edita
do por Akal en su colección
Cuestiones de antagonis
mo (versión en español de
2010, versión original en

inglés de 2007), con trabajo recopilatorio y
edición de Sebastián Budgen, miembro del
comité editorial fie la revista llistorieal mate

rialism, Stalhis Kouvelakis, profesor de Teo
ría política en el King'sColIegede Londres, y
Slavoj /i/.ck. del Instituto de.Estudias Sociales
de Liubliana.

El libro recoge trabajos
realizados a propósito de
la conferencia titulada
"Hacia una política de la
verdad: la recuperación
de Lenin", realizada
por allá de 2001 en el
Instituto de Estudios
Culturales de Essen,
Alemania, y realizada
a objeto de propiciar
una recuperación,
efectivamente, de la figura
de Lenin como una suerte

de símbolo de la ejecución

de la Realpolitik desde la
izquierda política (acaso
pudiéramos decir que se
trató de algo así como
un Maquiavelo marxista),
en el sentido señalado

por Bueno al establecer
una bifurcación entre
la izquierda definida
políticamentey la
izquierda indefinida.
El parámetro de distinción entre una. y

otra es el Estado en cuanto a su forma, con
tenido y funcionamiento, lo que supone que
la política tiene que ver fundamentalmente
con la conquista fiel poder del Estado para
la procedente implementación de cuanto
programa de transformación se quiera: lo
primero es el Estado en iodo caso. O dicho
de otra manera: el Estado es la figura dramá
tica mediante la que una sociedad histórica
da respuesta a. las tres preguntas, fundamen
tales constitutivas de lo político: quién man
da, cómo manda y para qué manda:.
La izquierda definida (Bueno identifica

seis generaciones: la jacobina, la liberal, la
anarquista, la socialista, la comunista y la
asiática) tiene una disposición estratégica,
ríe toma fiel poder político; la indefinida
no (Bueno la clasifica en tres tipos: extra va
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gante: las ONGs principalmente; divagante:
los intelectuales éticos y pacifistas; y por
líltimo la izquierda fundamenialisia: los
académicos "de izquierda" a los que ñafia
les satisface por vivir en el limbo de su ra
dicalismo platónico).
Recuperar Lenin se divide en cuatro par

tes: 'Recuperar a Lenin, que reúne textos
alrededor de lo que se puede decir del leni
nismo desde,nuestro presente postmoderno
y hegemónicamente liberalprogresista; 'Le
nin en la filosofía',que aborda las cuest iones
vinculadas a sus estudios y ?su formación
filosófica, (recordemos Materialismo y em
piriocriticismo y sus Cuadernos filosóficos);
^Guerra e imperialismo', que se mete con
el problema de la relación orgánica entre
guerra, revolución y moflo de proflucción
económica; y 'La política y su sujeto', que
fligamos que ineursiona én los problemas
de organización,el individuo políticamente
determinado y el partido.
Yo siempre recuerdo aquello que decía

Bueno: "si a la izquierda le quitas a Lenin,
lo que te queda es una (>\< i", afirmación

que remite directamente al criterio de de
finición o indefinición polít ica con relación
al Estado.

En su contribución al libro, Alain Badiou

dice que 'para Lenin,el instrumento de la vic
toria es la lucidez teórica y práctica a la vista
de una confrontación decisiva, una. guerra
final, total', es decir, que Lenin es el símbolo
de la acción y de la. decisión polít ica en con
textos marcados por antagonismos de alta
implicación dentro de los que su mentalidad
estratégicopolíiica lo empuja siempre en la
dirección de intervenir y de no paralizarse en
función del objetivo de la victoria, que viene a.
ser entonces la verdad de la política.

Yo recupero de Lenin su visión estratégica,
rle las cosas, su realismo político maquiavé
lico, en el sentido de ajustarse a la marcha
efectiva de la realidad, y su potencia teóri
ca expresada en su interés por la historia y
la filosofía como escalas fundamentales fie
estudio y configuración del entendimiento
estratégico y político. En tal sentido, puede
tenérseme por leninista.
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Tiraditos
DECÁLOGO CONTRA EL MALTRATO
•Lo? .avances enla^protección anim
son. amplios;ahora. se llevarán a
cabo foros sobre el maltrato animal,
diálogos dirigidos a .niños, niñas y
ad oles cent es , c ap a c itac ió nam aest ros
para identificar casos relevantes de
maltrato, prohibir que los menores
asistan a actos que impliquen violencia
contra los animales, por mencionar
algunos puntos. Lo anterior forma
parte del decálogo del.Acdones para
^..Atencióni delLMaltrato Animalt
impulsado por la Secretaria Ejecutiva,
Clara Luz Flores,iiuien desde 2015,
cu a n d o gob er n ab a el . .mu n ic ip i o d e
General.Esco^
.desaparecer la denomina
y la sustituyó por una Dirección de
Protección Animal.

DENUNCIAN MALOS TRATOS EN
EL REGISTRO CIVIL
«A quien se le está gestando un
problema es a..Martí Batres, jefe de
Gobierno tic la Ciudad de.México, v
e s que la i i ¡confor in id ad en c on t ra
de la directora del Registro Civil,
Crystei Guadalupe Areííano
More no, va en a se e n s o debí doa lo s

despidos in justificados, malos tratos,
hostigamiento y abusos de autoridad
íiue.se registrani.£onstantemente_en
á re a. C uentan que Crystei Gu ad a lup e
Areilanoparece que se maneja con
1 a premi s a de "si no está scon m igo,
estás..contra mí",.con lo que varios

j^dpr? s e han qu e d a d o sin su
fuente de empleo al .n<\sc\cirnclar las
ideas de la..titular.del.Registro,_£UÍ£n_
aseguranl se siente;.prptegida.por el
Consejero Jurídico, Néstor Vargas
Solano Por si fuera poco, en el
Ju/.gadf) 12 labora como registradora
Josefina Morena Lagos ...área que
tambiénestá bajo ..la lupa por los
Bisuntos actos..irregulares .que ahí
ocurren.

SHEINBAUM SE REUNIRÁ CON
SIMPATIZANTES EN LOS ÁNGELES
•Claudia Sheinbaum, virtual candidata
presidenci al de M(JA jiifprmo que
^sitará la ciudad de .Los Angeles,
California,.comop^e de_¡^_^ira de.
pípm.pción.de cara.a^.las elecciones de
2024..A través desus .redes spcmles, la
exjefa de Gobierno de la Ciudad de Méxk
también di jo que esta ra en algunas
entidades; de la[.República mexiw
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DESDE EL
CONFINAMIENTO

Justicia Penal
y corrupción

ARTURO
/ÁKYII VITE

La percepción fie corrupción que liene la Socieríarí
de la justicia penal en nuestro país es de inore
ItlrliK).

Realidad imperdonable por el tamaño del daño
que causa a las \ ta imas y sus familias,

"De 2020a 2021 se increment ó la percepción fie
corrupción hacia casi todas las instituciones. Los

mayores porcentajes en este sentido se presentaron hacia las
personas juzgadoras (67.3%), la policía preventiva municipal
(66.8%) y estatal (64.6%), junto cotí el Ministerio Público y las
fiscalías locales (64.7%)", dicéel estudio "Hallazgos 2022", en su
décima edición sobre "Seguimiento y evaluación fie la justicia
penal en México".

I,si mi ¡o elaborado por la organización México Evalúa, que
tiene una década de hacerlo año cotí año, con cifrasapoyadas
en encuestas del liistit uto Nacional de Estadística y Geografía
(INEGI).

Hasta ahora se mantiene la tenríenciá, la corrupción campea
en el sistema de justicia penal, parte medular del poder judicial.

Los juzgadores están más preocupados en defender ingre
sos, prestaciones y derechos adquiridos en salud, vivienda y
retiro.

Casi nadie se acuerda que la decisión de que obtuvieran
altos beneficios no salió de ellos sino del poder legislativo que
ahora está decidido a reducirlos, porque los considera excesi
vos, contrarios a la austeridad.

La idea éraevitar la tentación fie recibir sobornos, garantizar
honestidad, independencia e imparcialidad en su actuación.

Medidas legislativas con el 11 ti de hacerlos incorruptibles.
La sociedad merecía y merece calidad en la impartieron

fie justicia..

Es innegable que hay juzgadores rectos, respet uosos y ad
mira bléSi

Para desgracia del país. e\jste olraiecturaen la percepción
de la gente y sé manifiésta 11 dicho est udio.

"En concreto, para las personas que buscan acceder a la
justicia la corrupción implica la necesidad de pagar costos
ilegalesa cambio de atención. Así, cuando el proceso penal se
corrompe de forma sistémica,se niega el acceso a la justicia y
sé enes recé unservicio que debe Ser provisto de forma gratuita
por el Esiaflo", otro párrafo de la medición.

Sería ideal que juzgadores y todos los involucrados en el
Sistema de Justicia Penal analizaran el estudio, valoraran de
fectos y consideraran lo que Se puede hacer para corregirlos.

No es casual que la abogada penalista Patricia Olamendi
haya dicho duranleia presentación de este reporte ( II Oct ubre
2023) que "la corrupción es evidente". Otros han insistido en
preparar nueva relbrtiia judicial hasta el punto fie que el pueblo
elija a los juzgadores. Tema a debatir y bandera partidista en
próximas campañas presidenciales.
Las críticas del presidente Andrés Manuel López Obrador

y de su mayoría legislativa, no son de oídas. Han recibido in
formación fie primera mano, desde el propio poder j udicial, lo
quéexplicael conocimiento puní ual que tienen sobré excesos,
fideicomisos y presupuesto.

Si el trabajo del poder judicial fuera impecable, hace ralo
que la sociedad hubiera salido masivamente a la calle a de
fenderlo.

En el bloque oposit or I amblen hay quienes reconocí'ti que
el sistema de jusl icia penal requiere ajustes. Por razones elec
torales, no sé atreven a sostenerlo ante micrófonos y cámaras.

Harían bien juzgadores en mirarse al espejo.
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COLUMNA INVITADA

Democracia de encuestas, el caso
Sheinbaum y la tendencia global

ROCIO
BARRERA
RADIELO

L a democracia, en su esen
cia, se define por la parti
cipación activa y libre: de
la ciudadanía en los proce
sos efectivos,: un pilar qué
puede verse amenazado
por el uso indebido dé las

encuestas preeleclorales. Sin embargo,
cuando Cierlos medios o enettestadoras
se alinean con inlereses poli!icos, su ob
jcijv idad puede estar en juego.
En México, eí caso de Claudia Shein

baum lia generado muchas discusiones
y perspicacias. Recientemente, y aún sin
ser loi nialmeiuecaiiriiriaia ala presiden
cia por parte de Morena, la encuesta dora
"Mitofsky" le otorgó un 47.7 por cien lo de
apoyo, y el fliario "I I Universal" mencionó
una ventaja de 30 punios sobre Xóchil 1
Gálvez. "CovarrubiaS y Asociados" propor
ciona aSheinbaum el 64 por cíenlo y 17
para Gálvez, míen iras que "De las HeráS
Demotecnia" le asigna el 68 por ciento a la
morenisla y el 14 por cíenlo para la aban
drí ada del Erente Amplio por México.
Las encuesladoras "México Elige" y

"Massive Caller, por el contrario, sólo le
dan una ventaja de entre 9 y 10 punios
pon eí n nales. Según "México Elige*:Shein
bauni ciii'ina con el 50.9 por ciento de las
preferencias, mientes que Gálvez lieneel
40.1 por cien lo. Por ol ro latió, "Massive Ca
ller" le otorga un 41.5 por ciénlo y 32.1 por
ciento a su rival. Y aquí surge la pregunta:

la opinión pública, o existe un sesgo hacia
ella, por razones que van más allá de Una
simple medición objetiva?

A nivel global, se ha demoslraflo que
lasencuestas pueden influir en la percep
ción del p úbl ico. En él Caso de Sheinba um,
algunos argumenlan que el apoyoexcesi

vo niosirado en ellas busca déSniolivar a
oíros volanles, creando una sensación fie
victoria ineviiable. Y esoes lo preocupan
te, de cara a las elecciones fiel próximo
año. Es vil af mencionar quelas encuésias
pueden ser herramientas valiosas cuan
do se realizan y se presenlan de manera
objetiva y transparente, y existen encueS
tadorasquese esfuerzan por mantener la
objelividad y lransparencia en sus méto
dos y «saltados, Pero tan excesiva dife
rencia. como lo es el caso fié Sheinbaüm,
no parece ser real.

La estrategia ele desalen lar a los volan
tes no es nueva y lia sido observada en
diferentes países y contextos electorales;
las encuestes sesgadas no son exclusivas
de México. Sin embargo, es fundamenial
respaldar esta afirmación con estudios y
fíalos específicos. La lransparencia y la éti
ca, en la realización de encuestas.son cru
ciales para mantener la confianza en los
procesos democráticos y las insiii liciones.
Las autoridades electorales y los organis
mos reguladores deben desempeñar un
papel activo en la supervisión y regulación
de las encuestas para garantizar que se
realicen de manera justa y transparente.

Por ejemplo, en el Reino Unido, el refe
réndum delBrexil en 2016 fue un ejemplo
palpable de cómo las encuestas pueden
fallar en prever el resullado electoral, ge
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nerando un shock en los mercados y en
lapolílica internacional, al no anticipar
la decisión de los volantes de abandonar
la Unión Europea. Olro caso notable fue
ron las elecciones, presidenciales de EU
en 2016, donde la mayoría fíe lasencues
las pronosticaban una victoria clara para
Hillary Glinlon y, sin embargo, Donald
Irtimp emergió como el vencedor, cues
donando la precisión y eonfiabilidad fié
lasencueslas.

"La Democracia fie Encuestás" vs un
concepto explorado por Marcos Pérez
Talia, un politólogo paraguayo con es
pecializaeión en parí idos polílicos y
procesos electorales, que se en loca en
cómo las encueslas electorales pue
den influir lanío en él comportamiento
fiel electorado como en los resultados

electorales. Subraya que, si bien las elec
ciones pueden ser libres y, en ciertos
Casos, compelilivas, las encueslas me
díame la flislribución de información
distorsionarla, buscan impaclar en el.
comporlamienio electoral con varios
electos posibles, como desmolivar la.
movilización del electorado, afectar la
financiación de campañas de la oposi
ción, y poiencialmenie evilar la pola
rización. La psicología del volante es
compleja y puede ser influenciada, por
una mullil lid de factores, incluyendo las
encueslas electorales. La exposición a
encueslas que favorecen a un candidato
puede generar un efecto" bandwagon"
(carro ganador), donde los votantes se
inclinan hacia el "triunfador" percibi
do. Por otro lado, también puede surgir
el electo "underdog"'(electo perdedor),
donde los \oianies sesieiileli obligados
a apoyar al candidato que está detrás
en las encuestas para, nivelar la compe
tencia.

Pero, retomando mi opinión inicial, la
integridad fie las encuestas se veamena
zada cuando los medios de comunica 

ción y las casasencuesi.adoras se alinean

con inlereses polílicosespecíficos, com
prometiendo la objelividad y precisión
de los datos presentados al público. La
regulación de las encuestas elecl ora
les y la implemenlacióii de estándares
éticos y metodológicos estrictos debe
rían sér obligatorias para preservar la
confianza en eslos insimulemos. Es
imperativo que los organismos eleclo
rales y las insiilliciones democráticas
trabajen conjunlamenlepara mitigar la
influencia indebida fie la "democracia
fie encuestas" sesgadas y manipuladas.
I.a democracia es lan fuerte como Su es
labón más débil, y es responsabilidad de
todos protegerla y loilalecei la Irenie a
influencias externas y manipulaciones.

El caso fie Sheiiibaum y otros ejem
plos globales sirven como recordatorios
etílicos de la necesidad fié Vigilancia y
acción colectiva para garantizar que las
ful tiras elecciones estéii libres de maní
pulacioiies y verdaderamente reflejen la
voluntad ciudadana. La integriflad fie las
encueslas. la objelividad de los medios, y
la transparencia en los procesos electo
rales son pilares fundamentales para una
democracia saludable.

Los ejemplos dé México y él mundo
nos n inesi ran las consecuencias de permi
lir que las encuestas sesgadas influy an en
la percepción pública y, por ende, en los
resultadoselectorales. Es imperativo que
la sociedad, los reguladores, y los actores
políl icos l ra bajen conj iiuianieniepara sal
vaguardar la veracidad y justicia en nues
tras democracias, asegurando que cada
solo provenga.fie una decisión informada
y 110 manipulada. Las encueslas electo
raléS deben Sér manejadas Con extrema
cautela y escrutinio para evilar que secon
vierian en insimulemos de manipulación
política, como al parecerse han telado
de usar hoy, ventajosa y perversamente.
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Migración en México
SOCIEDAD

JOSE VICTOR
RODRÍGUEZ
NÁJERA

La migración inieriiaeioiial
hacia México ha experimen
tado cambios significalivos
en los ú 11 irnos años, con
una serie de lendenciag
emergen les que plantean
desafíos y oporluniriades

lanío para el país de deslino como para
las personas que buscan una nueva vida.
Foreste molivoü imprescindible qué el
Estado mexicano, a través déla Secretaría
fie Gobernación (Segob) y del Insumió
Nacional de Migración (l\M). actúen en
consecuencia.

Uno de los puntos clave, son los fac
ióles que impulsan la migración inier
naeional en México. No se limila a un

solo elemento, s¡no que involucra una
interacción fie faetones económicos, labo
rales, recreativos, académicos, polílicos,
demográficos y de respeto a los derechos
humanos. Esto significa que las perso

nas migran por diversas razones, desdé
la búsqueda de oporl unidades labora
les hasta la protección fie sus derechos
lundamenlales, Ea migración ya no es un
fenómeno unidimensional, y esta diver
sidad de momos requiere una respuesta
igualmenle diversa y eficaz.
En términos de tendencias, se ha

observado un aumento constante en la.

migración, lanío regular como irregular,
desde 2012 hasta 2023. La excepción fue
el año 2020, cuando la pandemia de la
GOVlD19 ñivo un impacto significa!ivo
en los flujos migratorios, que demostró

cómo se puede influir en la migración, ya
sea deteniéndola o acelerándola.
Otro referente fundamental es que

México ya no es simplementeun país de
tránsito para los migrantes, sino que se
ha convenido en un deslino permanen
te Esto plantea desafíos significalivos en
términos de integración, inclusión y pro
tección de los derechos fie las personas
migranl es en el país, que debería al ender
con urgencia el titular del lNM,Erancisco
Garduño Yáñez.

Oiro aspecto clavé es la migración de
menores de edad y de familias compleias.
Eslosubráya la importancia déCónlar con
políticas y sistemas de apoyo adecuados
para proteger á los menores y garantizar

su bienestar; no sólo con asistencia mó

dica y alimentos; sino con servicios edu
cativos, empleo, hogar y con el derecho a
flesarrollarsede manera productiva en un
ambiente: seguro.

Otro punió impoi lame. es la falla de
inversión en materia tecnológica para
contabilizar el real flujo migralorio, lo que
dificulta Obtener información completa
sobre las personas que ingresan de ma
nera irregular al país, lo que se traduce en
una menor visibilidad en la atención y en
el regislro en la estadística oficial.
Para hacer frente a, es!os desafíos y

Cambios en la migración iniernaeional
en México, es esencial que las autorida
des de lodos los niveles evalúen y ajusten
sus enfoques. Esto incluye la revisión de
la capacidad instilucionai, la adaptación
de los modelos de atención y la asignación
de recursos adecuados para proteger los
derechos de laSpérsonaS migrantes en el
país.

Por eslos mol ivas, es necesario que el
presidente Andrés Manuel López Obrador
cuente con información actualizada, opor
itma y veraz, antes fie recibir a diversos
jefes de Estado de América cení ral y del
sur, en Palenque, Cliiapas, el próximo 22
de 06! u bre, en el fien ominado T.nciienim
por una vecindad fraterna y con bienes
lar".
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INTERPRETACIONES
•Miague el Consejo.Judicial Ciudadano
X )_ i

permanezc^a por.unjjeriodo
SLueja..votaciónen .M.Pleno (M ^

j_í >_ <1 y i_\c cd a r líciilí) 4 4 Li Cxnis i i_ ( v r ió n
deja CÍTO^jdl3 de .la Ley Or^ánicci
deLCongreso dela.Ciudad señajan_que
Ac! íA1
m^ortai.caüíicad.a",, es:.decircu^do menos
por 44 votos. El detalle es.quelapropia
Constitución señala .que se realizará
conforme:M£roc?d|^^ÍXtQcsuW^i.do_
en la Ley; pero el artículo 112 y 113 de la
Ley Orgánica del Congreso, señalan que
Jas designaciones, noiiibraniientos y
raüíicaciones"se.Ueyarán a cabo co
de la mayoría simple de las y los Diputados
presentes en las sesiones del Pleno
respecLi\5s";loque resoíveríajeÍproW;e]^_
_c! í'V: 'J ^ _r.í\ Li! j0? 'J ! íA ?.
aunque no dgará.de.s^complicado..
SIN AVISO PREVIO
•Después de que el Consejo Judicial
Ciudadano señalara"^ue_^or causas de_.
Fuerza mayor y debido a que no existen
las garantías de seguridad suficientes
17Í1. . I'???..' ' i A P.g.r.<JA .9.^. ^ ^ ^.j.í ).
: kk.rrvi iiiti a ix;a l i xa i [if íi; >ía

la Fiscal General de..Justicia^

Ciudad informé que se "ha garantizado
e?A.iodo momento.la seguridad e
integridad de las instalaciones del
pod.er.legislaüyo .lo^ai^susxisiiant^..
y. p i \ i í1. (Ja ArJ
.Que AOAIaA )a s .A.ckÍyM£Ac!.c^ presen cí a !.es

iiisMl^PÍonés: del_C0Jflgres0j.se,
A1cAA1 '/flc!A?. Á'Ar' .'JA'AAlAAA<A A^AAkA11^.!; A"11
A5 rA .^AAA !a ! cAr 1 Le ele t f í tal i r a i íci u i I í « I atl
A: ^^gLA? .i'rl.a^J lAírit1 .'AA1 .eiAkV*. ^ArÁA^lAA
"ningún integrante del Consejo Judicial
AÁ. A!.c! íAAj/AAAA A' A^. SA^.'^A.lAlAA^ )Ar)(. A (^AAVAn.! CÁ rA
P.orvía .alguna", .sobare el tema.

SIN AVISO PREVIO
•Después de que el Consejo Judicial
Ciudadano señalara"^ue_^or causas de_.
Fuerza mayor y debido a que no existen
las garantías de seguridad suficientes
17Í1. . I'???..' ' i A P.g.r.<JA .9.^. ^ ^ ^.j.í ).
: kk.rrvi iiiti a ix;a l i xa i [if íi; >ía

la Fiscal General de..Justicia^

Ciudad informé que se "ha garantizado
e?A.iodo momento.la seguridad e
integridad de las instalaciones del
pod.er.legislaüyo .lo^ai^susxisiiant^..
y. p i \ i í1. (Ja ArJ
.Que AOAIaA )a s .A.ckÍyM£Ac!.c^ presen cí a !.es

iiisMl^PÍonés: del_C0Jflgres0j.se,
A1cAA1 '/flc!A?. Á'Ar' .'JA'AAlAAA<A A^AAkA11^.!; A"11
A5 rA .^AAA !a ! cAr 1 Le ele t f í tal i r a i íci u i I í « I atl
A: ^^gLA? .i'rl.a^J lAírit1 .'AA1 .eiAkV*. ^ArÁA^lAA
"ningún integrante del Consejo Judicial
AÁ. A!.c! íAAj/AAAA A' A^. SA^.'^A.lAlAA^ )Ar)(. A (^AAVAn.! CÁ rA
P.orvía .alguna", .sobare el tema.

CUMPLE 14 ANOS BICIESCUELA
DE LA CDMX
*1 .'A.^AC.ÍA'L AIÍcAd k'. .Moy.í! ida d celebra
eL14..anwersario de la Biciescuela de
A^A AA. ÍAA^I «All A'AÁ. AA f^A AlA ^AAi k! AtAA vAs! 5A^
especiales de; este programa que desde
s.Ví.s. jnieif)s ha in si r uid o a más ele 430
Al A Í J. l i _SA _<A ^ ^! A AAAO AÍA A^ A ÍAA A A1 AA^i ÍA.IA ' ArAA
!msÁc.A. y .des treza pa ra la c < >nd uc c i()n;
deLAo.kali.destaca que el.44 por ciento,
se ha ..capacitado[.duranteja actual
admini^AAA^AAÁAÁAAt esdecÍAA 189 111!' (A^.~
lA AAr.^ ( A I AÍ A^A ) A ÍAA A IAÍAI' lA. A Á LAÍAA ! A A AÍ A : ^ A.^ A ^A JaA
fecha. Para .festeja

1 (AA_Á A IA'AAAA IAAAÁAIA^AA'A .! ís. A'ÁÁ: AAVAA:!
iAAperan'Le en.distintas escuelas_demyel
PAÍlAAaiia!..que llegará a las;.alcaldías
GustavoA.Madero,..^capotzalco
e.iztapalapa,Jos:días_l_7,__18_y_19_de_
O.cAubre, respec liya men le, con el fin
de.quenimsj niños .practiquen andar
eíAbici.yLcpnozcan las b.as_(^_teóric_as_y._
prácticas; de una buena conducción.
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KATY MONREAL EN LA CUAUHTÉMOC

Morena dice que va a recuperar la
CDMX y van a empezar por las
alcaldías más importantes, una
de ellas, cuentan, básica para la
operación política es la Cuauhté

moc y ahí se quiere colar un apellido muy cono
cido por los ciudadanos: Monreal. No, tranquilos,
no se trata del senador, y fallida corcholata Ri
cardo Monreal que está metido en la campaña de
Claudia Sheinbaum y de hecho su colaborador
más cercano, Néstor Núñez, que se queda a cargo
de estados no tan a favor de Morena como

Aguascalientes, Guanajuato, Nuevo León, San
Luis Potosi y con otros en donde no le va tan mal
como Colima y Zacatecas. Bueno, el caso es que
el senador podría ser el jefe de campaña de Elda
Catalina Monreal Pérez, mejor conocida como
Caty Monreal que en los primeros levantamien
tos sobre conocimiento de su persona no le va
tan mal, sin embargo, tiene enfrente de nuevo a
Dolores Padierna y al clan de Renfe Bejarano lis
tos para enfrentarla dentro del partido. El trabajo
político de la hija de Ricardo Monreal es el de
coordinadora del Plan de Reconciliación por Mé
xico, que era la plataforma del senador en su
momento como corcholata presidencial. En fin,
parece que la ciudad siempre es atractiva.

Mientras el INE propone, Claudia y
Xóchitl no disponen. Y es que nos
mencionan que tras el señalamiento
de que los eventos de Claudia Shein
baum puedan ser solo a puerta ce

rrada y para simpatizantes, en Morena no le dan im
portancia a esto y están viendo de qué forma de res
ponder ya que se considera censura. Del otro lado, en
el Frente Amplio, con el regaño que recibió Xóchitl
Gálvez, se estudia en que tono responder, ya que en
tonces, todo podría ser considerado como actos anti
cipados de campaña y todos deberían ser sanciona
dos. ¿Y el Tribunal Electoral? Pues afila los cuchillos
ya que ve demasiado desasosiego en los tiempos que
corren y aun, no son electorales.
El mandatario de Nuevo León, Samuel Gar

cía, compartió a través de sus plataformas
digitales en días recientes el reporte de su
gestión, a dos años de gobierno. Exhibe el
recién adquirido equipamiento de la Fuer

za Civil y las flamantes unidades para la corporación.
Pero un detalle se le escapa de las manos que podría
revelar un acto de corrupción: la compra de patrullas
de manera irregular. Activo en redes sociales, García
se abstiene de dar a conocer el proceso empleado pa
ra obtener los vehículos y los pormenores de su nego
ciación con la empresa proveedora, Interlomas Mun
do Automotriz, de Arturo Grinberg. Nos cuentan que
esta firma está actualmente adecuando vehículos pa
ra su uso como patrullas en un predio en Apodaca,
aunque aún no se ha emitido la convocatoria oficial
para la licitación. No pase por alto que el nombre de
Arturo Grinberg forma parte de una de las indagato

rias que lleva la Fiscalía capitalina, de Ernestina Go
doy, al menos desde 2020.
Las 84 asociaciones que componen el Colec

tivo de Federaciones y Organizaciones Me
xicanas Migrantes (COLEFOM), rechazaron
la iniciativa de reforma a la Constitución

(artículos 41 73, 99 y 105), que elimina las
facultades de todas las autoridades electorales, princi
palmente el TEPJE para establecer acciones orientadas
a proteger los derechos políücoelectoiales de las y los
mexicanos que residen en el extranjero.
La Secretaria de Seguridad y Protección

Ciudadana. Rosa Icela Rodríguez, parti
cipó en la conmemoración del bicente
nario de la fundación del Heroico Colegio
Militar y reconoció las cualidades que

han hecho que los egresados en el Ejército y la
Fuerza Aérea Mexicanos ganen la confianza de la
población al resaltar que México tiene militares
comprometidos con la sociedad, que no solo velan
por la soberanía nacional, sino que también parti
cipan en acciones de rescate humanitario y con
respeto a los derechos humanos. Hasta el mes de
septiembre pasado se graduaron 225 suboficiales
destinados a garantizar la seguridad pública desde
la Guardia Nacional.

PD: Pues el diputado Sergio Gutiérrez
Luna no tiene problema seguir adelan
te junto con el periodista especializado
en el fenómenos extraterrestre Jaime

Maussan. Ya presentaron más detalles
de la segunda audiencia que harán sobre Fenóme
nos Aéreos No Identificados.
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PARIDAD TOTAL Y MÁS

JOEL SAUCEDO

La paridad de género en las candidaturas a las
gubernaturas y jefatura de gobierno, ha puesto
en aprietos a los dirigentes nacionales de los
partidos políticos.

El Instituto Nacional Electoral (INE) anun
ció que, en el actual proceso, los partidos políticos debe
rán postular al menos a cinco mujeres de las nueve gu
bernaturas. Pero no solo eso, también deberán acatar el
ordenamiento electoral para que las mujeres designadas,
sean incluidas de manera paritaria en las gubernaturas
con altas posibilidades de triunfo.

Y es que, en el pasado, las mujeres postuladas reci
bían candidaturas con pocas o nulas posibilidades de
victoria. Hoy, la exigencia radica en impulsar al género
femenino en espacios de poder, a fin de combatir o erra
dicar el anquilosado "pacto patriarcal".

La ley es muy clara en la equidad paritaria en todos
los espacios de poder, pese a las resistencias que prevale
cen entre las fuerzas políticas.

El INE también mandata a los partidos a respetar el
principio de alternancia de género postulado en la última
elección de cada entidad. Por ejemplo, en la Ciudad de
México, en 2018 Morena postuló a Claudia Sheinbaum. Pa
ra 2024 tendría que ser hombre, pero no necesariamente.

En la oposición, ese mismo año Alejandra Barrales fue
candidata de la alianza PAN, PRD y MC. Para este proce
so, los vientos soplan a favor del género masculillo.

El entramado legal es complicado de cumplir por to
das las fuerzas políticas, sobre todo por los jalonees y

presiones internas. Más allá de que los partidos vayan o
no en alianza, están obligados a hacer valer los linca
mientos de la autoridad electoral.

Las entidades que deberán cumplir con el requisito
señalado son: Chiapas, Guanajuato, íalisco, Morelos,
Puebla, Tabasco, Veracruz, Yucatán y la jefatura de go
bierno de la Ciudad de México.

Para su cumplimiento, el INE pondrá lupa a todos los
procesos y partidos, desde la Dirección Ejecutiva de Pre
rrogativas y Partidos Políticos. La autoridad electoral
emitió los lineamlentos pese a la oposición de los parti
dos, bajo el señalamiento de que el Instituto carecía de
facultades para hace valer esos criterios. De hecho, to
maron como argumento que Yucatán, Ialisco y Puebla,
han legislado la paridad en gubernaturas.

El Instituto Electoral está en la disyuntiva de inclinar
se al oficialismo y los partidos, o hacerle caso a la ola rosa
que salió a las calles a defender su autonomía.

Todo apunta a que su ruta será lo segundo. Si sigue ese
camino, habrá autoridad electoral autónoma para califi
car con responsabilidad la elección presidencial de 2024.

PROSPECCIÓN... El Presidente Andrés Manuel López
Obrador nombró a Alberto Becerra Mendoza, director del
Instituto para Devolverle al Pueblo lo Robado (INDEP).
Se trata de uno de los mejores amigos de Gonzalo López
Beltrán. hijo del mandatario. Al inicio de este gobierno,
Becerra empezó como ayudante del Presidente; solo ha
bla concluido el bachillerato y se dedicaba a enseñar a
bailar salsa y bachata. De la ayudantía ascendió a direc
tor de Administración y Finanzas de la Agencia Nacional
de Aduanas en enero de 2023.
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TLALNEPANTLA, LA DECEPCION

RUBEN PEREZ

Aun cuando en política
las mentiras se clasifi

can en tres bloques: las
chicas, las grandes y las
encuestas, en el munici

pio de Tlalnepantla ronda el fantas
ma de las sectas morenistas, debido
a que casas encuestadoras empiezan
a vaticinar el regreso de Morena, tras
el desastre que mantiene el gobierno
del alcalde Marco Antonio Rodríguez
Hurtado. En el ánimo de la sociedad

prevalece un sentimiento de decep
ción y desencanto por el nulo desa
rrollo del municipio, siendo la grave
inseguridad el principal flagelo que
azota a las familias de la localidad,
con todo y el fallido entusiasmo de
las autoridades que se vanaglorian
de supuestas bajas en los índices de
lictivos. La falta de obra pública y los
inexistentes programas de manteni
miento urbano dan cuenta de una

gestión grisácea y opaca que deja de
masiadas dudas sobre el destino de

los recursos públicos, a pesar de que
Tlalnepantla es uno de los munici
pios de la zona conurbada que cuen
ta un presupuesto decoroso, nada
más ni nada menos que de cuatro mil

601 millones 396 mil 1S.56 pesos para
el ejercicio fiscal del presente año.
En el discurso oficial se garantiza,
con esa cantidad de fondos, la conti
nuidad de obras y acciones en bene
ficio de la población. Sin embargo,
para desgracia de los habitantes eso
no sucede y solo es parte del discurso
en el núcleo del ayuntamiento, don
de convergen regidores de diversas
fuerzas políticas que terminan privi
legiado un diálogo a conveniencia
con los Intereses de la presidencia
municipal, sin considerar las necesi
dades reales de la población, cuyas
opiniones, según algunas encuestas,
reflejan el rechazo hacia el alcalde
Marco Antonio Rodríguez Hurtado y
su equipo de colaboradores, que han
dejado al pueblo a su suerte, sin
atender las necesidades de las co
munidades.

A RENGLÓN SEGUIDO
DESDE las entrañas del gobierno de
Ecatepec siguen soltando petardos a
diestra y siniestra. Ahora el tema del
endeudamiento del municipio tiene
destinatarios con nombre y apellido,
desde luego personajes políticos del
pasado, siguiendo el rezo de Palacio
Nacional de culpar de los grandes

malos a los anteriores gobiernos, con
todo y que ya son cinco años de ad
ministración. Más allá de señala

mientos, la intención es golpear de
manera específica a ciertos actores,
como a Octavio Martínez Vargas, ex
militante del PRD, recién adherido a
las filas de Morena. Es el fuego amigo
surgido del ayuntamiento... CONTI
NÚA pausada la Integración del go
bierno de la maestra Delfina Gómez

Álvarez, quien, a un mes de haber
asumido el poder, sigue operando
con "remanentes priistas". Tal esce
narlo refleja cautela o cmdado, o de
plano falta de cuatros capaces de
cumplir los utópicos proyectos de la
4T en el territorio estatal... AFIRMA

el diputado local Isaac Montoya que
pronto se verán los avances de la
Universidad Pública Naucalpense.
Esto, luego de que el gobierno de la
alcaldesa panista, Angélica Moya
Marín, decidiera regresar al gobierno
federal el predio donado al munici
pio para construir esa casa de estu
dios, tras el desastre que dejó la ex
presidenta municipal, Patríela Duran
Reveles. El asunto es que al diputado
no le queda otra retórica triunfalista,
en medio del fracaso de Morena en

ese municipio.
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Hágase la voluntad de Dios en los bueyes de mi compa
dre"
*E1 Presidente ya tiene un nuevo enemigo, la SCJN
*Acusa a los trabajadores del Poder Judicial de casi no

trabajar

El Presidente de la República, Andrés Manuel López
Obrador, sigue en su ataque para modificar la Suprema
Corte de Justicia de la Nación (SCJN), con la intención de
que sea él o quien sea el nuevo Mandatario quien designe
a los magistrados, con una supuesta elección en la que el
pueblo decida quienes son los elegidos, pero en realidad
una votación amañada.
Cabe recordar que el Presidente, cuando busca descali

ficar y desaparecer algún organismo que no acata sus ór
denes o contradice sus deseos, como sucedió con el INE a

principios de año, cuando le quitó recursos, atacó dia
riamente algunos de sus miembros, hasta que terminó
su gestión.
Al no poder modificar la estructura del INE, su al

ternativa fue proponer y al final que fueran las nuevas
autoridades electorales afines a sus intereses quienes se
quedaran al frente de este organismo.
Por ello desde el cambio de las autoridades electora

les dejó en paz a ese organismo, pues sabe que en cual
quier controversia que puedan afectar a sus protegidos
de la 4T, no habrá sanciones y podrá presionar para
que sean sancionados los candidatos de la oposición
en caso de que ninguno de sus protegidos gane en las
elecciones del 2024.
Ahora su ataque es a la SCJN a la que busca quitarle

sus fideicomisos, para debilitar al Poder Judicial, y en
el proceso descalificar a ese organismo y a sus magis
trados, al igual que a la mayoría de sus empleados.
Luego de las protestas que han realizado los traba

¡adores del Poder Judicial, el Presidente afirma que
no trabajan, al señalar: "Dicen, por ejemplo: 'Vamos

a hacer un paro'. O sea, pues si se van de vacaciones
no sé cuánto tiempo, si no trabajan, o sea, se tardan...
Bueno, hay miles de personas que tienen 10 años sin
sentencia".
Después afirma que no serán afectados ni en sus sa

larios, ni en sus prestaciones y menos en sus jubila
ciones, que el desparecer los 15 mil millones de pesos
de los fideicomisos, es para evitar los lujos de Magis
trados y aseguró que llegan a obtener hasta 700 mil
pesos por todos sus privilegios, como pago de chofe
res, trabajadores domésticos, mantenimiento de casas,
viáticos, cirugías plásticas y otros lujos.
Al oír esto, recuerdo el dicho: "Hágase la voluntad

de Dios en los bueyes de mi compadre". Porque resulta
curioso que el Presidente habla de austeridad y nunca

nos ha i nfonnado cuánto paga por el servicios
que recibe a diario para su alimentación; cuánto
paga por la limpieza del lugar en el que habita
(Palacio Nacional); cuánto paga de luz y agua;
cuánto paga de teléfono; cuánto paga por servi
cio de tintorería; cuánto paga por cada guarda
rropa que usa (parece que estrena todos los días
ropa); quién le paga a su chofer; quien paga sus
médicos (que son varios y todos especialistas);
cuánto se paga en cada gira; quién paga la es
cuela en Londres de su hijo mejor. Además de
los gastos que genera su Mañera. En fin un gran
número de gastos que se generan por ser Presi
dente y que considero que 163 mil 793 pesos al
mes (suma de sueldo y prestaciones), no alcan
zan para todo esto.
Habrá quien diga que es parte los beneficios

de ser Presidente y estamos de acuerdo, pero
también son prestaciones que él nunca ha con
siderado como parte de sus remuneraciones
por ser el Primer Mandatario, y que si hacemos
cuenta supera los 700 mil pesos que asegura de
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vengan los Magistrados.
Todo lo que el Presidente usa, come y gas

ta es parte de su sueldo, el cual se paga con el
dinero de todos los mexicanos y debería ser él
quien primero diera a conocer ese dineral que
día a día gasta, que no vea la paja en el ojo aje
no, sino la viga en el propio, pero mejor así le

dejamos no vayan a decir: "No es mentira, pero
le exageran..."
Por cierto, me quedan algunas dudas, ¿Le pa

gará a los ex peloteros de Ligas Mayores con
los que juega cuando va a "macanear"? ¿Lleva
rá a verificar sus autos? ¿Le cobrarán el predial
del Palacio Nacional?

Fecha: 18/10/2023

Página: 2

Area cm2: 304

2 / 2

Columnas Políticas

Valente Zapata

Costo: 16,516

Página 142 de 199 Índice



México aboga por diálogo y paz, expone Alicia Barcena
La secretaria de Relaciones Exteriores, Alicia Bárceria,

afirmó al Pleno del Senado de la República que Méxi
co condenó inequívocamente los ataques de Hamás
a Israel, pero también aboga por el diálogo y la paz.

Alicia Bárcena asistió a la Cámara para dar cuenta de la
política exterior, con motivo del análisis del V Informe de
Gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador.

Enfatizó que "la agresión a la población civil, de la
mano de cualquier actor del conflicto, debe ser denun
ciada, porque es una violación flagrante al derecho in
ternacional y una transgresión a los derechos humanos".
Dijo que con el mismo fraterno humanismo "ex

tendemos nuestra solidaridad a la población civil
tanto de Palestina como de Israel. Nuestra posi
ción es clara, porque hasta la guerra tiene reglas".
Apuntó que México favorece una solución in

tegral y definitiva al conflicto, bajo la premisa de
que se atiendan las legítimas preocupaciones de
Israel y se permita la consolidación de un Estado
Palestino, política y económicamente viable, que
conviva con Israel dentro de fronteras seguras e in
ternacionalmente reconocidas, de acuerdo con las re
soluciones de la Organización de las Naciones Unidas.

Precisó que, ante este conflicto y el riesgo que
genera, se logró evacuar a 721 personas mexica
nas, en cuatro vuelos desde Israel a México; dos
puentes aéreos desde Tel Aviv a Madrid, de ma
nera coordinada entre la Secretaría de Relaciones

Exteriores y la Secretaría de la Defensa Nacional.
En su intervención inicial, Alicia Bárcena

también señaló que hoy México se encuentra

ante una "encrucijada histórica" frente a Esta
dos Unidos, pues debe aprovechar el dinamis
mo económico de Norte América "para cons
truir una verdadera comunidad binacional y
regional o permitimos que prolifere la retó
rica divisiva y hostil, de quienes nos ponen
como adversarios y no como socios y aliados".

Ello, precisó, permitiría incrementar el comer
cio, la inversión, la inclusión social y el empleo,
desde el punto de vista de un contexto geopolíti
co que alienta la relocalización de empresas y posi
ciona esta región en una extraordinaria situación.
"La apuesta de México debe ser la de lograr

un espacio binacional, potente económicamen
te, inclusivo social y ambientalmente" expresó.

Con América del Norte, agregó que la Secreta
ría Relaciones Exteriores promovió acciones para
consolidarla como una de las regiones geoeco
nómicas más competitivas a nivel mundial, "pues
nos hemos convertido en el primer socio comer
cial de Estados Unidos, ya que cada minuto se
comercializan tres millones de dólares y la inver
sión alcanzó 15 mil millones de dólares en 2022.

Refirió que, a través del Tratado entre México,
Estados Unidos y Canadá (TMEC), se ha manteni
do una estrecha colaboración, sobre todo en sec
tores prioritarios, como el fortalecimiento de las
cadenas de suministro regionales, el impulso a la
industria de semiconductores y la capacitación de
la fuerza laboral, así como en energías renovables.
"El TMEC es uno de los acuerdos comer

ciales más dinámicos, modernos y eficientes
del mundo, pues se comercializan más de 65
mil millones de dólares mensuales", apuntó.
Con Estados Unidos, indicó, se trabaja para preve

nir el crimen transfronterizo, perseguir redes crimi
na les, combatir el tráfico de drogas y armas, así como
gestionarde manera conjunta la migración irregular.

En el tema de drogas, subrayó, México abor
da el problema mediante la atención de causas
que originan el fenómeno y la implementación
de políticas que reduzcan la demanda a través
de la prevención y la atención a la salud mental.
Así como acciones para combatir el tráfico

ilegal de drogas sintéticas y sus precursores
químicos. Para ello, agregó, México lanzó el
Programa de Contenedores, que ayudará a
rastrear estos cargamentos ilegales, "además
nos unimos a la Coalición Global contra el

Fentanilo, convocado por Estados Unidos".
Aseveró que se iniciaron negocia

ciones con China, para frenar juntos el
tráfico ¡legal de precursores químicos.

La funcionaría manifestó que nuestro país
le ha dado alta prioridad al tráfico ¡legal de ar
mas, por lo que para frenarlo se ha desplegado
una estrategia por la vía jurídica internacional,
con inéditos litigios en Estados Unidos que
buscan exponer las negligencias en su fabri
cación y distribución; así como una estrategia
de carácter operativo, coordinado por las Fuer
zas Armadas y agencias de Estados Unidos.
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Tercero Interesado

Foto de la mujer

Carlos Tercero

3ro.interesado@gmail.com

Las siete décadas que han transcu
rrido desde que constitucional
mente se reconoció el derecho de

la mujer mexicana a votar y ser electa a
nivel federal, refleja con claridad la lenti
tud con que evolucionamos en algunos
temas fundamentales para el desarrollo
político y democrático del país.
Fue el 6 de abril de 1952, cuando más

de 20 mil mujeres se reunieron en el par
que deportivo "18 de Marzo" de la
Ciudad de México, reclamando personal
mente al entonces candidato presiden
cial, el veracruzano Adolfo Ruiz Cortines,
asumir el compromiso de elevar a nivel
constitucional, el derecho de las mexica
nas a votar y ser votadas.
Por supuesto que, sin restarle un

ápice de reconocimiento al movimiento
sufragista, es oportuno reconocer el
cumplimiento al compromiso de campa
ña, la voluntad política y visión de
Estado del presidente Ruiz Cortines,
quien el 17 de octubre de 1953, promulgó
la reforma constitucional que otorgaba a
las mujeres el derecho a votar y ser vota
das para puestos de elección popular,
reforma que de ninguna manera fue una
concesión, sino el resultado de una larga
lucha feminista que marcó un parteaguas
en la historia y evolución política de
México, y sensible aportación a la lucha
por la igualdad de género que venía evolu

cionando y creciendo en el mundo, la cual
comenzara en Nueva Zelanda, al autorizar
el voto femenino en 1893] Finlandia les
permitió el ser electas al Parlamento en
1906; Noruega el que pudieran votar en
1913; Dinamarca en 1915, la Unión
Soviética en 1917\ el Reino Unido, Austria,
Estonia y Polonia en 1918; Alemania,
Luxemburgo y Suecia en 1919; República
Checa y Eslovaquia en 1920, al igual que
Estados Unidos, con la salvedad de que
únicamente se logró para las mujeres de
raza blanca, (las afroamericanas pudieron
hacerlo hasta 1965); España en 1931; y en
Latinoamérica, el pionero fue Uruguay en
1927.

En México, fueron décadas de lucha,
en las que las mujeres se organizaron y
alzaron sus voces para reclamar su par
ticipación activa en la vida política de
mediados del siglo XX, época de
inquietud y transformación político
social tras la Revolución Mexicana y a
más de un siglo de la consumación de la
Independencia, en la que el país expe
rimentaba nuevamente una serie de

cambios significativos en su estructura
gubernamental y en la forma en que se
concebía la participación ciudadana, en
el camino hacia una República más
incluyente y democrática, y en la que el
voto femenino seguía siendo asignatura
pendiente.
El reconocimiento del voto a la mujer

se conquistó gracias a la lucha y tenaci
dad asistida en la razón, de miles de
mujeres, quienes representando más de
la mitad de la población nacional,
demandaron el pleno reconocimiento y

aceptación de su ciudadanía, destacan
do entre ellas figuras como Esperanza
Balmaceda, Elvia Carrillo Puerto,
Raquel Dzib Cicero, Hermila Galindo
Acosta, María Refugio "Cuca" García,
Beatriz Peniche Barrera y Margarita
Robles Díaz, cuya voz y fuerza consoli
daron socialmente el movimiento sufra
gista hasta convertirlo en una victoria
colectiva que al fin y justamente inte
graba a la ciudadanía por igual y sin
distinción, a mujeres intelectuales que
campesinas, maestras que amas de
casa, obreras y estudiantes; quienes no
solo demandaban el derecho al voto,
sino que también aspiraban a una parti
cipación activa en todos los ámbitos de
la sociedad.

Hoy en México, es impensable siquiera la
exclusión política de las mujeres, muestra de
ello, las dos candidaturas más viables, al
momento,para la presidencia. "La voz déla
mujer mexicana ha resonado siempre en

los momentos de mayor trascendencia de
la vida de la nación", y sus derechos ciu
dadanos y políticos son, no solo esenciales,
sino obligados para una sociedad equitati
va, democrática y justa; donde la igualdad
plena va más allá del voto y que aún tiene
pendientes como la equidad salarial, una
vida libre de violencia, el acceso a las mis
mas oportunidades en cada uno de los
ámbitos de la vida en comunidad como el
empleo, educación, vivienda, salud, etc. y
que, por tanto, es tarea de todos.
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voto femenino seguía siendo asignatura
pendiente.
El reconocimiento del voto a la mujer

se conquistó gracias a la lucha y tenaci
dad asistida en la razón, de miles de
mujeres, quienes representando más de
la mitad de la población nacional,
demandaron el pleno reconocimiento y
aceptación de su ciudadanía, destacan
do entre ellas figuras como Esperanza
Balmaceda, Elvia Carrillo Puerto,
Raquel Dzib Cicero, Hermila Galindo
Acosta, María Refugio "Cuca" García,
Beatriz Peniche Barrera y Margarita
Robles Díaz, cuya voz y fuerza consoli
daron socialmente el movimiento sufra

gista hasta convertirlo en una victoria
colectiva que al fin y justamente inte
graba a la ciudadanía por igual y sin
distinción, a mujeres intelectuales que
campesinas, maestras que amas de
casa, obreras y estudiantes; quienes no

solo demandaban el derecho al voto,
sino que también aspiraban a una parti
cipación activa en todos los ámbitos de
la sociedad.

Hoy en México, es impensable siquiera la
exclusión política de las mujeres, muestra de
ello, las dos candidaturas más viables, al
momento,para la presidencia. "La voz déla
mujer mexicana ha resonado siempre en
los momentos de mayor trascendencia de
la vida de la nación", y sus derechos ciu
dadanos y políticos son, no solo esenciales,
sino obligados para una sociedad equitati
va, democrática y justa; donde la igualdad
plena va más allá del voto y que aún tiene
pendientes como la equidad salarial, una
vida libre de violencia, el acceso a las mis
mas oportunidades en cada uno de los
ámbitos de la vida en comunidad como el

empleo, educación, vivienda, salud, etc. y
que, por tanto, es tarea de todos.
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LUIS MANUEL
NOVELO

Construcción
de la Paz
La gobernadora mexiquense Delfl
na Gómez estuvo en Naucalpan, en
donde anunció que en un trabajo
conjunto entre el gobierno federal,
estatal y municipal, Chímalhuacán,
Ecatepec, TuLtitLán, Naucalpan y
Tlalnepantla se suman a La Estra
tegia EspeciaL para La Construcción
de Paz en los 50 Municipios Priorita
rios del país. La mandataria estatal
sabe que este tema es prioritario y
por eso anda del norte al oriente,
el centro y el sur en este trabajo
de labor común, al margen de Los
partidos. De hecho reconoció la
disposición de La alcaldesa panista
Angélica Moya para superar estos
retos en materia de seguridad. La
edil naucalpense aseguró que su
gobierno cooperará con las depen
dencias federales y estataLes, en La
¡mplementaclón de esta estrategia.

Qué buen punto de acuerdo presentó
el diputado Francisco Rojas, a fin de
reactivar el Programa de Regulariza
ción de la Tenencia de la Tierra, median

te el Juicio Sumario de Usucapión, que
demostró ser un prcgrama exitoso y de
beneficio social Y sí, sería bueno que

se renovara, para que los mexiquenses
tengan tranquilidad y certeza jurídica
en su patrimonio, porque de no hacerlo
viven y heredan problemas.

Otro diputado que presentó una
interesante punto de acuerdo fue el
prllsta Guillermo Zamacona, para
exhortar a la Secretaría de Medio

Ambiente estatal, a declarar como
Reserva Estatal Santuario del Agua
"Espíritu Santo', a este cuerpo de
agua ubicado en Jilotzingo, que
está en riesgo, dijo, al no contar con
ningún tipo de manejo ni recursos.
La presidenta municipal de Hulxqui
Lucan Romlna Contreras, refrendó
su compromiso de trabajar con la
Iglesia Católica y todos Los gru
pos religiosos con presencia en el
territorio, con el objetivo de seguir
construyendo una sociedad fuerte,
que se desarroLle en un ambiente
de paz y en donde Los valores y bue
nos hábitos prevalezcan para seguir
reconstruyendo el tejido sociaL
Esto, al acudir Junto con el diputado
Enrique Vargas a una reunión con
sacerdotes de la zona popular, tra
dicional y residencial del municipio.
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LA AGENDA DE 1*1EL INDEPENDIENTE
LA GUERRA DIGITAL: » Carpa Palillo 2024:
Las protestas en las calles por la intención de La agenda presidencial

como el caso de los fideicomidesaparecer los fideicomisos de la Suprema Cor
sos de la Corte se está convirte de Justicia de la Nación, provocó una guerra

en redes sociales entre defensores de la medida tiendo en parte de la agenda de
Yo tomoy quienes buscan sustentar la defensa que hacen campaña de las dos candidatas.
decitrabajadores del Poder Judicial. Pero ninguna de las dos parece
siones preparada para capitalizarle.
en el

Frente

Amplio

99
» Lo que viene:

Xóchitl Gálvez El presidente López Obrador
Sin tomar decisio ha recuperado la dirección políClara Brugada acelera su campaña. (Foto:
nes en el Frente tica de la agenda nacional, conCuartoscuro)

Morena y la oposición bailando aAmplio
su ritmo, en detrimento de las dos

FAMOSAS candidatas visibles.FIDEICOMISOS:
ÚLTIMASEste sexenio, los fideicomisos han estado en
PALABRASel ojo del huracán, nada más hay que recordar

las críticas a los del INE, la polémica por los que »)tiene Sedeña y, ahora, los del Poder Judicial, en
un tema que sigue la lógica de la polarización
que vivimos en el país.

» Digo..., es pregunta:
EL COLOR DEL CRISTAL: ¿Será cierto que la falta de
En el actual sexenio, de un tema se tienen un mando en el equipo de Xó

distintos puntos de vista, la mayoría encontrados, chitl está provocando que to
que varían según el color del cristal con que se dos sus operadores de renom

bre estén como los cochesmira, lo que enciende la conversación pública en
chocones, todos contra todos?especial en redes sociales, que es una muestra de

la pluralidad de nuestra sociedad.

Sí*

» Rara su agenda:
La gestión de Dante Delga

do de su partido Movimiento
Ciudadano parece que logró
enfriar las calenturas de EnriqueXóchitl Cálvez y su encuentro cercano con
Alfaro, Samuel García y MarceloAlito. (Foto: Cuartoscuro)
Ebrard. Y hay quienes no dudan
que el propio Dante finalmente

REDES VS REALIDAD: se pueda quedar con la candida
tura presidencial para evitar fracLo que se aprecia en redes sociales, en don

de el activismo da una percepción concreta, es turas que le disminuyan votos.
distinta a lo que sucede en la realidad, en donde
en muchas ocasiones la opinión pública es dife
rente a lo que se ve en las pantallas de los dispo
sitivos móviles.

Legisladoras tomaron un momento la tribuna de la Cámara de Diputados para celebrar los
70 años del reconocimiento del derecho al voto de la mujer en México. (Foto: Cuartoscuro)
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SCJN: ENCARGADOS DE LA LEY
VIOLAN LA LEY EN LAS CALLES

La Suprema Corte de la ministra presidenta Norma Piña Hernández estalló una seve
ra crisis de confrontación de poderes: el poder judicial busca con presiones calleje
ras impedir que el poder legislativo ejerza sus facultades constitucionales de deci

sión sobre el gasto público y cayó en delitos de ataques a la paz pública, sabotaje y motín.
Asimismo, azuzados por la SCJN, trabajadores sindical izados chocaron con violen

cia contra la policía.
Mientras la oficial mayor de la Suprema Corte, Gisela Morales González, se presen

taba ante diputados de la Comisión de Justicia de la Cámara de Diputados para ofrecer
"la mejor disposición para analizar y dialogar con ustedes", trabajadores de base y fun
cionarios medios del poder judicial paralizaban la Ciudad de México con bloqueos con
pequeños grupos de personas para impedir y bloquear decisiones del poder legislativo.

Lo paradójico del caso ha sido que el poder judicial encargado de la vigilancia estricta
de las leyes salió a las calles en movilizaciones para impedir por la fuerza que el poder
legislativo aplicara las leyes en decisiones presupuéstales del poder judicial.

El asunto de los fideicomisos judiciales tiene espacios muy precisos: los recursos en
esas cuentas no benefician a los trabajadores de base, sino que están diseñados para favo
recer a funcionarios medios y altos que no participan de las estructuras sindicales.

En este contexto, la defensa en las calles de los fideicomisos del poder judicial cons
tituyó acciones no legales para defender estructuras que forman parte del presupuesto
federal que determina por ley el poder legislativo. En términosjurídicos, la SCJN tiene
caminos legales formales para proteger sus fideicomisos, pero la ministra presidenta
de la Corte avaló la movilización amotinada de trabajadores de base para que salieran
a defender los privilegios de funcionarios medios no sindicalizados.

Los bloqueos en las calles por parte de trabajadores del poder judicial para impedir
decisiones legales y constitucionales del poder legislativo colocaron a la SCJN en línea de
confrontación y de choque con el poder legislativo que decidió la desaparición de fideico
misos y se extendió a la ruptura de las relaciones institucionales con el poder ejecutivo por
el cruce de cuestionamientos entre la ministra presidenta y el presidente de la república.

La dimensión de la crisis política en las relaciones del poderjudicial con los poderes
legislativo y ejecutivo los tres poderes del Estado estuvo en el uso de métodos de
protestas callejeras, sin pasar antes por los mecanismos institucionales legislativos. Los
encargados judiciales de hacer respetar la ley usaron formas de protesta popular no
legal para obligar a las autoridades a cambiar decisiones.

El uso de la fuerza tumultuaria por parte de trabajadores del poderjudicial, con el
aval y apoyo de los funcionarios del área, violan las reglas de convivencia institucional.
Por ejemplo, el código penal para la Ciudad de México establece el delito de ataques
a las vías públicas, a quienes con "violencia, realicen acto en contra de las personas, de
los bienes públicos o servicios públicos que perturben la paz pública".
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El artículo 363 caracteriza el sabotaje como quien "dañe o entorpezca las vías de
comunicación del DF". Y el 364 determina el motín como las acciones "para conseguir
que se les reconozca o conceda algún derecho, en forma tumultuaria", a quienes "ame
nacen a la autoridad para obligarla a alguna determinación" y "por medio de la violen
cia en las personas o sobre las cosas perturben el orden público"

Las protestas callejeras del personal de base del poderjudicial el lunes y martes
y toda la semana actual se convirtieron en acciones populares para evitar decisiones
constitucionales del poder legislativo en materia de presupuesto para el sector, con el
engaño de que la ministra presidenta Piña Hernández había enviado a la oficial mayor
de la Corte a dialogar con diputados, pero al mismo tiempo avalaba y daba permiso a
los trabajadores de base y algunos funcionaros no sindicalizados para protestar en las
calles violentando el orden público.

La peor parte de la crisis en la relación del poderjudicial con los poderes legislativo
y ejecutivo debe analizarse con la ineficacia para decir lo menos de la ministra presi
denta de la Corte al no saber gestionar las relaciones políticas normales de su cargo en
su interrelación con los otros poderes de la Federación.

La crisis estalló cuando las Corte no negoció su presupuesto ni sus fideicomisos,
sólo estableció montos y respondió con movilizaciones callejeras a las facultades cons
titucionales del Congreso para decidir sobre el presupuesto en los espacios institucio
nales del Palacio Legislativo.

La disminución del gasto judicial y la desaparición de fideicomisos de la corte son
facultades constitucionales del poder legislativo a través de decisiones que requieren
de mayoría simple en las dos cámaras. Y ambas decisiones no afectan los ingresos sala
riales y prestaciones legales de los trabajadores, sino que influyen sobre partidas espe
ciales que tienen que ver con beneficios para los funcionarios medios y altos y no para
las bases laborales.

Política para dummies: La relaciones entre poderes debe ser 90¡gpolítica, no de fuerza.
El contenido de esta columna es responsabilidad exclusi

va del columnista y no del periódico que la publica.
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i como

afirma els
presidente

de la República, los
sueldos de los jueces, magistrados y mi
nistros de la Suprema Corte de Justicia de
lia Nación, oscilan entre los 600 mil y 700
mil pesos mensuales (incluyendo viáticos,
comilonas, choferes, pago de trabajado
ras domésticas y otros gastitos), lejos de
protestar porque quiere extinguir 13 de
sus fondos y fideicomisos que en conjun
to suman cerca de 15 mil millones de pe
sos, habría que apoyarlo, pues en un país
donde la brecha de la desigualdad están
grande como la carretera MéxicoTijuana,
esos sueldos con sus prestaciones, más
el importe de algunos negocitos, resulta
ofensivo, humillante para la sociedad.

Si es verdad que
lio que busca Andrés
Manuel López Obra
dor es bajarles el
sueldo sobre todo,
quitarle los privile
gios a los de arriba,
y subirle el salario a
los de abajo, sin qui
tarles a estos pen
siones, ni afectarlos,
pues habría que
aplaudirle y darle
la razón, cuando les
pide que no se de
jen utilizar ni manipular por los "líderes
charros". El presidente no se explica por
qué si "los de abajo" se dan cuenta que
"los de arriba" en el Poder Judicial se dan

vida de marqueses, salen a protestar.
Más allá de los reclamos del presiden

te y la inconformidad de los trabajadores
del Poder Judicial, lo que los observado
res preguntan es por qué López Obra
dor se tardó cinco años en ordenarle a la

Cámara de Diputados que cancelara los
fideicomisos millonarios de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación. Debió ha

berlo hecho en el primer año de su admi
nistración, piensan aquellos.

Todo tiene una explicación. Lo que
ocurrió, y así lo comentó el columnista en
este espacio en septiembre de 2022, es

que López Obrador se dejó engañar por
el presidente de la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación, Arturo Zaldívar, quien
en 2018 cuando empezó su mandato le
prometió un "cambio de rumbo" en esa
institución, que después de 25 años se
convirtió en un nido de corrupción y ne
potismo; en donde se arraigó un "nocivo
corporativismo judicial" al servicio de los
grupos y personajes más poderosos, po
lítica y económicamente hablando (hay te
hablan Salinas, gritan los malosos), quie
nes durante años, lustros, décadas se han
dedicado a "untarle la mano" a los jueces
y magistrados, ministros, incluyendo a va
rios de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación, para que los favorezcan.

Zaldívar se comprometió a derribar
barreras para que en la 4T hubiera una

justicia para todos,
pero, sobre todo,
para los más pobres,
los más desprotegi
dos, los olvidados,
los marginados, los
discriminados. "Te

nemos que ser la
voz de los que no
tienen voz. Seguir
avanzando hasta

que la transforma
ción se convierta en

normalidad demo

crática; hasta que el
cambio se vuelva realidad; hasta que la
honestidad, la transparencia, la excelen
cia, y la sensibilidad se hagan costumbre;
hasta que la lejanía se torne en cercanía;
hasta que la desconfianza se haga con
fianza; hasta que la desigualdad se vuelva
igualdad; hasta que losjueces y lasjuezas
seamos motor de cambio en la lucha ha

cia un México más justo e igualitario...",
decía cínicamente el entonces presidente
de la Corte.

Zaldivar se fue a finales del 2022, no
a su casa, sino a su lugar en la Corte para
seguir disfrutando de los altos sueldos,
privilegios, canonjías... y le dejó al presi
dente "la víbora chillando". Llegó Norma
Lucía Piña Hernández, pero todo sigue
más o menos igual, diría el Presidente.
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o de ayer fuei °I susimplemente
^_atatroz, tan feo

como escupirle en la
cara a Dios. Lo que
Israel hizo anoche en

la franja de Gaza fue traer al infierno a la tierra.
Las imágenes son aterradoras. El mar

tes, el Ejército israelí perpetró un ataque al
hospital AlAhil de Gaza en el que fallecie
ron al menos 500 palestinos y miles resul
taron heridos. En tan

solo unos segundos,
enfermos, heridos,
doctores, enfermeros,
voluntarios, y niños
fueron asesinados.

Tras el ataque, cali
ficado por el vocero
de la Defensa Civil de

Palestina, Mahmoud
Basal, de "sin prece
dentes en la historia"

de la nación, se decla
raron tres días de luto.

"Hemos presenciado
tragedias en guerras y en días pasados, pero
lo que tuvo lugar esta noche es equivalente
a un genocidio", aseveró Basal. "Es una vio
lación muy triste del derecho internacional
humanitario. Ahora mismo no tengo pala
bras", dijo a Al Jazeera Tamara alRifai, repre
sentante de la ONU.

Sin embargo, el Ejército israelí negó ser
responsable de la atrocidad, afirmando que
los servicios de inteligencia militar sugieren
que el hospital fue alcanzado por un lan
zamiento fallido de cohetes por parte de!
grupo militante Yihad Islámica del enclave.
La declaración contradice al mismo Primer

Ministro de este país que publicó y luego
borró este tuit luego del bombardeo del
hospital: "Es una lucha entre los hijos de la
luz: y los hijos de la oscuridad. Entre la hu

manidad y la ley de la selva". ¿Atacar un
hospital como objetivo militar es parte de
la lucha? ¿Es operación antiterrorista o una
sanguinaria venganza?

A pesar del infierno desatado en contra
de inocentes, el presidente de los Estados
Unidos, Joe Biden, emprendió su viaje a Is
rael la misma tarde del martes, pero, al final,
no realizará su visita a Jordania, ya que los
líderes árabes decidieron cancelar una cum

bre después de este ataque. Estaba previsto
que Biden viajara a
Amán el miércoles,
después de Israel
para reunirse con lí
deres árabes y nego
ciar la apertura de un
corredor humanita
rio. Allí iba a reunirse

con el rey Abdalá, el
presidente egipcio,
Abdelfatah al Sisi, y
Abás, sin embargo,
eso ha sido cance

lado. Por otro lado,
Malala Yousafzai, la

premio Nobel de la Paz, dijo estar horroriza
da después del bombardeo del hospital al
Ahli. En un video que compartió a través de
sus redes sociales, hizo un llamado al cese al
fuego e instó al gobierno de Israel a pedir la
entrada de ayuda humanitaria a Gaza.

Las cosas solo parecen empeorar con
forme al paso de los días, y sin embargo, la
prensa internacional ha preferido continuar
con su narrativa pro Israel, a pesar de que las
redes sociales se encuentran inundadas de

fotografías y videos que contradicen el men
saje oficial. Con la misma fuerza con la que
el mundo levantó la voz con las imágenes
del terrorismo, lo debe hacer con los bom
bardeos de los hospitales. Esos no son actos
de valor, son actos de venganza, no hay ho
nor en atacar al indefenso.
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Bien sabía el pre
sidente Andrés

Manuel López
Obrador que burlarse,
calificar a los paristas sin
dicalizados de la Corte y
del Poder Judicial de flo

jos y de organizar un mo
vimiento de protesta que
es "puro cuento", iba a
endurecer sus acciones y
a provocar la suspensión

de sentencias y prolongación de fallos judiciales
en perjuicio de la ciudadanía.

Socarronamente, el mandatario logró su co
metido: crear una imagen pública, ciudadana, de
paristas que manipulados por jueces, ministros y
magistrados buscan mantener privilegios indebi
dos a través de manipulara lossindicalizados.

.. no trabajan y se van de vacaciones dejan
do sentencias sin atender", indicó.

Son, dijo, libres de protestar, insultar y manifes
tarse como quieran "pero que no se dejen manipu
lar. .. (sus) líderes charros, viven colmados de aten
ciones y privilegios; ellos si están recibiendo instruc
ciones no defendiendo a los trabajadores. Todo eso
(del paro y las protestas) es puro cuento..."

AMLO reiteró que la desaparición de los fidei
comisos y fondos del Poder Judicial, terminaría
con los privilegios de
jueces, magistrados y
ministros de la Corte, sin
afectara los trabajadores.

NADA INDIGNO NI

ABUSIVO: OFICIAL
MAYOR

En San Lázaro, ante
la Comisión de Justi

cia, Gisela Morales, Ofi
cial Mayor de Suprema
Corte, rechazó que los
fideicomisos del Poder

Judicial que se quiere
pasaral control del mandatario, se usen para gas
tos indebidos o privilegios de jueces, ministros y
magistrados.

Seis son, preasó, los instrumentosfinancieros en
riesgo de desaparición por voluntad e instrucciones
del mandatario, que afectarían directamente los de
rechos de las y los miles de trabajadores del sector.

Dijo que una simple revisión podría confirmar
que todo loque se les imputa por AMLO y More
na es falso. No existen partidas para comilonas ni
para privilegios o excesos, indicó. Y aseguró que
todo ahorro o gasto no ejercido se regresa a la
Tesorería y hay comprobantes de eso.

Recordó que la solicitud de recursos para
2024, asciende a 84 mil 792.4 millones de pesos,
lo que equivale a un incremento real de 4 por
ciento, una cifra menor al aumento del 15 por
ciento solicitado por el Poder Legislativo, al 12
por ciento registrado por la Secretaría de Hacien
da y al 291 por ciento de la Secretaría de Energía.

XÓCHITL PRESENTA
PRESUPUESTO ANTICOCHINITOS

También en San Lázaro la senadora Xó

chitl Gálvez, la perfilada candidata presidencial
del Frente Amplio por México, presentó un pro
yecto alternativo del paquete presupuestal 2024
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denominado: "El presupuesto para todos".
Lo hizo respaldada y acompañada por los di

putados de PAN, PRI y PRD El proyecto presenta
una reducción de 188 mil millones de pesos a la
deuda planteada por López Obrador, y reorientar:

El precio del barril de petróleo de 56 dólares
estimado por Rogelio Ramírez de la O a 76.7 dóla
res, que es un precio más real, ya que ahora mismo
se vende a 80 dólares barril. AMLO y siu titular de
Hacienda pretenden imponer un precio de barril
bajo que les permita obtener remanentes multi
millonarios que no pasarían por ningún control ni
rendición de cuentas alguno para destinarlo, por
ejemplo, a las campañas de Sheinbaum y otros
candidatos de Morena. Sería un cochinototote, y
un gran robo a la Nación afirma Xóchitl.

Y reorientar 116 mil millones de pesos para
garantizar la pensión de adultos mayores, des
de los 60 años.

 Destinar4 mil 500 millones de pesos a comu
nidades indígenas; "basta de que los indígenas
solo sean mencionados en el discurso", subrayó.

 Destinar 10 mil millones de pesos para
construir carreteras, y darle mantenimiento al
Metro de la Ciudad de México.

 Propone un aumento en 173 por ciento
para reactivar las micro y medianas empresas, así
como asignar 149% más para turismo para reac
tivar los pueblos mágicos.

Xóchitl concluye: "El paquete presupuestal de
AMLO es irresponsable... no queremos hipotecar
el futuro del país, ni debe ser usado para armarle
un cochinito de campaña para Sheinbaum".

Esto que hoy es apenas un proyecto opositor,
podría ser finalmente parte del Presupuesto de
Egresos para 2024 si es que los diputados afines
a Marcelo Ebrard y de Ricardo Monreal se suman

a los 222 legisladores
de! PRI, PAN, PRD y MC
para darle la vuelta al
proyecto presupuestal
de AMLO.

El mandatario po
dría vetarlo y pretender
aplicar el mismo que se
uso en 2023, pero eso
tendría que aprobarlo
la Corte, y pues parece
que no lo lograría.
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ENRIQUE ALFARO
VEA EBRARD COMO

CANDIDATO DE MC

Al tiempo que anuncia su retiro de la política,
Enrique Alfaro, gobernador saliente de Jalisco res
paldó la posibilidad de que Marcelo Ebrard sea
postulado a la presidencia de México por MC...
aunque agregó que igual le gustaría que ese can
didato fuese "alguien que nació en el partido"

Hay que recordar que Alfaro representa a un par
tido en el gobierno en un estado donde los emeastas
aportan el 35 de los votos totales en cada elecaón.

O sea que Marcelo podría consolidarse
como la peor pesadilla para AMLO y su candida
ta por dedazo Claudia Sheinbaum.

ANTETANTO DRAMA, UNA AMABLE DE VINOS
Con una producaón de 3 millones 200 mil bote

llas al año,Querétarodel panista Mauriao Kuri ocupa
el tercer lugar en la producción de vino del país, ape
nas atrasito de Baja California y Coalujila.

Así Querétaro no sólo se convierte en un

centro industrial pujante, sino donde se cultivan
37 mil hectáreas que producen medio millón de
toneladas de todas las vocaciones, como son uva
de mesa, uva pasa, uva para jugos y concentre
dos, así como uva para vino y para brandy.

Seis son los viñedos que han recibido reco
nocimiento a nivel internacional y por ello ahí se
realizará del 20 al 22 de octubre, el "VinoFest I"
para promover y relanzar a pequeños y media
nos productores del bajio.

La Hacienda Los Cues, recinto histórico del
Siglo XVII, ubicada atan sólo 15 minutos del Cen
tro de Querétaro, en el municipio de Huimilpan,
será la sede y ahí se dará a conocer la rica oferta
turística, artística, cultural y de vinos de la región.

AMLO reiteró que la
desaparición de los

fideicomisos y fondos del
Poder Judicial, terminaría

con los privilegios de jueces,
magistrados y min istros de
la Corte, sin afectar a los

trabajadores.
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LA RUTA INDEPENDIENTE
Por Ulises Ruiz Ortiz
A más de un mes de iniciado el

proceso para superar los requi
sitos que impone la legislación

electoral para obtener el registro definitivo
como candidato independiente a la presi
dencia de México, vamos avanzando con
paso firme, superando las trabas tecnológi
cas, la incomprensión del INE y su falta de
compromiso para facilitar el cumplimiento
de dichos requisitos, que están diseñados
para favorecer a los partidos políticos.

No se difunde con la misma contun

dencia y claridad el objetivo de la etapa
de conformación de candidaturas inde

pendientes, que la que se realiza para las
campañas presidenciales o aquellas para la
revocación de mandato, sin contar con que
estos procesos tie
nen pocos años de
haberse permitido
en la Ley.
Mucha gente

confunde el apoyo
para lograr la candi
datura independien
te con la obtención
del voto de un candi

dato y, acostumbra
da a las campañas
políticas, solicita re
ciprocidad con algún
detalle del partido o
candidato, lo que es imposible para quie
nes buscan competirfuera del esquema de
los partidos. Otros piensan que el apoyo
compromete su voto. Si a la confusión de
muchos agregamos las dificultades tecno
lógicas que diseñó el INE para la captación
de firmas, el camino es bastante sinuoso.

El sistema de partidos políticos se re
siste a ceder espacios a pesar del rechazo
generalizado hacia ellos.

Con la voluntad de decenas de miles

de hombres y mujeres que buscan una al
ternativa a la corrupción de los partidos
políticos, seguimos avanzando hacia la
meta, convencidos que la verdadera opo
sición la representa el proyecto indepen
diente. Vamos a superar los obstáculos del
INE, la inequidad que enfrentamos frente
a los partidos políticos y vamos a dete
ner la destrucción del país que pretende
el proyecto morenista.

Mientras, los errores del gobierno se
siguen manifestando en muertes innecesa
rias, como es el caso de las derivadas de la
proliferación del dengue, cuya incidencia
ha crecido cinco veces respecto del año
anterior gracias a la incompetencia de las
autoridades morenistas, que en una erró
nea interpretación de la "austeridad repu
blicana" que promueve López Obrador,
descuidan vacunas, medicamentos y otros
esquemas de prevención, olvidando la fu
migación contra el mosquito que transmite
esa enfermedad y las campañas de limpie
za que deben ir asociadas.

El zar del COVID, el subsecretario pre
ferido de López Obrador, siempre pensó
en la política más que en la salud y hoy lo
demuestra compitiendo por el gobierno de
la Ciudad de México. O tal vez lo único que
busca es la inmunidad del encargo para
eludir a la justicia cuando inicie el nuevo
gobierno independiente de nuestra histo
ria.

Un país como el nuestro no puede per
mitirse más impro
visados manejando
su destino. México

requiere de gente
probada en la admi
nistración pública,
desde luego gente
capaz y honesta, no

fanáticos de la revan

cha que, en un acto
corrupto, ostentan
cargos para los que
no están preparados
y que se mueven en
la lógica de que el

gobierno es para hacer fortuna, en vez de
entender que la administración pública
sirve para ayudar a los demás buscando
siempre la mejora de todos los aspectos
de sus vidas.

Hay que dar vuelta a la página más ne
gra del siglo XXI y dar vuelta en "U" para
retomar la ruta del progreso que surja de
terminar con la inseguridad, reforzar a las
instituciones que sirven de contrapeso al
estado para vigilar y corregir su desempe
ño; atender con una nueva visión el com
bate a la pobreza que le permita a los mexi
canos salir adelante con la dignidad que
da un empleo y no con transferencias de
recursos que no resuelven de fondo el pro
blema; desterrar la corrupción generaliza
da del gobierno y atender sin ideologías el
mejoramiento de la educación que permita
a nuestrasjuventudes insertarse de lleno en
el siglo de la informática.

Te invito a que formes parte de la ruta
independiente apoyando este proyecto
con tu firma en la aplicación "Apoyo Ciuda
dano" que puedes descargar de la tienda
de aplicaciones de tu teléfono celular.
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LA MAN AÑERA

IMPORTANTE REGRESAR
A LOS TRENES: AMLO
Por José Vilchis Guerrero

Al anunciar que esta semana va a
proponerles a los concesionarios
que inviertan en ferrocarriles de pa

sajeros, aunque tengan concesiones de carga,
el presidente Andrés Manuel López Obrador
expresó que es muy importante regresar a ios
trenes de pasajeros, para que no se detenga la
reconversión; que esas vías puedan ser utiliza
das por trenes de pasajeros para disminuir la
contaminación por el cambio climático; ése es
el propósito, dijo.

"Estoy porterminar un memorándum para
enviarlo a quienes tienen las concesiones de
las vías férreas, a las empresas, informándoles
que vamos a explorar la posibilidad de utilizar
las vías férreas para trenes de pasajeros, las
vías existentes. Desde luego, esto va a requerir
de rehabilitar y de electrificar las vías", indicó.

Con esta iniciativa presidencial se busca
resolver el problema del transporte de pasa
jeros y disminuir la emisión de contaminantes.
"Lo que se va a buscar es convencerlos, per

suadir a los que tienen actualmente las conce
siones, que ellos se comprometan en un plazo
razonable a operar los trenes de pasajeros".
Esto sería muy bueno, consideró.

En Ciudad Sahagún, Hidalgo, ya existe la
fábrica de trenes, de Alstom y hay otras fábri
cas; además, expresó que la otra intención se
ría para reactivar la economía y resolver todo lo
relacionado con el transporte hacia el futuro.

"Imagínense que ya se tiene la concesión
desde Cancún a Coatzacoalcos, es público,
tren de pasajeros y, de... Bueno, no sólo a
Coatzacoalcos, a Medias Aguas para ir al Ist
mo, para ir a Salina Cruz", expresó.

En esta administración va a quedar con
cluida la obra de las vías hasta Medias Aguas,
adelante de Coatzacoalcos, y Guatemala y Sali
na Cruz, Ixtepec, todo el istmo, pero que de ahí
de Medias Aguas a Veracruz, se pueda viajar
en tren; y de Veracruz a la Ciudad de México,
y a Querétaro, y a San Luis, y a Nuevo León, y a
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Nuevo Laredo, y a Guadalajara y de ahí a Mon
terrey, y de ahí a Nayarit y a Sinaloa, todo So
nora, hasta Nogales, como era antes, manifestó.

Explicó el primer mandatario que ya existe
la infraestructura básica, ya nada más es elec
trificar las vías. "Las vías del istmo que estamos
modernizando son vías para un desplaza
miento de 80 hasta 100 kilómetros por hora;
se puede hasta más, depende del balasto, de
la calidad de la vía, en el caso del Tren Maya
160 kilómetros por hora".

Además, ya está el derecho de vía, no hay
que abrir brecha, pasar por poblados o afec
tar propiedades, ya existe. El primerferrocarril
se construyó hace 150 años, se inauguró en
1873, de México a Veracruz, lo empezó el pre
sidente Juárez, lo terminó el presidente Lerdo
en 1873, pero después con Porfirio Díaz se
comunicó todo el país. Puso de ejemplo que
Torreón creció por el ferrocarril. Porfirio Díaz,
como dominó 34 años, pues hizo más de 20
mil kilómetros de vías férreas.

"Y luego de la Revolución, lo mismo, de

ben de haber alrededor de 28, 30 mil kilóme
tros de vías férreas. Por eso la Revolución se

hizo a caballo y en ferrocarril. En ferrocarril, la
División del Norte. Estaba todo comunicado
con ferrocarriles".

El ex presidente Ernesto Zedillo "de un
plumazo acabó con 150 años de historia de
ferrocarriles de pasajeros, una cosa de lo más
irracional, dañina para el país; porque no sólo
fue el Fobaproa, el convertir deudas privadas
en deuda pública, sino desaparecer los trenes
de pasajeros. Y como si fuese algo normal,
aceptado, aplaudido, celebrado, se fue a tra
bajar de asesor, después de ser presidente,
una de estas empresas que recibieron los
ferrocarriles de México... lo contrata y al pre
sidente de esta gran nación lo convierten en
empleado. Es ofensivo".

Manifestó su esperanza de que los concesio
narios acepten su propuesta, "porque la cláusula
establece que el Estado puede entregar conce
siones para trenes de pasajeros", concluyó.
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ANALISIS A FONDO

¿ELINE FAVORECE
A LA DERECHA?
Por Francisco Gómez Maza

• Dicta prohibiciones para Sheinbaum y
nada para Xóchitl

• Urge actualizar la Reforma Electoral que
paró la SCJN
Xóchitl Gálvez está haciéndose guaje.

Y, con ella, también el INE. Alejandro
Armenta, ex presidente de la Mesa

Directiva del Senado, decidió jugar por la can
didatura a la gubernatura de Puebla y, sin es
perar tener seguridad de que será el escogido,
acaba de solicitar licencia indefinida al órgano
legislativo. Y la decepcionante candidata panista
sigue cobrando la dieta
como senadora. Y... la

del SeñorX. En opinión
de la senadora Citlalli

Hernández, secretaria
general del partido
Morena, la panistatros
tkista debe ya definirse,
renunciar al Senado y
meterse de lleno a su
actividad como candi

data del frente opositor.
Y no parece que tenga
la intención de hacerlo,
Qué le puede pasar. Se trata de una licencia. Si
no es ratificada por el Señor X como la candida
ta opositora, punto. Regresa al Senado y no se
queda sin chamba, sin ingresos para sostenerse.

Pero parece que la panista es consentida
del INE y no les da importancia a las cosas
lógicas. Resulta que el INE resolvió prohibir
a Sheinbaum seguir con las giras abiertas a
la militancia morenista. Citlalli advierte que es
un exceso que el INE lleve ya un rato tratando
de impedir que Morena haga política, y ha
llegado al extremo de tener quejas que plan
tean no hacer mítines, no hacer asambleas
públicas... Y quien está impulsando las que
jas ante el órganojurisdiccional es Movimien
to Ciudadano, que intenta impedir que haga
política la doctora Sheinbaum, coordinadora

nacional de defensa de la transformación,
que está realizando actividades partidistas,
con militantes, con simpatizantes.

Habrá que ver si el INE también le prohi
be a Xóchitl, como a la doctora Sheimbaum,
hacer mítines al aire libre, porque la Señora X
también, en uso de sus derechos políticos, está
visitando el país. Y parece que tiene diferentes
criterios. Lo más correcto es que pida licencia,
que se meta de lleno a esta actividad, porque
es la precandidata del Frente opositor y fal
ta dedicarle más tiempo a la precandidatura.
Como se ve, hay un exceso del INE. Quizá las

leyes electorales ya están rebasadas a la rea
lidad. Es decir, por supuesto en el ambiente
existe la contienda electoral del 2024, pero eso
no significa que el Instituto Nacional Electoral
vea todas las acciones de Morena, de Claudia
Sheinbaum como un acto electoral.

El INE tiene que hacer una evaluación mu
cho más justa, porque está ya a nada de pro
hibirnos hacer política, ha dicho Citlalli. "Y qué
es hacer política para nosotros, si no recorrer
las calles, las colonias, los barrios; hablar con la
gente, estar en asambleas, estar en mítines".

Citlalli advierte que es necesaria una pro
funda discusión, una reforma electoral que

permita no estar en
este tipo de absur
dos, como pasa en
otros países como
en Estados Unidos,

referente de laun

democracia para al
gunos, allá no hay
prohibición de estar
recorriendo el país
antes de los procesos
electorales. Es parte
del "plan C" actualizar
la nueva realidad polí

tica, la nueva realidad social, donde la gente
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quiere participar, donde la gente quiere te
ner mayor peso en la democracia; y por su
puesto la reforma judicial.

PRESUPUESTO NO PARA LUJOS NI
PRIVILEGIOS

La dirigente de Morena, entrevistada por
periodistas en el Senado, afirmó; "Ninguno
de los que estamos aquí tenemos garantiza
da una pensión vitalicia, después de nuestro
trabajo de por vida, y millonarias. No tene
mos garantizadas altas primas vacacionales;
que nos paguen videovigilancia en nuestra
casa, que nos paguen gasolina. Es decir, esta
mos hablando de que el Poder Judicial tiene
que hacer una verdadera reflexión del presu
puesto público de la gente que se dedica a
los privilegios, no a los sueldos de los trabaja
dores: a los privilegios y a los altos beneficios
que ha tenido el Poder Judicial, en un sexe
nio en donde hemos reducido los privilegios,
los gastos suntuosos en el Poder Ejecutivo
y en el Poder Legislativo. Por cierto, es evi
dente que la presidenta de la SCJN, Norma
Piña, está manipulando engañosamente a los
empleados (trabajadores) del Poder Judicial,
con la falsa información de que la desapari
ción de los fideicomisos de la Corte les afec

tará en sus salarios y prestaciones.

En opinión de la senadora
Citlalli Hernández, secretaria
general del partido Morena,
la panistatrostkista debe ya
definirse, renunciar al Senado

y meterse de lleno a su
actividad como candidata del

frente opositor.
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CONFIDENTE EMEEQUIS

LA REBELIÓN DE LOS
TRABAJADORES JUDICIALES

os trabajadoI c
res del Poder

l_J¦Judicial no
parecen dispuestos
a dejar pasar la bola
envenenada de la

extinción de los fi

deicomisos sin dar la pelea.
El Sindicato Nacional de Renovación al

Servicio de los Trabajadores del Poder Judi
cial se movilizó y dejó en claro que sus dere
chos laborales están en riesgo.

Es de algún modo inusitado que se haya
activado una inconformidad de alcances toda

vía inciertos en un sector que suele ser reca
tado y silencioso. En los tribunales y juzgados
prefieren la discreción, pero algo cambió.

Los trabajadores
sindicalizados, hay que
decirlo, son los que
ocupan las plazas de
menor jerarquía, y por
ello son también los

que pueden ser más
perjudicados ante la
cancelación de diversos
instrumentos financia

ros que permiten que
en la SCJN y en el Con
sejo de la Judicatura
Federal (CJF) se cumpla
con los compromisos laborales.

El presidente López Obrador considera
que quienes han manifestado inconformi

dad, están siendo manipulados, pero apro
vechando el viaje para señalar que le da
igual que hagan paros de labores, ya que
no trabajan, según él.

Leña al fuego, en un ambiente delicado y
en el que una de sus variables es el cansancio
que ya se percibe en las oficinas del Poder
Judicial, ante las cotidianas ofensa y descalifi
caciones a las que son sometidos, sobre todo
cuando alguna resolución es contraria a los
deseos del titular del Ejecutivo.

Insisto, el titular del Ejecutivo desconoce lo
que se hace en los tribunales, las horas inverti
das, la resiliencia a condiciones políticas adver
sas, los riesgos que implica administrar justicia.

En Palacio Nacional no dejarán de desca
lificar a ministros, magistrados, jueces y fun
cionarios judiciales, porque la estrategia es
justamente la de desgaste, para ir minando la
fortaleza de sus integrantes.

Pero esta vez la correlación puede variar
por dos factores: es la recta final de sexenio
y son cada vez más quienes han dejado de
tener miedo y ahora sí denuncian, ya no se
quedan en silencio para no ser atacados.

Grisela Morales, la oficial mayor de la
SCJN, estuvo en la Cámara de Diputados,

donde defendió las necesidades presupués
tales para el 2024, entre ellas los requerimien
tos para la construcción de 22 tribunales que
son indispensables en la implementación de
la Reforma Laboral, así como la puesta en
marcha de seis centros de justicia.

Detalló que en el Poder Judicial no hay
guardaditos y recordó que tan solo en 2022
se reintegraron por subejercicios, 2 mil 895
millones de pesos a la Tesorería de la Nación.

La funcionaría de la Corte exhibió a los di

putados morenistas al mostrarles que las gratifi
caciones de fin de año, que ahora tan escanda
losas y reprobables les parecen, son las mismas
que se reciben en las dependencias del Ejecu
tivo e inclusive en los órganos legislativos.

En el Poder Judicial ya están curados de
espanto. En 2018,
antes de la toma de

posesión del presi
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dente López Obra
dor en diciembre,
se realizaron ajustes
en las percepciones
del personal, redu
ciendo plazas y can
celando bonos.

Fue una ofrenda

que trataron de ofre
cer a la 4T como un

signo de que se aco
piaban a los nuevos tiempos, aunque pronto se
dieron cuenta que en realidad se encontraban
en una suerte de vuelta a un pasado arcaico.

En Palacio Nacional el gesto de acoplar
las percepciones no les importó ni un comi
no, porque los ataques al Poder Judicial son
de un calado profundo, donde lo que se pre
tende es impulsar un modelo distinto de jus
ticia, no sujeto a equilibrios y controlado por
los políticos.

En el Poder Judicial harían bien en de

fender y ponderar sobre la calidad y prepa
ración de quienes lo integran. Prestaciones y
salarios, a lo largo de las últimas décadas, han
tenido que ver con la habilitación de servido
res públicos especializados.

Las llamadas burocracias doradas no son

tales, aunque hay que reconocer el esfuerzo
que ha significado para sus integrantes el es
tar dónde están.

Degradar el servicio público no es una idea
correcta, es más, es contraria a la lógica más ele
mental y, sobre todo, en un país corroído por la
violencia y con altos niveles de impunidad.

Si hay que hacer cambios en el Poder Ju
dicial, estos deben provenir de diagnósticos
adecuados, no de caprichos y ocurrencias.
Por eso hay que destacar la dignidad de los
trabajadores de la judicatura, diciendo ¡ya
no!, a tanta barbaridad y majadería.

El presidente López Obrador
considera que quienes han
manifestado inconformidad,
están siendo manipulados,
pero aprovechando el viaje
para señalar que le da igual
que hagan paros de labores,
ya que no trabajan, según él.
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na de lasu conse

cuencias

positivas, por así
decirlo, de la nue
va irrupción de la
violencia en Medio
Oriente consiste en

la mayor visibilidad
que ha adquirido

una tendencia preocupante de las izquier
das mundiales. En Estados Unidos, en al
gunos países de Europa y América Latina,
y marginalmente en México, emergió hace
algunos años la temeraria noción de la inter
seccionalidad.

Sin entrar en demasiado detalle, y a ries
go de simplificar las definiciones a ojos de
puristas de varias estirpes, esta idea se redu
ce a la vieja consigna francesa de "...méme
combat". En otras palabras, desde 1968 los
manifestantes parisinos contra la Guerra
de Vietnam, contra la represión en Francia,
contra el franquis
mo, contra el racis
mo francés, contra el
golpe de Estado en
Chile, coreaban que
todas esas causas, o
luchas, eran una mis
ma. Existía un solo

enemigo el capita
lismo, el imperialis
mo, Estados Unidos,
la democracia bur

guesa, etcétera y to
dos los combates se

unificaban también.

La versión actualizada de esta antigua
fusión consiste en pensar que las causas ac
tuales de las mujeres, de los pueblos ori
ginarios, de las minorías raciales (de origen
africano en Estados Unidos, de ascendencia
árabe en Europa), de las personas LGBTQ+,
de l@s trans, de los pueblos oprimidos (en
particular el pueblo palestino), de los nobi
narios, del Sur global, etcétera forman
parte de una misma y única lucha. Se trata
del combate contra la opresión, la discrimi
nación, la exclusión, el racismo sistémico, él
heteropatriarcado blanco, el extractivismo y
demás males que agobian al mundo. Todas
las victimas de estos males deben unirse,
identificarse entre sí, luchar juntos y derrotar
al enemigo común.

Dicho adversario puede ser la globaliza
ción, "el sistema" las élites; para los más radi
cales, el malo de la película es el capitalismo.
Por desgracia, además de debilitar a cada
una de estas causas válidas todas poseen
una dosis de legitimidad y razón la teoría de
la interseccionalidad o la amalgama genera
lizada, lleva a encontrarse con compañeros
de ruta extraños, o francamente aberrantes.
Asimismo, obliga a prescindir, en cada lucha
individual, de aliados potenciales de esa lu
cha, pero adversarios de otras.

Ejemplo: para buena parte de la izquier
da norteamericana, Cuba es una víctima de
las políticas agresivas de Estados Unidos. Y
el movimiento gay lo ha sido también, en
distintos momentos, sobre todo en la épo
ca del sida (los años ochenta). Por tanto, los
gays y los partidarios del régimen cubano
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son aliados naturales. Con el pequeño deta
lle de que, durante décadas, el castrismo en
carceló o agrupó en campos de concentra
ción a los homosexuales en Cuba. Ejemplo:
las mujeres son víctimas del heteropatriarca
do blanco (encarnado en los gobiernos de
los países ricos), y el pueblo palestino es víc
tima de Israel, armado y financiado por esos
gobiernos. Portanto, el movimiento feminis
ta debe apoyar a los palestinos: son aliados

naturales. Con el pe
queño detalle que no
hay nada más contra
rio a las libertades y la
igualdad de las muje
res que el islam radi
cal de Hamás o Hez

bollah. Ejemplo: el
racismo sistémico en

Estados Unidos obli

ga a cada persona a
ser antirracista para
no ser racista (Ibram
X. Kendi), y el Estado

de Israel puede ser
acusado de impulsar un sistema de apar
theid en los territorios ocupados. Por tanto,
la lucha radical contra el racismo sistémico

y contra el Estado judío es una misma, y los
partidarios del segundo son cómplices del
primero. Con el pequeño detalle de que los
principales aliados del movimiento por los
derechos civiles en Estados Unidos y contra
la segregación fueron los judíos de Nueva
York (casi dos millones).

En México no hemos llegado a estos
extremos, pero vamos por buen camino.
La insularidad del país, y el carácter aldea
no de la izquierda mexicana (whatever that
means), se combinan para restringir la lle
gada de tanta aberración procedente de las
sociedades ricas. Pero no hay que desespe
rarse: hay tanta estulticia en ciertos sectores
radicales en México que pronto caerán las
barreras que nos han protegido. Los intelec
tuales orgánicos de la interseccionalidad ha
rían bien en ver adonde conducen las ideas

simples, fáciles y falsas.
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OPINION

LOS PROCESOS
MORENISTAS LOCALES

Por Diego Martín Velázquez Caballero

La sucesión por la presidencia de la
república ha convocado también la
competencia interna del Movimiento

de Regeneración Nacional por los comités
de defensa de la cuarta transformación a nivel

estatal. Aunque Claudia Sheinbaum presenta
una notable ventaja en comparación con los
aspirantes presidenciales de otros institutos
políticos, lo cierto es que los procesos loca
les pueden recombinar las preferencias polí
ticas conforme ios contextos regionales y las
circunstancias. Desde condiciones como la

paridad de género, la inclusión de distintos
actores significativos, el conflicto entre la pe
riferia y el centro, así como la pugna entre los
puros y pragmáticos; diversos factores gene
ran recambios que modificarán los números
de Sheinbaum.

Aunque el proceso interno de MORENA
cumplió con diversos elementos donde la
mayoría de los aspirantes resultaron satisfe
chos, la impugnación de Marcelo Ebrard ha
señalado una inconformidad que se resiente
a nivel estatal. Ebrard desvirtúa los procesos
que Regeneración Nacional implemento
para enriquecer la pluralidad y democracia
interna de su instituto político; por lo tanto,
a nivel local, los trámites para seleccionar a
los virtuales candidatos a gubernaturas y de
más cargos, se catalogan como una fantasía.
El círculo rojo afirma que se están conside
rando como postulantes morenistas, desde
aquellos adictos a la compra de candidaturas
hasta verdaderos capos.

Morena enfrenta el dilema de una acele

rada institucionalización y vida interna par
tidista para convencer

a propios y extraños.
Los delegados y con
sejos políticos estata
les, así como demás
burocracia partidista,
funcionan de una for

ma discrecional que
genera la duda entre
los electores y la opi
nión pública.

No puede sosla
yarse que los proce
sos electorales esta

tales son singulares,
cada estado tiene una particularidad que
resulta más determinante que un particula
rismo. Por ello, MORENA debe convencer
mediante candidaturas legítimas y con una
alta estima social. Algunos de los personajes
que fueron incluidos en las listas que próxi
mamente se someterán a los escrutinios es

tatales, simplemente no tendrían nada que
hacer con Morena, su práxis política está en
las antípodas de los principios elementales
de la Cuarta Transformación.

Incluso en el PRI, un excesivo pragmatis
mo, ley de hierro oligárquica, elitismo, ne
potismo y favoritismo; llevaron a la ruina el
partido político. MORENA presume que se
alejó de la política de la panza que ha distin
guido a los partidos que le antecedieron en
el control de la presidencia de la república,
pero, de pronto, algunos procesos estatales
se están ensuciando demasiado y terminarán
por perjudicar la imagen impoluta de Clau
dia Sheinbaum.

Una propuesta interna local que agravie la
opinión pública, puede ser la ruina de la con
tinuidad de la Cuarta Transformación. No es la

primera ocasión que
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el Lopezobradorismo
se ciega a enmendar
errores debido a la

amplia ventaja electo
ral y legitimidad; sin
embargo, el canto de
las sirenas sólo encie
rra dolor al final.

Morena tiene el
reto de ser el modelo

ideal de la democra
cia interna frente a los

otros partidos políti
cos, una falla por mí

nima que sea multiplica exponencialmente
la reposición y empoderamiento de compe
tidores como Xóchitl Gálvez y Eduardo Verás
tegui. Las listas propuestas para los procesos
locales internos tienen propuestas impresen

tables por donde se les vea, ¿quién permitió
que estuvieran ahí? ¿Están seguros que una
grieta no puede hundir el Titanic?

SACACORCHOS

En el PAN siguen buscando la

cuadratura al círculo muchos de

sus militantes, pues siguen incon
formes con la alianza con el PRI

y con el PRD, pero ya en privado
manifiestan que es la única mane
ra de derrotar a Morena.

El votante panista tradicional es
uno que castiga a su partido por
las malas decisiones de gobier
no, las pésimas postulaciones o
los actos de corrupción, como se
vio con la candidatura de Ricardo

Anaya y el voto de castigo que re
cibió de los blanquiazules.
Pero ahora se enfrentan a un ene

migo que hace que revisen sus
opiniones previas y ya no vean
con tan malos ojos ir al 2024 con
sus enemigos históricos, los trico
lores, y sus opuestos ideológicos,
los amarillos, lo que ha hecho que
estén pensando mejor su voto y
que ya no revisen tanto las candi
daturas que se están barajando.
El caso de Xóchitl Gálvez entra en

esta lógica, pues hace unos meses

decían que no la iban a dejar pa
sar porque no era panista y ahora
tratan de impulsarla, tímidamente,
pero al fin y al cabo un impulso.

Aunque el proceso interno
de MORENA cumplió con
diversos elementos donde

la mayoría de los aspirantes
resultaron satisfechos, la
impugnación de Marcelo
Ebrard ha señalado una

inconformidad que se resiente
a nivel estatal.

El IndependienteFecha: 18/10/2023
Página: 8

Area cm2: 842

2 / 3

Columnas Políticas

Diego Martín Velázquez Caballero

Costo: 45,745

Página 170 de 199 Índice



El IndependienteFecha: 18/10/2023
Página: 8

Area cm2: 842

3 / 3

Columnas Políticas

Diego Martín Velázquez Caballero

Costo: 45,745

Página 171 de 199 Índice



OPINION

GRAUE: HISTORIAS
DE CORRUPCIÓN
Por Pablo Cabañas Díaz

La Universidad Nacional Autónoma de

México (UNAM) en los últimos 10 me
ses imprime su Gaceta en La Crónica

Diaria, S.A. de C.V por la cual pagó 5.5 mi
llones de pesos. Pese
a que las autoridades
de la UNAM aseveran

que sí funciona la im
prenta universitaria,
pero no imprimen su
propio medio de co
municación oficial, la
Gaceta UNAM, la cual
dan en concesión de

impresión al diario La
Crónica, con el cual

tiene signado un con
venio por 10 meses,
del 1 de marzo al 31

de diciembre de 2023, por un monto total
de 5 millones 455 mil 248 pesos. El con
trato fue otorgado al diario propiedad de
Jorge Kahwagi Gastine, el mismo que otor
gó el "Premio Crónica" a la UNAM en la ca
tegoría de "comunicación pública" en 2016
a un año de la llegada del rector Enrique
Graue Wiechers.

A esos 5.5 millones de pesos que paga
la UNAM por la impresión de la Gaceta en
un periodo de 10 meses, se suma además,
el pago de nómina que se hace a la planti
lla de trabajadores asignados a la imprenta
que consta de 66 empleados entre almace

nistas, intendentes,
encuadernadores, li
notipistas, prensistas,
técnicos, tipógrafos,
cajistas, correctores,
dibujantes y jefes de
oficina, taller, sección
y servicios, mismo que
reciben en conjunto
un total de 705 mil

065.6 pesos mensua
les, lo que se tradu
ce en un costo de 7

millones pesos en 10
meses. Es decir, el to

tal entre gastos de salario de la imprenta y
de impresión de la Gaceta con el proveedor
externo es de 12 millones pesos.

Otro ejemplo, de trabajos editoriales one
rosos, es la "Revista de la Universidad de Mé
xico" cuya impresión cuesta 8.6 millones de
pesos, mientras otras publicaciones similares
como "Tierra Adentro", que elabora la Secre

taría de Cultura federal; o la revista "Casa de!
Tiempo", que publica la Universidad Autóno
ma Metropolitana (UAM), representan una in
versión de entre un millón a tres millones de

pesos por los mismos 12 números. La "Revista
de la Universidad de México", aparece men
sualmente y de cada número se tiran cuatro
mil ejemplares; tomando en cuenta el costo
total de producción, hacer cada número re
presenta un costo de 721 mil pesos y cada
ejemplar acaba costando 180 pesos, cantidad
tres veces mayor al costo de portada de 50
pesos por el que se ofrece la publicación.

El Museo de la Luz de Mérida, Yucatán, es
el nuevo proyecto de la UNAM que necesitó
de una inversión de 100 millones de pesos y
un grupo rriultidisciplinario de asesores para
el diseño del inmueble y las salas. Las obras
del Museo de la Luz comenzaron en abril de

2021. Las auditorías internas encontraron

irregularidades por más de 31 millones de
pesos en la construcción de la nueva sede del
Museo de la Luz. La obra se edificó en Méri

da, Yucatán. Las anomalías representan casi
el 40 por ciento del costo total de la obra, por
80 millones de pesos. En los resultados de la
fiscalización llevada a cabo por la Contraloría
universitaria se señala como "áreas responsa
bles" a seis dependencias encabezadas por
la Rectoría. Y entre las personas responsables
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directas de las irregularidades destaca al
propio titular de la Dirección General de Di
vulgación de la Ciencia, César Augusto Do
mínguez Pérez Tejada, quien autorizó pagos
yfirmó cheques sin estar facultado para ello.

La Contraloría universitaria detectó pa
gos amparados en 50 cheques, por 27 mi
llones de pesos, firmados por Domínguez
Pérez Tejada, sin que tuviera facultades para
ello. Otros 4 millones suman irregularidades

como compras con sobreprecios, pagos por

adelantado y por obras que nunca se hicie
ron. La UNAM no ha hecho públicos los re
sultados de la fiscalización ni le ha informado

al Consejo Nacional de Humanidades, Cien
cias y Tecnologías (Conahcyt) sobre el uso de
estos recursos públicos, a pesar de que esta
dependencia del gobierno federal financió
el 50 por ciento del proyecto.

A esos 5.5 millones de pesos
que paga la UNAM por la

impresión de la Gaceta en un
periodo de 10 meses, se suma
además, el pago de nómina
que se hace a la plantilla de
trabajadores asignados a la

imprenta...
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DOS MUJERES Y UN
CAMINO HACIA EL 2024
Por Armando Reyes Vigueras

Claudia Sheinbaum aprovechó sus
redes sociales para comentar el ani
versario del voto femenino, al decir

"hoy 1 7 de octubre celebramos los 70 años del
voto femenino en México y honramos la lucha
de las mujeres que derrumbaron barreras y
cambiaron la historia. La lucha de ellas es inspi
ración para seguirtransformando México".

De igual manera, informó de los destinos
para esta semana para su gira para promo
ver el acuerdo de unidad, "esta semana nos
reuniremos con la militancia en estos esta

dos: Morelos, Ciudad de México, Zacatecas,
Aguascalientes, Guanajuato y Baja California,
también visitaremos Los Ángeles, California".

Finalmente, también abordó el tema del
llamado de atención del INE para borrar al
gunos mensajes de sus cuentas de redes
sociales: "Informo que de acuerdo con la
resolución de la Comisión de Quejas y De
nuncias del ©INEMexico no se suspenden las
asambleas estatales. Se hacen adecuaciones:

"1. Los eventos serán en lugares cerrados
y dirigidos a la militancia.

"2. Al inicio de los eventos se informará a

todas las personas presentes sobre el conte
nido de las reglas que establece la ley.

"3. Las expresiones se harán conforme a
la normatividad electoral.

"Únicamente se deberán seguir estos li
neamientos.

"También informo que se impugnará la
resolución.

"Es imposible detener nuestro movimien
to. Crece todos los días. Que viva la 4T

XÓCHITL CONTRA EL PRESUPUESTO
La virtual candidata del Frente Amplio,

Xóchitl Gálvez, utilizó su cuenta de X para co
mentar el tema del presupuesto: "Nosotros
presentamos un #PresupueXtoParaTodos
y ellos un #CochinitoParaSheinbaum. Las

cartas ya están sobre la mesa. ¡Éntrenle a la
discusión y elijamos el presupuesto que más
beneficie a los mexicanos!"

De igual manera, por su posición en el Se
nado, comentó la comparecencia de la can
ciller: "Sigue la postura tibia de la cancillería
ante la situación de Israel  Hamás. Lamento

que en su comparecencia ante el ©senado
mexicano, la secretaria de Relaciones Exterio
res no condene abiertamente el terrorismo".

El IndependienteFecha: 18/10/2023
Página: 9

Area cm2: 414

1 / 1

Columnas Políticas

Armando Reyes Vigueras

Costo: 24,012

Página 174 de 199 Índice



SE COMENTA SÓLO CON...

¿APENAS AHORA?
Por Carlos Ramos Padilla*

De manera franca Ciro Gómez Ley
va compartió en redes sociales
información sobre la detención

de Armando Escárcega, alias "el Patrón", en
California, Estados Unidos. Este sujeto es
señalado como el presunto autor intelectual
del intento de asesinato en contra del perio
dista el 15 de diciembre del 2022.

"La Fiscalía General de la República @
FGRMexico informó sobre la detención

provisional con fines de extradición en
contra de Armando "E", por el delito de
autoría intelectual del intento de homicidio

en contra del periodista Ciro Gómez Leyva.
Los Marshals de la Oficina de Alcohol,

Tabaco y Armas de Fuego y Explosivos
(ATF, por sus siglas en inglés), del Depar
tamento de Justicia de los Estados Unidos,
detuvieron este día
a dicho individuo
en la ciudad de

Delano, California,
poniéndolo a dis
posición del juez
competente, para
su extradición" se

ñala el mensaje.
La captura se

efectuó luego de
que Ciro Gómez
Leyva solicitara a
la Fiscalía General

de la República
que atrajera la investigación bajo la ju
risdicción, entonces, de la Fiscalía de la
Ciudad de México.

Ciro fue atacado con arma de fuego
en la colonia Florida después de salir de
las instalaciones de Imagen Televisión, en
avenida Universidad, al sur de la CDMX.
A pesar de los 13 detenidos vinculados
con los hechos materiales, el presunto
autor intelectual y el motivo detrás del
crimen han permanecido sin conclusión.
Este es uno de varios casos de atentados

en la CDMX que no han tenido solución
y si mucha apatía y omisión.

Ciro afirmó en redes sociales: "Autori

dades mexicanas nos confirman que fue
detenido en California, Armando Escárce
ga, "El Patrón", supuesto jefe del grupo que
atentó contra de mi vida. Me informan que
en breve darán a conocer más detalles".

La obligada pregunta es, ¿quién o
quiénes están detrás de este evento?, lue
go vendrían otras interrogantes: ¿por qué
tanta dilación en la investigación?, ¿por
qué cintra Ciro?, ¿qué molestó dentro de
la conducta profesional del periodista?,
¿en verdad fue una determinación del
CJNG? No hay que olvidar que Armando
Escárcega es un presunto integrante del
Cártel Jalisco Nueva Generación a quien
directamente se le acusa de planear y eje
cutar el ataque.

Esto de acuerdo con la propia FGR,
quien obtuvo datos al intervenir números

telefónicos del

sospechoso que
en apariencia era
buscado en Cali

fornia y Cleveland
en USA.

De acuerdo

con la investiga
ción del caso, lí
deres del CJNG,
contactaron a "el

patrón" el 31 de
diciembre de 2022

en un restaurante

en la autopista Mé
xicoQuerétaro, a la altura de Tepotzotlán.

El atentado contra la figura de Ciro
Gómez Leyva resulta incluso en impor
tancia porque se atribuye también al
CJNG el ataque contra Ornar García
Harfuch en Reforma en la CDMX. Ya hay
más de 13 detenidos en el caso de Ciro,
operadores materiales, veamos ahora si
Escárcega es el intelectual o una mario
neta de alguien más poderoso

*Conductor del programa VaEnSerio
mexiquense tv canal 34.2, izzi 135 y mexi
quense radio.

@cramospad¡lla

La captura se efectuó luego
de que Ciro Gómez Leyva

solicitara a la Fiscalía General

de la República que atrajera
la investigación bajo la

jurisdicción, entonces, de
la Fiscalía de la Ciudad de

México.
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TERCERO INTERESADO

VOTO DE LA MUJER
Las siete décadas

que han transcu
rrido desde que

constitucionalmente se
reconoció el derecho de

la mujer mexicana a vo
tar y ser electa a nivel fe
deral, refleja con claridad
la lentitud con que evolu
cionamos en algunos te
mas fundamentales para
el desarrollo político y
democrático del país.

Fue un 6 de abril de 1952, cuando más de 20
mil mujeres se reunieron en el parque deportivo
"18 de Marzo" de la Ciudad de México, reclamando
personalmente al entonces candidato presidencial,
el veracruzano Adolfo Ruiz Cortines, asumir el com
promiso de elevar a nivel
constitucional, el derecho
de las mexicanas a votar y
ser votadas. Por supuesto
que, sin restarle un ápice
de reconocimiento al movi

miento sufragista, es opor
tuno reconocer el cumpli
miento al compromiso de
campaña, la voluntad polí
tica y visión de Estado del
Presidente Ruiz Cortines,
quien un 17 de octubre de
1953, promulgó la reforma
constitucional que otorga
ba a las mujeres el derecho a votar y ser votadas
para puestos de elección popular, reforma que de
ninguna manera fue una concesión, sino el resulta
do de una larga lucha feminista que marcó un par
teaguas en la historia y evolución política de México,
y sensible aportación a la lucha por la igualdad de
género que venía evolucionando y creciendo en el
mundo, la cual comenzara en Nueva Zelanda, al au
torizar el voto femenino en 1893; Finlandia les per
mitió el ser electas al Parlamento en 1906; Noruega
el que pudieran votaren 1913; Dinamarca en 1915,
la Unión Soviética en 1917; el Reino Unido, Austria,
Estonia y Polonia en 1918; Alemania, Luxemburgo
y Suecia en 1919; República Checa y Eslovaquia en
1920, al igual que Estados Unidos, con la salvedad
de que únicamente se logró para las mujeres de
raza blanca, (las afroamericanas pudieron hacerlo
hasta 1965); España en 1931; y en Latinoamérica, el
pionero fue Uruguay en 1927.

En México, fueron décadas de lucha, en las que
las mujeres se organizaron y alzaron sus voces para
reclamar su participación activa en la vida política
de mediados del siglo XX, época de inquietud y
transformación políticosocial tras la Revolución
Mexicana ya más de un siglo de la consumación de
la Independencia, en la que el país experimentaba
nuevamente una serie de cambios significativos en
su estructura gubernamental y en la forma en que
se concebía la participación ciudadana, en el ca
mino hacia una República más incluyente y demo
crática, y en la que el voto femenino seguía siendo
asignatura pendiente.

El reconocimiento del voto a la mujer se con
quistó gracias a la lucha y tenacidad asistida en la
razón, de miles de mujeres, quienes representando
más de la mitad de la población nacional, deman
daron el pleno reconocimiento y aceptación de su

ciudadanía, destacando
entre ellas figuras como
Esperanza Balmaceda, El
via Carrillo Puerto, Raquel
Dzib Cicero, Hermila Galin
do Acosta, María Refugio
"Cuca" García, Beatriz Peni
che Barrera y Margarita Ro
bles Díaz, cuya voz y fuerza
consolidaron socialmente

el movimiento sufragista
hasta convertirlo en una

victoria colectiva que al fin
yjustamente integraba a la
ciudadanía por igual y sin

distinción, a mujeres intelectuales que campesinas,
maestras que amas de casa, obreras y estudiantes;
quienes no solo demandaban el derecho al voto,
sino que también aspiraban a una participación ac
tiva en todos los ámbitos de la sociedad.

Hoy en México, es impensable siquiera la exclu
sión política de las mujeres, muestra de ello, las dos
candidaturas más viables, al momento, para la pre
sidencia. "La voz de la mujer mexicana ha resonado
siempre en los momentos de mayor trascendencia
de la vida de la Nación", y sus derechos ciudadanos
y políticos son, no solo esenciales, sino obligados
para una sociedad equitativa, democrática y justa;
donde la igualdad plena va más allá del voto y que
aún tiene pendientes como la equidad salarial, una
vida libre de violencia, el acceso a las mismas opor
tunidades en cada uno de los ámbitos de la vida en

comunidad como el empleo, educación, vivienda,
salud, etc. y que, por tanto, es tarea de todos.

En México, fueron décadas de
lucha, en las que las mujeres
se organizaron y alzaron
sus voces para reclamar su

participación activa en la vida
política de mediados del siglo

XX...
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OPINION

SANA
Por David Martín del Campo

El problema es, como siempre, de
corrección política. ¿Cómo llamar
a las cosas por su nombre, su nom

bre primigenio ausente de las convenciones
modernas de transigencia e inclusión? O
sea, ¿no es Nigeria el país del río Níger, el
territorio de las personas negras (nigra, ni
grum) según los latinos? O qué, ¿habría que
llamarlos afroafricanos?

Sirva este prolegómeno para referir la
guerra del momento, declarada unilateral
mente el pasado 7 de octubre por las mi
licias de Hamas (asentadas en la franja de
Gaza) contra el estado de Israel.

Llamara las cosas por su nombre. Loque
vimos aquella tarde en los noticiarios no fue
más que eso, una ofensiva militarterrorista
contra los pobladores israelitas en el norte
del Sinaí. Se habla de 900 muertos en el ata

que, población inerme en su mayoría, mu
chos de ellos jóvenes que participaban lo
que son las cosas en un festival por la paz.

"Daño ocasionado con violencia y cruel
dad provocado por un sentimiento de

odio"; tal es la definición que mi diccionario
ofrece al concepto en cuestión. Saña, por
que no otra explicación es la que cabe al
recordar ese inopinado ataque, no ausente
de eso que los clásicos marxistas se dieron
en denominar "odio de clase".

Matar por matar, no como en la guerra,
cuyo propósito llano es "eliminar al enemi
go". Y como bien lo señalaba el teórico de
las academias militares, Cari von Clausewitz,
la guerra no es "sino la continuación de la
política por otros medios". Así que lo que es
tamos viendo no es una agresión, un estado
de violencia, una diferencia étnicoreligiosa,
no. Lo que presenciamos desde hace una
semana es una nueva guerra, que se suma a

la de Ucrania, no lejos de ahí.
Tratemos de ser realistas. ¿Qué espera

ban los dirigentes de Hamas al lanzar ese
ataque sorpresivo? Desde luego que no la
reconciliación entre israelitas y palestinos,
mucho menos la pacificación definitiva del
Medio Oriente. El propósito de la agresión
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era más o menos el que estamos presen
ciando: la reacción militar de Israel contra las

bases estratégicas de Hamas en el norte de
Gaza. No se olvide que, además del asalto
militar perpetrado por las tropas yihadistas,
hubo un bombardeo de misiles lanzados

desde la Franja (se calcula que más de 3 mil)
contra el territorio de Israel, de los cuales
fueron eliminados el 90 por ciento gracias al
"domo de hierro" implementado por el alto
mando en Tel Aviv.

Ahora se habla de la "crisis humanita

ria" que se está viviendo en la región. Sin
pecar de cinismo, es de obviedad extrema
considerar que una guerra no sirva más
que para eso (la eliminación del enemigo)
y no una ingenua e indeseada "crisis" de
carácter humanitario.

La reacción militar de Israel ha sido la es

perada... y que los dirigentes de Hamás qui
sieran vertransformada en la simiente de una

generación (otra) de resentimiento y odio
contra la nación judía. Tirria, saña, odio, que
suponen será la base de un gran conflicto
regional para exterminar al estado de Israel.

Errico Malatesta, el teórico del neoanar
quismo, hablaba del asunto al defender que

su movimiento no era, como se creía, una
corriente revolucionaria "de gente caótica,
destructora, llena de odio".

El odio (la saña), aseguraba él, "trae la
venganza, el deseo de aplastar al enemigo,
la necesidad de consolidar la superioridad.
El odio sólo puede ser la base de los nuevos
gobiernos (burgueses)..."

¿Queda claro? Así que hablar de humanis
mo a secas, de solución pacífica de los conflic
tos, del apotegma de Benito Juárez y de que
"la paz del Señor sea con vosotros" está muy
bien para la homilía, las declaraciones públi
cas y el foro televisado, pero cuando cientos
de misiles Quassam se precipitan sobre tu
cabeza, o los terroristas asaltan tu comunidad
a tiros de Kalashinikov, ¿qué frase de bondad
será la que debamos anteponerles?

Saña, odio de clase, abominación del que
vive en la acera de enfrente. Así inició el mo

vimiento del nacionalsocialismo encabeza

do por el Führer en la Alemania de 1934 que
pretendió arrasar al pueblo judío, aunque
sólo pudo liquidar a 6 millones de ellos.

Revivir la historia, pareciera ser la
consigna de hoy.
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ARRANCA VACUNACION
INFLUENZA Y COVID EN CDMX
Por CDMX Magacín

Sin aplicarse la vacuna en público, el jefe de
Gobierno, Martí Batres Guadarrama, encabe
zó el arranque de la Campaña Nacional de

Vacunación contra Influenza y COVID19 para la Tem
porada Invernal 20232024 en la Ciudad de México,
destinada a población vulnerable, como mujeres em
barazadas, adultos mayores de 60 años, personas con
comorbilidades y niños menores de cinco años, solo
en el caso de Influenza.

"El día de hoy se está realizando este inicio de
Campaña de Vacunación simultáneamente en toda la
Ciudad de México. La vacunación que vamos a reali
zar es contra la Influenza y contra el COVID19, esta
vacunación es universal y es gratuita. Universal signi
fica, es para todas y todos, no hay discriminación, ni
distinción; y es gratuita, es un derecho de las perso
nas", informó el mandatario capitalino desde el punto
de aplicación ubicado en la Macroplaza de Iztapalapa.

Batres sostuvo que inicia la aplicación para grupos
prioritarios e invitó a la población a acudir a Centros de
Salud y puntos de aplicación para recibir ambas dosis.

"Comenzamos ahora y queremos invitarlas a to
das y todos a vacunarse. A veces hay preocupación
de algunos grupos, por ejemplo, de mujeres emba
razadas, se preocupan si esto les puede afectar en su
salud y no les afecta en su salud, al contrario, incluso la
vacunación protege al bebé tanto en el caso del CO
VID, como en el caso de la Influenza", afirmó.

La secretaria de Salud de la Ciudad de México,
Oliva López Arellano, precisó que se contempla la
vacunación con 5 millones de dosis: 3 millones de

Influenza y 2 millones contra COVID19. Se hará, dijo,
de manera simultánea para aquellas personas de
grupos vulnerables que no hayan tenido un refuerzo
en los últimos seis meses.

"La vacuna contra la influenza y la vacuna contra
el COVID no previenen la infección, nos puede dar
COVID, nos puede dar influenza, pero sí previenen
las formas graves, la hospitalización y previene tam
bién que tengamos riesgo de muerte, entonces, es
muy importante aplicarlas", puntualizó.

En el caso de COVID19, afirmó que la aplica
ción de refuerzo no se ha detenido en la Ciudad de

México y suman más de 400 dosis inoculadas en lo
que va del 2023. Detalló que para esta temporada
estacional se tendrán disponibles los biológicos
Abdala y SputnikV, ambos aprobados por la Comi
sión Federal para la Protección contra Riesgos Sani
tarios (COFEPRIS).

En coordinación con el Instituto Mexicano del

Seguro Social (IMSS) y del Instituto de Seguridad y
Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado
iISSSTE), se instalarán 478 puestos fijos de vacuna
ción en la Ciudad de México, incluidos Centros de
Salud y los 32 hospitales de la red de la Secretaría de
Salud (SEDESA); mil 258 puestos semifijos y mil 699
brigadas, así como 72 Unidades Móviles de "Salud
en tu Casa, Salud para el Bienestar".
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LAS POSIBILIDADES
DE MARGARITA
Por Alejandro Lelo de Larrea

Desde que en 2021 arrasó en el
Distrito 10 Federal de la Ciu

dad de México, en la elección
para la diputación, se comenzó a hablar
de las posibilidades de que Margarita
Zavala fuera postulada como la candida
ta del PAN a la Jefatura de Gobierno, ya
prevista una alianza con el PRI y el PRD

Aunque los siguientes años y hasta
hace unos días se habló poco de sus po
sibilidades entre los panistas, pues han
sobresalido principalmente Santiago
Taboada, alcalde de Benito Juárez, y Lía
Limón, de Alvaro Obregón, hace unos
días Zavala revivió sus aspiraciones, a "tres
semanas de que arranquen las precam
pañas por la CDMX, el 5 de noviembre.

Hay tres hechos específicos por
los que parece evidente que Margari
ta está en la jugada. En una entrevista
radiofónica que Zavala posteó en su
X hace menos de 2 semanas, le pre
guntaron si quería ser la próxima jefa
de Gobierno. "Desde luego, es en la
ciudad que vivo, en la que nací, en la
que formé mi familia, por supuesto", le
respondió a Azucena Uresti.

El segundo hecho provino del
propio Taboada, quien la mencionó
el sábado anterior, durante su último
informe de Gobierno como alcalde de
Benito Juárez. "Quiero decir a mis com

pañeros que aspiran, al igual que yo, a
Lía (Limón), a Kenia (Ramírez), a Mar
garita (Zavala), a Adrián (Rubalcava), a
Cynthia (López), a Xavier (González), a
(Víctor) Lobo, a Nora (Arias) y a Sandra
(Cuevas) que quiero encabezar este
Frente, pero que también se los digo
aquí, que con cualquiera de ustedes
me la voy a jugar para ganar la CDMX".

Otro hecho claro fue el mismo sá

bado y provino de la inminente can
didata presidencial del Frente Amplio
por México, Xóchitl Gálvez, quien dijo
que Taboada era el puntero pero que
podría haber sorpresas. Antier lo reite
ró así: "No hay nada escrito", respondió
a pregunta expresa sobre si ya es un
hecho que Taboada será el candidato.

Uno de los flancos débiles que
podría tener Zavala es su esposo, el ex
presidente Felipe Calderón, quien no
ha logrado revertir la desaprobación
mayoritaria que tiene entre la pobla
ción. Sin embargo, a la hora de medir a
Zavala distante de Calderón, ella resul
ta con número favorables.

Zavala tiene su propia historia polí
tica. Fue diputada antes que su esposo
presidente, por méritos propios. Militó
en el PAN desde su juventud tempra
na. Experiencia de Gobierno no tiene
formalmente, pero siempre se supo

que en el sexenio de Calderón ella era
clave por las tardes para la estabilidad
del país, cuando el entonces presiden
te tenía actividades más recreativas

después de la comida.
Zavala tiene 56 años. Es abogada

por la Escuela Libre de Derecho, don
de aprendió a enfrentarse a ambien
tes machistas. Ahí fue su maestro el ex

presidente de la Suprema Corte, Artu
ro Zaldívar, a quien ella misma ayudó
a que fuera propuesto por Calderón
para hacerlo ministro, en 2009. Hoy ya
se perdió esa amistad, porque Zaldívar
los traicionó con AMLO.

Hay un par de encuestas que ubi
can a Zavala como la puntera, aunque
es relativo, pues ella fue primera dama
seis años en que tuvo una enorme ex
posición mediática, y luego candidata
presidencial sin partido en 2018. Su
nivel de conocimiento no significa que
se vaya a traducir en votos a su favor.
Habrá que esperara verla pregunta en
la encuesta que defina la candidatura.

Pero si Zavala no va por la Jefatura
de Gobierno es altamente probable
que sea candidata al Senado, preci
samente por la Ciudad de México, en
donde ayudaría a jalar votos a favor de
la causa del Frente Amplio por México
y contra el "Plan C". Lo veremos.
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GLORIETA DE COLON

DOS MALAS Y UNA
BUENAPARAHARFUCH

Dos malas y
una buena

para el as
pirante de Morena a

la Jefatura de Gobierno de la CDMX, Ornar
García Harfuch. La primera mala: que en el
INE avanzaron en comisiones los criterios que
obligarían a los partidos políticos a postular
cinco mujeres como candidatas a gubernatu
ras y Jefatura de Gobierno para 2024, lo que
refuerza las posibilidades de que lo bajen para
subirá Clara Brugada. Una buena noticia para
él es que también se prevé ordenar a los par
tidos que acaten el principio de alternancia de
género respecto del que hubieran postulado
en la última elección en cada gubernatura. El

caso de la CDMX es el único de las entidades

que gobierna Morena en donde la candidata
fue mujer en 2018, Claudia Sheinbaum, aun
que actualmente gobierna un hombre, Martí
Batres. La otra mala es que los partidos deben
privilegiar las candidaturas para mujeres en las
entidades más pobladas que estarán en com
petencia, y la CDMX es la que mayor número
de habitantes respecto de Chiapas, Guanajua
to, Jalisco, Morelos, Puebla, Tabasco, Veracruz
y Yucatán. Falta que el Pleno del Consejo Ge
neral del INE apruebe estos lineamientos, que
además obligarán a los partidos políticos a que
emitan reglas claras de cómo garantizarán esto
que se llama "paridad sustantiva". La moneda
sigue en el aire para Harfuch.

TÍTULO PARA "MINISERIE"
Ahora que Hugo López Gatel, aspirante

de Morena a la Jefatura de Gobierno lanzó su

"miniserie", aquí le hacemos una serie de pro
puestas de título. En primer lugar, "El Doctor
Muerte", porque así ya es muy conocido. Tam
bién podría llamarla "El juramento de hipócri
tas", pues parece haber prometido jamás ha
brá de decir la verdad; "Terapia Intensiva", por
aquello de que está en agonía política. Y por
qué no, "Estado Crítico", pues anda urgido de
fuero por las denuncias penales que enfrenta
y las que vendrán. ¿Por cuál vota?
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DÍA CERO

FORO ÁFRICAAMÉRICAS
SOBRE CHINA EN LA FIU
Por Juan Manuel Aguilar Antonio*
En el escenario internacional de

creciente competencia estratégica
entre Estados Unidos y China, un

evento único reunió a expertos de África,
América Latina y el Caribe en la Universidad
Internacional de Florida (FIU por sus siglas
en inglés). Bajo el título The AfricaAmericas
Forum on China, este foro tenía como obje
tivo explorar las relaciones entre estas regio
nes y la República Popular China. Del mismo
modo, comparto que tuve la oportunidad
de asistir personalmente y formar parte de
conjunto de académicos que fueron convo
cados a este evento por la FIU.

El evento se llevó a cabo en el campus de
FIU en Miami, Florida, durante los días 12 y
13 de octubre de 2023. La agenda del foro,
que fue anunciada el 1 de octubre de 2023,
incluyó cuatro sesiones temáticas: Comercio e
Inversión, Mantenimiento de la Paz, Seguridad
y Asistencia Humanitaria, Intercambio de Me
dios y Cultura, y Tecnología y Ciberseguridad.

La jornada del jueves 12 de octubre comen
zó con una cálida bienvenida y discursos de
apertura a cargo de destacados líderes acadé
micos y expertos en relaciones internacionales.
Entre ellos, Leland Lazarus de la FIU, Paul Nan
tulya del Africa Strategic Studies Center, Tatiana
Carayannis del Consejo de Investigación de
Ciencias Sociales (SSRC en siglas en inglés)
y David Shullman del Atlantic Council Global
China Hub. Cada uno de los ponentes festejo la
convocatoria y la trascendencia de entender el
fenómeno de la penetración de China tanto en
América Latina y África con una perspectiva crí
tica, libre de tabúes y que permita robustecer la
comprensión del gigante asiático en el siglo XXI.

La primera sesión, centrada en el comer
cio e inversión, se exploraron cuestiones
cruciales como las tendencias recientes, de
safíos y oportunidades en las relaciones co
merciales y económicas entre las regiones y
China. El panel incluyó a expertos destaca
dos, como Hannah Wanjie Ryder de Develo
pment Reimagined, Victoria Chonn Ching de

la Universidad del Sur de California, Gerard
Johnson, ex Gerente General del Banco In
teramericano de Desarrollo para el Caribe, y
Osvaldo Rosales, ex Director de la División
de Comercio de la CEPAL.

La segunda sesión, enfocada en el mante
nimiento de la paz, la seguridad y la asisten
cia humanitaria, exploró el papel de China en
organizaciones internacionales, así como su
participación en fuerzas multinacionales. El
panel contó con la presencia de expertos
como Obert Hodzi de la Universidad de Li

verpool, Elijah Munyi de la Universidad Inter
nacional de los Estados Unidos, Evan El lis del
U.S. Army War College y Javier Meléndez de
la ONG de periodismo Expediente Abierto.

Después del al
muerzo, la tercera se
sión se centró en los

intercambios mediáti

cos y culturales entre
China, África, América
Latina y el Caribe. Los
panelistas analizaron
la forma en que las
comunidades de la

diáspora china influ
yen en la cultura local
y cómo China interac
túa con periodistas
locales. También se

discutieron las estrategias de comunicación
de China en estas regiones y el papel de los
Institutos Confucio como medio para la di
plomacia cultural y educativa.

La última sesión del día, sobre tecnolo
gía y ciberseguridad, exploró cómo China
intenta influir en las normas tecnológicas
a través de organizaciones internacionales
y comparó la capacitación en tecnología y
ciberseguridad que China proporciona en
África y América Latina. El panel incluyó a
destacados expertos como Iginio Gagliar
done de la Universidad de Witwatersrand,
Bulelani Jili de la Universidad de Harvard y
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el Atlantic Council Global China Hub y Fer
nanda Magnotta del Centro Brasileño de Es
tudios Internacionales.

Del mismo modo, destaco que fue en
este panel en el cuál me desempeñe para
hablar de la estrategia global de cibersegu
ridad de China, la cual esta estrechamente
relacionada con la expansión y penetración

de múltiples de sus empresas en Améri
ca Latina y África. Tal es el caso de Huawei
o Hickvisión, que han hecho importantes
avances en el continente africano, a tal gra
do de Huawei se ha convertido en el pro
veedor del 50% de las redes 3G, 70% de las
4G y se estimas más del 80% de las redes
5G en esta región.

La expansión de la conectividad digital
en estas regiones ha abierto nuevas oportu
nidades para el desarrollo, pero también ha
presentado desafíos en forma de ciberde
lincuencia y preocupaciones sobre la priva
cidad de los datos. Por ejemplo, en América
Latina, la ciberseguridad ha sido un tema de
creciente preocupación. Un informe de 2019
reveló que la región se encontraba rezagada
en el desarrollo de capacidades de defensa
cibernética, con diferencias significativas en

tre los países. A pesar
de este retraso, se
pronosticaba un rá
pido crecimiento en
el mercado de ciber

seguridad, con Brasil,
México y Colombia
destacando como ob

jetivos principales de
los ciberataques.

Una figura clave
en la expansión de
la infraestructura de
telecomunicaciones

y 5G en la región ha
sido Huawei. La empresa china ha desempe
ñado un papel esencial en la mejora de las
capacidades tecnológicas de América Latina,
así como en la formación de recursos huma

nos a través de programas educativos. Sin
embargo, la creciente influencia de Huawei
también ha suscitado preguntas sobre la pri
vacidad de los datos y la vigilancia, especial
mente después de las restricciones impues
tas por el gobierno de los Estados Unidos.

En África, el crecimiento del uso de In
ternet y la expansión de la conectividad di

gital han sido impulsos fundamentales para
el desarrollo económico, la educación y el
acceso a la información. Sin embargo, este
crecimiento también ha sido acompañado
por un aumento significativo en la ciberde
lincuencia. Un aumento del 238% en los ata

ques cibernéticos contra plataformas banca
rías en 2020 y la reducción del PIB africano
en más del 10% debido a ciberataques en
2021 subrayan la gravedad del problema.

Para abordar estos desafíos, la Unión
Africana (UA) ha priorizado el desarrollo
tecnológico, con un enfoque en la ciberse
guridad y la protección de datos. La coope
ración con China ha sido una parte integral
de este esfuerzo, y la inversión china en in
fraestructura digital y telecomunicaciones
ha tenido un impacto significativo en la re
gión. Además, se ha fomentado la colabo
ración en áreas como la ciberseguridad, la
lucha contra el terrorismo y la vigilancia

La influencia de China en América La

tina y África plantea cuestiones éticas y de
privacidad de datos. La implementación de
tecnologías de vigilancia y reconocimiento
facial en varios países ha generado preocu
paciones sobre el respeto de las libertades
civiles y la protección de datos personales.
Casos de abuso de estas tecnologías en
nombre de la seguridad y la lucha contra el
terrorismo han aumentado la inquietud en
ambos continentes.

Los ciudadanos y gobiernos de estas re
giones deben equilibrar el uso de tecnolo
gías emergentes con la protección de la pri
vacidad y los derechos humanos. La legisla
ción de protección de datos y la supervisión
gubernamental efectiva se vuelven esencia
les para garantizar que estas tecnologías se
utilicen de manera ética y justa.

El futuro de América Latina y Africa estará
en gran medida definido por cómo estas re
giones gestionen su relación con China en el
ámbito de la ciberseguridad y las tecnologías
emergentes. La protección de datos y la pre
servación de los derechos civiles deben ser

prioritarias, y la cooperación internacional
será fundamental para abordar los desafíos
que estos avances tecnológicos plantean.

El "The AfricaAmericas Forum on China"

en FIU demostró ser un evento excepcional
que promovió el diálogo y el intercambio
de conocimientos entre expertos de África,
América Latina y el Caribe sobre las relacio
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nes con China. Este foro proporcionó infor
mación valiosa sobre la dinámica actual en

la geopolítica mundial y generó redes y co
laboraciones que seguramente tendrán un
impacto duradero en la región.

El mundo sigue observando con interés
cómo estas relaciones evolucionarán en ¡os

próximos años, y eventos como este foro
desempeñan un papel fundamental en el
entendimiento y la promoción de una coo
peración constructiva en el ámbito global.

*X: @Travelerjm
También se discutieron las

estrategias de comunicación
de China en estas regiones
y el papel de los Institutos
Confucio como medio para
la diplomacia cultural y

educativa.
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POR LA ESPIRAL

EUROPA TEME OLA
DE ATENTADOS

1 uropa intuye
una ola deE
.atentados te

rroristas, por parte de
células yihadistas y
hasta el momento han

acontecido algunos ataques cometidos por
personas solas que al grito de Alá es grande
han asesinado a gente inocente.

Desde que estalló nuevamente el con
flicto entre palestinos e israelíes, el pasado 7
de octubre, cuatro ciudades han registrado
actos de barbarie ya recogidos como actos
terroristas: Bélgica, Francia, España y hasta
en China, luego de que un funcionario de la
Embajada de Israel fuera acuchillado.

Este pasado fin
de semana, en Fran
cia se denunció una
amenaza de bomba

que obligó a desalo
jar el Museo Louvre y
el Palacio de Versalles

y también la estación
de trenes de Lyon.

Ha vuelto a suce
der la amenaza de

bomba en Francia y
las autoridades han

decidido poner al
país galo en el máxi
mo nivel de alerta antiterrorista lo que supo
ne desplegar a siete mil militares en varios

puntos críticos de comunicación en la geo
grafía francesa.

En España, seguimos en nivel IV, el máxi
mo es el V, pero el Ministerio del interior cree
que con eso basta y que no será necesario
recrudecer los niveles de vigilancia. Bélgica
ha secundado a Francia y está en nivel de
riesgo potencial de atentado.

Después del 11 de septiembre de 2001,
en Estados Unidos, a varios países europeos
les ha tocado vivir y llorar por sus muertos
en terribles atentados reivindicados por Al
Qaeda y otros, por los yihadistas del Estado
Islámico.

El temor porque cunda otra nueva ola
mortífera y masiva es real. Ahora mismo hay
tres países en riego elevadísimo: Reino Uni
do, Francia y Suecia puesta en la diana tras
sus escenas de quema del Corán.

No sabemos muy bien qué sucederá con
la actual guerra de castigo barbárica y bruta!
aplicada por el ejército israelí en la pobla
ción civil de la Franja de Gaza, pero lo cierto
es que Europa siempre sale muy raspada.

Lo está viviendo con la invasión de las

tropas rusas a Ucrania y también lo padece
rá como recrudezca la guerra de la ira israelí
y entren actores como Irán y entonces aque
llo se convierta en una guerra regional a la
que, sin duda, la Casa Blanca arrastraría a
sus aliados europeos.

Y es injusto porque la mayoría de la po
blación europea está a favor de la causa pa
lestina; estos días las marchas a favor de los
palestinos, de su liberación, de sus derechos
humanos, de que dejen de matarlos y ten
gan su propio país Palestina ha llenado las
calles de multitudes.

A COLACIÓN
Sin embargo, es una visión permanen

temente eurocéntrica la que termina enre
dando las cosas tanto adentro de la Unión

Europea (UE) como en su postura externa.
La presidenta de la Comisión Europea,

Ursula Von der Leyen, después de Blinken
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fue la segunda en viajar a Tel Aviv para so
lidarizarse con el pri
rmer ministro israelí,
Benjamín Netanyahu,
al que aprovechó
para decirle que Is
rael tiene todo el de
recho a defenderse
de los terroristas de

Hamás.
Esa carta blanca

también ha venido

por parte del primer
ministro de Alema

nia, Olaf Scholz, que
por razones históri

cas no tiene más que apoyar a Israel con su
atroz respuesta bélica. Lo mismo han hecho
Francia e Italia.

Sus respectivos gobiernos, claro, porque
el sentir de las calles es distinto: desde Ma

drid, Londres, Bruselas, Roma, hasta Berlín
las avenidas lucen atiborradas de cientos de

miles de personas con la bandera palestina

pidiendo paz y el cese de la matanza de civi
les por parte de los bombardeos llevados a
cabo por Israel.

Han intentado desde la Comisión Euro

pea cortarle los fondos de ayuda para la in
fraestructura y para el desarrollo enviados a
los palestinos desde hace décadas. El anun
cio del corte de las ayudas duró solo 40 mi
nutos y tuvo que ser revertido a petición de
Luxemburgo, España, Dinamarca y Suecia.

La actitud de condenar solo el daño y el
sufrimiento de una de las partes en el conflic
to ha sido siempre una política miope y taci
turna aplicada por la UE que solo profundiza
los problemas y genera enemistades gratui
tas. Hoy, Europa tiembla de miedo, ante una
ola de ataques... los propios líderes tienen
la culpa en parte por su visión unilateral en
la que solo ven por las necesidades y el su
frimiento de Israel e ignoran la situación de
los palestinos que son, para empezar, a los
que robaron el territorio a partir de 1948. La
UE sigue sin tener una capacidad de asimi
lación real de los conflictos y de tener una
postura creíble como mediador de paz.

En España, seguimos en nivel
IV, el máximo es el V, pero el
Ministerio del Interior cree

que con eso basta y que no
será necesario recrudecer los

niveles de vigilancia.
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OPINION

HAMÁS, ¿PROSPECTIVA DEL
NARCOTRÁFICO EN MÉXICO?
Por Xóchitl Patricia Campos

• Deseará Estados Unidos, en silencio,
¿desplegar una guerra contra el narco

tráfico en México, tal como la que ha
desarrollado en otras latitudes?, y si así fuera,
¿podría ocurrir con el narcotráfico mexicano lo
que con Al Qaeda y Hamás (u otros grupos te
rroristas financiados por Estados Unidos)? Esta
pregunta podría plantearse para autores como
Osvaldo Zavala y George Friedman, aunque el
escenario final dependería, desde luego, no de
los grupos rebeldes, sino de los Estados Unidos.
México se mantendrá, en todo caso, como un
Estado tributario para el imperialismo yanqui.

Las explicaciones que ofrecen Zavala y
Friedman permiten observar las redes del nar
cotráfico y del neo extractivismo. Mientras el
primero afirma que los cárteles son parte del
crimen autorizado por el PRIgobierno sobrevi
viente hasta el día de hoy en las diversas fran
quicias partidistas, Friedman considera que el
narcotráfico trabaja para la oligarquía y la clase
política mexicanas.

La prospectiva de George Friedman y la de
Osvaldo Zavala coinciden en otorgar al Estado
mexicano la capacidad para el manejo y bene
ficio de los recursos que ofrece la delincuencia
organizada. Friedman es quien más defiende
esta idea; desde su perspectiva, la delincuencia
organizada de México no solo es harto pode
rosa, sino que está al servicio de una oligarquía
y del Estado nacional, que buscan recuperar el
territorio robado a México por Estados Unidos.
Por su parte, Zavala considera que el Estado
mexicano mantiene una centralidad en el mane

jo y organización de la delincuencia organizada
por la corrupción histórica de nuestro país.

Ambos autores restan importancia al impe
rialismo y protagonista del narcotráfico global
que son los Estados
Unidos; es decir, la fuer
za que controla y podría

acabar con el narcotrá
fico es Norteamérica.

Bien podría sostenerse
la idea de que México
sólo constituye una for
ma de Estado tributario

para los Estados Uni
dos. Existe una apertura
que ha sido importante
para ambas naciones,
quizá esto ha inhibido
el conflicto, aunque no
ha resultado lo mejor
para México.

Sin embargo, ni el gobierno mexicano, ni
la oligarquía tienen la capacidad para obtener
los beneficios que las utilidades del narcotrá
fico implican, en cambio, si el narcotráfico se
observa como la fuerza mercenaria de los nor

teamericanos, la perspectiva se hace lógica y se
entiende que la permanencia de la delincuencia
organizada dedicada al trasiego de drogas y la
economía informal subsista bajo los intereses
del imperialismo yanqui.
FRIEDMAN

Condición Factual. Narco Estado mexicano

Escenario. Futura guerra con E.U.A.

ZAVALA

Condición Factual.Los Cárteles no existen

Escenario. Negociación con E.U.A. y su cri
men autorizado.

México mantiene una simbiosis con Este

dos Unidos. Los grupos del narcotráfico son
financiados por múltiples actores nacionales e
internacionales, principalmente los EU, aunque
el gobierno de México también desempeña
algunas tareas que comprometen su compor
tamiento con esta actividad ilícita. De esta ma

nera replanteamos la geopolítica de las drogas
bajo los supuestos de Gustavo Emerich.

El beneficio se corresponde con Nortea
mérica. En el momento que México decidiera
enfrentar a EU ocurriría algo semejante al es
cenario actual de Palestina y Gaza. México no
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tiene ninguna capacidad para sobrevivir al co
lonialismo irregular que le han impuesto.

El narcotráfico y el neo extractivismo en su
mayoría lo manejan los norteamericanos, los
principales grupos y empresas. La pipitilla la

conduce nuestro país
y acaso algún grupo
independiente. ¿Cuán
to ha costado la guerra
Gaza/Israel? Friedman

se equivoca al olvidar
el imperialismo, así
como ocurre con Za

vala. Por supuesto que
el Estado mexicano se
encuentra sincroniza

do con la delincuencia

organizada, pero, para
beneficio de Nortea

mérica, México es la
Sicilia norteamericana.

Los fenómenos del narcotráfico, el neo ex
tractivismo y la emigración son graduados en
la función que determinen los Estados Unidos.

Los ataques que Israel ha realizado en le
gítima defensa contra Hamás constituyen tam
bién un escenario de lo que puede ocurrir con
los grupos de la delincuencia armada u orga
nizada en nuestro país. Como ha ocurrido con
grupos terroristas de diferentes latitudes, don
de siempre aparece el financiamiento nortea
mericano, estos tienden a evolucionar y, pos
teriormente a confrontar Estados establecidos

por iniciativa propia o bajo las instrucciones
geopolíticas del Pentágono.

Varios grupos del narcotráfico en Latinoa
mérica se desempeñan como fuerzas merce
narias de los Estados Unidos, actuando bajo
los cánones del imperio yanqui. Los gobiernos
locales se ven obligados a trabajar con ellos o
enfrentar su estrategia de extorsión.

Con el tiempo, sin embargo, estos grupos

deciden estructurar su propio juego, al menos
en apariencia e intentan la emancipación de
sus amos. Ocurrió con Al Qaeda, con Daesh, y
ahora con Hamás; las tres, organizaciones que
la inteligencia norteamericana patrocinó y lue
go confronta con una gran magnitud. Siempre
quedará la duda sobre el poder que detentan
estas organizaciones, la certeza es que la po
blación civil pagará el costo de la guerra.

Resulta increíble considerar que algún día
los cárteles mexicanos decidan generar esci
siones territoriales, apoyar movimientos polí
ticos secesionistas y confrontar abiertamente
al Estado en México o en Estados Unidos; sin
embargo, cuando se considera que el 80% del
territorio nacional sufre una elevada influencia

del narcotráfico o la penetración de los cárteles
en la clase política, el escenario ya no parece
tan surrealista.

Los escenarios de guerra siempre son ali
mentados por la economía pentagonista; por
supuesto que hay un elevado riesgo para am
bos países, pero lo más seguro es que la po
blación civil en nuestro país termine pagando
la mayor parte de las consecuencias.

Mientras el primero afirma
que los cárteles son parte del
crimen autorizado por el PRI
gobierno sobreviviente hasta
el día de hoy en las diversas

franquicias partidistas,
Friedman considera que el
narcotráfico trabaja para la
oligarquía y la clase política

mexicanas.
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Porlauriois
Huesca

Rodríguez*

Es importante que estemos
al tanto de que se respete "la
cancha pareja" para quienes
deseen aspirar a una candidatura

Un tema trascendente para la selección
de las diferentes candidaturas a ele

gir el próximo proceso electoral local
ordinario 20232024, es el referente a
los topes de gastos de precampaña pa
ra la Jefatura de Gobierno, las Diputa
ciones al Congreso y las Alcaldías de la
Ciudad de México. Recordemos que las
precampañas son actividades de carác
ter propagandístico que forman par
te de los procesos de selección interna
de candidaturas y que tienen por ob
jeto influir en la decisión de aquellos
que integran el universo de votantes
que eligen o designan a las candidatas
y candidatos a cargos de elección po
pular en determinada circunscripción.
Durante los procesos de selección in
terna de candidaturas, queda prohibido
erogar más de 20% del monto total fi
jado como límite de los topes de gastos
de campaña para la elección respecti
va, autorizados para el proceso electo
ral local ordinario inmediato anterior

de que se trate. En este proceso, pa
ra la Jefatura de Gobierno, el tope es de
$6,051,900.96. Para el cargo de dipu
taciones varia de distrito a distrito y el
tope está en un promedio de $300,000
por cada uno. Mientras que la candida
tura de la diputación migrante conta
rá con $129,207.23. Finalmente, para el
caso de la titularidad de las Alcaldías
también los topes son diferentes. Por
ejemplo, las cinco demarcaciones que
cuentan con más presupuesto son: Iz
tapalapa, con $1,883,893.71; Gustavo A.
Madero, $1,325,117.59; Alvaro Obregón,
$767,840.60; Coyoacán, $714,741.35 y
Tlalpan, $702,376.32. Mientras que las
de menor son: Miguel Hidalgo, con
$408,969.54; Tláhuac, $384,018.32;
Magdalena Contreras, $255,993.78;
Cuajimalpa, $224,362.43; y Milpa Alta,
$139,401.87. Ante estas circunstancias
es importante que las y los actores po
líticos, así como la ciudadanía en ge
neral, nos concretemos a ser observa
dores y estar al tanto de que se respete
esta "cancha pareja" para todas aque
llas personas que deseen aspirar a una
candidatura.

*es licenciado en derecho y maestro en
derecho internacional por el ITESM.
Desde 2017 es Consejero Electoral del

Instituto Electoral de la CDMX (IECM).
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Lucha libre,
Patrimonio
intangible
Han pasado unas cuantas sema
nas del 90 aniversario de la prime
ra función de lucha libre en la Arena
México, conocida también como La
Catedral de la Lucha Libre Mexi
cana. Desde entonces, este deporte
espectáculo ha maravillado no sólo
por el vuelo de los luchadores, llaves
o movimientos que se realizan en
el aire o a ras de lona, sino también
por el folclor que hay en cada fun
ción. En la calle de Dr. Lavista, pre
vio al inicio del espectáculo, se pue
de ver la venta de máscaras, playe
ras, cornetas, figuritas de luchado
res, golosinas, tacos, tortas y más.
En los últimos años el ambiente se
ha caracterizado por ser familiar y
relajado, durante y después de las
peleas. Para muchos extranjeros,
acudir a la Arena México es para

da obligada en su viaje por la CDMX.
Los luchadores son el centro del es
pectáculo. Cuando los asistentes
llegan a sentirse extasiados, avien
tan la morralla al ring en muestra
de agradecimiento. Los luchadores
recogen las monedas y hacen re
verencias en señal de gratitud; es
to sucede pocas veces. Desde 1960
se empezó a agrupar a los peleado
res en dos bandos: rudos y técnicos.
Unos rompen las reglas, pelean con
el público y se visten de forma gro
tesca. Mientras que los otros res
petan las normas, buscan el cariño
de la gente y su atuendo no cae en
lo vulgar. Algunos portan másca
ra o tienen cabellera prominente
que apuestan para dar por termi
nada una rivalidad con algún con
trincante. La primera máscara que

cayó en la Arena México fue la de El
Gladiador, quien fue derrotado por
El Santo. Hace unos días en la fun
ción con motivo del 90 aniversario
del Día Nacional de la Lucha Libre y
del Luchador Profesional en Méxi
co, Templario desenmascaró a Dra
gón Rojo Jr. Es un goce presenciar
un deporte que tiene danza, teatro,
identidad y valentía. Hace poco or
ganicé en mi módulo legislativo una
convivencia con algunos luchadores
profesionales que tuvo el objetivo de
recolectar tapitas para ayudar a ni
ñas y niños con cáncer. Gracias a los
que participaron. ^
*es diputado local de la CDMX. Exti
tular de la STC Metro. Tiene maestría
en derecho ambiental y doctorado en
ciencias ambientales, ambos por la
Universidad de Alicante, España.
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¿Un líder charro?

Esta semana hemos visto protestas y
bloqueos por parte de miembros del
Sindicato de Trabajadores del Poder
Judicial de la Federación, convocados
por su líder, Jesús Gilberto González
Pimentel (dudosamente reelecto). Es su
derecho a manifestarse, muchos dicen que
van engañados, al pensar erróneamente
que sus derechos serán vulnerados, quizá
una minoría, pero estoy segura de que
son los más los que conocen a quien están
apoyando; en concreto a 11 funcionarios y
no precisamente a los 55,800 trabajadores
que se manifiestan. A González Pimentel
se le ha llamado "líder charro" un líder

que se alia con el patrón en lugar de
velar por los intereses de sus bases. Este
poder y entreguismo vino con la CTM y
el Sindicato Ferrocarrilero allá por los
años 40 en el que Jesús Díaz de León
(el charro) demandó a Luis Gómez Z. y
Valentín Campa acusándolos de desfalco
y utilizando al PRI y al ejército para
quitarlos de en medio.
Otros líderes sindicales que han

jugado de la mano del gobierno y a veces
presionando contra él y en detrimento de
los trabajadores son Carlos Jonguitud

Barrios; Elba Esther Gordillo y Fidel
Velázquez, destacados por sus millonarias
cuentas bancarias y señalamientos de
corrupción. En un documento publicado
en la página de la Cámara de Diputados
hace 2 años, se hace un recuento del
retraso en la impartición de justicia para
los trabajadores del Poder Judicial de la
Federación, menciona que hasta el 2021
"las jornadas laborales exceden de la
máxima legal, en la mayoría de los casos
sin remuneración"; no todo el personal
ha recibido aumento y los que lo hicieron
solo fue del 5%; "los actuarios notifican las
24 horas los 365 días sin percibir viáticos
o alguna otra retribución. Al final del
documento se propone un reajuste salarial.
Este documento puede ser consultado,
la situación sigue igual, mientras tanto
los 11 ministros y el dirigente sindical
pelean solo por sus privilegios usando a
los agremiados. El sindicato presiona y
amenaza, como desde los años 40. Y los
fideicomisos, desde el mandato de Zedillo.
Sin duda, otro de los rubros que tendrían

que ser revisados a fondo en este camino
de transformación, es por supuesto el
sindical.
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Seguridad y
hechos

INSEGURIDAD=EL ENEMIGO

En la búsqueda de armas para atacar
a instituciones de seguridad y justi
cia una partecita de la oposición usa
artilugios ineficaces. Por ejemplo, la
mentira.

Intentar el desprestigio del buen
trabajo se estrella con pared. Lo peor
es la pérdida de oportunidad de una
argumentación madura respetuosa
del prójimo, de la inteligencia y, algo
serio, la realidad.
Los datos presentados por el Se

cretario de Seguridad Ciudadana,
Pablo Vázquez Camacho, durante su
comparecencia ante el congreso de
la Ciudad de México, indican: des
de 2019 se han capturado a 2 mil 272
presuntos delincuentes pertenecien
tes a 255 células de diferentes grupos
criminales de la capital.
El trabajo conjunto de organi

zaciones de seguridad produce más
resultados que la diatriba. La colabo
ración con la Fiscalía General de Jus

ticia de la Ciudad de México, a cargo
de Ernestina Godoy Ramos, ha con
seguido detener a 127 personas consi
deradas objetivos prioritarios debido
a su nivel de violencia.

La estrategia de cuatro ejes im
plementada por Claudia Sheinbaum
Pardo, y continuada por el Jefe de
Gobierno, Martí Ratres Guadarra
ma, se ha convertido en un ejemplo
para otras entidades y ha tenido por
supuesto contribuciones tan impor
tantes como la desplegada por Ornar
García Harfuch quien incluso incor
poró iniciativas de la alcaldesa Clara
Rrugada en relación con la seguridad
en el transporte público en una no
ción de equipo, útil para reivindicar
en esta coyuntura y productora de
buenos resultados.

Los argumentos son los resulta
dos y las acciones generadoras de los
mismos.

Gracias al impulso de Sheinbaum
la ciudad se convirtió en la capital
nacional del extraordinario proce
so convergente de una pronunciada
disminución de incidencia delictiva,
la cual debe continuar, con la reduc
ción de la percepción negativa de se
guridad.
El enemigo es la inseguridad y sí,

también la mentira.
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Eslalua de
Colón

DEBEMOS SER MEXICANISTAS

Hasta hace algunos años, la labor de
Cristóbal Colón era sumamente reco
nocida. Se le recuerda como el intré

pido genovés que, con tres carabelas,
embarcaciones frágiles, se "lanzó" a la
aventura en busca de nuevas rutas pa
ra llegar a Las Indias y sin más, se en
contró con América.

Lo cierto es que, a Colón se le dio
el privilegio de ser el descubridor de
Las Indias occidentales, después de
él, se vino una conquista, gran par
te efectuada por la corona española y
en menor grado participó la Casa Re
al inglesa. La Conquista impuso su
cultura, lenguaje y religión de mane
ra violenta y brutal, pero a pesar de
lo dramático, se preservaron un sin
número de valores originales de los
pueblos conquistados, donde bien

sabemos como han subsistido los

relevantes aspectos culturales de civi
lizaciones tan relevantes, como la ma
ya, la azteca, la inca, etc.

Recientemente una importante co
rriente indigenista se lanzó contraía
colonización y se consideró que la ta
rea de Colón fue una vergüenza, por
tanto, nos debíamos deslindar de su
proeza, así, en México, se destruyó de
forma parcial una famosa estatua ubi
cada en Paseo de la Reforma, una de
las principales avenidas de la ciudad.

En general se vino una intensa cam
paña para repudiar todo lo correspon
diente a La Conquista; sin duda una
respetable postura manejar la tesis del
indigenismo, aunque con ese fenóme
no se crearon otros valores que hoy por
hoy dan lugar a una nueva dimensión
cultural. En otros países la situación no
ha llegado a extremos y es el caso que,
una de las más impactantes estatuas
de Colón, con una altura de 106 metros,
adornada con 3 velas y la representa
ción de un mapa en un pergamino, todo
hecho de bronce, se encuentra precisa
mente en Puerto Rico.

También el hermano país de Colom
bia, se denomina así en honor a Cristó
bal Colón; de esta manera, recordamos
el famoso refrán "ni tanto que queme al
santo, ni tanto que no lo alumbre", esto
es, ni tan indigenistas, ni tan hispanis
tas, más bien mexicanistas.
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I I PRIA> impuso
la soga y el billete
MAESTRO, XOCHITL DIDO QUE EL FAM DEFEN
DERÁ LOS FIDEICOMISOS DEL PDF

Y cómo no, si son tal para cual y el PRIAN impuso a
juece$, magi$trado$ y mini$tro$ que cambiaron toga
por soga para causas populares y birrete por billete de
los podero$o$.
Gálvez cree que los militares que la custodien po
drían realizar labores de espionaje.
Ay, ni que fuera La Mujer Maravilla, La Chica de Cipol
o alguna chica Bond. Y ni cómo compararla con Este
la Perón, Margaret Thatcher, Angela Merker o Hillary
Clinton, sería una blasfemia política
Morenistas celebran ventaja en encuestas por el
GCDMXy panistas dicen: "tenemos candidatos".
...Pero perdedores, desde Sandra hastaTaboaday Ta
be, pasando por Lía, Keniay Margarita
Doring comentó que será cerrada la contienda.
Entre García Harfuch y Brugada, sí; los aspirantes del
FAMélico frente nada más no pintan.
El INE ordenó a Sheinbaum suspender su gira La
esperanza nos une, por "tintes proselitistas".

No le hace Claudia el voto nos une en junio.
Guadalupe Taddei prometió un proceso "impeca
ble, transparente e incuestionable" en 2024.
Para creerle, que el INE le amarre las manos tan des
atadas a Claudia Zavala, que un día sí y al otro también
dicta decretos para amagar a la 4T desde la comisión
de quejas (y censuras).
Crecen las protestas y plantones de trabajadores
del Poder JudiciaL

González Pimentel, secretario general del sindicato,
se le puso de tapetito y de a pechito a Norma Piña se
guramente por más prebendas, y azuza y manipula a
los desinformados empleados que sí trabajan.
Para Netanyahu, Ha más es "un monstruo sedien
to de sangre".
Que se vea en un espejo y pregunte: "¿Quién es labes
tia humana más inhumana?", y el cristal responderá:
'Tú mi señor, Benjamín del hitlerismo moderno".
La FGJCDMX clausuró la taquería El Borrego
Viudo por agresión a clientes.
El Borrego te deja Viudo (o Viuda), si no le pagas las
cuentotas que le da la gana.
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Juan Antonio Le Clercq
El llamado climático
de Laúdate Deum
El pasado 4 de octubre, el papa Francisco presentó la

exhortación apostólica Laúdate Deum sóbre la crisis
climática, la cual extiende el llamado de Laudato Sí,

publicada en 2015, en torno al cuidado del planeta como
nuestra casa común. Este documento aparece justo en e:l
marco de las expectativas a la baja sobre la próxima COP28.

Algunos mensajes Jp¡| parecen especialmente impor
tantes. Sobre la responsabilidad de actuar que tienen los
países con mayores ingresos, puntualiza que "Con la pre
tensión de simplificar la realidad, no faltan quienes respon
sabilizan a los pobres porque tienen muchos hijos y hasta
pretenden resolverlo mutilando a las mujeres de países
menos desarrollados. Como siempre, pareciera que la culpa
es de los pobres. Pero la realidad es que un bajo porcentaje
más rico del planeta contamina más que el 50% más pobre
de toda la población mundial, y que la emisión per cápita de
los países más ricos es muchas veces mayor que la de los
más pobres. ¿Cómo olvidar que África, que alberga más de
la mitad de los más pobres del planeta, es responsable de
una mínima parte de las emisiones históricas?"

Los estudios especializados advierten que los niveles de
daño y vulnerabilidad son mucho más altos para los paí
ses con menores recursos y para la población que enfren
ta condiciones de marginación y pobreza. Una de las más
graves injusticias derivadas del cambio climático radica
en que quienes menos han contribuido al fenómeno y que
cuentan con menores capacidades institucionales para
protegerse, sufrirán en mayor íñedida de las pérdidas y
daños ocasionados por desastres naturales.

También rechaza los argumentos que señalan que 'mi
tigar el cambio climático, reduciendo el uso de combusti
bles fósiles y desarrollando formas de energía más
limpias, provocará una reducción de los puestos de traba
jo", cuando en realidad la destrucción relacionada con

efectos climáticos extremos provocará pérdidas en la ca
lidad de vida, mayor marginación y niveles de desarrollo
más bajos. Lo indispensable es una "transición hacia for
mas renovables de energía, bien gestionada" y orientada
desde un enfoque centrado en la igualdad de oportunidad,
que integre las voces y aspiraciones de pequeñas comuni
dades, pueblos indígenas y quienes son vulnerables por su
situación socioeconómica. La justicia climática debe estar
en el centro.

El agotamiento del modelo de las COP requiere de una
tutela mundial de bienes globales comunes donde "no bas
ta pensar en los equilibrios de poder sino también en la ne
cesidad de dar respuesta a los nuevos desafíos y de
reaccionar con mecanismos globales ante los retos ambien
tales, sanitarios, culturales y socialéSi especialmente para
consolidar el respeto a los derechos humanos más elemen
tales, a los derechos sociales y al cuidado de la casa común".
Propone transformar una diplomacia para que responda a
la nueva configuración del mundo, lo cual pasa por impul
sar nuevos mecanismos de participación democrática glo
bal, reglas más eficientes para la negociación y esquemas
más efectivos para la deliberación y cooperación entre los
Estados y entre estos y las organizaciones de la sociedad.

El mensaje es enérgico y exige a la comunidad interna
cional a asumir su obligación de proteger y evitar una ca
tástrofe planetaria. Sin tapujos señala a quienes
"pretendan negar, escondefk disimular o relativizar, los
signos del cambio climático están ahí, cada vez más paten
tes". Negar el cambio climático, ignorar la incidencia de
fenómenos ambientales más extremos y evadir la necesi
dad de mitigar urgentemente las emisiones de gases de
efecto invernadero, representa una irresponsabilidad y un
acto inmoral cuyos costos terminará por pagar la propia
humanidad. •
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¿Sin presiones?

Ayer, el subsecretario de Hacienda Ga
briel Yorio se reunió con la Comi

sión de Hacienda de la Cámara de Diputa
dos, en una mesa de trabajo para analizar
el Paquete Económico 2024.

Además de recalcar los tres puntos
prioritarios del Paquete, el discurso del
funcionario destacó su optimismo y con
fianza respecto a la situación fiscal y fi
nanciera para la próxima Administración

En su opinión, el plan presentado es
responsable y garantiza fundamentos eco
nómicos sólidos para mediano plazo y ase
gura que, con los datos que se proponen,
quien tome las riendas del País en 2024
no tendrá presiones financieras.

Esto a pesar de que para el próximo

año —el último del sexenio— se prevé un
déficit presupuestario equivalente a 4.9
por ciento del PIB, la cifra más alta des
de 1989.

Para el subsecretario, la clave es que la
deuda se ha mantenido estable y rondan
do el nivel equivalente a 50 por ciento del
Producto Interno Bruto (PIB), uno de los
tres objetivos del presupuesto.

El segundo punto, dijo, es garantizar
los recursos para terminar las megaobras,
mientras que el tercer objetivo está tam
bién caígado de optimismo: lograr una
transición ordenada para que el sucesor
pueda iniciar un nuevo programa econó
mico sin mayores problemas y sin presio
nes para subir impuestos.

Pendientes
en agencias
Una de las piedritas en el
zapato que tiene la Asocia
ción Mexicana de Distribui
dores de Automotores (AM
DA), que preside Guillermo
Rosales, es lograr detener
la importación de los llama
dos autos chocolate.

En una encuesta de sa
tisfacción hecha a los dis
tribuidores de automóviles
del País, éstos menciona
ron que la principal tarea
a resolver por la organiza
ción es la importación de
estos vehículos reconoci
dos como ilegales por la
Asociación, con un 30 por
ciento de los votos.

Se trata de una de las
principales demandas de es
te gremio y que se ha exten
dido e incluso complicado
en el actual sexenio a par
tir del decreto que emitió el
Gobierno federal que per
mite la regularización de es

te tipo de unidades usadas.
El problema se agra

va con la constante am
pliación del programa pa
ra regular estos autos, que
en su mayoría provienen
de Estados Unidos, ya que
tenía que concluir el pasa
do 30 de septiembre, pero
el plazo se alargó para que
sea el 31 de diciembre de
este año.

Además, se han ido au
mentando los estados en
los que aplica el programa,
pues comenzó con 10 en
tidades y que ahora son 14
los que participan.

Larga
trayectoria
Oxxo, encabezada por Car
los Arenas, está celebrando
los 45 años de su fundación
en medio de un proceso de
expansión y evolución de la
marca

La primera tienda Oxxo

se abrió en 1978 con la idea
de ofrecer una mayor va
riedad de artículos que las
tienditas de la esquina y, so
bre todo, con horarios más
amplios.

Veinte años después,
la cadena ya suma 21 mil
tiendas a lo largo del País y
171 mil colaboradores que
atienden a más de 13 millo
nes de personas cada día

Con sus cuatro déca
das y media de vida, ahora
el plan de Oxxo es la ex
pansión internacional, pa
ra lo cual tienen la mira
puesta en Brasil, Chile,
Colombia y Perú, que su
pone un potencial de 400
millones de consumidores
adicionales.

Al segundo trimestre
del año, los ingresos tota
les de la empresa aumen
taron 19.9 por ciento anual,
a 72 mil 99 millones de
pesos.

Con estas cifras, Oxxo
tiene materia para celebrar.

IA para
mujeres
El grupo Women Of Web3,
con apoyo de la startup
Epic Queen, lanzó un taller
intensivo de Inteligencia Ar
tificial (IA) para aquellas
jóvenes que quieren apren
der desde cero sobre esa
tecnológica

El objetivo es que se
pan cómo aplicarla en su
día a día y encaminarlas
hacia las carreras STEM
(ciencias, tecnología, inge
niería y matemáticas).

Recibirán una introduc
ción a los fundamentos de
la IA, que incluye el apren
dizaje automático, la visión
por computadora, el proce
samiento del lenguaje na
tural, el uso del chatbot, los
asistentes virtuales y aplica
ciones prácticas en diferen
tes industrias.

El curso, que se lleva
rá a cabo el 21 y 22 de octu
bre, está dirigido a mujeres
de entre 14 y 21 años. Hay
12 becas por parte del grupo
y la plataforma a cargo de
Ana Karen Ramírez, a las
cuales se puede aplicar en
su sitio web.

Women Of Web3 está
conformado por 17 mujeres
líderes, creadoras y desa
rrolladoras en la industria
de la Web 3, como Sofía
Vera Reyes, codirectora de
Kassia; Gianina Scarlett,
fundadora y CEO de W3
Learn Academy, y Débora
Carrizo, CEO de Sein Labs.

Según la ONU, en Amé
rica Latina, los hombres tie
nen 25 por ciento más opor
tunidades que las mujeres
de contar con los conoci
mientos y habilidades para
usar la tecnología

capitanes@reforcna.com

OMAR
HUERTAS
GÓMEZ...

Es el cofundador y
CEO de Titaníum,
startup de nutrición
deportiva con presen
cia en México y AL.
Llegó al País hace po
co más de un año y
ahora será el provee
dor oficial de los Jue
gos Panamericanos
y Parapanamericanos
2023. Con su propues
ta de alimentos y bebi
das especializadas por
tipo de deporte ha
logrado un creci
miento promedio
anual en ventas de

77 por ciento.
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La Administración
Biden está endure

ciendo las restricciones
a la habilidad de China
para comprar semicon
ductores avanzados,
avivando fricciones con
empresas de EU que
le venden al inmenso
mercado chino. El De

partamento de Comer
cio dijo que limitaría
significativamente las
exportaciones de chips
de inteligencia artificial,
haciendo que sea más
difícil para las compañías
estadounidenses Nvidia
e Intel vender productos
existentes en China, o

introducir nuevos chips
para eludir las reglas.

? Goldman Sachs repor
tó ganancias más bajas
para el tercer trimestre,
afectadas por pérdidas
causadas por la venta de
partes de su negocio de
préstamos al consumi
dor y una gran caída en
ingresos en su división de
gestión patrimonial y de
activos. El banco dijo que
las ganancias trimestrales
fueron de 2.1 mil millones
de dólares, 33% menores
que hace un año. Las
utilidades reflejan el con
tinuo golpe financiero que
experimenta Goldman al
tiempo que reduce sus
ambiciones.

? Cruise, la unidad de
autos autónomos de
General Motors, enfrenta
una nueva investigación
de seguridad en EU, tras
reportes de que sus vehí

culos autónomos exhiben
conducta arriesgada en
torno a peatones. La Ad
ministración Nacional de
Seguridad del Tráfico en
las Carreteras abrió una

investigación en torno a
defectos de seguridad en
casi 600 autos autónomos

operados por Cruise, al
añadir que podrían no
estar demostrando la pre
caución debida en cruces
peatonales y avenidas.

? Engaged Capital ha
acumulado una gran par
ticipación en VF, dueña de
marcas como Van y The
North Face, y planea pre
sionar a favor de una serie

de cambios que incluyen
recortes de costos. No se
pudo determinar el tama
ño de la participación del
inversionista activista,
pero se cree que la firma
figura ahora entre los 10
accionistas principales,

según fuentes cercanas.
Engaged planea buscar
mejoras operacionales,
que incluyen eliminar cos
tos redundantes.

? Starboard Valué acu
muló una participación de
más del 5% en la organi
zación de investigación
por contrato Fortrea
Holdings. El inversionista
activista planea presionar
por cambios que podrían
elevar los márgenes, entre
otras iniciativas que bus
can una apreciación en el
precio por acción, afirma
gente familiarizada con
el asunto. Starboard cree
que Fortrea está bien
posicionada como una
organización de inves
tigación por contrato
grande y diversificada a
nivel mundial.
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¿Desamparo frente
a aseguradoras?

Los argumentos de
las aseguradoras pa
ra los elevados costos

de las primas de seguros
de gastos médicos (GM) y
sus incrementos son: baja
penetración en México de
seguros de GM; incremen
to de costos de hospitales
privados; aumento en la
siniestralidad; ser el menos,
rentable de los seguros; et
cétera. Sin restar méritos a
sus justificaciones, lo cierto
es que el eslabón más débil
de la cadena es quien paga
los platos rotos: las perso
nas aseguradas.

La elección de un se
guro de GM es una com
pleja que se enfrenta con
intermediarios (agentes de
seguro) que tienen incen
tivos (comisiones y bonos)
para vender las pólizas de
alguna compañía sin pen
sar en las necesidades de las
clientas. De ahí que "la Co
misión Europea recomendó
prohibir que las comisiones
que reciben los agentes se
vinculen a metas de ventas,
puesto que crean un con
flicto de interés" (Cofece).

Las personas asegu
radas se vuelven clientas
cautivas de la aseguradora
(efecto lockirí). Y confor
me pasan los años se en
frentan a incrementos bajo

la excusa de la "inflación
médica" que deben aceptar
si quieren continuar con su
seguro. Tras aumentar de
ducible, reducir montos de
cobertura, en el momento
que se vuelve impagable la
prima, las personas dejan su
seguro de GM con implica
ciones negativas para el sis
tema de salud público. Más
aún, existen personas que
pagaron durante décadas
su seguro de GM sin utili
zarlo y al tener edad avan
zada, las primas se vuelven
insostenibles, ¿es esto justo?

Inflación médica. La
inflación médica es para
la ciudadanía de a pie un
porcentaje determinado
por las aseguradoras sin
transparencia, sin la inter
vención de las autoridades
y que deben aceptar co
mo dogma de fe, quedan
do completamente inermes.
Si bien la Comisión Nacio
nal de Seguros y Fianzas
(CNSF), que preside Ri
cardo Ernesto Ochoa Ro
dríguez, revisa la viabilidad
técnica y financiera de las
aseguradoras, ¿quién de
fiende a las consumidoras?

En el colmo, GNP justi
fica un incremento de 16.1%
de prima de seguro de GM
para 2023 en que "el tipo de

cambio [dólarpeso] afec
ta de forma importante la
determinación de los cos
tos... por lo que las depre
ciaciones del peso afectan
directamente a los costos
hospitalarios". Pero, ¿cómo
se atreve a decir eso si en el
último año el peso se apre
ció en casi un 11%?

Contrato de adhe
sión. No es suficiente que
la CNSF "avale" los contra
tos de adhesión, pues las pó
lizas traen el número de re
gistro CNSF y se les suman
decenas de endosos con la
letra chiquita. ¿Es realista
pensar que los asegurados
leerán y comprenderán to
do y que además lo harán
cada año? ¡No! ¿Dónde está
la protección que los asegu
rados requieren para que las
relaciones con las asegura
doras sean equitativas?

Hospitales. La Comi
sión Federal de Competen
cia Económica, que preside
Andrea Marván, destaca en
un estudio interesantísi
mo y alarmante que, ade
más de que hay una ele
vada concentración en el
mercado de los seguros de
GM, existe opacidad en los
servicios hospitalarios pri
vados y que las asegurado
ras pueden tener poco po
der de negociación frente a

los hospitales más grandes
(p. ej. Ángeles, Star Médica,
Christus Muguerza) con
quienes los precios son sig
nificativamente más altos,
"incluso en padecimientos
comunes cuya atención de
bería ser estándar" (https://
bitlv/3FlbYlh).

Así que la culpa de las
altas primas de seguros de
GM y la indefensión de las
consumidoras es una cul
pa compartida por asegu
radoras, hospitales privados
grandes y la omisión por
parte de las autoridades, in
cluyendo Condusef.

Menopausia. ¿Por qué
las mujeres aunque ten
gan seguros de GM pagan
miles de millones de dóla
res más que los hombres
(Deloitte)? Hoy, Día Inter
nacional de la Menopausia,
es buen día para reflexionar
en ello. La importancia de la
menopausia llevó a la crea
ción de SinReglas, la prime
ra plataforma integral para
la atención de la salud de las
mujeres, apoyando la crea
ción de espacios de trabajo
seguros y libres de discri
minación para mujeres en
menopausia (sinreglas.mx).
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Pelean empresas por
gasoducto en Sonora
En Sonora dos compañías

libran una cruenta batalla
para construir y operar

una red de distribución subterrá
nea de gas natural que garantice
el suministro del energético a los
usuarios del Parque Industrial de
Navojoa, principalmente a la
planta cervecera de Heineken.
Poreste proyecto seenfrentanel

poderoso Grupo SIMSA, originario
deCoahuilayconunaampliahue
11a en el negocio de gasolina y gas
LP, y la regiomontana Monterrey
Energy Pipeline (MEP).
En los 10 últimos años Grupo

SIMSA, de la familia Issa Tafich,
fue la encargada de suministrar el
gas, casi de manera exclusiva, a las
industrias de la zona, a través de su
subsidiaria Gas Natural del No
roeste, que dirige Gustavo Pohls.
Fue en 2022 cuando MEP pre

sentó un proyecto pata instalar un
gasoducto de II kilómetros que co
necte al Parque Industrial de Na
vojoa conlalíneade gas natural que
opera en el noroeste la norteame
ricana Sempra Energy, una inver
sión calculada en 30 mdd.
La firma regiomontana, a car

go de Alejandro Treviño, avanzó
en los trámites y requisitos ante la
Comisión Reguladora de Energía,
en la obtención de permisos ante
el gobierno estatal y municipal y
en la adquisición de los derechos
de vía por donde correría la obra.
Varias empresas de la región ha

bían accedido a firmar contratos
de suministro fijo.
Sin embargo, Grupo SIMSA

movió sus influencias en la CRE
para obtener por su parte un
permiso que le otorga la facul
tad para tender ductos en todo
el municipio de Navojoa, sin pe
dir autorización a los propieta
rios de los terrenos por donde
pasaría dicha infraestructura.
Bajo dichos términos, Gas Na

tural del Noroeste inició la cons
trucciónde un ductopropioen te
rrenos donde MEP posee los de
rechos de vía desde el 12 de di
ciembre del 2022, por lo que en
enero pasado la regiomontana
presentó una denuncia por des
pojo y solicitó frenar la obra que
pasaba por sus terrenos.
MEP ha denunciado amena

zas personales contra sus directi
vos para desistirse de la demanda
y para que les den paso libre sobre
su propiedad. No obstante, SIM
SA presentó una denuncia por
daños a sus tuberías ante la de
legación local de la Fiscalía Gene
ral de la República.
La denuncia procedió. Se abrió

la carpeta FED/SON/NA
V0/0000402/2023 y mantiene
actualmente vinculado a proceso
al representante legal y socio de

MEP, Alejandro Treviño Ghio.
Los regiomontanos acusan

irregularidades, como que el su
puesto daño a las tuberías de gas
ocurrió el 6 de febrero, cuando el
personal de MEP se encontraba en
día de asueto y no realizaba acti
vidades ambientales en la zona.
Se trata de un pleito dé pronós

tico reservado, aunque no es la pri 
mera vez que el Grupo SIMSA es
señalado de utilizar su poder sus
tancial en negocios como el trans
porte de gasolina, diesel y Gas LP.
El conglomerado también tiene
participación en tiendas de conve
niencia, alimentos, construcción
bienes raíces y agencias de autos.

Posdata

Otro problema empresarial se
desarrolla en Monterrey, Nuevo
León, relacionado con el minero
potosino José Cerrillo Chowell,
propietario de la firma Fomento
del Altiplano y ex presidente de la
CámaraMinera de México (Cami
mex). Su director financiero, Car
los Federico Torres Torija Gonzá
lez, fue detenido el 15 de junio pa
sado en Monterrey, junto con la
directora Jurídica de la empresa,
María del Pilar Eguren López, por
un presunto fraude contra la
compañía Autofletes Especializa
dos Monterrey.
Torres Torrija y Eguren estuvie

ron42díasdetenidosenelpenalde
Apodaca y en el de Escobedo, res
pectivamente. Salieron tras el pago
deunafianzamiltonaria,aunqueel
juicio no se ha cerrado.
La influencia de Cerrillo Cho

well dentro de la Camimex hizo
posible que Torres Torija sea ac
tualmente miembro del Consejo
Directivo de ese gremio que pre
side José Jaime Gutiérrez Núñez,
mandamás del Grupo Bacis. •

Se enfrentan Grupo SIMSA, de Coahui]
la, y la regiomontana MEP.
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México podría quedarse sin 5G
::::: Nos comentan que será mañana 19 de octubre
cuando los Comisionados del Instituto Federal de
Telecomunicaciones (IFT), que dirige Javier Juá
rez, comparezcan ante la Cámara de Diputados
para realizar el examen y discusión del Proyecto
de Presupuesto de Egresos para 2024. Nos cuen
tan que un día antes de su votación, el regulador
explicará a los legisladores que, de no reducir el
costo de las frecuencias de espectro radioeléctri
co, nuestro país perderá competitividad y podría
quedarse sin 5G. Sería, sin duda, un duro golpe
para el sector, nos hacen ver.

Moneda de 20 pesos.
la "nueva" de 10
::::: Como parte de los 200 años de historia del
Heroico Colegio Militar, el Banco de México, de
Victoria Rodríguez Ceja puso en circulación
una moneda de 20 pesos la semana pasada, cuyo
curso legal permite utilizarla para cualquier pago

y estará disponible a través del
sistema bancario. Sin embargo,
nos dicen que la inflación pro
vocó que 20 pesos actuales sólo
alcancen para comprar la mitad
de productos y servicios que en
2015. El Inegi, de Graciela
Márquez, reporta que la infla
ción acumulada en ocho años
ha sido de 48%. En otras pala
bras, los billetes y monedas per
dieron 48% de su poder adqui

sitivo, lo que significa que una moneda de 20 sólo
permite comprar hoy el equivalente a 10.40 pesos
de septiembre de 2015. Como dijo Milton Fried
man, Premio Nobel de Economía 1976, la pobreza
se arraiga en la inflación y en la falta de coopera
ción voluntaria entre los hombres.
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IP pone el desorden electoral
::::: Nos reportan que la aparición del presidente
de la Concanaco, Héctor Tejada, en la lista de
precandidatos de Morena para ser gobernador de
Guanajuato hizo que varios se pregunten cómo
fue que llegó ahí. Aunque ya declinó, nos expli
can que su aparición como aspirante fue contra el

artículo 4 de la Ley de Cámaras
Empresariales y sus Confedera
ciones, que establece que los or
ganismos del sector privado no;
podrán involucrarse en activi
dades partidistas, es decir, la
violación a la ley fue evidente.
Nos platican que algunos socios
de la Concanaco externaron su
inconformidad ante la Secreta

ría de Economía, de Raquel
Bueiuostro, días después de

que Tejada había decidido salirse de la lista more
nista. Nos recuerdan que hace unos meses el ex
secretario de gobernación, Adán Augusto Ló
pez, había también candidateado al presidente
del Consejo Coordinador Empresarial, Francisco
Cervantes, para el gobierno de Tlaxcala, lo que
tampoco terminó de cuajar.
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4, Suma de negocios
Rodrigo Pacheco
X: @Rodpac

Tren del Norte:
¿ocurrencia o ataque?4ft
• La idea es persuadir a las empresas
para que operen trenes de pasajeros.

Lord Molécula, como se autodenomi
na Carlos Pozos, uno de los habituales en
la mañanera, fue el encargado de hacer el
planteamiento de un nuevo tren de pasaje
ros en la zona norte del país. El Presidente
mencionó que está redactando un memo
rándum para informar a las concesionarias
ferroviarias sobre la intención de explorar el
uso de las vías férreas existentes para trenes
de pasajeros. Agregó que la idea es persuadir
a las empresas para que operen trenes de pa
sajeros en un tiempo razonable y reconoció
que eso podría implicar electrificar las vías.
Es probable que las dos empre
sas que tienen las concesiones
del tren de carga, Ferromex, de
Grupo México, y CPKC (que re
sultó de la fusión de Canadian

Pacific y Kansas City), acepten
realizar las inversiones para ha
bilitar el transporte de pasaje
ros, a menos que ello implique
enormes apóyós del gobierno
federal, que no están contem
plados en el Paquete Económi
co 2024.

©
MODELO DIFICIL
La Asociación Mexicana de Fe

rrocarriles indica que, entre 1960
y 1980, el número de carreteras,
automóviles y camiones de pa
sajeros se disparó, haciendo que
los trenes no pudieran competir.
Sin recursos del Estado, es prác
ticamente imposible amortizar las inversiones
necesarias, dado que las vías de los trenes de
carga no están adaptadas para un tren de pa
sajeros. Mientras un tren de carga viaja a 40
kilómetros por hora, uno de pasajeros lo hace
a 160 kilómetros por hora. Aunque no está
claro cuál es la inversión, cabe preguntarse
cuánto costaría el boleto de tren para amor
tizar en treinta años un trayecto Ciudad de
MéxicoGuadalajaray cuánto cuesta el boleto
de camión. Además, los trenes de carga, que
movilizan más de 77 millones de toneladas.

ticamente imposible amortizar las inversiones
necesarias, dado que las vías de los trenes de
carga no están adaptadas para un tren de pa
sajeros. Mientras un tren de carga viaja a 40
kilómetros por hora, uno de pasajeros lo hace
a 160 kilómetros por hora. Aunque no está
claro cuál es la inversión, cabe preguntarse
cuánto costaría el boleto de tren para amor
tizar en treinta años un trayecto Ciudad de
MéxicoGuadalajaray cuánto cuesta el boleto
de camión. Además, los trenes de carga, que
movilizan más de 77 millones de toneladas.

tendrían que intercalarse con trenes de pasa
jeros, lo que implica un costo de oportunidad
que disminuiría su eficiencia.

©
OTRAS MOTIVACIONES

El Presidente señaló que, en caso de que no
se acepte el memorándum, la respuesta sería
conceder las vías a la Marina. Otra opción es
que el Tren Maya se transforme en el Tren del
Norte, que se extendería a la red norocciden
tal para conectar Guadalajara, Sinaloa, Sonora
y Nogales, y la red noreste, que
conectaría Querétaro, San Luis,
Monterrey y Nuevo Laredo. Esto
podría generar un conflicto entre
el gobierno federal y Grupo Méxi
co e implicaría un enfrentamien
to con una empresa que refleja la
esencia del TratadoMéxico, Es
tados Unidos, Canadá (TMEC),
Es probable que tanto Ferromex
como CPKC utilicen todas las
herramientas jurídicas a su dis
posición para resistir y es poco
probable que los amparos y pro
cesos jurídicos se resuelvan antes
de que termine el sexenio.

©
DETERIORO DEL CLIMA
Abrir frentes de batalla sin te
ner claridad de cómo resolverlos

puede opacar los esfuerzos que
se están realizando para impulsar
inversiones vinculadas al nearshoring. Aun
que pueda parecer una ocurrencia, como la
idea de comprar los activos que vendía Citi
banamex, también genera incertidumbre e in
quietud. Cambiar las condiciones a los grupos
aeroportuarios causó una caída en la bolsa el
5 de octubre. Desde una perspectiva política,
esto afecta la autonomía de su candidata y
complica su inicio económico en caso de re
sultar ganadora. En general, este tipo de pro
puestas no benefician al país en un momento
de fragilidad global.

La Asociación
Mexicana de
Ferrocarriles

indica que,
entre 1960 y
1980, el número
de carreteras,
automóviles y
camiones de

pasajeros se
disparó, haciendo
que los trenes
no pudieran
competir.
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4^ Veranda
Carlos Velázquez
ca ríos .vela zq uez .mayora l@g ma 11 .co m

Tulum, además
de la fiesta y el jet set
• El hotel Shibari está construido en torno a un

cenote, que hace las veces de piscina.

TULUM.— De los destinos de Quintana Roo,
éste es probablemente es el que se ha desa
rrollado de manera más anárquicay, aunque
el nuevo aeropuerto internacional, el Tren
Maya y el Parque del Jaguar le auguran un
futuro promisorio, hay retos inmediatos que
no se pueden ignorar.

Este año, las ocupaciones hoteleras han
estado por debajo del promedio del estado,
los desarrollos inmobiliarios que ofrecen
rentas a través de las plataformas digitales
siguen creciendo anárquicamente y el tráfi
co de drogas es otra problemática presente.

Después del boom que vivió
el destino durante la pandemia,
cuando los hlpsters, socialités Hace 25
y otras "tribus" de alto poder Tulumadquisitivo llegaron al que ha
sido descrito como "la Ibiza de
América"; la situación ha cam
biado por completo.
Las fiestas de fin de año

siguen delimitando la "tem
porada especial", la de tarifas
más altas para el destino; pero
también están abriendo hoteles
como el Secrets, de Inclusive
Collection de Hyatt, el primero
tos de habitaciones con el
incluido".

Así es que los famosos hoteles
tarifas de mil dólares la noche,
tación sin energía eléctrica ni aire
nado y asentados en propiedades
en el futuro pueden volverse
En ese contexto, un nuevo

fique de 64 habitaciones y
trando a competir, como otra prueba de los
cambios en Tulum.

Se trata del hotel Shibari, asentado en una
propiedad de casi tres hectáreas que está
construido en torno a un cenote, que hace
las veces de piscina.

Su propuesta de valor es Ofrecer un ser
vicio de hotelería de alto nivel, con aire
acondicionado, energía eléctrica, spa, bue
na gastronomía, un DJ de 12 a 6 p.m. y, ade
más, tarifas competitivas contra hoteles de
similar categoría en Cancún o Riviera Maya.

TULUM.— De los destinos de Quintana Roo,
éste es probablemente es el que se ha desa
rrollado de manera más anárquicay, aunque
el nuevo aeropuerto internacional, el Tren
Maya y el Parque del Jaguar le auguran un
futuro promisorio, hay retos inmediatos que
no se pueden ignorar.

Este año, las ocupaciones hoteleras han
estado por debajo del promedio del estado,
los desarrollos inmobiliarios que ofrecen
rentas a través de las plataformas digitales
siguen creciendo anárquicamente y el tráfi
co de drogas es otra problemática presente.

Después del boom que vivió
el destino durante la pandemia,
cuando los hlpsters, socialités Hace 25
y otras "tribus" de alto poder Tulum
adquisitivo llegaron al que ha

era famososido descrito como "la Ibiza de
América"; la situación ha cam por subiado por completo.
Las fiestas de fin de año arqueológico

siguen delimitando la "tem juntoporada especial", la de tarifas
al marmás altas para el destino; pero

también están abriendo hoteles

como el Secrets, de Inclusive
Collection de Hyatt, el primero con cien
tos de habitaciones con el sistema "todo
incluido".

Así es que los famosos hoteles que cobran
tarifas de mil dólares la noche, por una habi
tación sin energía eléctrica ni aire acondicio
nado y asentados en propiedades ejidales,
en el futuro pueden volverse una anécdota.
En ese contexto, un nuevo hotel bou

fique de 64 habitaciones y suítes está en
trando a competir, como otra prueba de los
cambios en Tulum.

Se trata del hotel Shibari, asentado en una
propiedad de casi tres hectáreas que está
construido en torno a un cenote, que hace
las veces de piscina.

Su propuesta de valor es Ofrecer un ser
vicio de hotelería de alto nivel, con aire
acondicionado, energía eléctrica, spa, bue
na gastronomía, un DJ de 12 a 6 p.m. y, ade
más, tarifas competitivas contra hoteles de
similar categoría en Cancún o Riviera Maya.

Rebeca Pérez, una reconocida arquitecta
de Quintana Roo, se encargó del diseño y
el director general es Miguel Soto, un ex
perimentado profesional del hospedaje con
una trayectoria peculiar, pues durante años
comandó los hoteles Temptation y Desire,
especializados en swíngers y nudismo, pro
piedad de la familia De la Peña.

Shibari significa en japonés "desatar nu
dos" y al principio del proyecto se pensó en
sumarle un componente erótico, pero todó
quedó en algunas algunas fotos de gran for
mato que aluden a esta técnica y a las cla

ses de ShibariDo para liberar
energía.

años, Soto quiere ofrecer expe
riencias únicas en el destino,
comenzando con las del propio
hotel donde, por ejemplo, hay
unas camas balinesas con acce
so directo al cenote, en donde
se puede esnorquelear para ver
fauna marina.

El manejo responsable es
una tarea en sí, pues hay que
cuidar que los bronceadores no
contaminen el agua, además de

buzos trabajan permanentemente
cristalina.

y siguiendo el ejemplo de Los
propietarios se están aliando
para reforzar la seguridad del

Isunza, director de alimentos
se formó con el chef Ricardo

y ha viajado por decenas de
a diplomáticos, dignatarios

multimillonarios, que se mueven
de su chef.

Pérez, una reconocida arquitecta
Roo, se encargó del diseño y

general es Miguel Soto, un ex
profesional del hospedaje con
peculiar, pues durante años

hoteles Temptation y Desire,
en swíngers y nudismo, pro

familia De la Peña.
significa en japonés "desatar nu

principio del proyecto se pensó en
sumarle un componente erótico, pero todó
quedó en algunas algunas fotos de gran for
mato que aluden a esta técnica y a las cla

ses de ShibariDo para liberar
energía.

años, Soto quiere ofrecer expe
riencias únicas en el destino,
comenzando con las del propio
hotel donde, por ejemplo, hay
unas camas balinesas con acce
so directo al cenote, en donde
se puede esnorquelear para ver
la fauna marina.

El manejo responsable es
Caribe. una tarea en sí, pues hay que
  cuidar que los bronceadores no

contaminen el agua, además de
que unos buzos trabajan permanentemente
para mantenerla cristalina.
Además, y siguiendo el ejemplo de Los

Cabos, los propietarios se están aliando
cón la policía para reforzar la seguridad del
destino.

Diego Isunza, director de alimentos
y bebidas, se formó con el chef Ricardo
Muñoz Zurita y ha viajado por decenas de
países sirviendo a diplomáticos, dignatarios
e incluso a multimillonarios, que se mueven
acompañados de su chef.

©
Así es que Shibari ahora está abierto, para
seguir ampliando y conformando el perfil
de Tulum. que hace 25 años sólo era famo
so por su extraordinario sitio arqueológico
junto al mar Caribe y que hoy es un destino
fascinante con magia, cultura, fiesta, gastro
nomía y también mucho desorden.

Hace 25 años,
Tulum sólo
era famoso

por su sitio
arqueológico
junto
al mar Caribe.
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Cuenta corriente
Alicia Salgado
co nta cto@a liciasalgado.mx

¿Es posible un cambio
de enfoque
contiBel tabaquismo?

CARTAGENA, Colombia. Del 20 al 25 de
noviembre se efectuará en Panamá la Confe
rencia de las Partes 10 (COPIO) del Convenio
Marco de la Organización Mundial de la Salud
para el Control del Tabaco (FCTC), y el tercer
periodo de sesiones de la Reunión de las Partes
en el Protocolo para la Eliminación del Comer
cio Ilícito de Productos de Tabaco (MOP3).

Sin duda una reunión que puede marcar un
cambio si el diálogo entre el equipo que enca
beza hoy como secretaria del FCTC, la doctora
Adriana Blanco Marquizo, de Uruguay, y las
representaciones de salud de países que es
tán tomando la decisión de cambiar la política
antitabaquismo de una prohibicionista a una
de entendimiento, con base en ciencia, de las
alternativas de reducción de riesgo a la salud,
como los dispositivos libres de humo, vapea
dores y cigarrillos electrónicos, en los ténninos
que han sido aprobados en Reino Unido, ja
pón, Nueva Zelanda, Suecia y República Che
ca, y están por aprobarse en Chile, Uruguay, y
se analizan en Colombiay se avanza en regu
lación diferenciada en EU, España y Francia.
¡Algo habrán revisado las instituciones de salud
y los reguladores sanitarios!, ¿no cree?

Es interesante la discusión desde dos focos.

Ante el daño que causa el tabaquismo en la
salud mundial, el proceso de transformación
que están teniendo las tabacaleras resulta, para
algunos, paradójico, porque siguen vendiendo
legalmente cigarros (Con todas las prohibicio
nes de exhibición de las cajetillas, etiqueta
dos alarmantes y prohibición de lugares para
fumar en zonas públicas y, en los mismos 10
años que han transcurrido desde que se es
tableció el FCTC, corporaciones como Philip
Morris International (PMI) han transformado su
negocio en uno que ofrece "menor riesgo", por
fumar alternativas que calientan o vaporizan el
tabaco, pero no lo queman.

En este contexto, se está llevando a cabo
en esta ciudad un seminario impulsado por
PMI, que dirige en la región Mario Masseroli,
con el enfoque de Technovation, que cen
tra la discusión en la regulación diferenciada
sobre los productos "libres de humo", dado
que no son cigarros, y en los lugares donde
eso ocurre, como Reino Unido, han reducido.

CARTAGENA, Colombia. Del 20 al 25 de
noviembre se efectuará en Panamá la Confe
rencia de las Partes 10 (COPIO) del Convenio
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para el Control del Tabaco (FCTC), y el tercer
periodo de sesiones de la Reunión de las Partes
en el Protocolo para la Eliminación del Comer
cio Ilícito de Productos de Tabaco (MOP3).

Sin duda una reunión que puede marcar un
cambio si el diálogo entre el equipo que enca
beza hoy como secretaria del FCTC, la doctora
Adriana Blanco Marquizo, de Uruguay, y las
representaciones de salud de países que es
tán tomando la decisión de cambiar la política
antitabaquismo de una prohibicionista a una
de entendimiento, con base en ciencia, de las
alternativas de reducción de riesgo a la salud,
como los dispositivos libres de humo, vapea
dores y cigarrillos electrónicos, en los ténninos
que han sido aprobados en Reino Unido, ja
pón, Nueva Zelanda, Suecia y República Che
ca, y están por aprobarse en Chile, Uruguay, y
se analizan en Colombiay se avanza en regu
lación diferenciada en EU, España y Francia.
¡Algo habrán revisado las instituciones de salud
y los reguladores sanitarios!, ¿no cree?

Es interesante la discusión desde dos focos.

Ante el daño que causa el tabaquismo en la
salud mundial, el proceso de transformación
que están teniendo las tabacaleras resulta, para
algunos, paradójico, porque siguen vendiendo
legalmente cigarros (Con todas las prohibicio
nes de exhibición de las cajetillas, etiqueta
dos alarmantes y prohibición de lugares para
fumar en zonas públicas y, en los mismos 10
años que han transcurrido desde que se es
tableció el FCTC, corporaciones como Philip
Morris International (PMI) han transformado su

negocio en uno que ofrece "menor riesgo", por
fumar alternativas que calientan o vaporizan el
tabaco, pero no lo queman.

En este contexto, se está llevando a cabo
en esta ciudad un seminario impulsado por
PMI, que dirige en la región Mario Masseroli,
con el enfoque de Technovation, que cen
tra la discusión en la regulación diferenciada
sobre los productos "libres de humo", dado
que no son cigarros, y en los lugares donde
eso ocurre, como Reino Unido, han reducido.

efectivamente, el 7%. de la población que
fuma cigarros, con el consecuente ahorro en
gastos de salud pública. Según el estudio de
NielsenlQ, uno de los mayores impactos de que
la industria no esté bien regulada es que no hay
control ni restricciones de compra ni control
de precios, elemento central de la MOP3, que
no se corrige con ley, sino con capacidad del
Estado para vigilar el cumplimiento de la ley.

Algunas de las principales consecuencias
son: el 33% de la población mayor de 19 años
(no en etapa de embarazo o de lactancia) ha
consumido algún producto relacionado con el
tabaco en los últimos 7 días; los métodos tra
dicionales (cigarros o cigarrillos con y sin filtro)
siguen siendo los de mayor penetración y 10%
se decanta por usar algún método electrónico
de suministro de nicotina, sobre todo cigarros
electrónicos o vapeadores.

En conclusión: en la COP10 podrá afirmar
se que, en el caso del acceso a adolescentes
y menores de edad: la falta de regulación no
obliga a los vendedores á pedir identificación
oficial para comprobar la edad. Es por ello que
uno de los grandes problemas de esta prohi
bición es que los adolescentes tienen acceso a
estos productos. Prohibir no ha terminado con
la comercialización de estos productos, sino,
al contrario, se ha creado un mercado negro
sin ninguna restricción ni vigilancia sanitaria
en México y América Latina, y la obligación del
Estado es ofrecer información y aprovecharse
del avance del conocimiento para reducir el
riesgo a la salud. Siempre será mejor no fumar,
pero si alguien no quiere dejar de hacerlo, lo
hará en las peores condiciones de infonnación.
DE FONDOS A FONDO

?NEGOCIO creciente para alguna rara bolsa en
el Repuve de Nuevo Laredo. Nos dicen que es
un verdadero caos realizar el pago en Banjér
cito para registrar vehículos de internación en
forma definitiva porque el personal no está ca
pacitado, sólo dan 60 hologramas al día, desde
las 11:30 h, y cobran 58.32 dólares, cuando el
presidente López Obrador ha ordenado que el
trámite sea gratuito. Para acabarla, el supues
to registro no queda realizado en el Repuve,
pues el verdadero se da ante las secretarías de
Finanzas de cada entidad. ¡Negocio redondo!

efectivamente, el 7%. de la población que
fuma cigarros, con el consecuente ahorro en
gastos de salud pública. Según el estudio de
NielsenlQ, uno de los mayores impactos de que
la industria no esté bien regulada es que no hay
control ni restricciones de compra ni control
de precios, elemento central de la MOP3, que
no se corrige con ley, sino con capacidad del
Estado para vigilar el cumplimiento de la ley.

Algunas de las principales consecuencias
son: el 33% de la población mayor de 19 años
(no en etapa de embarazo o de lactancia) ha
consumido algún producto relacionado con el
tabaco en los últimos 7 días; los métodos tra
dicionales (cigarros o cigarrillos con y sin filtro)
siguen siendo los de mayor penetración y 10%
se decanta por usar algún método electrónico
de suministro de nicotina, sobre todo cigarros
electrónicos o vapeadores.

En conclusión: en la COP10 podrá afirmar
se que, en el caso del acceso a adolescentes
y menores de edad: la falta de regulación no
obliga a los vendedores á pedir identificación
oficial para comprobar la edad. Es por ello que
uno de los grandes problemas de esta prohi
bición es que los adolescentes tienen acceso a
estos productos. Prohibir no ha terminado con
la comercialización de estos productos, sino,
al contrario, se ha creado un mercado negro
sin ninguna restricción ni vigilancia sanitaria
en México y América Latina, y la obligación del
Estado es ofrecer información y aprovecharse
del avance del conocimiento para reducir el
riesgo a la salud. Siempre será mejor no fumar,
pero si alguien no quiere dejar de hacerlo, lo
hará en las peores condiciones de infonnación.
DE FONDOS A FONDO

?NEGOCIO creciente para alguna rara bolsa en
el Repuve de Nuevo Laredo. Nos dicen que es
un verdadero caos realizar el pago en Banjér
cito para registrar vehículos de internación en
forma definitiva porque el personal no está ca
pacitado, sólo dan 60 hologramas al día, desde
las 11:30 h, y cobran 58.32 dólares, cuando el
presidente López Obrador ha ordenado que el
trámite sea gratuito. Para acabarla, el supues
to registro no queda realizado en el Repuve,
pues el verdadero se da ante las secretarías de
Finanzas de cada entidad. ¡Negocio redondo!
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Desde

el piso
de remates
Mariflrmen Cortés
milcarmencm@gmail.com

No habrá cambios
al Paquete Económico
2024
Ayer, finalmente, inició en el Cámara de diputados la discu
sión del Paquete Económico 2024 con la participación del
subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio, en la Comisión
de Hacienda y Crédito Público.

Este viernes tienen que aprobarse en el pleno las leyes de
Ingresos y Derechos que se enviarán al Senado, que tendrá
hasta fines dé més para discutirlay aprobarla, y Mórenay sus
aliados impondrán su mayoría para aprobar el paquete sin
cambios, pese a la gran polémica que ha generado a nivel
económico el mayor déficit de 4.!MfcdeI PIB, que se elevará
a5.59é vil 2024. considerando los requerimientos financieros
del sector público, y a nivel político la propuesta de desapa
recerlosljyideicomisosdel Poder Judicial.

Desde luego, Yorio defendió el paquete económico pese
a las críticas unánimes de analistas del sector privado sobre
las presiones que enfrentará la próxima administración para
el manejo de las finanzas. Yorio aseguró que es un programa
prudente y realista y, según dijo, la próxima administración
tendrá "estabilidad y recursos presupuéstales suficientes para
iniciar su programa de gobierno sin contratiempos ni presio
nes para subir impuestos". Aunque se insista en que el déficit
será sólo en 2024 y que ya habrán concluido las obras insig
nia éntre las grandés presiones para las finanzas públicas,
están el fondeo de los programas
sociales, en especial el de adultos
mayores; el subsidio alAIFA, Tren
Maya y Mexicana de Aviación, y la
necesidad de aumentar la inver
sión pública en infraestructura,
salud y educación.

Desde luego, no pasó desaper
cibido que Yorio, quien aspira a
ser secretario de Hacienda si gana
Morena en 2024, prácticamente
descartó una reforma tributaria

porque no se trata de subir im
puestos, sino de ampliar la base de contribuventes.
O
RIESGOS DE RECESIÓN
El aún optimista Yorio reconoció que hay riesgos de rece
sión a nivel global por la guerra de Israel en Gaza si no se
resuelve en el corto plazo y se involucran más países, y que
una inmediata repercusión para México se refleja en el alza
en los precios del petróleo.

Lo inaudito es que, aun reconociendo el riesgo de una rece
sión global y las presiones por el alza en los precios del crudo.
Hacienda se niega a realizar ajustes en el Paquete Económico
2024, en el que se contempla un precio para la mezcla mexi
cana de 56.7 dpb y una meta de ingresos tributarlos y de cre
cimiento económico de 2.5 a 3.IS4 que se verían afectados en
caso de una recesión global, lo que, sm lugar a dudas, afectaría
también las finanzas públicas de la nueva administración.

Es cierto que el programa económico 2024 se diseñó con
siderando un entorno de estabilidad macroeconómica que,
efectivamente, se preveía a inicios de septiembre, cuando se
presentó el paquete ante el Congreso, pero en un contexto
internacional tan complejo el gobierno debería ajustarlo.

O
RIESGOS DE RECESIÓN
El aún optimista Yorio reconoció que hay riesgos de rece
sión a nivel global por la guerra de Israel en Gaza si no se
resuelve en el corto plazo y se involucran más países, y que
una inmediata repercusión para México se refleja en el alza
en los precios del petróleo.

Lo inaudito es que, aun reconociendo el riesgo de una rece
sión global y las presiones por el alza en los precios del crudo.
Hacienda se niega a realizar ajustes en el Paquete Económico
2024, en el que se contempla un precio para la mezcla mexi
cana de 56.7 dpb y una meta de ingresos tributarlos y de cre
cimiento económico de 2.5 a 3.IS4 que se verían afectados en
caso de una recesión global, lo que, sm lugar a dudas, afectaría
también las finanzas públicas de la nueva administración.

Es cierto que el programa económico 2024 se diseñó con
siderando un entorno de estabilidad macroeconómica que,
efectivamente, se preveía a inicios de septiembre, cuando se
presentó el paquete ante el Congreso, pero en un contexto
internacional tan complejo el gobierno debería ajustarlo.

©
INVERSION CHINA EN NEARSHORING

El gobernador de Nuevo León, Samuel García, presumió la
inversión de 5,000 mdd por parte de la empresa Lingong
Machinery Group para construir un megaparque industrial
de 10 hectáreas. Es la inversión más grande anunciada hasta
ahora para aprovechar el necirshoríng, pero se confirma que
las empresas chinas quieren utilizar a México como tram
polín para poder exportar a Estados Unidos.

El reto para los gobiernos federal y estatales es presionar
a las empresas chinas para que contraten mano de obra
mexicana y a proveedores nacionales.

El aún optimista
Yorio reconoció

que hay riesgos
de recesión

a nivel global
por la guerra de
Israel en Gaza.
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I La banca comercial, liderada por Julio
Carranza, aún tiene pendiente llegar

a todos los rincones del país. Actualmente,
existen 285 municipios que carecen de ser
vicios bancarios. La razón, hay ciertas ba
rreras estructurales, como servicios básicos,
infraestructura eléctrica o de telecomunica

ciones. Además, hay que considerar temas
como la educación financiera o tós requi
sitos de documentación para llegar con la
banca en línea. Las entidades de la Repúbli
ca con las mayores carencias son Oaxaca,
Puebla, Chiapas, Veracruz y Yucatán. Los
banqueros aseguran que la actividad eco
nómica brinda infraestructura, lo que ayu
da a que la banca pueda seguir atendiendo y
cubrir las necesidades financieras,

2 El Tec, que tiene como rector de Pro
cesional y Posgrado a Juan Pablo

Murra, firmó un convenio de colaboración
con Bitso, cuya CEO en México es Bárbara
González, para promover iniciativas que
impulsen al sector fintech. Por ejemplo,
ambas organizaciones trabajarán en la
creación de una asignatura llamada Inver
siones Alternativas, que enseña a las nue
vas generaciones la evolución que ha tenido
el sector financiero con la adopción de nue
vas tecnologías. También habilitarán un
programa de intercambio de información
para detonar la investigación académica en
este rubro, al mismo tiempo que impulsan
la incubación y divulgación de proyectos
fintech creados por los Estudiantes,

3 El líder de Concamin, José Abugaber,
• convocó a un foro en el Senado de

la República para hablar de la relocaliza
ción de empresas y fortalecer la competiti
vidad de Norteamérica. Uno de los énfasis

que hizo Abugaber fue la necesidad de
mejor regulación y sinergias entre sectores,
pues son limitantes para mejorar el clima
de negocios. El dirigente industrial aprove
chó para exhortar a los legisladores a traba
jar por la implementación de regulaciones
estratégicas y, con ello, garantizar la cer
tidumbre jurídica y simplificar los trámi
tes para las empresas en América del Norte.
Queda en la cancha de los senadores traba
jar en la materia, previo a entrar a las discu
siones del Paquete Económico para 2024,

4 El programa de descuentos El Buen
•Fin está cerca y parece que las em

presas afiliadas a la Concanaco Servytur,
que lidera Héctor Tejada, no han realizado
su registro correspondiente a la plataforma
digital para usar el logotipo y sumarse a la
campaña de descuentos, lo cual es impor
tante para obtener también beneficios fisca
les. Pór ello, la Concanacó está en campaña
permanente hasta la primera quincena de
noviembre para informar a los negocios
afiliados de la importancia de sumarse a la
iniciativa del Buen Fin como un mecanis

mo para incrementar sus ventas, aumentar
el reconocimiento de sus marcas, participar
en una iniciativa nacional de alto impacto y
aprovechar para liquidar inventarios.
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Suburban, Swift y Combi
Decir que se ahorró dinero con la cancelación del Nuevo
Aeropuerto Internacional de México (NAIM) y la construc
ción del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) es,
por lo menos, una imprecisión. De acuerdo con las cifras
presidenciales la terminal de TexCoco iba costar 300 mil
millones de pesos (se usaron 100 mil millones de pesos
para liquidar a los contratistas) y el AIFA tuvo un costo de
70 mil millones de pesos.

No son obras comparables. Mientras que el proyectado
en la administración pasada buscaba ser un hub de opera
ciones para América Latina, el que dirige Isidoro Pastor no
llega a 20 posiciones, el NAIM hubiera tenido poco menos
de 100 de contacto más 68 remotas.

Es como si se hubiera comenzado a comprar una Subur
ban, ya se hubiera pagado más de la tercera parte y se deci
diera que era mejor comprar un Swift, pero como no iban a
caber todos los miembros de la familia decidieron quedarse
con la muy vieja Combi y darle una manita de gato.

El AICM, que dirige Carlos Velázquez Tiscareflo, acaba
de recibir 1,500 millones de pesos adicionales a su presu
puesto. Así como los más de 3 mil millones de pesos que
durante esta administración se le han ido metiendo en di
ferentes cambios, incluidos los que pagó el gobierno de
la CDMX cuando era gobernada por Claudia Sheinbaum,
para nivelar la Terminal 2.

No deja de llamar la atención que haya sido el gobierno
de la capital del país el que pagara la remodelación de una
instalación federal. Y todo este dinero no es suficiente. La
Secretaría de Marina ahora tiene un proyecto integral para
la remodelación del AICM.
REMATE DISPENDIOSO

El Presidente ha dicho que sus tres principales asesores
en materia económica en aquel momento (Carlos Urzúa,
Alfonso Romo y Javier Jiménez Espriú) le dijeron por se
parado que lo más conveniente era seguir con la construc
ción del NAIM, pero decidió ignorarlos.

La obra ya tenía una tercera parte de grado de avance
y los mecanismos de financiamiento funcionaban eficien
temente. Una de las primeras acciones que tuvo que ha
cer este gobierno fue negociar con los tenedores de bonos
internacionales y se siguen pagando bonos por 4 mil 200
millones de dólares.

Para financiar el NAIM se emitieron bonos garantizados
con el pago de la TUA del AICM. El plan decía que una vez
desaparecida la terminal capitalina, el pago lo garantizaría
la nueva terminal aérea.

El entonces subsecretario de Hacienda, Arturo Herrera,
y su segundo a bordo, Gabriel Yorio, lograron una quita con
los bonistas internacionales, pero siguieron garantizando
ese pago con la TUA del AICM.

Hoy, no sólo los inversionistas internacionales reciben
un premio por no hacer nada, sino que las finanzas del
aeropuerto capitalino se ven sumamente complicadas. El
éxito del AIFA implicaría menor capacidad de estos bonos
internacionales y, por ende, la posibilidad de caer en un
escenario de incumplimiento.
REMATE INCÓMODO
En el Swift no caben las aspiraciones de lafamiliay, a pesar
que el padre de familia los quiere forzar a usarlo, se niegan.
En estos momentos la SICT, encabezada por Jorge Ñuño,
está tratando de convencer a la autoridad de transporte de
Estados Unidos que la obligación de mandar la carga dedi
cada al AIFA no viola los acuerdos bilaterales.

Ayer mismo, el Padre del Análisis Superior le informa
ba sobre las gestiones del titular de la SICT con su homó
logo Pete Buttigieg para lograr un acuerdo en cuanto a
los tiempos y las formas de este cambio. En los acuerdos
internacionales se establece que una línea aérea de carga
dedicada puede aterrizar donde quiera, siempre y cuando
haya aduana. El gobierno de México pretende que no se
pueda usar el AICM para favorecer al AIFA.

A pesar de que las líneas aéreas (Aeroméxico, VivaAero
bus y Volaris) han tenido buena voluntad para poner corri
das desde el AIFA, la realidad es que los pasajeros quieren
seguir utilizando el AICM.

Es claro que el gobierno ha querido impulsar el uso del
AIFA forzando al mercado desde una visión estatista. El

mercado, incluso sin proponérselo como un fin último,
suele vencer con gran facilidad los afanes estatistas.

No se ahorró un peso con la cancelación del NAIM. Se
cambió una Suburban por un Swift y se mantuvo la vetus
ta Combi. Sin embargo, se siguen pagando mensualidades
de la SUV, que ya se va a tener, el Swift no alcanza para
las necesidades de la familia y se tienen que seguir gas
tando millonadas en una Combi que ya debería estar en el
deshuesadero.

Decir que se ahorró dinero con la cancelación del Nuevo
Aeropuerto Internacional de México (NAIM) y la construc
ción del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) es,
por lo menos, una imprecisión. De acuerdo con las cifras
presidenciales la terminal de TexCoco iba costar 300 mil
millones de pesos (se usaron 100 mil millones de pesos
para liquidar a los contratistas) y el AIFA tuvo un costo de
70 mil millones de pesos.

No son obras comparables. Mientras que el proyectado
en la administración pasada buscaba ser un hub de opera
ciones para América Latina, el que dirige Isidoro Pastor no
llega a 20 posiciones, el NAIM hubiera tenido poco menos
de 100 de contacto más 68 remotas.

Es como si se hubiera comenzado a comprar una Subur
ban, ya se hubiera pagado más de la tercera parte y se deci
diera que era mejor comprar un Swift, pero como no iban a
caber todos los miembros de la familia decidieron quedarse
con la muy vieja Combi y darle una manita de gato.

El AICM, que dirige Carlos Velázquez Tiscareflo, acaba
de recibir 1,500 millones de pesos adicionales a su presu
puesto. Así como los más de 3 mil millones de pesos que
durante esta administración se le han ido metiendo en di
ferentes cambios, incluidos los que pagó el gobierno de
la CDMX cuando era gobernada por Claudia Sheinbaum,
para nivelar la Terminal 2.

No deja de llamar la atención que haya sido el gobierno
de la capital del país el que pagara la remodelación de una
instalación federal. Y todo este dinero no es suficiente. La

Secretaría de Marina ahora tiene un proyecto integral para
la remodelación del AICM.
REMATE DISPENDIOSO

El Presidente ha dicho que sus tres principales asesores
en materia económica en aquel momento (Carlos Urzúa,
Alfonso Romo y Javier Jiménez Espriú) le dijeron por se
parado que lo más conveniente era seguir con la construc
ción del NAIM, pero decidió ignorarlos.

La obra ya tenía una tercera parte de grado de avance
y los mecanismos de financiamiento funcionaban eficien
temente. Una de las primeras acciones que tuvo que ha
cer este gobierno fue negociar con los tenedores de bonos
internacionales y se siguen pagando bonos por 4 mil 200
millones de dólares.

Para financiar el NAIM se emitieron bonos garantizados
con el pago de la TUA del AICM. El plan decía que una vez
desaparecida la terminal capitalina, el pago lo garantizaría
la nueva terminal aérea.

El entonces subsecretario de Hacienda, Arturo Herrera,
y su segundo a bordo, Gabriel Yorio, lograron una quita con
los bonistas internacionales, pero siguieron garantizando
ese pago con la TUA del AICM.

Hoy, no sólo los inversionistas internacionales reciben
un premio por no hacer nada, sino que las finanzas del
aeropuerto capitalino se ven sumamente complicadas. El
éxito del AIFA implicaría menor capacidad de estos bonos
internacionales y, por ende, la posibilidad de caer en un
escenario de incumplimiento.
REMATE INCÓMODO
En el Swift no caben las aspiraciones de lafamiliay, a pesar
que el padre de familia los quiere forzar a usarlo, se niegan.
En estos momentos la SICT, encabezada por Jorge Ñuño,
está tratando de convencer a la autoridad de transporte de
Estados Unidos que la obligación de mandar la carga dedi
cada al AIFA no viola los acuerdos bilaterales.

Ayer mismo, el Padre del Análisis Superior le informa
ba sobre las gestiones del titular de la SICT con su homó
logo Pete Buttigieg para lograr un acuerdo en cuanto a
los tiempos y las formas de este cambio. En los acuerdos
internacionales se establece que una línea aérea de carga
dedicada puede aterrizar donde quiera, siempre y cuando
haya aduana. El gobierno de México pretende que no se
pueda usar el AICM para favorecer al AIFA.

A pesar de que las líneas aéreas (Aeroméxico, VivaAero
bus y Volaris) han tenido buena voluntad para poner corri
das desde el AIFA, la realidad es que los pasajeros quieren
seguir utilizando el AICM.

Es claro que el gobierno ha querido impulsar el uso del
AIFA forzando al mercado desde una visión estatista. El

mercado, incluso sin proponérselo como un fin último,
suele vencer con gran facilidad los afanes estatistas.

No se ahorró un peso con la cancelación del NAIM. Se
cambió una Suburban por un Swift y se mantuvo la vetus
ta Combi. Sin embargo, se siguen pagando mensualidades
de la SUV, que ya se va a tener, el Swift no alcanza para
las necesidades de la familia y se tienen que seguir gas
tando millonadas en una Combi que ya debería estar en el
deshuesadero.
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Fideicomisos, ¿subejercicio
o ahorro?; vacunas vs. covid:
Moderna y Pñzer aprobadas
El presidente López Obrador ha sentido que la Corte ha
estado en su contra, en particular, en varias de sus inicia
tivas donde los magistrados del máximo tribunal las han
votado como inconstitucionales. En ese contexto se da el
recorte promovido por Morena a los fideicomisos del Poder
Judicial, pero, como sabemos, en los fideicomisos hay de
todo: plausibles objetivos a favor de trabajadores, y también
pueden existir privilegios en algunos casos.
LOS 13 DE 14 QUE SON 15 MIL MDP

Pero Morena iba por todo o nada. Era echar abajo los 13 de
14 fideicomisos que representan poco más de 15 mil millones
de pesos. Para la oposición, desaparecerlos fideicomisos era
ir contra los derechos laborales (para los trabajadores sirven
desde la adquisición de lentes, ropa y gastos médicos ma
yores). Pero también era defender el Poder Judicial, que en
las mañaneras ha sufrido fuertes críticas por parte del Presi
dente. El enfrentamiento era inevitable. Ayer, en la Cámara
baja las posturas fueron blanco o negro. No hubo matices.
MORENA, PJ APROVECHÓ SUBEJERCICIOS
El argumento de Morena para desaparecer los fideicomi
sos, se basó sobre todo en las correcciones planteadas por
la Auditoría Superior de la Federación de la Cuenta Pública
de 2018 y 2019. En aquel entonces, la ASF, hoy encabezada
por David Colmenares, vio un problema en la operación
de los fideicomisos: los subjercicios se iban a engrosar. En
la administración pública sí existe un subejercicio, es decir,
un gasto que no se utilizó y ese dinero se debe devolver a la
Tesorería de la Federación. Pero no se va a un fideicomiso
para un fin determinado.
CORTE: NO FUERON SUBEJERCICIOS, SINO
AHORRO Y ESTÁ EN LA LEY
Sin embargo, vimos una interesante, y bien planteada defensa
por parte de la oficial mayor de la SCJN, Gisela Morales Gon
zález. En primer lugar, recordó que seis de los 14 fideicomisos
tienen una relación directa con los derechos de los trabaja
dores, y si desaparecen, también lo harán las prestaciones,
como apoyos médicos extraordinarios. En segundo lugar,
señaló que el dinero sobrante no era por un subejercicio,
sino más bien un ahorro, un esfuerzo de disciplina financiera,
que les había permitido fortalecer sus fideicomisos. Incluso,
aclaró que todos los subejercicio se habían reintegtrado ala
Tesorería de la Federación. Abundando en su planteamiento
dijo que en 2022, el Consejo de la Judicatura Federal y la SCJN
habían obtenido ahorros y economías en cumplimiento del
artículo 54 de la Ley Federal de Presupuesto. Solamente en
2021, el Consejo de la Judicatura Sí transfirió 960 millones
de pesos a los fideicomisos, gracias a ahorros y economías.

A López Obrador no le han gustado los fideicomisos. In
cluso en su propia administración canceló decenas de ellos
que, en algunos casos eran útiles y permitían no depender
del presupuesto anual. Sin embargo, también es cierto que
en otros casos los fideicomisos pueden esconder usos poco
claros. Pero esta discusión se hizo entre blanco o negro, de
bido al contexto donde el Presidente considera que la Corte
ha votado en su contra en varias iniciativas y también que
los ministros gozan de privilegios. Lo mejor para salir de este
marasmo sería destinar al Poder Judicial un porcentaje fijo
del presupuesto, y dejar de depender de recelos políticos.
MODERNA Y PFIZER SE PREPARAN PARA TRAER A
MÉXICO
El Comité de Moléculas Nuevas de la Cofepris también apro
bó la vacuna contra covid19 de Moderna, pero sólo la mo
novalente. La bivalente no. La Cofepris podría darles registro
sanitario a la vacuna de Pfizer y la de Moderna monovalente.
En el caso de la de AstraZenecay Moderna bivalente les pi
dió volver a pasar filtros. En la primera, revisar que las cepas
fueran las actuales y la farmacovigilancia de la población
vulnerable. En tanto, la segunda ya se alista para poder pro
ducir vacunas y venderlas en farmacias privadas en México.
Las vacunas podría traerlas de EU o de Bélgica (las que nos
llegaron en la pandemia fueron de Bélgica). Mientras que
Moderna ya dijo que México seria el primer país latino donde
venderían en canales privados su vacuna de ARN mensajero
antes de concluir 2023. Cofepris está trabajando bien. Ahora
deberá apresurar el registro sanitario para que las vacunas
puedan estar en farmacias privadas lo antes posible.

El presidente López Obrador ha sentido que la Corte ha
estado en su contra, en particular, en varias de sus inicia
tivas donde los magistrados del máximo tribunal las han
votado como inconstitucionales. En ese contexto se da el
recorte promovido por Morena a los fideicomisos del Poder
Judicial, pero, como sabemos, en los fideicomisos hay de
todo: plausibles objetivos a favor de trabajadores, y también
pueden existir privilegios en algunos casos.
LOS 13 DE 14 QUE SON 15 MIL MDP

Pero Morena iba por todo o nada. Era echar abajo los 13 de
14 fideicomisos que representan poco más de 15 mil millones
de pesos. Para la oposición, desaparecerlos fideicomisos era
ir contra los derechos laborales (para los trabajadores sirven
desde la adquisición de lentes, ropa y gastos médicos ma
yores). Pero también era defender el Poder Judicial, que en
las mañaneras ha sufrido fuertes críticas por parte del Presi
dente. El enfrentamiento era inevitable. Ayer, en la Cámara
baja las posturas fueron blanco o negro. No hubo matices.
MORENA, PJ APROVECHÓ SUBEJERCICIOS
El argumento de Morena para desaparecer los fideicomi
sos, se basó sobre todo en las correcciones planteadas por
la Auditoría Superior de la Federación de la Cuenta Pública
de 2018 y 2019. En aquel entonces, la ASF, hoy encabezada
por David Colmenares, vio un problema en la operación
de los fideicomisos: los subjercicios se iban a engrosar. En
la administración pública sí existe un subejercicio, es decir,
un gasto que no se utilizó y ese dinero se debe devolver a la
Tesorería de la Federación. Pero no se va a un fideicomiso
para un fin determinado.
CORTE: NO FUERON SUBEJERCICIOS, SINO
AHORRO Y ESTÁ EN LA LEY
Sin embargo, vimos una interesante, y bien planteada defensa
por parte de la oficial mayor de la SCJN, Gisela Morales Gon
zález. En primer lugar, recordó que seis de los 14 fideicomisos
tienen una relación directa con los derechos de los trabaja
dores, y si desaparecen, también lo harán las prestaciones,
como apoyos médicos extraordinarios. En segundo lugar,
señaló que el dinero sobrante no era por un subejercicio,
sino más bien un ahorro, un esfuerzo de disciplina financiera,
que les había permitido fortalecer sus fideicomisos. Incluso,
aclaró que todos los subejercicio se habían reintegtrado ala
Tesorería de la Federación. Abundando en su planteamiento
dijo que en 2022, el Consejo de la Judicatura Federal y la SCJN
habían obtenido ahorros y economías en cumplimiento del
artículo 54 de la Ley Federal de Presupuesto. Solamente en
2021, el Consejo de la Judicatura Sí transfirió 960 millones
de pesos a los fideicomisos, gracias a ahorros y economías.

A López Obrador no le han gustado los fideicomisos. In
cluso en su propia administración canceló decenas de ellos
que, en algunos casos eran útiles y permitían no depender
del presupuesto anual. Sin embargo, también es cierto que
en otros casos los fideicomisos pueden esconder usos poco
claros. Pero esta discusión se hizo entre blanco o negro, de
bido al contexto donde el Presidente considera que la Corte
ha votado en su contra en varias iniciativas y también que
los ministros gozan de privilegios. Lo mejor para salir de este
marasmo sería destinar al Poder Judicial un porcentaje fijo
del presupuesto, y dejar de depender de recelos políticos.
MODERNA Y PFIZER SE PREPARAN PARA TRAER A
MÉXICO
El Comité de Moléculas Nuevas de la Cofepris también apro
bó la vacuna contra covid19 de Moderna, pero sólo la mo
novalente. La bivalente no. La Cofepris podría darles registro
sanitario a la vacuna de Pfizer y la de Moderna monovalente.
En el caso de la de AstraZenecay Moderna bivalente les pi
dió volver a pasar filtros. En la primera, revisar que las cepas
fueran las actuales y la farmacovigilancia de la población
vulnerable. En tanto, la segunda ya se alista para poder pro
ducir vacunas y venderlas en farmacias privadas en México.
Las vacunas podría traerlas de EU o de Bélgica (las que nos
llegaron en la pandemia fueron de Bélgica). Mientras que
Moderna ya dijo que México seria el primer país latino donde
venderían en canales privados su vacuna de ARN mensajero
antes de concluir 2023. Cofepris está trabajando bien. Ahora
deberá apresurar el registro sanitario para que las vacunas
puedan estar en farmacias privadas lo antes posible.
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ENTORNO ECONÓMICO

¿Por que el mundo
se desacelera?

Joel
Virgen

Las previsiones de creci
miento económico alre
dedor del mundo tienen

un común denominador. En

general, se anticipa que la fase
de desaceleración se extienda

más allá de la segunda mitad del
presente año y lleve a un menor
crecimiento mundial en el 2024.
En su más reciente actualiza

ción del escenario global, el
Fondo Monetario Internacio

nal hace lo propio y nos ofrece
un interesante desglose de los
factores que estarían detrás de
tal desaceleración. En general,
se trataría de la confluencia de

varios elementos que bien podría
resumir en cuatro grupos.

En primer lugar, se reconoce
el papel de la pandemia como
detonante de importantes cam
bios coyunturales que podrían
ya presentar cierta reversión.
En general, los cambios podrían
expresarse en la forma de un en
friamiento del sector servicios,
lo que podría sustraer algunas
décimas al avance económico a
partir de la segunda mitad del
presente año.

En segundo término, podría
subrayarse la fragmentación
geopolítica, lo que podría tener

como expresión una disminu
ción del volumen exportador o
reorientación menos rentable

de los factores de la producción.
Dentro de este grupo podríamos
mencionar la invasión rusa a
Ucrania y la creciente tensión
territorial en Asia.

En tercer sitio tenemos a la

política económica y su menor
margen de maniobra. Hoy en
día, las condiciones monetarias
se encuentran sensiblemente

restrictivas y en algunas lati
tudes todavía se mantendrán
sin cambio. De esta forma, y
considerando el retraso con
el que actúan las condiciones

"... se anticipa que la fase de
desaceleración se extienda mas alia de la
segunda mitad del presente año"
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monetarias en los grandes
agregados económicos, el efecto
de los esfuerzos monetarios de

los últimos trimestres ya debería
dejarse sentir y extenderse du
rante los trimestres inmediatos.

Adicionalmente, los apoyos
fiscales a la población y entida
des económicas detonadas por
la pandemia ya han sido suspen
didos y los ahorros generales
en franco agotamiento. En ese
contexto, los niveles de deuda
son superiores a los prepande
mia y los balances abultados,
lo que requiere de esfuerzos de
consolidación fiscal. Tal realidad

supone un limitado margen de
maniobra de política en caso de
presentarse un nuevo choque o
evento disruptivo.

Tomando en cuenta todo lo
anterior, también reconozco que
los riesgos sobre el escenario
de crecimiento económico son
ya más acotados y en descenso.
No obstante, también volvería
a subrayar la necesidad de ser
cautos y reconocer que a estas
alturas la materialización de

un nuevo choque disruptivo o
el escalamiento en tensiones o
dinámicas ya existentes, es un
riesgo para no ser subestimado.
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Inteligencia, presidenta, inteligencia

Dentro de un año, el equipo
que haya ganado la elec
ción estará buscando un

plan económico. Dependiendo
de la presidenta que tengamos,
puede tomar o ignorar ideas del
presidente Andrés Manuel López
Obrador.

Pero en cualquier caso nece
sitará su propia historia de éxito.
Una que puede darle una narra
tiva rápida de futuro y progreso
tiene que ver con inteligencia, con
meter a México en la economía

de la inteligencia artificial, que
es tan relevante como la energía,
pues ya está en todos lados.

Primero lo notaron con su

cuenta de Facebook o con las pelí
culas que les selecciona Netflix o
los playlists de Spotify. Pero eso es
literalmente juego de niños.
La inteligencia artificial

controla cuántas botellas se
rompen en el proceso de en
vasado de la Cerveza Corona,
y administra reorganizaciones

para reducir pérdidas.
Dejen de lado ChatGPT. La IA

está en su coche. Les escucha y
envía datos a empresas acerca de
sus gustos. ¿Son ustedes besuco
nes? Porque su carro comparte
incluso comportamiento de
carácter sexual.

Los bancos la usan para prote
ger sus cuentas o para negarles un
crédito. La IA está ya en todo y
eso solamente aumenta.

¿Por qué no entrenar un ejér
cito de individuos mexicanos que
entiendan, que cobren buenos
salarios y que de paso, de pron
to construyan organizaciones
civiles que ayuden a la sociedad
o empresas que brinden empleo
del bueno? Es más barato y rápido
que construir refinerías. Además,
puede traer más votos por el
impacto a las familias.

Esto ya comenzó. Un diputado
llamado Jaime Bueno Zertuche

propuso este mes la creación de la

Agencia Mexicana para el Desa
rrollo de la Inteligencia Artificial,
para generar una política de
Estado en materia de inteligencia
artificial. Quien la dirija debería
responder a quien tenga el Poder
Ejecutivo.

La iniciativa busca abordar el

tema integralmente, abriendo
espacios de debate sobre cómo
hacer que la inteligencia artificial
sea aplicada de la forma más
favorable en México.

¿Qué tan atrás vamos? Hay un
índice de inteligencia artificial en
los países elaborado por el medio
de análisis Tortoise. Cuantifi
có tres variables por nación:
inversión, innovación, e
implementación.

Es clave invertir no deriva
necesariamente en innovación,
se necesita talento. E innovar no

siempre deriva en implementa
ción. Pregunten cuántos investi
gadores del Conacyt se quedaron
nadando en la "teoría".
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México aparece en la posición
51, superando a Egipto y Uruguay,
pero es rebasado por Argentina,
Colombia, Brasil y por supuesto,
China y Estados Unidos que enca
bezan la lista.

No aparecer al frente preocupa
a naciones como Corea del Sur,
cuyos empresarios han creado
marcas tecnológicas poderosas
como LG, Hyundai o Samsung.

Por eso organizan foros como
el que tendrá lugar hoy en el edi
ficio de la Cámara de Comercio e

Industria, en Seúl. Está organiza
do por The Korea Times que hará
una transmisión por la vía de su
cuenta de YouTube, con traduc
ción simultánea. Lo hará en co
laboración con la consultora que
parece saberlo todo: McKinsey.

Asisten varios CEOs, pero
también el viceprimer Ministro
Choo Kyungho, que es homólogo
de nuestra secretaria de Gober
nación, Luisa María Alcalde.
También el ministro de Empleo
y Trabajo Lee Jungsik. Matt
McDevitt de QuantumBlack
hablará sobre nuevos paradigmas
corporativos.

¿Y acá estamos cruzados de

brazos? Parece que al menos la
academia, no.

El mes que entra, México
albergará la "22nd Mexican Inter
national Conference on Artificial
Intelligence".
Es una conferencia interna

cional de alto nivel que cubre
todas las áreas de la Inteligen
cia Artificial. Está organizada
por la Sociedad Mexicana de
Inteligencia Artificial (SMIA)
y auspiciada por el Instituto de
Investigaciones en Matemáticas
Aplicadas y en Sistemas (IIMAS).
El programa incluye conferencias
magistrales, presentaciones de
artículos, tutoriales, paneles y ta
lleres y este año la conferencia se
llevará a cabo en Mérida, Yucatán.

La fiesta ya comenzó, falta que
llegue una presidenta.
Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO

'7,ci IA escucha y envía dalos a empresas
acerca de sus gustos. ¿Son ustedes
besucones? Por que su carro comparte
comportamiento de carácter sexual"
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Un panorama de
amplios contrastes

En términos de perspecti
vas económicas, la buena
y mejor noticia la sigue

dando la previsión de un mayor
crecimiento nacional este año y el
próximo.

La expectativaproveniente de
la encuesta que levanta cada mes
el Comité Nacional de Estudios
Económicos del IMEF entre
ejecutivos de finanzas corrobora
que los pronósticos de creci
miento para México en 2023
siguen revisándose al alza.

En la encuesta de octubre
las perspectivas de crecimiento
económico para este año se incre
mentaron a 3.2 por ciento desde
3.1 por ciento en septiembre.

Esto quiere decir que ya están
alineadas a lo que anticipa el
consenso de analistas de mer
cados y especialistas del sector
privado encuestados tanto por
Citibanamex como por el Banco
de México.

Además, el 43 por ciento de
los 40 analistas participantes en
la encuesta del IMEF todos eco

nomistas con amplia experiencia
y reconocido prestigio revisó al
alza su previsión del PIB.
Ahora el estimado 'más

optimista' es un crecimiento
de 3.6 por ciento y el 'más
pesimista' es uno de 2.8 por
ciento.

Sin embargo, el 2023 "ya es
historia vieja", pues "todo mundo
está empezando a enfocarse en
el 2024 y ver qué es lo que viene
para adelante", dice a este repor
tero Mario Correa, presidente
del Comité Nacional de Estudios
Económicos del IMEF.

De acuerdo con la encuesta, la
expectativa de crecimiento
para la economía mexicana en
2024 se elevó de 1.9 a 2.1 por
ciento, siendo el segundo mes
consecutivo con mejoras.

En opinión de Correa, "ese 2.1
por ciento es regresar a lo que
podría ser el potencial que ha
demostrado tener el crecimiento
de la economía mexicana".

En ese sentido, el reto del

país es aumentar el creci
miento potencial de nuestra
economía según la Secretaría
de Hacienda se estima en 2.4
por ciento y aprovechar el
proceso de relocalización de
las cadenas productivas.

Para Correa, "llama mucho la
atención que, con todo el opti
mismo que se ha generado, por lo
menos a nivel mediático, por la
oportunidad que brinda el
nearshoring, en los pronósticos
todavía no se está viendo
cristalizada esa oportunidad
en una tasa de crecimiento
mayor".

Desde la perspectiva del
economista, el crecimiento de 2.1
por ciento podría ser mucho más
alto si se hicieran algunos cam
bios y se atendieran los obstácu
los más importantes que hay para
aprovechar las oportunidades de
relocalización.

Se refiere a la importancia de
generar condiciones que
favorezcan la inversión, a
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partir de la mejora en la infraes
tructura de transporte y de ener
gía para que ésta sea abundante,
suficiente, competitiva en precios
y generada por fuentes menos
contaminantes.

Pero tan o más importante que
eso es fortalecer la certeza
jurídica y el Estado de derecho
para enviar el mensaje a
los que realizan inversiones de
que no les van a cambiar las
regías a los pocos años de haber
invertido en el país.

Además de enfrentar esos
retos, "hay algunos riesgos que
vemos y no se han materializado,
como el impacto que van a tener
las (altas) tasas de interés en la
actividad económica, que están
empezando a 'morder' a empre
sas y el gasto del consumidor".

Contrario al comportamiento
de los pronósticos de crecimiento,
que se han venido revisando
al alza, las expectativas de
inflación para 2023 y 2024 se
mantienen estables, pero
ya no muestran una tenden
cia a la baja.

Para la inflación, subraya
Correa, "nuestro pronóstico para
este año ya lleva un ratito (tres

meses) sin cambio en 4.7 por
ciento", lo que anticipa presiones
de aquí a diciembre, pues en
septiembre se ubicó en 4.5 por
ciento anual.

La inflación se prevé de 4
por ciento para el año entrante,
"pero yo creo que hay muchos
riesgos sobre todo derivados de
lo que está pasando en el entorno
global", como consecuencia de la
escalada bélica en Medio Oriente.

El presidente del Comité
Nacional de Estudios Económicos
del IMEF advierte que "puede
haber muchas afectaciones
en precios por estas nuevas
disrupciones, no sólo en energía
sino en diferentes tipos de ali
mentos y materias primas, que
compliquen más adelante la
bajada de la inflación".
Es evidente que aún queda

un largo camino por reco
rrer en el terreno de la inflación
para regresar al rango objetivo
del Banco de México y no se diga
para alcanzar la meta puntual de
3 por ciento.

Contrario a los pronósticos de crecimiento,
que están mejorando, las expectativas de
inflación ya no siguen una tendencia a la baja
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Las mayores tasas de interés
de largo plazo estadounidenses

Desde finales de julio
de 2023, las tasas de
interés de préstamos a

largo plazo en Estados Unidos
extendieron su tendencia al
alza, iniciada a principios del
año anterior, hasta alcanzar
niveles no observados en mucho
tiempo. Por ejemplo, del 28 de
julio al 13 de octubre de 2023,
el rendimiento de los valores del
Tesoro a diez años aumentó 67
puntos base, para ubicarse en
4.63 por ciento, la mayor tasa
desde 2007.

El costo de financiamiento de

los hogares y las empresas re
gistró incrementos similares. La
tasa fija de hipotecas a 30 años
ascendió a un nivel promedio de
7.57 por ciento, no visto desde
2000, y el rendimiento efectivo
del índice corporativo del Bank
of America para empresas BBB
fue 6.46 por ciento, uno de los
más altos desde 2009.

Las mayores tasas de interés
coincidieron con una aprecia
ción del dólar respecto a las
principales monedas y con

minusvalías en los mercados
accionarios. Así, los índices de
"condiciones financieras", que
incluyen costos de endeuda
miento, tipos de cambio y movi
mientos de acciones apuntaron
hacia un apretamiento.

La política monetaria actúa
sobre la economía a través de las

condiciones financieras. En par
ticular, un apretamiento de las
mismas se trasmite, por diferen
tes canales, en una atenuación
de las presiones de demanda
agregada que, ante un menor
dinamismo de la oferta, subya
cen en la inflación.

Recientemente, varios
miembros del Comité Federal
de Mercado Abierto (FOMC)
del Banco de la Reserva Federal

(Fed) han sugerido que, ante
esta restricción, la necesidad de
incrementar próximamente la
tasa de interés de referencia ha
disminuido. Algunos miembros
han insinuado que, al menos por
ahora, los mercados financieros
parecen "haber hecho la tarea"

del Fed, en la búsqueda de la
estabilidad de precios.

En un discurso la semana

pasada, la presidenta del Fed de
Dallas, Lorie Logan dio un paso
adicional, al argumentar que,
en las decisiones de política mo
netaria, no sólo importa el alza
de las tasas de interés de largo
plazo sino su explicación.

A nivel teórico, las tasas de
interés de largo plazo más eleva
das pueden reflejar dos compo
nentes. Primero, un aumento del
nivel promedio esperado de las
tasas de interés de corto plazo
determinadas por el Fed, lo cual
puede obedecer a factores como
una reanimación y una resilien
cia de la economía mayores a las
esperadas.

Segundo, una "prima por
plazo", exigida para compensar
diversos riesgos, la cual res
ponde a la oferta y la demanda
de los títulos de deuda. Por
ejemplo, del lado de la oferta,
este componente podría ha
ber subido si los inversionistas
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incrementaron sus expectativas
sobre las necesidades futuras de
endeudamiento gubernamental.
La Oficina de Presupuesto del
Congreso (CBO) pronostica que
el déficit federal ascendería a

5.3 por ciento del PIB en 2023 y
aumentaría hasta 6.9 por ciento
en los siguientes diez años.

Del lado de la demanda, la
compensación por plazo podría
haberse también acrecentado si
el "apretamiento cuantitativo"
planeado por el Fed resultó ma
yor al anticipado por el público.
Según las minutas de la reunión
del FOMC de 2526 de julio
pasado, "varios participantes
señalaron que la reducción del
balance no tiene por qué termi
nar cuando el Comité finalmente
comience a disminuir el inter
valo objetivo de la tasa de fondos
federales".

En su discurso, la presidenta
Logan expresó que "si las tasas
de interés de largo plazo siguen
elevadas debido a primas por
plazo más altas, puede haber

menos necesidad de aumentar
la tasa de fondos federales".
Reconoció la dificultad de esti

mar los componentes mencio
nados, pero según cálculos de
su equipo, más de la mitad del
reciente incremento se debe a la
compensación por plazo.

Varias consideraciones po
drían debilitar el argumento de
la presidenta Logan y sus colegas
del FOMC. Específicamente, es
imposible saber con certeza la
importancia relativa de la prima
por plazo, lo que dificultaría
dejar que el mercado sustituya al
Fed. Además, si sigue a éste, el
banco central puede fácilmente
situarse "atrás de la curva", obli
gándose a reaccionar en lugar
de liderar, lo cual mermaría la
credibilidad de sus decisiones.

Pero, aun si se conociera, la
prima por plazo podría no ser
ajena a las acciones del Fed,
incluyendo la reducción de su
balance y alguna incertidumbre
originada en las deficiencias de
la comunicación. Finalmente,

y tal vez más importante, las
presiones fiscales futuras son
significativas y podrían entorpe
cer considerablemente el com
bate de la inflación, ante lo cual
la política monetaria no debería
ser pasiva.

En el cumplimiento de su
mandato, es preferible que el
Fed mantenga una actitud de
liderazgo frente al mercado y no
de seguidor. La fundamentación
de sus decisiones resulta esen
cial para evitar que se desanclen
las expectativas de inflación de
largo plazo y se haga más difícil
el logro de la estabilidad de
precios.

"Es preferible que el
Fed mantenga una
actitud de liderazgo
frente al mercado y
no de seguidor
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I*FUERA DE LA CAJA
Sin fondo
Macario
Schettino

El tirano de Palacio continúa
con su intención de destruir
cualquier otro poder, e

incluso los órganos autónomos
que pudieran hacerle algo de
sombra. Ahora buscan quitarle
al Poder Judicial los fideicomi

sos con los cuales se garantizan
gastos de largo plazo asociados
al personal. Como es su costum
bre, dice el tirano que se trata
de corrupción, pero no prueba
nada. Así hizo para acabar con
fondos y fideicomisos durante sus
primeros dos años de gobierno,
argumentando que en pocos días
lo demostraría. Nunca lo hizo.

Apelar a la austeridad, cuando
el gobierno está planteando el dé
ficit más grande en tres décadas,

es no tener vergüenza. Insistir
en ello cuando se han hundido

2 billones de pesos en Pemex, a
cambio de nada, es cinismo puro.
Pero ya sabe que esa persona no
tiene límite, así que al mismo
tiempo tiene la cara dura de decir
que el gobernador de Veracruz es
honesto.

Por cierto, su candidata para
reemplazar a Cuitláhuac es Rocío
Nahle, quien ofreció construir la
refinería de Dos Bocas por 8 mil
millones de dólares en menos de

tres años. Cinco años después,
la cifra se va acercando a los 25
mil millones de dólares, y no se
ha terminado. El incremento
de costo en esa obra es 20 veces

superior a los fideicomisos que
quiere decomisar el tirano.

Como reemplazo de Nahle,
ha nombrado al subsecretario de

Hidrocarburos, un personaje más
conocido por sus videos en You
Tube que por haber hecho algo
en ese puesto. En esos videos,
destaca su fe religiosa en el esta
tismo en materia energética y su
profundo desconocimiento del
mundo en el que vive. Segura
mente por eso fue escogido para
ese cargo, y para el que ahora

desempeñará.
De forma paralela, en los

últimos meses varias empresas
que habían ganado licitaciones
para campos petroleros los han
devuelto. Muy probablemente
es una combinación de menores

resultados a los que preveían,
pero también la amenaza de que,
en caso de ser muy exitosos, les
puede ocurrir lo que a Talos en
Zama: simplemente les arrebata
ron el campo.

Esta breve secuencia per
mite ilustrar lo que ha sido este
sexenio, y un poco de lo que
viene. Para el Presidente no tiene
importancia lo que piensen los
demás, o los resultados que se
obtengan. Sólo premia la lealtad
y el pensamiento único (es
decir, el suyo). Quienes piensan
igual (como el subsecretario), y
quienes son leales (como Nahle y
Cuitláhuac), pueden estar segu
ros. Quienes piensan diferente,
como la Suprema Corte, viven en
riesgo permanente. Riesgo que se
traslada a sus colaboradores.

Esta forma de "gobernar" no
sólo ha provocado un grave de
terioro de las finanzas públicas,
sino que ha reducido la inversión

porque no hay seguridad en los
derechos de propiedad. Algunos
dejan de pelear (así ocurrió en
Zama), otros mejor se retiran, y
no sabemos cuántos mejor ni vie
nen. El hecho es que la inversión
sigue muy deprimida (más allá
de los artificios de Sedeña en el

Tren Maya), y el gran boquete de
2019 a 2022 simplemente no se
ha podido cubrir. Hemos perdido
capital instalado, y eso significa
menor capacidad de crecimiento
hacia delante. Por eso las estima

ciones para 2024 siguen siendo
de un crecimiento bastante
reducido (1.52%). Las de este
año, le decía, están alteradas
por los números del Tren Maya,
como lo hemos comentado en

varias ocasiones, y tardarán en
ajustarse a la realidad.

Para lo que viene, el nom
bramiento en Energía confirma
el deterioro en capital humano
que tenemos en el gobierno, que
claramente no tiene límite. Si el
pensamiento único y la lealtad
son las referencias, siempre se
puede encontrar alguien menos
capaz. No cabe duda, este será
el peor sexenio en al menos un
siglo.

Apelar a la austeridad, cuando el gobierno
está planteando el déficit más grande en
tres décadas, es no tener vergüenza
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
En EU destacan las cifras de

construcciones de casas

nuevas y la actualización
del Beige Book; en México,
no habrá información

económica relevante.

ESTADOS UNIDOS: La Aso
ciación de Banqueros Hipo
tecarios [MBA] publicará su
informe del mercado hasta
el pasado 13 de octubre.
La Oficina del Censo

revelará la construcción de

casas nuevas a septiembre.
La Reserva Federal tiene

programada la publicación
de la séptima edición de
este año de su Beige Book.
Se tienen programadas

las participaciones de
los miembros de la Fed

Christopher Waller, Michelle
Bowman.John Williams,
Patrick Harker y Lisa Cook
en diferentes foros.

EUROPA: La Oficina para las
Estadísticas Nacionales del
Reino Unido (ONS) publicará
la inflación al consumidor y
al productor de septiembre.
A su vez, la agencia

Statista dará a conocer
las cifras definitivas de la
inflación al consumidor al
noveno mes del año.
—Eleazar Rodríguez
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Terrorismo desvelado
La financiación del terro

rismo es una preocupa
ción omnipresente en el

escenario global, y el reciente
auge de las criptomonedas ha
reavivado el debate sobre sus

usos éticos y sus implicaciones
en la seguridad mundial. El
empleo de monedas digitales
por parte de organizaciones
extremistas como Hamás ha

desatado alarmas, poniendo
el foco en la opacidad y las
posibilidades de financia
ción anónima que las crip
tomonedas podrían ofrecer
a entidades con intenciones
maliciosas.

Aunque en diversas pla
taformas se han planteado
dudas acerca de que grupos
terroristas utilicen criptomo
nedas para financiar sus acti

vidades de forma clandestina,
es imperativo preguntarse si
estas realmente ofrecen un
santuario financiero para ac
tos ilícitos de esta magnitud.
Analistas y expertos en

ciberseguridad han destacado
que las criptomonedas, pese
a su aparente anonimato,
poseen una naturaleza que
permite el rastreo de transac
ciones. A diferencia del dinero
fiduciario, cada transacción
de criptomonedas queda
registrada en un libro mayor
público y descentralizado co
nocido como blockchain. Esto

significa que cada transacción
puede ser seguida, y aunque
los actores pueden perma
necer anónimos hasta cierto

punto, la trazabilidad finan

ciera permanece.
Entonces, ¿estos recursos

digitales son un aliado inad
vertido del terrorismo o, por
el contrario, una herramienta
potencial para las agencias de
inteligencia?
Las criptomonedas podrían

ser consideradas como una
espada de doble filo para los
actores malintencionados:
aunque facilitan la recepción
de fondos sin la necesidad de
un intermediario financiero,
también dejan un rastro digi
tal que, con las herramientas
y conocimientos adecuados,
puede ser seguido por las
autoridades y agencias de
inteligencia.

La suspensión por parte de
Hamás de sus campañas de
donación en bitcoin podría ser
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un indicativo de que las venta
jas ofrecidas por la criptomo
neda no superan los riesgos
que conllevan para un grupo
que opera en las sombras.

La creencia de que las crip
tomonedas son herramientas

de subterfugio total podría ser
más un mito que una realidad.
La implementación y mejora
continua de medidas de Anti

Lavado de Dinero (AML) y
Conoce a Tu Cliente (KYC)
en diversas plataformas de
intercambio están cerrando

gradualmente las brechas que
permiten el flujo inescrutable
de criptoactivos.

Día a día, las criptomone
das son adoptadas por una
amplia gama de usuarios,
desde entusiastas individuales

hasta corporaciones legítimas
que buscan aprovechar las
oportunidades financieras y
tecnológicas que estas ofre
cen. Quizás el debate debería
inclinarse menos hacia la

demonización de la tecnología
y más hacia cómo podemos
mejorar las estrategias y he

rramientas para monitorear,
rastrear y mitigar los posibles
usos indebidos de esta tecno

logía emergente.
¿Podemos juntos entender

y manejar los retos éticos y
técnicos de las criptomone
das? Es esencial encontrar un
equilibrio entre las novedades
financieras y nuestra segu
ridad. ¿Cómo usamos esta
tecnología sin poner en riesgo
lo que valoramos?

"lis imperativo preguntarse si estas
(plataformas de criptos) ofrecen un
santuario financiero para actos ilícitos"
"/ti debate debería inclinarse menos hacia

la demonización de la tecnología... y más
hacia herramientas para monitorear"
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Se les salió de control el pleito con el Poder Judicial
Y el pleito salió a la calle.

Ya fueron dos días en los que los trabajadores
del Poder Judicial hicieron movilizaciones

en diversas ciudades del país, sobre todo en la Ciu
dad de México, para reclamar la eventual elimina
ción de los fideicomisos que consideran que podrían
afectar sus condiciones laborales o de retiro.

La posición oficial hasta ahora ha sido desestimar
las, pues consideran que han sido promovidas desde
la propia Corte.

Uno puede estar de acuerdo o no con las condicio
nes de trabajo que existen en el Poder Judicial, pero
los trabajadores están peleando por los derechos
que tienen hasta ahora.

La apuesta del Poder Legislativo y del Ejecutivo
es que cuando los trabajadores se enfrenten a los
hechos consumados, no tendrán más remedio que
aceptar los cambios.

Quizás no habían dimensionado la reacción del
sindicato y de diversos grupos de trabajadores al
enterarse de la posible pérdida de condiciones de
trabajo.
Un pleito con la mayoría de los ministros

de la Corte lo convirtieron en otro con el Poder
Judicial, y creo que en ello hubo un claro error de
cálculo.

Tenga usted la certeza de que si la composición
de la Corte fuera otra y hubiera un Pleno que fuera
aquiescente con la visión del Ejecutivo, no se hubiera
presentado ni la iniciativa para eliminar los fidei
comisos ni tampoco se pretendería un recorte en el
Presupuesto del Poder Judicial.

Se trata claramente de un castigo por no suje

tarse a los criterios del Poder Ejecutivo.
Ya se ha explicado ampliamente que la extinción

de los fideicomisos es violatoria del artículo 123 en
sus fracciones IV y XI del apartado B en la parte de la
composición del salario, y de los artículos 14 y 16 en
lo tocante a las pensiones.

El presidente de la República anticipó desde el
viernes pasado que seguramente, de hacerse efectiva
esta medida, se emprenderían acciones de incons
titucionalidad por parte de los legisladores.
Estas acciones, a diferencia de los amparos

promovidos por personas en lo individual, llegarían
directamente a la Corte.

Es factible que si el ministro en turno que reciba el
caso considera que debe declararse la suspensión
de la legislación impugnada en tanto se resuelve su
constitucionalidad o no, impediría que se hiciera
efectiva su aplicación.

Ya hemos comentado en este espacio que el
propio presidente de la República está consciente de
ello, tanto que anticipó cuál sería el procedimiento
que habría de seguirse.

Pero, si no se logra la extinción de los fideicomi
sos o posteriormente la reducción del presupuesto,
su interés no es dialogar con la Corte para definir
las medidas más conducentes sino, en caso de que
sea la propia Corte la que rechace esos ajustes, el
presidente fortalecería su narrativa en la que
acusa a los ministros de ambiciosos y de usar a los
trabajadores para defender sus privilegios.

En esa tesitura, así como hubo el año pasado y
en los primeros meses de este año movilizaciones
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masivas para defender al INE y a la Corte, pro
bablemente se requeriría que nuevamente tuvieran
lugar para poder cambiar las ecuaciones del poder y
mostrar que a la población le interesa un Poder Judi
cial independiente que cuente con las condiciones de
trabajo necesarias para su buen desempeño.
Claro que debería haber una exigencia mayor

por parte de la sociedad para el conjunto del Poder
Judicial.

Si el gobierno pretende cambiar la estructura del
Poder Judicial y quitarle su independencia, tendrá

que ser a partir de una reforma constitucional.
Y para conseguirlo, deberá contar con el respaldo

de la sociedad, lo que requiere que Morena obtenga
en las urnas las mayorías calificadas que necesita en
las dos Cámaras del Congreso, así como refrendar el
control con el que ya cuenta en Congresos estatales.

Si no es mediante ese mecanismo, no se verá
como una reconstrucción institucional sino como un
ataque a un Poder del Estado cuya autonomía le es
incómoda al presidente de la República.
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Lo que necesitan
los niños pobres

• ('liando se trata de ayudar a los niños pobres
de Estados Unidos a crecer y disfrutar de una
vida adulta exitosa, tanto los progresistas como
los conservadores tienen la mitad de la verdad

de su lado. Hay pruebas sólidas que respaldan
tanto los programas amplios de gasto público

la

ASHINGTON, DC
 gCtrál ©s la mejorwmanera d© ayudar
a los niños de bajos
Ingresos a ascender

eft la escala económica? Los progresistas
quieren gastar más dinero público en aten
ción médica, educación, programas deém
plfife^ítrédife fisriBpsiai familias pbhüs¡
mientras que los conservadores <Shfat¡zan la
necesidad de una mayor responsabilidad
personal, hogares estables Con padres casú:
dos e incentivos laborales en
los programas de gasto social.

Cada vez hay más
pruebas de que
ambas partes tienen
razón

Un nue» informe, ©ixtensoen
un libro, publicado por la Acá

demia Nacional de Ciencias
(ÑAS) de EU, Reducción de
la pobreza intergeneracio
nal (nosotros estamos entré
los autórés|, ofrétíé un análisis
riguroso de las políticas que
han demostrado ayudar a
los niños pobres a mejorar
sus resultados' como adultos.
Además, un nuevo libro de la
economista Mellssa Kearney,
The TwoParent Privilege,
proporciona pruebas sólidas
de que crecer con dos padres
casados genera ventajas im
portantes y duraderas para los
niños a lo largo de sus vidas.
Sin duda, la pobreza in

faniil ha disminuido sUstáftClal
mente en las últimas JesdéCa*
das, a pesar dé un aumento

Considerable el año pasado. I
Sin embargo, un tercio de los I
niñas pobres (especialmente
los niños negros y nativos americanos po
bres) terminan siendo adultos pobres,, una
tasa mucho más alta que entre los niños no
pobres.
Como lo documenta e] volumen de la

ÑAS, los niños de bajos ingresos sufren de
mala salud y educación de baja calidad, y
corren un mayor riesgo de cometer un delito
y ser encarcelados, todo lo cual limita su ca
pacidad de convertirse en adultos producti
vos y bien remunerados. Además, los niños
negros enfrentan barreras adicionales dé
discriminación y racismo, y estadísticamen
te son más propensos a adoptar conductas
dañinas ¡Cómo Cometer delitos o mantener
vínculos débfecon la fuerza laboral a me
dida que envejecen) qué tienden a reforzar
sus desventajas.
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Sabemos que tener un solo padre priva
al niño del dinero, el tíempo y la energía ne
ces'arios para ayudarlo a tener éxito, y que
los niños se sienten más perjudicados que
las niñas por la ausencia de su padre. Sin
embargo, cada vez son menos los niños que
creagn con dos padres casados en el hogar.
En particular,, estos resultados y tendencias di
fit según lldase 'CíMH
muestra Kearney, casi el 90% de los niños
nacidos de padres con educación universi
taria crecen en un hogar con ambos padres,
ftiientras qué ún húmero cada Vez rfenor de
niños cuyos padres carecen de títulos uníyéf*
sitarlos pueden decir b mismo.

¿Qué Sé puede hacer para ayudar a los
niños de bajos ingresos? El volumen de la
ÑAS está cargado de evidencia directa
de qué las Inversione& en familias de bajos"
ingresos, así como en sus escuelas y vecin
darios"; pueden mejorar sus oportunidades"
d© vida. Se ha demostrado que aumentar
lafinanciación pataeHüslasi ^lia
barrios pobres y apoyar una mayor diversi
dad de docentes mejora los resultados da
los niños,, al igual que los programas para
garantizar el acceso continuo a la atención
médica y la nutrición. De manera similar,
Mt»| f j uJafininMa É§y¡c¡#4ijje
apoyo pueden hacer rriycho para ayudar a
los estudiañtós universitarios pobres, al igual
que una capacitación ocupacional dé alta
calidad.

También se puéde hacer más en el lado
de los padréS'de la ecuación. La mejor ma
nera de mejorar los incentivos laboralesy los

ingresosentré los hogares de bajos ingresos:
es ampliar el Crédito Tributarlo por Ingresó;
del Trabajó. (EITC)¿ un subsidio qué ha dé»
fWX' idl iOffet v hdut Bi
cienCla al tiempo que méjóra los resultados
educativos de los niños. Alguna ayuda adi
cional para los padres que no trabajan tam:
bién podría ayudar a s'us hijos" con el tiempo.
Paraleduclr la delincuencia y la pe*

tención IJe jóvenes, en los barrios pobres,
deberíamos invertir más en instituciones:
comunitarias y programas de prevención
»sfi ce?» acflBRcrriiKf ¿38 1 rríai
a poner más pollcíasen las calles y ampliar
la vigilancia comunitaria; pero también de"
heríamos desalentar la práctica deisnoerrar
a los adolescentes por Infracciones menor®
por primera véz, yq qué esto perjudica per
manentemente sus oportunidades en la vida.

Dado qué él gobierno federal éstadoií»
nidenséya se encuentra en una trayectoria
fiscal ¡n®ífenibfeí[b icfed seríete»el nue
vo gasto
para aumentar la movilidad social
asefen I¿bB(»€>s finSciMífioH
más deuda. En lugar de ello, sé
debería reorientar el gasto actual
sn los hogares, de mayores in
gresos (tanto proveniente de pro
gramas de prestaciones sociales:
como a través del código tribu
tario). Tal reequillbrio alinearía
mejor el presupuesto con la lucha
contra la pobreza intergeneracio
nal, qué tanto cohSérVódofigca
mo progresistas consideran una
Importante prioridad nacional.
Los conservadores pueden

Insistir con razón en qúe los go»
biérnos federal y estatal hagan
más hincapiésSi Los beorficios
que para los niños tienen las fa
millas casadasy con dos padres.
La paternidad ausente noesiuna
mera elección de estilo de vida;
duele,cr los niñosy el daño dura
décadas. Pero ¿que se puede
haceren este frente? Necesita
mos invertir más en esfuerzos
para mejorar la calidad de las
refaclones entre las parejas jóv
n§S y su Crianza. Aunque sabé
mos poco: sobre lo que funciona,
podemos apoyar una mayor
experiméntaclón. LóS programas
comunitarios de paternidad pa

ra padres solteros y sin custodia
también podrían ayudar.

Es Importante destacar que los líderes
electos y los comentaristas no deberían tener
miedo de decir que, tener dos padres.casa
dos ayuda a que los niños,tengan éxito. Los
mensajes importan. Aquellos de nosotros

S rfiSiciaffl losHbsÉBPHpIi
Cós debemos hacer más para restablecer la
noraassíi i¡ djHpel HitrmDnio influye en
el resultado de los hijos.

Cuando se trata de ayudar a los niños po
bres,: reconozcamos qUjfTanto los progresis
tas como los conservadores tienen la mitad
de la verdad dé su lado. Los niños dé ba
jos ingréi&s merecen la mejor oportunidad
posible déésCapar de la pobreza cuando
lleguen a la edad adulta. Eso: requiére reco»
nacer que dos mitades forman un todo.

Fecha: 18/10/2023

Página: 46

Area cm2: 653

2 / 3

Columnas Económicas

Richael R. Strain y Harry J. Holzer

Costo: 528,139

Página 4 de 17



Fecha: 18/10/2023

Página: 46

Area cm2: 653

3 / 3

Columnas Económicas

Richael R. Strain y Harry J. Holzer

Costo: 528,139

Página 5 de 17



la COP28?

de alentar una mayor acción climática, incluidas
políticas que puedan conducir a avances tccnológic
y reglas muy necesarias sobre cuestiones téc i i cas
importantes, como el uso de compensaciones. Que
tenga éxito depende enteramente de la ejecución

UEVA YORK  La tempo
rada de la COR ya casiN está entre nosotros. Para
los conscientes del clima, la
Conferencia de las Partes,

la cumbre anual de la Convención Marco
de las Naciones Unidas sobre el Cambio:
Climático (CMNUCC| m un elemento del
calHdcfJp de fifi *á|¡ {i J9 I
de hacer un balance de fiySstfos objetivos,
:FiÍ®9sidades y logros. Pasamos dos semanas
preocupados por un evento distante.éon la
esperanza de q® fes negociadores hagan
M§jrogp§i 5¡®Íifi(MíS'o deCKM «itipff h
amenaza climática. Pero para qu&iniMstras
expectativas frente a la COP28 sean realis
tas, debemos entender lo que una COP pu&

de y no puede hacer.
Estamos progresivamente descarbonizan

do: nuestras economías. En los próximas diez
años, la energía eólica y solar serán las princi
pales fuentes de electricidad, y las ventas de
vehículos eléctricos (VE) probablemente supe*
ren a fes de motores decombustión interna.
Según la Agencia Internacional de Energía,
el consumode combustibles fósiles del mundo
empezará a caer para 2030. Aunqu§ sea
demasiado tarde para limitar el aumento de
la temperatura global a 2°C, mucho fnénosa
1.5°C, por encima de los: Hieles preindustria
les, es antes de fe que habríamos* esperado
no hace mucho.
Sin embargo, solo una mínima parte de

este progreso Se puede atribuir directamente

a las COP, inclusive la COP21 de 2015, de
1a cual surgió el acuerdo climático de París.
BheclH#] jfsBds fs níwsff
nada sobre los VE o sobre la energía eólica y
solar. Por el contrario, Tesla es el responsable
del crecimiento de fes ventas de VE: el éxito
comercial del Modelo S de la compañía llevó
a otros fabricantes de autos de alta gama a
desarrollar los productos competitivas que; hoy
debutan #8 el mercado.

¿Existe alguna cóneXión entre fes COPy el
éxitode Tesla? De existir, naes directa. Dura ri
te sus primeras etapas de credmiento/TésIa se
ta*Bic&Sl3.rcadaménte de las regulaciones
de 1a Economía dé Combustible Promédio;
Corporativa de Estados Unidos (CAFE por
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su sigla en inglés"}, que le permitieron vender
créditos de emisiones cero (ZEC) a otros fa
bricantes. Los ingresos por fes ventas de ZEC
muchas vecgs superaron a aquellos genera
dos por las ventas de automóvil®.

Las regulaciones efe la CAFE se remontan a
1975, dos décadas antesde que se llevara
a cabo la primera COP. Sin embargo, se han
endurecido con el tiempo un proceso que po
di 11 ti i put. peH—| aripj ü| i w <3 i iciffigdy
alimentada por las COP, del desafío climáti
óó. De la misma maneta, fes COP podrían
haber fomentado los subsidias, tanto en Esta
dos Unidos como en la Unión Europea, de los
eualeS'THla x* IW** i.jeb(&&
mente, despuésde haberse convertido en una
fuerza importante en la industria automotriz.

En cuanto a la energía solar y eólica, la
marcada caída de los costos ha impulsado su
crecimiento: contundente. De 2009 a 2019,
el costo de 1a energía solar cayó de 0,36 do
lar por kilovatiohora a 0,03 dólar. Esta caída
se puede atribuir a dos factores principales:'
las economías de escala, que redujeron los
costos de producir cada obleg de silicio;, y
el aprendizaje práctica, que llevó a procesos
iiflwic?l$Rws eficiSHWs^ por end%|ft|s
económicos. Ambos factores sostienen un
drCufe Virtuoso: en tanto aumenta el Uso dé

eriérgía solar, los costos bajan, acelerando
aún más 1a adopción de la enérgía solar.
Este procesóse inició gracias a la adop

ción por parte de Alemania de tarifas de
alimentación generosas para la energía solar
en 2000. El gobierno china luegoempezó
a invertir profusamente en energía solar, a
bcBe fewiificó caflhj triljirta astofé
gicamente importante. Una vez más, estas
medidas políticas relevantes podrían haberse
visto alimentadas por la mayor conciencia del
cambio climático quegeneran en las COP.

En el caso de 1a energía eólica offshore,
la caída de los costos ha sido impulsada en
gran medida por Orsted y Equinor, dos ftfr
presas escandinaVas qúe se apalancaron en
su experiencia offshore con pétróleo y gas
para desarrollar granjas eólicas offshoré, qué
usan muchas de las mismas tecnologías. Los
Subsidios gubernamentales ayudaron a que
la tecnología íncipiertese volviera comerciaf

mente viable.
En resumen, el progreso: en materia de

descarbonización ha reflejados principal
mente, avances tecnológicos generados por
empresas lucrativas con 1a ayuda y la guía
de políticasgubernamentqles favorables. Esas
políticas,^ podrían haber cristalizado gracias
a las discusiones llevadas a cabo en las COP

ya la publicidad en tornó a ellas, aunque no
IjS.T iJ r«l^taifaii.rSW®^^tífica.®M
aquellas reuniones ni estuvieron incluidas en el
acuerdo de París.

¿Qué deberíamos esperar qi3e¡surja, en
tonces, de la COP28? Las COP pueden pro
docir dos tipos de desenlaces positivos. El pri
mero son fes desenlaces de "Visión general",
como mantener la presión sobre los gobiernos
y fes corporaciones para que reduzcan las
emisiones' Aquí es importante no solo reiterar
la importancia de alcanzar emisiones cero y
destacar todo lo que todavía tenemos por de
lante, sino también reconocer el progresoqu#
ya se ha heóho.

El segundo tipo dé desenlace es más gra
nular. La COP de ésfS año debe marcar el

inicio dé un proceso que aclarará que cons
tituye una compensación de carbono válida.
Muchas corporaciones actualmente esperan
reducir, pero no eliminar, sus emisiones, eon la
presunción de que pueden comprar compen
saciones de carbono para llegar a emisiones
®ero netas. Pero, obviamente, el mundo no
puede alcanzar cero emisiones el objetivo de
máximasi alguien sigu#emitiendo.
Dé igual importancia es él hecho de que,

recientemente, ha quedado claro que muchas
compensaciones de carbono voluntarias no
tienen ningún valor, ya que no cumplen con
el estándar de adicionalidad (la garantía de
que. no se habrían producido reducciones de.
emisión® relevantes sin el respaldo de las ven
tas de créditos de carbono) ni evitan 1a fuga
(el traslado de las emisiones a otra parte). Un
organismo internacional debe establecer es
tándares para la validez de las compensacio
nes ©imponer límites a su uso, y la UNFCCC
es:el candidato obvio.

La COP28 tieneel potencial de fomentar
aún más 1a acción climática, incluyendo 1a

introducción o el fortalecimiento dé políticas
que puedan conducir a avances tecnológicos
para reducir fes emisiones, así Corno ofréáér
un reglamento muy nétiesario sobré euéstio
nes técnicas importantes, tomo el uso de fes
compensaciones. Su éxito depende, absoluta
mente, de. la ejecución.
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Backup

nIT: continuidad del "proyecto

Gerardo Soria
©gsoriag

López Obrador, además de narcisista y
megalómano, es un mitómano consu
mado: tiene tal compulsión por mentir
que ni él reconoce cuando está mintien
do. Recuerdo una mentira en particu

lar, que era tan absurda, que nunca enten
dí por qué López Doriga, quien lo estaba
entrevistando, no soltó una carcajada. Era
la campaña de 201 8 y en una entrevista
López Doriga le preguntó cómo pensaba
resolver el gravísimo problema de violencia
y crimen que vive México. López Obrador,
sin inmutarse, dijo que la violencia y el cri
men se terminarían una vez que él tomara
posesión "porque si el presidente es honesto
todos serán honestos". El entrevistador, sor
prendido, insistió: "¿El mismo día de la to
ma de posesión? ¿Así nada más?", y López
Obrador, en su ya obvia y exasperante ma
nía de tapar una mentira con una mentira
mayor, contestó: "No, el mismo día en que
gane las elecciones se acabará la violencia,
porque la gente verá que ya no es necesa
rio, que ya va a haber justicia y paz" (así es
como lo recuerdo). López Doriga preguntó
si había alguna estrategia para combatir la
violencia y el crimen. López Obrador contes
tó que su ejemplo era la estrategia. Así nos
ha ido. Un hombre hueco y vanidoso, sin es
trategia, que repite ad nauseam que su tí
tere, Claudia Sheínbaum, dará continuidad
a su "proyecto". Pero ¿cuál es el proyecto?
¿Usted entiende cuál es el proyecto de

esa fábrica de pañales George Bernard
Shaw dijo: "A los políticos y a los pañales
hay que cambiarlos seguido... y por las
mismas razones" autodenominado "Cuar

ta Transformación"? Veamos qué han trans

formado López Obrador y sus achichincles:
pagó y sigue pagando por inundar un ae
ropuerto con más de doscientas posiciones
y cuatro pistas, y construyó un aeropuerto
que nadie usa. Alteró, por capricho, el es
pacio aéreo de la Ciudad de México. Va a
crear una línea aérea propiedad del "ejerci
to" (eso es un decir. Salvo que ya lo hayan
corregido desde la última vez que lo anali
cé, los accionistas de las empresas regala
das a los militares son altos oficiales, pero
como personas físicas. No son el gobierno
de México ni la Secretaría de la Defensa.

López Obrador, que odia las privatizacio
nes, se ha aventado las privatizaciones más
descaradas y cínicas de la historia), subsi
diada, que violará el TMEC y la legislación
en materia de competencia, y la Cofece no
ha dicho ni pió. Tanto el AIFA como el Tren

Maya, y el propio Pemex, después de su te
tratransformación van a quebrar inexorable
mente. Eso pasa cuando se pone a un niño
malcriado en el arenero.

¿Qué más ha transformado? El sistema
de salud, por supuesto. Hoy hay un criminal
desabasto de medicamentos porque unos
ignorantes, que jamás han tenido que ad
ministrar una miscelánea, decidieron que, si
Bimbo puede llevar pan a cualquier esqui
na del país, ellos podían hacer lo mismo con
los medicamentos. Evidentemente no pudie
ron, por ignorantes e incompetentes. Quizá
si le hubieran pedido ayuda a Bimbo, otro
sería el escenario. El hecho es que la "Cuar
ta Transformación" ha traído muerte y sufri
miento, con un derroche de recursos muy su
perior al que había antes de que llegaran
los "moralmente superiores".

En materia de combate a la corrupción,
López Obrador ha hecho todo por fomen
tarla, no por inhibirla. Se ve que les agarró
el gusto a los sobres amarillos. Su brillante
transformación ha consistido en reducir sus
tancialmente los sueldos de funcionarios con

altas responsabilidades legales para que re
nuncien, y sustituirlos por sus guarurasél les
llama ayudantía, que tienen la experien
cia de un profesor de baile. Literal: este es
el nuevo director del organismo que admi
nistra los activos del gobierno y que tiene un
nombre tan ridículo que no lo voy a repetir.
Si tú pones a gente incompetente, con suel
dos bajos, a administrar miles de millones
de pesos ¿qué crees que va a pasar? ¡Exac
to! Y con su respectiva salpicada en cash.
Este es el combate a la corrupción de López
Obrador y su cacareada "transformación".

La "transformación" también implica des
truir contrapesos: el INAl, para ocultar tus
tranzas; el INE, para violar la ley electoral
a su antojo; Cofepris, para extorsionar em
presas; CRE, para que Bartlett haga lo que
le dé la gana. Una vez sometido el organis
mo, al presidente se le olvida el sueldo que
ganan sus funcionarios o lo "corruptos" que
eran, e inmediatamente ataca a su próxima
víctima: ahora, el Poder Judicial. Quiere que
ministros y magistrados ganen menos, y pa
ra eso se quiere robar los ahorros de todos
los funcionarios del poder judicial, destina
dos a su retiro y a la atención de su salud.
Lo que quiere son jueces a modo que le per
mitan seguir destruyendo el salón de fiestas.
¿Se imagina que los jueces tengan que juz
gar según la voluntad de las masas? Adiós
ley, adiós justicia. Este es el "proyecto".
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Declaran a Tángelo en concurso mercan! I
Tec de Monterreyy Bitso cierran alianza
Bafar eleva precios

HR Ratings eleva nota ajaver

Tangerine Pomelo Group (Tángelo), una arrénda
dorofinaicisa WidaEKt ontaMswiafída úawfeM&aanHH
fue declarada en concurso mercantil a un par de meses de in
dar el proceso en busca de reestructurar sus operaciones, an
te los problemas que arrastra desde inicios de este año.

La declaratoria de concurso fue hecha por el Juzgado Se
gundo de Distrito en materia deConcursosMercantiles, que
en agosto admitió a trámite la solicitud qye además de Tánge
lo también contempla a su subsidiaria Inversiones y Coloca
ciones Inmobiliarias.

Con la declaratoria de concurso en etapa de conciliación,
Tángelo podrá iniciar la negociación con syggcreedores, con
la protección de la justicia. Para«Jlo, Tángelo y sus acreedo
res contarán con un periodo de 1 85 días naturales contados
i|¡|§íf itl¡¡Mi)i|iS¡"BsS¡aíf§poicad i «Cyél Dim?C tu jl
de la Federación (DOF), dé aéuerdofCón la Ley de Concursos
Mercantiles,

Tángelo,, que surgió de la fusión de la mexicana
Jvten rrira y j¡2 ¦pMaSilSiaDQgía fiiBflcieiQ SXMNB
biana Zinobe, presentó la solicitud de concurso mercantil en
agosto, mismo mes en el que fue admitida a trámite, luego de
que a comienzos de este año reconoció errores en su contabi
lidad y anunció la suspensión de pagos.

El Tecnológico de Monterrey firmó un convenio de colaba
ración con la plataforma mexicana decriptomonedas Bitso
p irg mpi asipalB iotjg J secfer pgjs.

Como parte de este acuerdo, la Escuela de Negocios del
Tecy Bitso, a través del Fair Fintech Lab, habilitarán un progra
ma de intercambiode información conel que se detonarán
la i'f^|píioi ij|||í|frijfi sobfl$Jd|f[fitgi£k Ilf la ¡¡j*
q&cv i TNÍJÍ ulpy fifí®»ífeKfÉJSpeí IJ&
y los estudiantes dé la Institución, yen colaboración con otros
actores de la industria se sumarán en la elaboración del 'ra
larfiBBi'.

Además, Bitso sesumará como socio formador con el ob
jetivo de potenciar las competencias de lasy los estudiantes
que forman parte del Modelo Tec21.

Grupo Bafar, una compañía distribuidora de cárnicos, lác
ccrus | iriiBaaw>f6smlii|o imitess irSesa

del tea it imAmU dfc>, taseficicofrpsFrtrejors
productos de mayor valor agregado en el mercado nacional,
así como por el incremento de precios en la industria.

Su EBIFDA aumentó 39.5% en comparación con el tercer
trimestre de 2022, en tanto quelos ingresos estuvieron 2.8%
por arriba de lo reportado el año pasado, de acuerdo con
«i r| c$>4í<iti/
trimestre.

Los resultados de Bafar estuvieron impactados por la reduc
ción én la exportación de commóditieS, én comparación con
las registradasén el tercer triméstféde 2022.

Servicios Corporativos Javer, una desarrolladora de v¡
vimdb ettMi, i ;o, eclbliSuInsftSst te gAi ealifilsct^M
Crediticia por parte de la agencia mexicana HR Ratings por la
rejoin 3 agílerfi gfewcimitete1 fe daría
HH® lificgctoa sHfes® petcó era <feMHA+ a ¦£/ A', ít
del quinto al cuarto nivelen la escala nacional de activos con

ifirg b tt/fjfci itifiiar
da en 'estable'.
¦Maiápríi ¡oqysla ®lifiQ3a$i dejara ¡^drjs 11
fctprfi'
hasta en 30 por ciento.

Según la propia viviendera, los factores que®: tomaron
•SjfitiSla pofu 'ñ||lflJtir $51.|4i#r
§3(f$j ig&csn tela i t#>dosasf) |i i fft©l!jP8l¡l i
Bíiento accMJwttl refin<3fficii®íemclel aMitelindictadá
realizado en octubre de 2022 y el ahorró alcanzado en él
pago de intereses.
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Avanza impugnación
de Iberdrola a megamulta

Marco A. Mares
mara>maresg@gmail .com

La noticia es que la empresa de energía Iberdrola ganó una batalla más,
pero no la guerra final en el juicio en México, con el que se controvierte el
pago de una multa histórica.
La compañía obtuvo de un tribunal federal la confirmación de la sus

pensión definitiva que impide al gobierno lopezobradorista cobrarle una
mega multa por 9 mil 145 millones de pesos, impuesta por la Comisión Regu
ladora de Energía (CRE).
Sin embargo, lo cierto es que todavía falta que se emita la resolución final

con la que Iberdrola podría evitar definitivamente el pago de la extraordina
ria sanción.

La CRE acusó a Iberdrola de vender energía a empresas no autorizadas en
sus permisos, entre 2019 y 2020.

El 30 de mayo del año pasado, la CRE impuso la multa histórica a la filial en
Monterrey de la española Iberdrola Energía, acusada de vender energía de su
planta con un permiso legado de autoabastecimiento, a socios que no estaban
originalmente en el permiso.

Por aquellos tiempos, el presidente Andrés Manuel López Obrador, tenía en
calidad de villano favorito a Iberdrola.

El 19 de julio del 2022 cuando el juez Ramón Lozano Bernal emitió la sus
pensión definitiva a Iberdrola, el presidente lopezobrador lo amenazó con una
investigación.

El mandatario mexicano hizo una afirmación muy grave. Dijo: "presumimos
que hubo falsificación de documentos".
Tendría que pasar poco más de un año, para que el gobierno mexicano e

Iberdrola llegaran a un acuerdo de compraventa con el que el Estado mexica
no compraría 13 plantas de energía eléctrica, propiedad de Iberdrola, por un
monto aproximado de ó mil millones de dólares.
La operación de compraventa se registró luego de una intensa campaña de

ataques del gobierno mexicano en contra de esa empresa.
El Presidente de México llegó a compararla con una nueva nacionalización

de la industria eléctrica.

Aunque en realidad se trató de una operación de compraventa y no de la
expropiación e indemnización sobre los activos de una empresa privada.

En las versiones públicas tanto gubernamentales como de la empresa, na
da se mencionó sobre el juicio en el que se dirime la sanción de la CRE en con
tra de Iberdrola.

El juicio se ha mantenido y el viernes pasado un tribunal ratificó la suspen
sión concedida por el juez Ramón Lozano Bernal.
De acuerdo con versiones extraoficiales, es probable que la resolución del

juicio, en primera instancia, se registre en el próximo año 2024.
En torno al pleito legal hay quienes apuestan porque al final Iberdrola no pa

gará la sanción. Aseguran que la empresa tiene la razón legal.
Sin embargo, no está claro por qué el gobierno, que finalmente logró la com
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pra de un paquete de activos de Iberdrola, mantiene ese juicio.
Lo más probable es que sólo el tiempo nos de la respuesta.

Gobierno, caja grande de Pemex
Los fríos números dejan ver que Pemex dejó de ser la caja chica del gobierno
federal.

Ahora es el gobierno federal el que juega como caja chica, o grande, como
usted prefiera, de la petrolera.

El Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP) analizó la con
tribución fiscal de Pemex a los ingresos federales, considerando los ingresos
efectivos de la paraestatal y restando los apoyos patrimoniales del gobierno.
Y el resultado, es impresionante. De acuerdo con tal análisis, la contribu

ción de Pemex a los ingresos federales por derechos e impuestos ha disminui
do 42.3%.

De 2019 a 2023, por cada peso que Pemex recibió de la Federación, apor
tó 1.4 pesos, mientras que de 2015 a 201 8 la aportación fue de 5.7 pesos.
Sobresale que, en 2021, los apoyos del gobierno federal superaron las contri
buciones de Pemex.

El CIEP refiere que de 2015 al segundo trimestre de 2023, los estímulos fis
cales y la reducción del Derecho de Utilidad Compartida (DUC) han ocasiona
do una renuncia recaudatoria de 720 mil 836 millones de pesos.
Mientras que, las contribuciones de Pemex alcanzaron un total de 1 billón

149 mil millones de pesos.
Se estima que para 2024, las transferencias del Fondo Mexicano del Petró

leo (FMP) sean 40.7% menores respecto a lo aprobado en la ley de ingresos
2023. A pesar de ello, el gobierno federal apoyará a Pemex con 241 mil 582
millones de pesos, para enfrentar su situación financiera.

El CIEP urge al análisis de la situación financiera de Pemex y su impacto en
los ingresos públicos.
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Raúl Martínez Solares
raul@martinezsolares.com.mx

( orno contrarrestar las visiones
conspiratorias que afectan
nuestras decisiones
Un porcentaje importan

te de personas tienden
a creer en teorías de la

conspiración que dan
explicaciones (sin fun

damento) a eventos importantes.
Se trata de una respuesta conduc
tual frente a la interacción aleatoria
de fenómenos o circunstancias, que
nos hacer sentir faltos de control.

Si bien es posible encontrar algu
nas teorías de la conspiración que
posteriormente se demostró que te
nían algún dejo de realidad, la ma
yoría no tienen ningún fundamen
to, ni están construidas a partir de
elementos sólidos y verificables. Só
lo responden al afán de encontrar
una supuesta "racionalidad" de
trás de fenómenos que nos resul
tan desconocidos y habitualmente
atemorizantes.

Estas teorías no se limitan a te

mas completamente fuera de lógi
ca ¡como pensar que las personas
estaban siendo hospitalizadas en
la pandemia para extraerles líqui
do de las rodillas para operar la tec
nología 5G); muchas tratan de dar
explicación a fenómenos aleatorios
y que generan incertidumbre como
el tipo de cambio o los movimien
tos políticos. Este tipo de percepcio
nes determinan, de forma negativa,
las decisiones y acciones que toma
mos, incluyendo aquellas económi
cas y financieras.
En un artículo de investigación

recientemente publicado, "The effi
cacy of interventions in reducing be

lief in conspiracy theories: A syste
matic review", de O'Mahony et al,
se analizaron diversos estudios pa
ra encontrar si existen mecanismos

que permitan contener la influencia
negativa de las teorías de la cons
piración y mitigar sus efectos que
pueden generar deterioro tanto a
nivel personal como social e, inclu
so, afectar temas relacionados con
la salud pública.
Aquellas intervenciones que bus

can promover un pensamiento ana
lítico y enseñar a desarrollar habili
dades de pensamiento crítico, son
las que resultan más efectivas para
evitar que las personas sean sujetas
de percepciones incorrectas.
Del estudio se desprende que

las intervenciones realizadas pa
ra preparar a las personas a desa
rrollar una capacidad de pensa
miento más analítica en relación

con la información que reciben,
tiene los resultados más efectivos.
Un elemento importante de estas in
tervenciones tiene que ver con la per
cepción de control; las personas pre
sentan mayor o menor percepción de
que sus acciones generan cambios.

Esta condición puede estar relacio
nada con niveles de ingreso, pero ello
no es absoluto; existen personas con
niveles de bienestar financiero eleva

do que siguen creyendo en teorías
de la conspiración y personas con
condiciones financieras precarias,
que logran desarrollar capacidad de
pensamiento analítico y las
descartan.

El conjunto de intervenciones que
resultaron más favorables de acuer

do con el artículo, son aquellas que
tratan de presentar de manera pun
tual las inexactitudes de las creen

cias detrás de teorías de la conspi
ración. Buscar demostrar las fallas

lógicas de estas creencias, ocupa
el segundo lugar en efectividad
como mecanismo de intervención
conductual.

Los mecanismos tradicionales de

presentar contra argumentación a
los argumentos detrás de ciertas teo
rías de la conspiración, son el me
canismo menos eficaz para preve
nir que las personas crean en éstas.

La importancia de ese tema no es
casual. Muchas de las decisiones y
acciones o falta de acciones de las

personas, provienen de percepcio
nes erróneas y de sus visiones o con
diciones implícitas.

Frecuentemente las personas de
jan de actuar, asumiendo que sus
actos no tienen relevancia frente

al peso que una condición supues
tamente planeada o condiciona
da de acuerdo con una teoría de la

conspiración.
Recobrar nuestro sentido de au

toeficacia y desarrollar pensamien
to analítico y crítico, nos permite evi
tar visiones simplistas que a la larga
nos afectan como sociedad y como
país.

"Los teóricos de la conspiración creen en una conspiración
porque es más reconfortante...La verdad es mucho más

aterradora: nadie tiene el control".

Alan Moore, escritor y guionista británico
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Entre la democracia
y el autoritarismo
Diversos estudios Interna

cionales han señalado

que 70% de la pobla
ción mundial vive en paí
ses con gobiernos auto

ritarios, lo que significa deterioro
democrático.

Las perspectivas no son halagüe
ñas si en Estados Unidos, el país
modelo de democracia liberal lle

ga a gobernar de nuevo Trump.
Sus alianzas serán con los gobier
nos populistas, entre otros, Putin, in
tegrando el populismo autoritario
internacional.

A pesar de que Biden rechazó,
desde que fue candidato en las pa
sadas elecciones, la construcción
del muro éste se hará porque pre
viamente estaba considerado pre
supuestalmente. Ello advierte la de
pendencia de los legisladores de
grupos organizados con intereses
muy específicos.

En Argentina hay indicios de que
llegará como presidente el candida
to Javier Milei, una combinación de
Trump y Boris Johnson. O podría ga
nar Patricia Bullrich de centro dere
cha Ante una inflación de 150%,
pobreza en 40% de la población y

más de 60% de los niños en esa si
tuación, se trata de una condición
estructural debido a la inestabilidad
macroeconómica, la destrucción de
empleos y la falta de inversión, ade
más de la degradación de los bie
nes públicos como salud, educa
ción y seguridad social. Es un país
de nostalgias, bueno para la litera
tura pero pésimo para la razón. En
medio, como decía Ernesto Sabato:
"El tango, un pensamiento triste que
se baila"

Otra aberración de proporcio
nes absurdas es Venezuela, el país
rico más pobre, que destaca por
una inflación de 400% a julio de es
te año y una migración hacia Mé
xico de 87,000 personas en es
te año, mismas que pretenden irse
hacia Estados Unidos. Huyen de la
dictadura, la inseguridad y la deses
peración. Esta migración se enfren
ta en su camino con la delincuencia

organizada, retenes, extorsiones y
xenofobia.

Ecuador, un país que hace 30
años era modelo de estabilidad,
ahora es una zona de tráfico de dro

gas rómpante, que asesinó reciente
mente a un candidato presidencial

que amenazaba con militarizar el
puerto de Guayaquil. Todos los ca
minos son facilitadores de la expor
tación de drogas. Ahí dos cárteles
mexicanos, ¡unto a socios locales,
se disputan el control.
Colombia sigue siendo un país

de una inseguridad enorme. Ahí
se produce 70% de la cocaína que
consume el mundo. Y el presidente
Petro que llegó a la presidencia con
éxito, ahora está señalado por su
propio hijo de recibir apoyo del nar
cotráfico en su campaña electoral
Ante estos escenarios, la iz

quierda sólo ofrece que se su
pere la pobreza. Está bien, sin
duda, pero mientras tanto la po
blación tiene miedo, incredulidad y
desesperanza.

Enrique Zuleta Puceiro, analista
político y profesor de la Universidad
Nacional de Buenos Aires, caracte
riza así la situación: "En América La

tina la experiencia demuestra que el
entusiasmo por las promesas inicia
les de revolución social, sucede ca
si sin solución de continuidad, la ne
cesidad de acreditar y certificar la
capacidad efectiva de llevarlas a
cabo. A la lógica de las promesas,
la cooperación y la legitimidad ho
rizontal sucede, en un viaje sin eta
pas, la lógica de la emergencia, el
encierro, las restricciones arbitrarias
y la necesidad de una nueva legi
timidad vertical, cada vez más di
fícil para instituciones desgastadas,
que parecen haber agotado su ca
pital inicial".
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El impacto
petrolero,
50 años después
Por supuesto que sí es posible que

se genere una crisis global deriva
da de un súbito incremento en el

precio del petróleo. Pero sería una
crisis diferente a la que se vivió ha

ce exactamente 50 años cuando la Orga
nización de Países Exportadores de Petró
leo (OPEP) decretó un embargo mundial
de crudo.

En el centro de aquella guerra comer
cial que se desató el 1 ó de octubre de
1973 estaba también el conflicto árabeis

raelí. Arabia Saudita se vengaba de los
países de Occidente que habían apoya
do a Israel en la guerra de Yom Kippur ce
rrando la llave del petróleo.
Las características del actual momento

de tensión en esa zona del mundo son di

ferentes, empezando porque Israel respon
dió a un ataque terrorista de un grupo ex
tremista. Pero las condiciones económicas

del mundo son diferentes a las que preva
lecían hace 50 años.

Es pronto para saber si este actual con
flicto pudiera extenderse al mundo ára
be y generar una guerra de mayor enver
gadura, pero hasta ahora los precios del
Brentdel Mar del Norte, referente petrole
ro europeo, se han elevado 6% desde el
día del atentado terrorista de Hamás.

El precio actual del crudo, 89.50 dóla
res por barril, es inferior al que tuvo ape
nas al cierre de septiembre de 95 dólares

por barril.
Cuando la OPEP se sumó al conflicto

árabeisraelí en 1973 el precio del petró
leo subió 300 por ciento.

Pero más allá de las diferencias propias
de los dos momentos de guerra, hay cir
cunstancias muy diferentes en el mercado.
Hace 50 años Estados Unidos era un

país totalmente dependiente de las impor
taciones petroleras, hoy es el principal pro
ductor de petróleo del mundo.
Y Arabia Saudita, el segundo produc

tor mundial, ha entrado desde hace algu
nos años en un proceso de occidentaliza
ción que difícilmente quisiera perder por
un conflicto energético que tiene perdido.
Sería muy difícil ver, como sucedió en

aquellos años 70, una crisis en las calles y
en las gasolineras, con miles de autos va
rados o formados por horas frente a una
gasolinera para surtir de combustible.
Sí podría haber gasolina cara pero su

ficiente en las bombas, pero el efecto de
vastador llegaría a las pizarras de los
mercados. Los juegos en los límites de la
prudencia especulativa a los que están
acostumbrados los mercados de hoy sí
provocarían fuertes sacudidas en los mer
cados de futuros, bursátiles y cambiarios,
vamos, una crisis.

Los mercados financieros son un primer
receptor, un pararrayos, que suelen poten
ciar los efectos.

Así que, a 50 años de aquella crisis pe

trolera que paralizó a economías como la
estadounidense, hoy existe una amena
za real de que un conflicto bélico extendi
do por todo el Medio Oriente lleve, sí, el
precio del petróleo a niveles no vistos en
años. Pero, sobre todo, amenaza con tras
tocar la vida económicofinanciera de las
economías de Occidente.

Hay una guerra en curso en Medio
Oriente y no hay que olvidar que los ucra
nianos viven la barbaridad del régimen
de Vladimir Putin, son conflictos bélicos en
curso que se desarrollan en momentos de
fragilidad inflacionaria mundial y de un
cuestionamiento sobre la solidez de la re

cuperación económica global.
Nunca habrá un buen momento para

hechos tan lamentables como las invasio

nes y el terrorismo, pero en este momen
to la incertidumbre puede inclinar a las
economías hacia la recesión con mayor
facilidad.

Sería muy difícil ver, como su
cedió en aquellos años 70, una
crisis en las calles y en las gaso
lineras, con miles de autos vara
dos o formados por horas frente
a una gasolinera para surtir de
combustible.
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Los workingpoor en México suman 35.6
millones, ¿qué ha pasado con AMLO?
Celebramos el premio Nobel

a Claudia Goldin que expli
ca las brechas de género y
empezamos los parlamentos
abiertos para evaluar la re

ducción de la ¡ornada semanal a 40 ho
ras. En unas semanas tendremos la deci

sión del salario mínimo para el 2024. La
agenda pública del mundo del trabajo es
amplísima y está algo desordenada. Cuan
do abordaremos un asunto crucial: el siste

ma laboral es un gran productor de pobre
za. Una fábrica de workingpoor.
Alrededor de seis de cada diez perso

nas que trabajan en México carecen de sa
lario suficiente para superar el umbral de
pobreza. Son 35.6 millones de personas,
aproximadamente, dice un reporte elabo
rado por Acción Ciudadana frente a la Po
breza que fue dado a conocer ayer, 17 de
octubre. El dato no es nuevo porque lleva
mos años con ese número por las nubes. Se
explica por el altísimo porcentaje de la po
blación que trabaja en la informalidad, pe
ro también por la enorme cantidad de per
sonas que trabajan en la "formalidad", sin
tener cubierta la Seguridad Social.
La pobreza laboral se explica también

por la presencia de factores de exclusión.
Mujeres y jóvenes padecen discriminación
que se traduce en menores ingresos. De
las personas que no pueden buscar traba
jo porque realizan labores de cuidado en
el hogar, 90% son mujeres.

La situación de los jóvenes requiere mu
cha más atención: las personas que tienen
entre 15 y 29 años son sólo el 27% de
la población ocupada, pero representan
54% de las personas desocupadas. Dos
terceras partes de los jóvenes que trabajan
tienen salarios insuficientes para superar el
umbral de pobreza. Seis de cada diez no
tienen Seguro Social. Había 9.4 millones
de jóvenes trabajadores sin seguridad so
cial en 201 8. Hay 9.ó millones en 2023.
¿Qué ha pasado en el sexenio de

AMLO? El porcentaje de trabajadores que
gana más de 20,000 pesos al mes pasó
de 1 3 a 21 %. El de los trabajadores que
ganan para comprar más de dos canastas
básicas, pero menos de 20,000 pesos pa
só de 34 a 39%. El informe de Acción Ciu

dadana hace una valoración de las princi
pales decisiones de política pública.
Entre las medidas positivas está la recu

peración del salario mínimo; la reforma la
boral para cumplir con las exigencias del
TMEC y la reforma para prohibir el out
sourcing abusivo. Entre las medidas que
tuvieron efectos negativos se encuentran la
eliminación de las estancias infantiles, el
fracaso del INSABI; la eliminación del pro
grama Prospera y los sesgos de distribu
ción de los programas sociales de transfe
rencias monetarias.

El programa de Jóvenes Construyendo
el Futuro no ha dado resultados: no hay
más jóvenes con trabajo. Entre 201 9 y

2023 ha erogado 91,000 millones de pe
sos y en él han participado 2.7 millones
de jóvenes. Antes de iniciar el programa,
había 3 millones 249,000 jóvenes regis
trados en puestos de trabajo formal en el
IMSS. Para 2023, hay 152,358 jóvenes
menos registrados en el IMSS con traba
jo formal.
"Una de las ¡deas que más contamina

el análisis es aquella que considera la for
malidad y la informalidad como dos mun
dos claramente separados. No es así", me
dijo en una entrevista Rogelio Gómez Her
mosillo, coordinador de Acción Ciudada
na y uno de los mayores expertos en un te
rritorio donde convergen la política social,
el mercado laboral y la pobreza.
En el ciclo laboral de la vida, las perso

nas transitan entre trabajos formales e in
formales. A veces están afiliados a la segu
ridad social y a veces no. Las personas que
tuvieron su primer trabajo formal hace 20
años han estado afiliados al sistema for
mal menos de un tercio de su vida laboral,
dice el reporte publicado ayer. Entre más
tiempo lleva trabajando una persona, más
probable es que haya tenido la experien
cia de trabajar sin prestaciones.
Cuando vemos el mercado laboral no

podemos decir que el vaso está medio lle
no o medio vacío... está roto, decía Gó
mez Hermosillo cuando presentó el reporte
anterior en mayo. La cosa sigue casi igual.
El vaso sigue roto, ¿qué hacemos con él?
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Muchas incógnitas en tor
no a las vacunas anti( ovicl
a la venta
Gran expectativa ha generado en México el pro

ceso para que Cofepris le otorgue registro sa
nitario completo a las vacunas anti covid más
allá del permiso de emergencia otorgado du
rante la etapa de pandemiay con ello puedan

ofrecerse abiertamente a la venta.

Las sesiones de los expertos que formaron el Comité de
Moléculas Nuevas (CMN) mismas que por primera vez en
la historia del regulador sanitario Cofepris fueron abiertas al
público y quedaron transmitidas para consulta, son un paso
importante, pero la decisión final vendrá del propio equipo re
gulador que encabeza el médico Alejandro Svarch.

Hablamos por lo pronto de las inmunizaciones actualiza
das de Pfizer y Moderna de ARN mensajero, porque la ver
sión de AstraZeneca no tuvo opinión favorable del comité
de expertos, aunque eso no impide que más adelante vuel
va a someterse a evaluación para reafirmar su eficacia e
inmunogenicidad.
El punto es que a partir de dichas sesiones del CMN se

queda abierta la puerta para que la gente pueda adquirir en
México vacunas para defenderse del Covid19. Ya está supe
rada la peor pandemia que nos tocó viviral menos hasta aho
ra, ya hemos generado inmunidad, pero aún es muy reciente
para borrar de la memoria el riesgo y el impacto que gene
ra el coronavirus SARSCov2 que puede llevar a hospitaliza
ción y la muerte.
Pero además las vacunas de Pfizer y Moderna son espe

radas porque son las actualizadas, cuentan con credibilidad
porque pasaron y demostraron todas las fases que la cien
cia marca para evidenciar seguridad, eficacia y calidad; ade
más, fueron avaladas por la Organización Mundial de la Sa
lud (OMS), como no sucedió con la cubana Abdalá y la rusa
Sputnik, que ofrece gratuitamente el Gobierno mexicano. Y
hay que resaltar aquí, que esas vacunas Abdala y Sputnik tie
nen trato diferenciado porque no han sido evaluadas por el

CMN para obtener registro sanitario pues a ellas sí les hacen
válidas sus aprobaciones de emergencia.

Hay varias incógnitas sin respuesta. La primera: ¿cuánto
tiempo tardará aún el proceso para que las esperadas inmuni
zaciones puedan ofrecerse y llegar al usuario final? Es de es
perarse que Cofepris sostenga esa agilidad inesperada con
este caso y, adicionalmente, dependerá de la disponibilidad
y logística de cada farmacéutica. Por lo pronto Román Saglio,
director de Alianzas Comerciales para Latinoamérica de la
biofarmacéutica Moderna, nos comentó que ellos estiman sea
aprobada por la autoridad reguladora mexicana en el plazo
estipulado de 00 a 90 días. Eso implicaría que pueda ser este
mismo año o a principios del 2024, alcanzando aún a ¡legar
en la fase invernal más fuerte. Quizá por lo mismo Moderna
prevé que en el mercado privado mexicano acaso coloquen
unas 500,000 dosis. Pero también prevén que el Gobierno
pueda adquirir su vacuna para este invierno. Y es que confor
me la Secretaría de Salud, de los 24 millones de dosis que pla
nea aplicar para la población vulnerable, cuenta con 9 millo
nes, y aún le faltan otros 15 millones.
Sobre la venta a privados, otra duda es el precio. En Esta

dos Unidos se vende entre 100 y 130 dólares, equivalente a
cerca de 2,000 pesos. Sería un precio similar al de la vacuna
influenza, la cual por cierto empezó a aplicarse esta semana
en el sector públicovendida por la farmacéutica Sanofiy aquí
la buena noticia es que en este año por primera vez es la ver
sión tetravalente, la misma que se vende en sector privado. En
años anteriores la aplicada por sector público era de menor
rango. Ahora es la misma.
En cambio con vacunas Covid la diferencia es grande y

lo malo es que se abre más la brecha de acceso; quienes
pueden pagar se aplicarán las mejores versiones y quienes
no, deberán conformarse con las de menor rango. Otra vez,
mexicanos de primera y de segunda en la atención de la
salud.
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Israel atiza ¡a barbarie //Afaca hospital
palestino ? ¿Y el"mundo civilizado"?
CARLOS FERNANDEZVEGA

SI ALGO DE cordura y decencia queda
en la "comunidad" de naciones cuya
mayoría de integrantes permanece ver
gonzosamente postrada a los intereses
estadunidenses, la exigencia debe ser

inmediata: cese al genocidio palestino ordenado
por Benjamín Netanyahu, quien ayer decidió
bombardear un hospital en Gaza, con un saldo no
menor a 500 muertos, en una acción que sería,
"por mucho, la peor en las cinco guerras que ha
peleado Israel contra Hamas desde 2008", de
acuerdo con reportes de agencias informativas
desde la zona del conflicto.

ES LA BARBARIE en contra de un pueblo, el
palestino, que tiene el derecho de contar con su
propia patria, la cual, desde 1948, le ha sido siste
máticamente negada agresión y expansionismo
de por medio por el gobierno israelita, con el
descarado apoyo de Estados Unidos. Resulta igno
minioso, pero es tal la colusión de prácticamente
todas las naciones, que el mundo parece empe
ñado en observar en silencio la masacre, y no de
ahora, sino desde hace siete décadas.

ANTE EL HORROR, la mayoría de los gobiernos
de esa "comunidad" ha decidió voltear para otro
lado y son los ciudadanos de a pie de diversos
países quienes han salido a exigir "¡ya basta", y a
protestar y manifestar pública y masivamente su
dolor y estupefacción ante la barbarie encabezada
por Benjamín Netanyahu, a quien antes de esta
etapa se le catalogaba como "halcón", pero que a
partir de ahora simple y llanamente se le conoce
como genocida.

DE ACUERDO CON las agencias noticiosas Ru
sia Today y Sputnik, el vocero de la Defensa Civil
de Palestina, Mahmoud Basal, declaró: "hemos
presenciado tragedias en guerras y en días pasa
dos, pero lo que tuvo lugar esta noche (el ataque
al hospital) es equivalente a un genocidio". El pre
sidente de Palestina, Mahmoud Abbas, "declaró
tres días de luto por las víctimas". Ha transcurrido
más de una semana "después de que estallara con
nueva fuerza el conflicto palestinoisraelí y las
hostilidades han causado hasta la fecha más de
3 mil víctimas fatales y 10 mil heridos, según las
autoridades médicas de ambos países".

SPUTNIK SUBRAYA QUE "la ONU ha pedido al
gobierno israelí que detenga su orden de desalojar
en 24 horas a 1.1 millones de personas del norte
de Gaza para bombardearlo, debido a que el des

plazamiento forzoso podría acarrear consecuen
cias humanitarias devastadoras. La Organización
Mundial para la Salud exhortó a Israel a revocar
dicha orden por existir 22 hospitales con más de 2
mil pacientes en el norte de la franja de Gaza, aler
tando que mantenerla equivale a una sentencia
de muerte para enfermos y heridos". Y la atenta
respuesta israelí fue bombardear un hospital.

EL PRESIDENTE RUSO, Vladimir Putin, junto
con los emiratos Árabes Unidos, solicitó una reu
nión abierta y urgente del Consejo de Seguridad
de la Organización de Naciones Unidas (ONU) pa
ra analizar y pronunciarse sobre el bárbaro ataque
israelí (que ahora intenta negar), así como para
declarar de inmediato una tregua humanitaria
que permita a los palestinos el acceso a alimentos,
agua, electricidad y demás bienes básicos cancela
dos por el gobierno de Netanyahu.

SIN EMBARGO, CONFIAR en el Consejo de
Seguridad y en la ONU (el gran florero de la co
munidad de naciones) para "resolver" un conflicto
que acumula más de siete décadas (y cuya solución
ha sido reiteradamente ignorada por Israel, con
el veto de Estados Unidos) es pedir demasiado.
Cómo estará el ambiente, que al presidente Joe
Biden se le "olvidó" que la propuesta que hoy pre
senta es la misma de 1948 ("tierra para israelitas y
palestinos"), sin mencionar, desde luego, que nada
dice sobre el expansionismo de Israel a costillas
del territorio de Palestina.

LA JORNADA LO reseñó así: "a los hospitales de
Gaza les quedan pocas horas de combustible para
generadores, en tanto el agua y otras provisiones
se han agotado o lo harán en el curso de 24 horas,
de acuerdo con Naciones Unidas. Egipto advierte
que la ayuda para la franja sitiada está atorada en
la frontera, porque Israel no coopera. La agencia
de la ONU para los refugiados palestinos comentó
a The Independent que algunos civiles han recu
rrido a beber agua de mar y agua sucia al agotarse
por completo la provisión de líquido potable; la
cuota mortal de la embestida es tan alta que Gaza
se está quedando sin bolsas para cadáveres. La Or
ganización Mundial de la Salud dijo que Gaza está
a menos de 24 horas de una verdadera catástrofe".

Las rebanadas del pastel

EN FIN, EN el "mundo civilizado" nadie parece
interesado en acabar con la barbarie y evitar el
genocidio palestino.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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A Palestinos buscan sobrevivientes entre Los israelí en Khan Yunis, en el sur de La franja de
Gaza. Foto Afpescombros de un edificio, después de un ataque
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DINERO
Tumbarían anoche fondos a la Corte del caviar
//Nearshoring: inversiones por 20 mil millones
de dólares // La musa de Juan Rulfo

ENRIQUE GALVAN OCHOA

ESDE TIEMPOS INMEMORIA
LES las cosas funcionaron así:
el Presidente de la República enJ turno designaba a los ministros
de la Suprema Corte de Justicia

y éstos obedecían sus órdenes. Por su lado,
el Congreso los engordaba con presupuestos
generosos. La justicia se corrompió, los tribu
nales quedaron al servicio de los poderosos. Un
caso histórico es el del anatocismo, ventilado
en la Corte en 1998. Autorizó el cobro de in
tereses sobre intereses a favor de los bancos y
en contra de sus clientes. Las cosas pudieran
comenzar a cambiar. Con el voto a favor de los
legisladores marcelistas, la Cámara de Diputa
dos se aprestaba anoche a recuperar a favor de
los contribuyentes mexicanos los misteriosos
fideicomisos del Poder Judicial. Se trata de 15
mil millones de pesos.

Paté defoie y caviar
EN LA JUNTA previa de la Comisión de Ha
cienda salió a relucir un dato inaudito: minis
tros, magistrados y jueces seguramente comen
todos los días paté de foie y caviar porque gas
tan ¡400 millones de pesos! en alimentos cada
año. Supuestamente tienen acceso a esa parti
da más de mil empleados, pero en la práctica
sólo los machuchones son los beneficiados. No
los trabajadores, desde luego, del nivel inferior
del escalafón, algunos de los que fueron a pro
testar a las afueras de San Lázaro. Los 80 mil
millones de pesos del presupuesto anual que
maneja la estructura judicial que preside la
ministra Norma Piña son para goce de la élite.
Viene un choque nunca visto entre los poderes
Ejecutivo y Legislativo, por un lado, y el Judi
cial por el otro. Llama la atención que cuando
fue destruida una imagen de la ministra Piña
se levantaron muchas voces de protesta, pero
callaron cuando prendieron fuego a un Amlito.

Nearshoring

EL DIPUTADO REGIOMONTANO priísta
Idelfonso Guajardo, secretario de Economía
del intocable Enrique Peña Nieto, pasa por
una mala racha. Aspiró a ser candidato pre
sidencial del Frente Amplio, pero tuvo que
bajarse por falta de apoyos. Como premio de
consolación lo hicieron director de vinculación

internacional. Ahora intentó cuestionar al sub
secretario de Hacienda, Gabriel Yorio, con el
mito de que los estímulos a la industria que ha
implementado el gobierno federal para impul
sar el nearshoring van en contra de las reglas
del TMEC. Yorio le explicó que se han emitido
dos disposiciones con incentivos fiscales y nin
guna viola lo establecido en el tratado comer
cial. "Pensamos que este decreto podría tener
un impacto de inversión de alrededor de 20 mil
millones de dólares adicionales a los que se han
detectado por anuncios oficiales de las empre
sas. Pensamos que el crecimiento de México
está en línea con lo que hemos observado", dijo
Yorio. Guajardo la dejó de ese tamaño.

Ombudsman Social

LO SUCEDIDO EN el Borrego Viudo no es
nada nuevo, que le pregunten a Xóchitl Gál
vez de cuando en abril de 2017 apoyó a los
invasores auspiciados por la Unión Tepito o a
Miguel Mancera, cuando su gobierno apoyó a
estos delincuentes para robarle el negocio a su
legítimo propietario, don José Villagrana. Con
que investigaran un poco se darían cuenta de
que la Unión Tepito maneja ese negocio, por
eso son intocables. La fiscalía de la ciudad debe
investigar, pero lo dudo.

Cesar Gutiérrez Priego M.R.

R: EL ESTABLECIMIENTO fue clausurado.
Está en proceso la confirmación en su cargo
de la fiscal Ernestina Godoy. Es un buen mo
mento para que se comprometa a atender
ese asunto.

Twitterati
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ACONTECIÓ HACE CUATRO días pero lo
hemos conocido hoy. Ha fallecido Clara Apa
ricio, la musa y esposa de Juan Rulfo, a quien
dedicó más de 80 cartas, editadas posterior
mente en el libro Aire de las colinas. El universo
del escritor mexicano seguía hasta ahora vivo
en el recuerdo y la vida de Clara: He aprendi
do a decir tu nombre mientras duermo. Lo he

aprendido a decir entre la noche iluminada. Lo
han aprendido ya el árbol y la tarde... y el viento
lo ha llevado hasta los montes y lo ha puesto en
las espigas de los trigales. Y lo murmura el río.

Juan Rulfo a Clara Aparicio

@literlandwebl • Facebooky Twitter:
galvanochoa • galvanochoa@gmail.com

A En su mayoría haitianos, migrantes tiraron
La valla de rejas de La Comisión Mexicana de
Ayuda a Refugiados (Comar) en TapachuLa, en

demanda de un documento que Les permita
regularizar su estancia en el país y continuar
hacia Estados Unidos. Foto Cuartoscuro
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juliopilotzi@hotmail.com

A partir de octubre, izzi integra a su oferta de entre
tenimiento toda la pasión del básquetbol con el ca

nal NBA TV, disponible en formato HD en el canal 514
de izzitv, esto como resultado del fortalecimiento de su
alianza comercial con la National Basketball Association

para ofrecer a sus suscriptores los partidos que se jue
gan en esta liga, así como otros contenidos exclusivos
del deporte ráfaga.

NBA TV ofrece partidos cada semana,
incluidas jornadas dobles el mismo día,
las mejores jugadas y consejos para una
liga de fantasía, entrevistas y eventos
en vivo, así como la posibilidad de ver
eventos exclusivos de la NBA y ruedas
de prensa, programación original y de
temas clásicos, entre muchos otros. Ade
más de NBA TV, los suscriptores de izzi
también pueden acceder a partir de oc
tubre a la NBA League Pass, el producto
de suscripción de la NBA con todas las
transmisiones de partidos en vivo y di
feridos de la temporada 20232024 (na
rradas en inglés, su idioma original, o en
español) que arranca este 24 de octubre
con el partido inaugural entre Los Ánge
les Lakers Vs Denver Nuggets a las 5:30
pm, hora CDMX,

Esta alianza estratégica con la NBA

da cuenta del compromiso que tienen
con sus suscriptores de seguir sumando
entretenimiento deportivo exclusivo y
de calidad a nuestra oferta de conteni

dos. Es muy grande la afición al básquet
bol que hay en México y estamos felices
de ser nosotros quienes llevemos este
canal y toda la magia de la NBA League
Pass a todos nuestros suscriptores. izzi
abre así una opción más de entreteni
miento a su ya de por sí amplia y varia
da oferta deportiva, lo que le permite
seguir consolidándose como el mayor
agregador de contenidos en México,
ahora en beneficio de los amantes del

básquetbol.

Dinero de Interjet. Una pequeña luz al
final del túnel se ve para los trabajadores
de Interjet. La autoridad del sector ha

sido la responsable de dar la noticia a los
exempleados de esta aerolínea a los que
la familia Alemán prefirieron darle salida
final con la quiebra. Hoy se sabe que se
lograron recursos por 353 millones de
pesos en favor de los trabajadores, así
que la sindicatura designada del Expe
diente 17/2022, que lleva el Juez Segun

do de Distrito en Materia de Concursos

Mercantiles de la Ciudad de México, que
es la que tiene esa responsabilidad. De
Miguel Alemán Magnani no pregunte
usted, porque seguramente sigue en
Francia, buscando recursos para rescatar
a esta empresa fallida que, eternamente,
llevará su nombre.

Distinción a VW. Volkswagen de Mé
xico, cuyo presidente y CEO es Holger
Nestler, ha sido distinguida como la em
presa con mejor reputación en el sector
automotriz dentro de la 11a edición del

Ranking Merco Empresas México 2023.
La armadora alemana no sólo se des

tacó entre las 100 empresas con mejor
reputación en el país, sino que también
es cabeza de este importante sector,
demostrando una vez más su papel
protagónico en la industria automotriz
mexicana.

Volkswagen de México escaló 10
lugares en el ranking 2023 llegando al
puesto número 13, la edición anterior
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de Merco Empresas ocupó la 23a posi
ción. Te invitamos a conocer más en el

siguiente contenido.

De 48 a 40 Horas. A la IP no le ha gus
tado nada la posibilidad de reducir de
48 a 40 horas la jornada laboral. Pero en
todo este tema pareciera que le están
ganando la partida a los empresarios
dándoles un jaque mate. El tema es que
ya van tarde justo cuando pensaban que
el tema quedaría en el olvido. La Confe
deración Patronal de la República Mexi
cana (Coparmex) es la que ahora reitera
su oposición a esta decisión, por lo que
ahora lanza un salvavidas diciendo que
si avanzara esta iniciativa propone que
sea gradual la reducción a una hora cada
12 meses por varios años hasta llegar a
las 40 horas deseadas. Veremos si son
escuchados.

Voz en off. Viva Aerobús se fortalece
hacia Estados Unidos. Anuncia su nueva

ruta BajíoDallas. Con esta nueva ruta,
Viva Aerobús facilita, aún más, el acceso
a muchos destinos de Guanajuato, su
mando ya un total de nueve rutas, cua
tro de ellas internacionales conectando

a León con Ciudad Juárez, Cancún, Mé
rida, Monterrey, Tijuana, Houston, Chi
cago, San Antonio y, próximamente, con
Dallas Fort Worth,
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POR ARTURO VIEYRA

Es significativo el cambio en los
patrones de comportamiento de

algunas de las principales variables
macroeconómicas derivadas del nue

vo modelo de crecimiento impulsado
por la presente administración. A cin
co años de su instrumentación y a pe
sar del golpe traumático que implicó la
pandemia sobre la economía, el nuevo
modelo ya perfila claramente resulta
dos que en el caso del consumo de las
familias lucen favorables.

Algunos datos ilustran este comportamiento. Según ci
fras del Inegi, mientras que de 2010 a 2018 el crecimiento
del consumo privado fue prácticamente el mismo que el
del PIB, desde el primer trimestre de 2019 hasta el segundo
trimestre del 2023 el avance del consumo ha sido 2.5 veces

mayor al registrado en la producción nacional; así, la partici
pación del consumo de las familias alcanzó en este año una

participación en el PIB del 70%, que además de subir casi
tres puntos porcentuales en la actual administración, alcan
za un nivel históricamente alto. Incluso, el gasto de las fami
lias ha superado los niveles previos a la crisis de2020 en 8%.

Como consecuencia del encierro promovido por el
Covid y por el posterior repunte de la inflación, la acelera
ción del gasto en consumo no ha podido traducirse en un
aumento sustancial de su calidad. Para verificar este punto,
tomamos la participación del gasto en bienes duraderos
(automóviles, electrónicos, línea blanca, etc.) que durante
2018 representó 8.2% del consumo total, pero que se redujo
abmptamente hasta 7.1% durante la crisis; sin embargo, en
el segundo trimestre del año se ha recuperado la capacidad
de compra de estos bienes con una participación de 8.4%.

A ello hay que agregar que en la reciente encuesta de
confianza del consumidor del Inegi el subíndice relativo a
la posibilidad de compra de bienes duraderos está en máxi
mos históricos, lo que sugiere que persistirá la recuperación
del gasto en bienes duraderos y el aumento en la calidad.

Las connotaciones de este nuevo protagonismo del con
sumo privado en el crecimiento económico son relevantes
en la medida que no sólo constituyen un impulso adicional
al crecimiento, sino que fue un enorme paliativo frente a la
crisis económica y de salud. Hacia adelante, la pregunta es si
son sostenibles la nueva dinámica y la mayor contribución
del gasto en consumo de las familias. Para ello es necesario
entender las causas que dan origen a este nuevo patrón de
crecimiento de la demanda agregada.

Ha sido clara la intención de la actual administración de

modificar el patrón de crecimiento fortaleciendo el impulso
a la demanda interna que, en el caso del consumo, desta
co tres estrategias fundamentales: (1) la política de mayor
formalización del empleo; (2) el incremento a los salarios
mínimos (que impulsa el resto de la estructura salarial), y (3)
el mayor monto destinado a los programas sociales.

La sustentabilidad en el mediano plazo de estas tres
fuentes de crecimiento del consumo requiere un entorno
favorable con las premisas fundamentales de mantener la
estabilidad macroeconómica (finanzas públicas sanas e in
flación controlada) y con un persistente y mayor impulso a
la inversión y a la productividad. Sin estos elementos, será
insostenible la mayor fortaleza vista en el consumo durante
estos últimos años.
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PAQUETE ECONÓMICO
Ifetel busca menor
costo radioeléctrico

El Ifetel, que dirige Javier
Juárez, va contra reloj, pues
este jueves los comisionados
comparecerán antes que se
apruebe el paquete económico
2024, para explicar los riesgos
de que no baje el costo de espec
tro radioeléctrico, considerado
de los más caros del mundo. De

no volverse accesible, el país
perderá inversiones por 25 mil

millones de pesos.

RAñikLMG DE MERCO

Bimbo repite premio
a la mejor reputación
Por séptimo año consecuti
vo, Bimbo, que preside Daniel
Servitje, obtuvo el primer lu
gar en el rankingde Merco co
mo la empresa con mejor re
putación en México. El listado
también contempla a Grupo
Modelo, de Casiano DiStefa
no; Google, que dirige Julián
Coulter; BBVA, que preside
Jaime Serra Puche, y Nestlé,
que lidera Fausto Costa.
CAPITAL HUMANO

Femando Bermúdez

presidirá la Amecli

LaAsociación Mexicana de Ca
pital Humano nombró como
presidente a Fernando Ber
múdez Pire, actual director
de Marketing de Manpower,
con la idea de reforzar su ob

jetivo de apoyar la creación de
empleo formal y fomentar la
inversión en México mediante
una estrategiade promoción de
servicios especializados.

VA POR 20 MIL PERSONAS

Adultos terminarán
estudios con Traxión

Fundación Traxión, que diri
ge AlejandraMéndez, utiliza
rá un aulamóvil, equipada con
computadoras, pantallas inte
ractivas, internet inalámbrico

y docentes capacitados para
desplazarse por comunidades
marginadas del país para ayu
dar aque 20 mil adultos termi
nen sus estudios.

POBLACIÓN VULNERABLE

Quaker beneficia en
México a 11 mil niños
Un total de 11 mil 811 niños be
neficiados en México suma

Quaker Qrece, un programa
conjunto con Un Kilo de Ayu
da y Fundación PepsiCo. En
más de una década han unido
fuerzas para llegar a comuni
dades^vulnerables de Chiapas,
Edomex, Oaxaca, Sinaloa y Yu
catán. La meta es impactar a 50
mil niños en AL para2025.
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Torre Rise, Tesla
y Camimex

r
Jk

omo usted sabe, Monterrey ten
drá el edificio más alto de Amé
rica Latina con 94 pisos (ocho

serán para servicios de hotel). Nos referimos
a la Torre Rise que construirá el Grupo Anco
re con la participación de Cemex, como lo ha
hecho con la mayoría de los rascacielos exis
tentes en México.
La cementera de Fernando González Oli

vieri se comprometióasuministrar únicamen
te concretobajo en emisiones de carbono produ
cido con aguano potable. Ahí se utilizarán solo
materiales que cumplan conlos más altos están
dares en el cuidado del medio ambiente.

Este es un tema de café, igual que la cons
trucción o no de la fábrica de Tesla. Los regios
también hablan de la detención de uno de los
integrantes del consej o directivo de la Cáma
ra Minera de México (Camimex) y del altísi
mo monto de la fianza que pagó para seguir
en libertad.

El 15 de junio eljuez de control y de juicio
oral penal de Nuevo León, Armando Bara
jas García, giró una orden de aprehensión
contra José Cerrillo Chowell o José Carri
llo Chowell, Carlos Federico Torres Torija
González y María del Pilar Eguren López,
"por su probable participación" en el delito de
fraude contra la empresa Autofletes Especia
lizados Monterrey.
Torres Torijafue detenido en el área me

tropolitanajuntoaEgurenLópez.Elprimero

es consej ero de Camimexy director de finanzas
en Fomento del Altiplano, corporativo que con
céntralas empresas del minero potosino Cerri
llo Chowell; la segunda es consejera jurídica
del empresario minero que fue líder de la cá
mara durante el gobierno de Vicente Fox y
que se amparó en San Luis Potosí, donde se
dice que tiene mucha influencia.
Los detenidos estuvieron recluidos 42 días

en los penales de Apodaca y Escobedo y salie
ron condicionados con una fianza de ¡47 mi

llones de pesos! cada uno. Entregaron su pa
saporte y deben firmar cada semana en ély no
salir de Nuevo León.

Cuarto de junto
César Lima, de Mexicali, ya no sabe qué hacer.
La Sofom Exitus le otorgó un crédito, y desde el
pasado 11 de agosto presentó la solicitud de li
quidación. La respuesta que llegaría en 15 días
no lo hizo ni el saldo a pagar. Habló por teléfono
el 11 de septiembre a cobranzas en CdMx para
lo mismo. En un día, comentaron, tendría res
puestay el número de cuenta para depositar el
pago. Nada. Se comunicó al área de atención a
clientesy, ¡sorpresa!, todo sigue igual... Elgober
nador de Nuevo León, Samuel García, presu
mió en redes sociales las nuevas patrullas pa
ra la "mejor policía de México", pero no habló
del acuerdo con Arturo Grinberg, de Inter
lomas Mundo Automotriz, que ya adapta ve
hículos para convertirlos en patrullas sin que
exista licitación de pormedio... Lagobernado
ra de Quintana Roo, Mar a Lezama, dij o que
convertirse en la primera muj er gobernadora
"no fue un camino fácil ni rápido, pues costó
más de medio siglo".
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Marrakech, el WEO y
un decreto oportuno

Lasemanapasada, en Marrakech,
Marruecos, tuvieron lugar las
reuniones de otoño del Fondo

Monetario Internacional (FMI). En ellas, el
organismo presentó su Perspectiva Econó
mica Mundial (WEO, por sus siglas en inglés),
que en esta ocasión fue titulado "Navegando
las divergencias globales". Varios elementos
destacan del WEO que, aunque sabidos, vale
la pena comentar.
En primer lugar, tanto los fenómenos

geopolíticos como las perturbaciones rela
cionadas con el cambio climático pueden
implicar un aumento en la volatilidad de
los precios de las materias primas. Esto, a su
vez, está vinculado con otro riesgo relevante
identificado por el WEO, que es el aumento
de las expectativas de inflación a corto pla
zo. Eneste sentido, si bienlainflaciónha ve
nido cediendo a escala global, esto no está
ocurriendo al ritmo esperado y, como resul
tado, le tocará al mundo todavía navegar un
periodo prolongado de lo habitual con tasas
de interés elevadas y los costos asociados de
financiamiento que esto supone.
En el terreno doméstico, sin embargo, se

avizoran oportunidades. De hecho, el FMI
elevó su estimación de crecimiento para
México de 2.6 por ciento que preveía en ju
lio, a 3.2, impulsado principalmente por la
solidez del consumo privado y la inversión,
así como el vigor observado en los sectores
de servicios, construcción y producción de
automóviles, entre otros.

Volviendo a las oportunidades, el fondo
destaca dos particulares. La primera es la re
estructuración de las cadenas mundiales de

suministro que está teniendo lugar a escala
global. En efecto, tanto la pandemia como la
invasión de Rusia a Ucrania, le recordaron al
mundo la necesidad de estructuras más so

fisticadas y diversificadas para garantizar la
provisión oportuna de los insumos de la pro
ducción. En esa nueva estructura, México sin
duda puede tener un lugar privilegiado en la
mesa. La segunda es la ubicación geográfica
de nuestro país, cuya cercaníayprofunda re
lación comercial con el mercado más grande
del mundo, EU, lo convierte en un destino cla
ve para la relocalización de procesos produc
tivos (nearshoring) que ya ha comenzado a
dar frutos.

En este contexto, no podía ser más oportu
na la reciente emisión, por parte del gobierno
mexicano, de un decreto precisamente para
fomentar el nearshoring. Este decreto, el se
gundo en su tipo por la actual administra
ción, elimina restricciones geográficas pre
sentes en el primero e incorpora nuevos in
centivos tales como la deducción acelerada
de inversiones.

En suma, ante un panorama mundial co
mo el que retrata el WEO, es una gran noticia
que México identifique coyunturas valiosas y
genere, de forma oportuna, un entorno fiscal
más favorable para la explotación de un fenó
meno tan económicamente provechoso como
puede ser el nearshoring.
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Poco transparentes las cifras de YouTube
Basquetbol de NBA se integra a izzitv
Debe la CRE soltar permisos en energía
La transparencia para YouTube no es lo suyo. Ahora

resulta que con artimañas quiere llevar agua a su mo
lino. Pretende aparentar ante anunciantes una pre
sencia en audiencia que en realidad no tiene, lo peor
para esa empresa, es que solo basta recurrir a las ci

fras reales e incluso oficiales para desmentir esa apreciación.
Resulta que en su Brandcast anual que realizó la semana

pasada salió a tratar de "venderse" de más. Para comenzar, sus
ejecutivos se montaron en una encuesta de la cual no se han
revelado todos los detalles, para señalar que, durante mayo
pasado, 65 millones de mexicanos tuvieron acceso a los conte
nidos que difunde esa plataforma. Así sin más.

Pero lo más trágico vino a continuación. Cuando quisieron
complementar sus cifras, aludieron a un estudio del Panel Lab
de Nielsen que solo mide consumo de plataformas en strea
ming y que está en fase experimental.

Ante ello solo basta recordar la más reciente Encuesta Na

cional de Consumo de Contenidos Audiovisuales del IFT, que
reveló que 95% de los hogares de México reporta contar con
televisor, del cual 77% declaró al IFT que consume diariamen
te contenidos a través de tv abierta, lo que representa cerca de
83.3 millones personas.

Ojalá que, para la próxima, YouTube prepare mejor sus reu
niones con anunciantes, porque recurrir al engaño y a la men
tira, no es un buen negocio.

TELEVISIÓN. A partir de octubre, izzi integra a su oferta
de entretenimiento la pasión del básquetbol con el canal NBA
TV, disponible en formato HD en el canal 514 de izzitv, como
resultado del fortalecimiento de su alianza comercial con la

National Basketball Association. NBA TV ofrece partidos ca
da semana, incluidas jornadas dobles el mismo día, las mejo
res jugadas y consejos para una liga de fantasía, entrevistas y
eventos en vivo, así como la posibilidad de ver eventos exclu
sivos de la NBA y ruedas de prensa, programación original y
de temas clásicos, entre muchos otros.

COMPLEMENTO. El Consejo Mexicano de la Energía, que
preside Juan Acra pidió agilizar los permisos para el desarrollo
del sector energético, como una medida inmediata para con
tar con los productos y servicios de energía que requerirán las
empresas que lleguen derivado del nearshoring. Tras reconocer
el Decreto por el que se otorgan estímulos fiscales a sectores
clave de la industria exportadora impulsada por nearshorimg,
consideró que esta medida del gobierno federal debe comple
mentarse con la agilización en el otorgamiento de permisos,
por parte de la Comisión Reguladora de Energía, que lleva
Leopoldo Melchi, para generar energía eléctrica convencional
y renovable, la expansión de las redes de gasoductos, estacio
nes de servicio y almacenamiento, entre otros.

INVERSION. Durante su gira de trabajo por China, el gober
nador Samuel García confirmó una inversión de Machinery
Group, que fabrica maquinaria para la construcción, por 5 mil
millones de dólares y la creación de 7.000 empleos. El proyec
to contempla establecer un parque industrial con una superfi
cie total de 10 hectáreas, y se centrará en la creación de tres
grupos industriales distintos: procesamiento y fabricación, al
macenamiento y logística, y servicios de apoyo empresarial •
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Cofepris retraso de 30 meses para 99 moléculas
punta y cae a 200 mdd investigación clínica
Tras la cerrada postura que mostró el go
bierno de Andrés Manuel López Obrador para
que la IP ayudara en el proceso de vacunación
durante la pandemia, la buena es que se flexi
bilizó y pronto los particulares colaborarán.

Este lunes Cofepris vía el comité de molé
culas nuevas emitió la opinión favorable a la
vacuna de Pfizer de Constanza Losada, no así
a la de AstraZeneca de Fulio Ordaz que se juz
gó no está actualizada. Ayer Moderna que di
rige Rolando Pajón recibió también el bene
plácito para una de sus opciones.

Pfizer y Moderna pueden proceder a la so
licitud de sus registros, que deberán entregar
se pronto ante la proximidad del frío.

Cofepris que dirige Alejandro Svarch se
apuntó una buena. Las evaluaciones hasta se

transmitieron en vivo. Sin embargo, esa depen
dencia se mantiene como un cuello de botella.

Ahora mismo y conforme reportes de la
industria, hay 99 moléculas innovadoras
pendientes de autorizar para padecimientos
crónicos como cáncer, diabetes, corazón, etc.
Llevan 30 meses de espera, pese a que mu
chas fueron aprobados por FDA o EMA.

El acceso a la innovación en México que es
taba en 4 años, ahora se ubica en 6 años vs Bra
sil que está en 2 años y EU en uno. Muchos en
fermos mejorarían con un mejor tratamiento.
Pero además en investigación clínica

igual vamos para atrás. El promedio de las
inversiones en ese renglón, que estaba en
250 mdd anuales, cayó este año.

Se han cancelado 115 centros de investiga
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ción de 27 estudios en detrimento de 2,437 pa
cientes con una baja de al menos 32 mdd. La
AMIIF que comanda Cristóbal Thompson
evalúa la cifra exacta.

Como quiera nos acercamos a 200 mdd,
lejos de los 750 mdd proyectados por año,
máxime que México cuenta con la infraes
tructura y los investigadores.

Dicho apartado tendría que generar cada
sexenio unos 3,000 mdd, pero se requiere una
aprobación de entre 60 y 90 días, que es el
estándar. De otra manera las farmacéuticas
buscan otro sitio.

La AMIIF que preside la propia Constanza
Losada ha platicado con Cofepris para elabo
rar un manual con los requisitos para la apro
bación. Se espera que haya avances y que
mejore el funcionamiento de Cofepris, básico
para el país. Por ahí se mueve el 10% del PIB.

DESÁNIMO EN MONTE DE PIEDAD
Y PIERDE SINDICATO AFILIADOS

Le platicaba que hoy podría estallar la huelga
en el Monte de Piedad. El emplazamiento del
sindicato a cargo de Arturo Zayún está firme.
Al interior del Monte de Piedad que dirige Ja
vier de la Calle hay desánimo por la incerti
dumbre que se vive. La compañía frenó su
plan de expansión y cerró 18 sucursales para
dejar su red en 301 unidades. No se descartan
más ajustes. Pero además 382 trabajadores
afiliados al sindicato ya se movieron a la

agrupación independiente a cargo de Gerardo
Ríos. El número de representados del SNET
MP que estaba en 2,549 pasó a 2,167, o sea que
se ajustó 15%.

RECORTE A PODER JUDICIAL
ENFANGARÁ MÁS LOS JUICIOS
De aprobarse el recorte por 15,000 mdp al
presupuesto del poder judicial que impulsa
el gobierno de Andrés Manuel López Obra
dor, amén de la afectación al nivel de vida de
muchos trabajadores, se impactará a millo
nes de mexicanos. Si los trámites de un jui
cio son tortuosos, ahora se harán intermina
bles, lo que hará aún más fangosa la impar
tición de justicia.

INGRESOS TURÍSTICOS TASA
NEGATIVA DEL 5.1% Y CNET RETOS

Al reunirse el lunes con Xóchitl Gálvez, el
CNET de Braulio Arsuaga volvió a colocar la
desaparición del CPTM, junto con la inope
rancia de Fonatur y la inseguridad, como re
tos para el turismo. No es fortuito. Ayer Ci
cotur de Francisco Madrid difundió un re

porte en el que se muestra que la tasa de
crecimiento anual de los ingresos interna
cionales de esa industria trae a agosto una
tasa negativa del 5.1%.

(3aguilar_dd
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Los muertos de Pemex
La cantidad de muertes ocurridas en accidentes de Pemex

en esta administración asciende a 21 y los eventos de alto
impacto, reconocidos por la Dirección General, alcanzan
los 26. Todo, entre los años de 2019 y 2023. El problema es
tan grande que Ángel Cid Munguia, director de Pemex Ex
ploración y Producción de plano puso en marcha un man
dato de seguridad y hasta hay un lema: "Trabajar con segu
ridad es prioritario para volver a casa".

El problema es que la razón de fondo del problema es una
decisión presidencial, una decisión que escapa a los verda
deros operadores de la empresa. Conseguir la meta de pro
ducción a como dé lugar, tomando todos y cada uno de los
riesgos que ninguna otra empresa, a nivel mundial, se atreve.

El chiste se llama "Flexibilidad Operativa" y es trabajar al
limite. En su pasada comparecencia ante comisiones de la
Cámara de Diputados, como parte de la glosa del Quinto In
forme de Gobierno, Octavio Romero, director general de Pe
mex, dijo que el accidente de la plataforma NohochAlfa en
julio pasado en la Sonda de Campeche se debió a un trabajo
programado en el que hubo fallas humanas tanto de Pemex
como de la empresa proveedora, esto de acuerdo a un análi
sis realizado por la empresa productiva del Estado.

Todo mundo le creyó, pero es en realidad una verdad a
medias. En efecto, hay un error humano, de hecho lo he
mos comentado aquí, sin embargo, la realidad es que el
análisis causaraíz que se espera con impaciencia es el que
va a dar a conocer el Instituto Mexicano del Petróleo (IMP)
a la gerencia y dirección de Pemex.

El compromiso del IMP es que este análisis de la causa
raíz tentativamente quede listo para finales de este año;
aunado a que es la Fiscalía General de la República la

única autoridad competente para deslindar responsabili
dad por el siniestro.

Lo que no se contó en la comparecencia en la Cámara de
Diputados, abonando a la responsabilidad de la petrolera
estatal, es la importancia que le están dando en la Sonda de
Campeche a la flexibilidad operativa impulsada por Miguel
Ángel Miranda Mendoza, subdirector de Seguridad, Salud
en el Trabajo y Protección Ambiental (SSTPA) de Pemex.

Esta manera de trabajar implica que una tercera parte
de las plataformas de la Sonda de Campeche tienen sus
Sistemas de Paro de Emergencia vulnerables, con fallas o
sin operar, entre ellos los de NohochAlfa y AbkatúnAlfa,
entre otros. Se trata del sistema que actúa de forma auto
mática ante contingencias críticas de la operación para
mantener o retornar a los procesos en condiciones seguras,
lo que deja vulnerable a toda costa las capas de seguridad
de las plataformas que opera Pemex Exploración y Pro
ducción en aquella zona.

BUZOS

1. Pemex anunció que redujo el tiempo de inicio de pro
ducción de los principales campos a partir de su descubri
miento se redujo de un promedio de ochos años que se
registraba anteriormente, a solo uno. Con ese acelera
miento campos como Ixachi, Tupilco o Quesqui, que son
actualmente protagonistas del incremento productivo de
la petrolera, pudieron incorporar hidrocarburos y gas casi
de forma inmediata, con lo que hoy, son esos nuevos desa
rrollos los que aportan casi una tercera parte de la produc
ción total de la empresa estatal y siguen ganando terreno
en tanto luchan contra la declinación de campos maduros.
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Las empresas multinacionales han avanzado en la
concentración de datos, en el uso de herramientas
analíticas y de inteligencia artificial

I departamento de Recursos Humanos
asume ya un rol más estratégico dentro
de las organizaciones al incorporar nuevosE perfilesa su eci ipo ce trabajo, ta les corno
científicos ele datos, programadores, espe
cialistasen inteligencia artificial,finanzas
y mercadotecnia.

Esto, de acuerdo con el Informe c!e Evolución Digital de
Recursos Humanos 2023 elaborado por Neeclecl Eclucation,
dirigiclaporGustavoBarcia,quecontribuyealcrecimientoc!e
un área crucial en la evolución digital al transmitir las mejores
prácticas y preocupaciones que enfrentan sus directores.

El estudio basa sus resultados en entrevistas a direc

tores de RH de empresas con nóminas desde 100 a 80 mil
colaboradores.

El informe elaborado de la mano con AMEDIRH,c¡e Mauricio
Reynoso muestra que Recursos Humanos esya un promo
tor fundamental de la gestión de la evolución permanente,
liclerando el cambio cíe mentalidad y el desarrollo del talento
interno mediante programas de upskillingy reskilling.
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Aunque, por otro laclo, también se indica la evolución del
departamento respecto a la adop
ción de iniciativas digitales ha sido
desigual en las empresas ya que si
bien, las multinacionales han avan
zado en la concentración de datos,
en el uso de herramientas analíticas

y de inteligencia artificial, empresas
más pequeñas apenas transitan en
las etapas iniciales de la automati
zación y son todavía muy pocas las

organizaciones que aplican y se esfuerzan por adoptar la IA
generativa en sus respectivos modelos de negocios.

MÁS AVIONES
En un esfuerzo por ofrecer a sus clientes la mejor experiencia y
flexibilidad adicional para su flota a largo plazo, United Airlines,
al mando de Rolf Meyer en México y el Caribe, adquirió 110
aviones como parte de su estrategia United Next a través de
la cual proyecta que 75 por ciento de su flota sea de nueva
generación para 2030. Un componente clave del plan es el
aumento de capacidad, es decir, hacer volar aviones más
grandes con más asientos disponibles en la misma ruta.
Dado que United opera en los mayores mercados de Estados
Unidos (Chicago, Denver, Houston, LosÁngeles, Newark/NYC,
San Franciscoy Washington D.C.),el aumento de capacidad
también mejorará la conectiviclacl nacional e internacional.

RENOVACIÓN
La Asociación Mexicana de Profesionales Inmobiliarios A.C.

(AMPl), que encabeza Ignacio Lacunza Magaña, celebró su
52a Congreso Nacional Inmobiliario AMPl 2023 en Mazatlán,
Sinaloa. Ahí sus integrantes eligieron por unanimidad al ta
maulipeco Emilio Rojas Cobián como su próximo presidente
nacional para el periodo 2024. Votaron también por Karim
Oviedo Ramírez, de Hermosillo, Sonora, como vicepresidente
Ejecutivo Nacional, con lo que se refuerza el compromiso de
la AMPl por los intereses del sector inmobiliario.

Las empresas
pequeñas

apenas están
en la etapa
inicial de la

automatización
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Describen que la plataforma manipuló un estudio
de Lab Panel, de Nielsen Ibope, para hacerse ver a
sí mismos con mayor alcance que la televisión

a causado mucha extraneza el compor
tamiento ético de la plataforma YouTube
en México recientemente. Quienes están
enterados de lo que ocurrió hace pocos días
en un evento de esa empresa denominado
"Branclcast" no pueden creer lo que atesti
guaron. Describen que YouTube manipuló

un estudio de Lab Panel, de Nielsen Ibope, para hacerse vera
sí mismos con mayor alcance que la televisión.

Este evento ocurrió en el Pepsi Center de la Ciudad de
México. Al principio todo parecía bien porque se trataba de
unos premiosa ciertas marcasquese han anunciadoen esa
plataforma, como Cheezlt o la cerveza Corona.

No obstante, cuando se abordaron los datos de Nielsen
se dijo que YouTube tiene un alcance 2.5 veces mayoral de
los canales más vistos en México. La empresa se presentó
en algo así como una especie de Santo Crial para los anun
ciantes en el futuro.
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Evidentemente esto levantó la ceja de varios publicistas que
conocen los datos reales, sobre todo porque los contenidos
que más se ven en YouTube son los que produce la televisión

abierta (incluidos por ejemplo los
contenidos de la Liga MX, c!e lo que
YouTube ni siquiera tiene los dere
chos). En pocas palabras: se puso el
sombrero ajeno para las caravanas.

Este estudio de Nielsen era confi

clencialy no había autorización para
exhibirlo al público como ocurrió en
el evento. Se trataba de un análisis

experimental que no permite compa
ración de consumos c!e contenido audiovisual lineal con digital.

Lo que es un hecho es que la televisión abierta tiene más
del doble de alcance que esa plataforma digital y, si se suma
la televisión de paga, la diferencia llega hasta cuatro veces.

El Instituto Federal cleTelecomunicaciones ha establecido

que a la TV abierta en México la ven 83 millones ele personas,
cifra muy superior a los 38 millones que ven YouTube.

Lo anterior ha detonado un debate respecto de la regulación
que necesita legislarsey aprobarse para que toda la norma
tiviclac! aplicable a la televisión también sea similar a la que
aplique a las plataformas digitales, a fin clehacercomparable
la oferta. Esto debería incluir transparentar la fiscalización
de la publicidad e incluso la protección de datos personales.

Los expertos del sector señalan que en Europa y en Estados
Unidos han quedado exhibidas estas manipulaciones por
parte de ciertas plataformas digitales y se ha abierto paso
a debatir una regulación que empareje a todo el sector bajo
las mismas reglas.

SAMUEL

La gran inversión de cinco mil millones de dólares para Nuevo
León anunciada por el gobernador Samuel García desde
China, de parte de la empresa LCMC, cambiará la faz de la
entidad. La empresa se enfoca en maquinaria, equipo de mi
nería, ascensores, camiones de minería, plataformas aéreas,
montacargasy similares. En noviembre inicia la construcción
de sus instalaciones.

La TV abierta la

ven 83 millones

de personas,
superior a los
38 millones que
ven YouTube
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Seaborn Networks, que maneja cables submarinos,
ha recibido fuertes inyecciones de capital, después
de que en 2019 se acogiera al Capítulo 11

ace unas semanas le comentaba que la
ausencia de Esentia Energy Systems en
la escena energética nacional es notoria.
Tristemente para sus accionistas y

empleados, la empresa que comanda
Fernando Tovar ha perdido aquel vigory
empuje que alguna vez la caracterizaron,

lo que ha llevado a la pérdida de talento, y a claros signos de
agotamiento que derivan en medidas desesperadas.

Y bueno, quien seguramente no estará triste sino más bien
contrariado con esto es el directorde la Comisión Federal de

Electricidad (CFf), Manuel Bartlett, luego que ha llegado a
las oficinas de la empresa productiva del Estado que Esentia
en su desazón por encontrar rumbo, ahora quiere explotar los
flexocluctos que se instalaron en algunos de sus cluctos de
gas para incorporar cables de fibra óptica y transmití relatos, y
con ello hacerle el caldo gardo a Seaborn Networks, empresa
de Partners Group, el fondo de inversión suizo fundado por
Alfred Gantner, Marcel Enriy Urs Wietlisbach, que también
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es accionista mayoritario en Esentia. Así como lo oye.
Resulta que los representantes de Seaborn Networks anclan

muy activos ofreciendo servicios de
conectiviclad a través de fibra óptica
haciendo alarde que Esentia, su em
presa hermana,ya tiene más de mil
200 kilómetros de flexoclucto, pero lo
que no dicen es que en realidad esa
infraestructura es para uso exclusi
vo de la CFE, y sólo se puede utilizar
para monitorear el funcionamiento
de cluctos, según lo pactado en el

contrato con la empresa que lleva Tovar.
Queda claro que Seaborn busca un salvavidas que habría

encontrado en Esentia, que tampoco canta mal las rancheras
en su desesperación, a lo que se suma la voracidad ele Partners
Group. El problema es que Esentia y Seaborn envían una bola
baja a la CFE sin ponderar que con la llegada de la4T ha sido
muy escrupulosa en derechos sobre sus gasoductos, que han
sido catalogados como infraestructura de seguridad nacional.

LA RUTA DEL DINERO

En estos tiempos en los que existe tanto escrutinio en las
empresas, llama la atención Lina relación de intereses que
tiene la filial en México de Trafigura, grupo multinacional de
tradlng de materias primas, que globalmente lleva Jeremy
Weir. Recientemente en dos compañías, Trasladosy Maniobras
JCC y TT Servicios Especializados, su polémico dueño, José
Cerrillo Chowell, nombró consejero propietario a Edmundo
Vidal Cornelio, director general de Consorcio Minero de México
Cormin Mex, subsidiaria de Trafigura. ¿Y qué es lo que llama
la atención? Bueno, que la promesa de Trafigura es tomar
decisiones comerciales bajo los más altos estándares de
imparcialidad, pero Trafigura es práctica mente el único cliente
de una empresa de Cerrillo Chowell conocida como NEMISA, o
Negociación Minera Santa María de la Pazy Anexas. El director
de Trafigura en México funge como consejero de dos de las
firmas de su proveedor, me refiero alas transportistas JCC y
TT Servicios Especializados, lo que podría dar cosas a pensar.

Queda claro que
Seaborn busca

un salvavidas

que habría
encontrado

en Esentia
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« LUIS CARRILES »

Los muertos de Pemex
La cantidad de muertes ocurridas en. acci
dentes de Pemex en esta. administración ascien

de a 21 y los eventos de alto impacto, reconoci
dos por la Dirección General, alcanzan los 26.

Todo, entre los años de 2019 y 2023. El problema es
tan grande que Ángel Cid Munguía, director de Pemex
Exploración y Producción de plano puso en marcha un
mandato de seguridad y hasta hay un lema: "Trabajar con
.seguridad es prioritario para volver a casa".

El problema es que la razón de fondo del problema es
una decisión presidencial, una decisión que escapa a los
verdaderos operadores de la empresa. Conseguir la meta
de producción a como dé lugar; tomando todos y cada uno
de ios riesgos que ninguna ota empresa, a nivel mundial,
se atreve.

El chiste se llama "Flexibilidad Operativa" y es traba
jar al límite. En su pasada comparecencia ante comisio
nes de la Cámara de Diputados, como parte de la glosa del
Quinto Informe de Gobierno, Octavio Romero, director
general de Pemex, dijo que el accidente de la plataforma
NohochAlfa en julio pasado en la Sonda de Campeche se
debió a un trabajo programado en el que hubo fallas hu
manas tanto de Pemex como de la empresa proveedora,
esto de acuerdo a un análisis realizado por la empresa
productiva del Estado.

Todo mundo le creyó, pero es en realidad una verdad a
medias. En efecto, hay un error humano, de hecho lo he
mos comentado aquí, sin embargo, la realidad es que el
análisis causaraíz que se espera con impaciencia es el
que va a dar a conocer el Instituto Mexicano del Petróleo
(IMP) a la gerencia y dirección de Pemex.

El compromiso del IMP es que este análisis de la causa

raíz tentativamente quede listo para finales de este año;
aunado a que es la Fiscalía General de la República la
única autoridad competente para deslindar responsabili
dad por el siniestro.

Lo que no se contó en la comparecencia en la Cámara
de Diputados, abonando a la responsabilidad de la petro
lera estatal es la importancia que le están dando en la
Sonda de Campeche a la flexibilidad operativa impulsada
por Miguel Ángel Miranda Mendoza, subdirector de Se
guridad, Salud en el Trabajo y Protección Ambiental (S5
IPA) de Pemex.

Esta manera de trabajar implica que una tercera parte
de las plataformas de la Sonda de Campeche tienen sus
Sistemas de Paro de Emergencia vulnerables, con fallas o
sin operar, entre ellos los de NohochAlfa y Abkatún
Alfa, entre otros. Se trata del sistema que actúa de forma
automática ante contingencias críticas de la operación
para mantener o retornar a los procesos en condiciones
seguras, lo que deja vulnerable a toda costa las capas de
seguridad de las plataformas que opera Pemex Explora
ción y Producción en aquella zona.

Buzos

LPemex anunció que redujo el tiempo de inicio de
producción de los principales campos a partir de su des
cubrimiento se redujo de un promedio de ochos años que
se registraba anteriormente, a solo uno. Con ese acelera
miento campos como íxachi, Tupilco o Quesqui, que son
actualmente protagonistas del incremento productivo de
la petrolera, pudieron incorporar hidrocarburos y gas casi
de forma inmediata, con lo que hoy, son esos nuevos de
sarrollos los que aportan casi una tercera parte de la pro
ducción total de la empresa estatal y siguen ganando te
rreno en tanto luchan contra la declinación de campos
maduros.
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Por Genaro Me
genarorastignac

Sin personas no hay em
presas. En un mundo con
escasez de talento es aún
más difícil formar equipos
comprometidos con el
propósito de tu negocio.
¿Cómo lograrlo?
"Está muy padre tu idea de nego
cio", le decían familiares y amigos a
Mariana Carrillo cuando les contó

que quería emprender. Pero nadie
se animaba a poner un peso en el
futuro negocio.

Al final, fueron sus papás quienes
le regalaron una camioneta para
poderla vender y tener algo de
recursos. Pero nada salió bien.

Mariana fue víctima de un fraude y
perdió la esperanza. "Me quedé sin
camioneta, sin dinero y sin ganas
de emprender, sin ganas en la vida",
recuerda.

Su sueño de emprender había
comenzado un tiempo atrás, en
París, donde estudiaba un máster.
Fue ahí donde conoció el concepto
de Time Café, un lugar en el que
puedes trabajar de forma flexible,
donde sólo pagas por el tiempo
que estás, mientras tienes acceso a
espacios, salas de juntas, internet,
cafés y snacks.
Cuando decidió regresar a

México con su esposo francés para
traer el concepto, nunca pensó que
nadie iba a apoyarla y menos que
sufriría un fraude.

Estaba por tirar la toalla para
regresar a su trabajo en una agencia
de relaciones públicas, cuando se
presentó una oportunidad: unos ami
gos estaban poniendo un hostal en
una casa en la Condesa y les sobraba
el garage, que le ofrecieron a Mariana
para arrancar. Ahí fue, en 2018, cuan
do comenzó Chez Vous #TimeCafé,
que tiene ahora cinco sucursales.

Equipos comprometidos

El nuevo sueño de Mariana es lle

var su Chez Vous primero, a todo
México, y luego, a todo el mundo.
Para lograrlo su principal reto

es cómo asegurar la excelencia
en la atención a los clientes,
que ha sido el factor clave de su
éxito.

"Un inversionista me dijo: es
que tú, Mariana, tienes este charm
para atraer a la gente y que quiera
entrar a probar tu concepto, pero
no estoy seguro de que lo puedas
replicar con tu equipo", cuenta.
Para ayudarla en este reto

de poder atraer y desarrollar al
mejor talento, que dé el me
jor servicio a los clientes y se
comprometa con los objetivos de
la empresa, Isabel MartínezCa
rrera, Head of People de Wework
Latam, nos comparte seis estrate
gias que se pueden implementar:
1. Busca una manera de trans

mitir tu experiencia y están
dares de calidad en el servicio

a más personas para que sea
escalable.

2. Delega la responsabilidad
de recursos humanos a alguien
más, quien te ayudará a for
mar, acompañar y cuidar de tu
equipo.
3. Detecta a tus talentos clave

porque ellos te permitirán trans
mitir los valores, la pasión y el
propósito de tu negocio.
4. Ofrece un plan de carrera

claro para que las personas de tu
equipo sepan que tendrán cre
cimiento profesional y personal
en tu compañía.
5. Fomenta que los miembros

del equipo se sientan libres
de ser ellos mismos, sentirse
apreciados y reconocidos como
personas diferentes.
6. Une a personas distintas en

torno a un propósito poderoso,
que las inspire a trabajar en equi
po por el bien común.
El talento es escaso. Eso todos

lo sabemos. Así que si quieres
atraer el mejor no hay atajos.
Isabel lo dice sin rodeos: "La

persona siempre va al centro. De
trás de cada compañía siempre
habrá una persona a la que hay
que cuidar porque si cuidamos
a la persona, la persona nos va a
cuidar como negocio."
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi
Luego que el presidente Andrés
Manuel López Obrador aclaró que
el deseo de Zoé Robledo es prevale
cer al frente del Instituto Mexicano

del Seguro Social (IMSS), debido a
su compromiso por garantizar el
derecho a la salud, hay voces que
aseguran que el titular de la Unidad
de Administración, Eduardo Tilo
mas Ulloa, ha realizado movimien
tos que dejan mucho que desear en
cuanto al combate a la corrupción.
Según se afirma en círculos cerca
nos al organismo, el chiapaneco
buscaba regresar a su tierra natal,
pero al enterarse que prevalecería
en la Ciudad de México no dudó en

activar a Jorge de Anda, titular de la

Coordinación de Abasto; a Karina
Sarmiento, coordinadora técnica
de Planeación de Abasto; y a Daniel
Ramírez Garcén, coordinador técni
co de Abasto; con el fin de dar vida
a las "directrices en procedimientos
de adquisiciones locales de bienes
de consumo".

El problema con dichos linea
mientos es que estarían encami
nados a devolver la distribución

de medicamentos a las mismas 10

empresas a las que se les habían
cerrado las puertas con el ascenso
de López Obrador al Ejecutivo,
precisamente por mantener un
monopolio desde varias décadas

atrás, que según declaraciones
de Hugo LópezGatell implicaba
incluso pago por derecho de piso
para acceder al mercado público.
La gravedad del asunto es tal, que
con el documento quedarían afian
zadas al más puro estilo priista,
con mayores alcances, aunque
bajo un sistema de "cártel local"
impulsado por la permisión de
compras regionalizadas, en lugar
de consolidadas.

Pero el "liderazgo" de Thomas
Ulloa resuena en más de un pasillo
del IMSS desde que se comenta que
le arrebató a la Dirección de Inno

vación y Desarrollo Tecnológico la
adquisición de equipo de cómputo
e impresión, para poder asignarlo
más caro que el año pasado, ante
lo que preocupan riesgos por las
condiciones de calidad y ahorro.

A esto se añaden las versiones

sobre que a los coordinadores de
Informática delegacionales les
fue impuesto un monto a cubrir,
que además de ser rechazado de

origen, no es aceptado porque
funcionarios como el jefe de oficina
de la delegación norte en la CDMX,
Erik Ramsés Chong Martínez, y
el coordinador de Informática,
Rogelio Elias Lemus Cortés,
buscarían beneficiar a Lexmark

con la proveeduría de un hospital

que quedará concluido hasta 2025,
aun cuando la firma no tendría los

insumos necesarios, ni precios que
beneficien a las arcas públicas.

Los relatos apuntan a que Eduar
do Thomas Ulloa busca llenarse

las manos a un año del término

del sexenio, y que es visto como
competencia directa del director de
Administración del IMSS, Borsa
lino González Andrade, quien ya
indagaría sus nexos con la última
carnada de priistas en el poder,
con empresas de José Juan Reyes
Domínguez, conocido como el "zar
de la limpieza", así como con un
par de socios en la delegación norte
capitalina de apellidos Cárdenas y
Estefan, con los que se habría aliado
para permitir que ciertas compa
ñías evadan responsabilidades con
pagos de cuotas obreropatronales
por debajo de lo marcado por ley,
sin dejar de lado la colocación de
créditos ficticios a competidoras
que sacan de la jugada.

Merco con Bimbo

Grupo Bimbo ha sido reconocida
por séptimo año consecutivo como
la Empresa con Mejor Reputación
de México, al obtener la mayor
puntuación en el ranking elaborado
por Monitor Empresarial de Repu
tación Corporativa, Merco.
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Cofepris retraso de 30 meses para 99 moléculas
punta y cae a 200 mdd investigación clínica
Tras la cerrada postura que mostró el go
bierno de Andrés Manuel López Obrador para
que la 1P ayudara en el proceso de vacunación
durante la pandemia, la buena es que se flexi
bilizó y pronto los particulares colaborarán.

Este lunes Cofepris vía el comité de molé
culas nuevas emitió la opinión favorable a la
vacuna de Pfizer de Constanza Losada, no así
a la de AstraZeneca de Julio Ordaz, que se juz
gó no está actualizada. Ayer Moderna que di
rige Rolando Pajón recibió también el bene
plácito para una de sus opciones.

Pfizer y Moderna pueden proceder a la so
licitud de sus registros, que deberán entregar
se pronto ante la proximidad del frío.

Cofepris que dirige Alejandro Svarch se
apuntó una buena. Las evaluaciones hasta se

transmitieron en vivo. Sin embargo, esa depen
dencia se mantiene como un cuello de botella.

Ahora mismo y conforme reportes de la
industria, hay 99 moléculas innovadoras
pendientes de autorizar para padecimientos
crónicos como cáncer, diabetes, corazón, etc.
Llevan 30 meses de espera, pese a que mu
chas fueron aprobados por FDA o EMA.

El acceso a la innovación en México que es
taba en 4 años, ahora se ubica en 6 años vs Bra
sil que está en 2 anos y EU en uno. Muchos en
fermos mejorarían con un mejor tratamiento.
Pero además en investigación clínica

Igual vamos para atrás. El promedio de las
inversiones en ese renglón, que estaba en
250 mdd anuales, cayó este ano.

Se han cancelado 115 centros de investiga
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ción de 27 estudios en detrimento de 2,437 pa
cientes con una baja de al menos 32 mdd. La
AM1IF que comanda Cristóbal Thompson
evalúa la cifra exacta.

Como quiera nos acercamos a 200 mdd,
lejos de los 750 mdd proyectados por año,
máxime que México cuenta con la Infraes
tructura y los investigadores.

Dicho apartado tendría que generar cada
sexenio unos 3,000 mdd, pero se requiere mía
aprobación de entre 60 y 90 días, que es el
estándar. De otra manera las farmacéuticas
buscan otro sitio.

La AMIIF que preside la propia Constanza
Losada ha platicado con Cofepris para elabo
rar un manual con los requisitos para la apro
bación. Se espera que haya avances y que
mejore el funcionamiento de Cofepris, básico
para el país. Por ahí se mueve el 10% del PIB.

DESÁNIMO EN MONTE DE PIEDAD
Y PIERDE SINDICATO AFILIADOS

Le platicaba que hoy podría estallar la huelga
en el Monte de Piedad. El emplazamiento del
sindicato a cargo de Arturo Zayún está ñnne.
Al interior del Monte de Piedad que dirige Ja
vier de la Calle hay desánimo por la incertl
dumbre que se vive. La compañía frenó su
plan de expansión y cerró 18 sucursales para
dejar su red en 301 unidades. No se descartan
más ajustes. Pero además 382 trabajadores
afiliados al sindicato ya se movieron a la

agrupación independiente a cargo de Gerardo
Ríos. El número de representados del SNET
MP que estaba en 2,549 pasó a 2,167, o sea que
se ajustó 15%.

RECORTE A PODER JUDICIAL
ENFANGARÁ MÁS LOS JUICIOS
De aprobarse el recorte por 15,000 mdp al
presupuesto del poder judicial que impulsa
el gobierno de Andrés Manuel López Obra
dor, amén de la afectación al nivel de vida de
muchos trabajadores, se impactará a millo
nes de mexicanos. Si los trámites de un jui
cio son tortuosos, ahora se harán intermina
bles, lo que hará aún más fangosa la impar
tición de justicia.

INGRESOS TURÍSTICOS TASA
NEGATIVA DEL 5.1% Y CNET RETOS

Al reunirse el lunes con Xóchitl Gálvez, el
CNET de Braulio Arsuaga volvió a colocar la
desaparición del CPTM, junto con la inope
rancia de Fonatur y la inseguridad, como re
tos para el turismo. No es fortuito. Ayer Ci
cotur de Francisco Madrid difundió un re

porte en el que se muestra que la tasa de
crecimiento anual de los Ingresos interna
cionales de esa industria trae a agosto una
tasa negativa del 5.1%.

<3>agullar_dd
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TECN0EMPRESA

Audiencias en México; YouTube se la voló
HUGO
GONZÁLEZ

Como bien sabes, llevo
semanas metido en los
asunios del ful uro de

la Televisión. He estado
envuell o en conversacio

nes muy ¡nleresanl es so
bre la TV Conectada, el

streaming, la AdressableTV, los canales
LAS'Lel AVOD, entre otros. La constante
qué encuentro es que ni los anunciantes
y mucho menos los usuarios, entende
mos con claridad las diferencias y forta
lezas entre unos y otros.
Es en ese contexlo que algunos apio

vechan la confusión para sacar benefi
cios. Por aso, cuando una empresa busca
sorprender más que convencer, algo no
está bien. El caso de YouTube es un

buen ejemplo de ello.
En un encuentro con anunciantes, la

semana pasada, se quisieron ver muy

lisios para tratar de mostrar que cuenta
con una gran audiencia, incluso mayor
que la de la iv abierta.. Pero los directivos
de YouTube; olvidaron que en el merca
fío publicitario la Cifra dura, al final del
día, es lo que cuenta.
Basta con recordar que la. empresa

Vician lbope México, que mide los
hábitos de consumo de las personas, a
diario muestra los altos niveles de au
diencia de la Iv abierta. Dichas cifras

están muy alejadas de lo que diceYou
Tube. Más aún, el propio instil uto fede
ral de Telecomunicaciones DM3 en su
encuesta nacional también sobre hábi
tos, ha revelado que más de 83 millones
fíe mexicanos atienden los contenidos
de la Iv. Pero lo más lamentable de lodo

éSlo es que, para magnificar su presen
cia, You Tube manipuló un estudio del
Panel Lab cíe Nielsen. Podemos decir
que lo manipuló porque no advirtió que
se trata de una muestra limitada, que
además solo considera hogares con in
!efnel de banda ancha, y cuyo propósilo
es medir a ful uro eíslreaming.
Para colmo, ese esludio toma una

muestra fíe 200 hogares con conexión
de banda ancha en sólo i res ciudades fíe
la República, Se les olvidó que no iodos

los hogares del país tienen interne! de
banda ancha. Además.según la K.\IH:
ni 1 del 1NEG1, en 2022 sólo el 68% de

los hogares del país tenía acceso a inter
nel, contra el 90.7% de los hogares que
tienen al menos un televisor.
Con estos fíalos nos podemos dar

cuerna que, en términos periodísticos,
You Tube voló la ñola, exageró, inventó.
Vaya manera de ser exhibida la empre
sa, ¿Era necesario que recurriera.de esta

manera al engaño para maquillar sus
Cifras? No cabe duda de que, por unos
pesos, hay empresas que son capaces
fíe eso y 11 lá s.
LA OTRA GUERRA QUE VIENE
No sé sí ya estas preparado, pero en
las próximas semanas se avecina una
buena batalla legal y mediática en el
sector de las telecomunicaciones. Se
supone que, para mediados de no
viembre, el ITT nulificará al Ageme
Económico Preponderante en Teleco
municaciones (AEP'T) su proyecto de
regulación especial para los próximos
años. Esto sería es una nueva lase de

la tercera evaluación "bienal" de la re
gulación asimétrica sobre el AEPT, es
decir. América Móvil; f se espera que
saque chispas.
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BRUJULA DEL CAMBIO

EL COSTO FINANCIERO DE LA
DEUDA SERÁ MAYOR QUE LA
RECAUDACIÓN TRIBUTARIA

• El costo financiero
de la deuda de 3.7%
del PIB en 2024 será el

mayor de los últimos
33 años.

• Los ingresos tributa
rios han mejorado por
en 1.3% del PIB.

han mejorado por
en 1.3% del PIBza.
Generales de Política

Económica (CGPE) 2024, el costo
financiero del servicio de la deu

da proyectado, es de 1 billón 264 mil millo
nes de pesos (mdp) superará en 375.2 mil
mdp a la inversión física publica prevista en
888 mil 800 mdp, lo que genera un altísimo
costo de oportunidad para el desarrollo del
país; que no puede revertirse, ya que la deu
da en términos absolutos sigue creciendo,
aunque la Secretaria de Hacienda y Crédito
Público (SHCP), no lo especifica.

En los CGPE 2024, estiman que el costo
financiero de la deuda pública crecerá en
133.2 mil mdp el próximo año, al crecer de
1 billón 130.8 mil mdp en 2023 a 1 billón
264.0 mil mdp en 2024; lo que significa un
incremento de 11.8%; pero por su parte, la
SHCP plantea que la política fiscal para el
siguiente año proyecta que el costo finan
ciero de la deuda bajará a 3.1% del Pro
ducto Interno Bruto (PIB) en 2025, en 2026
descenderá a 2.7%, y de 2027 a 2029 se
ubicará en 2.5% del PIB, en cada año; pero
los analistas coinciden en señalar, que estos
cálculos oficiales son muy optimistas, por la
tendencia al alza de las tasas de interés y las
predicciones de que la inflación podría ir al
alza, por el ataque del grupo terrorista Ha
más a Israel.

Vale la pena recordar, que el costo fi
nanciero de la deuda se compone de los
intereses, comisiones y gastos de la deuda
pública, así como de los recursos que se
destinan al saneamiento del sistema finan

ciero (SHCP 2020a); es decir, en promedio
en los últimos 1 0 años, 94% del costo finan
ciero ha sido para el pago de intereses, 5%
para el saneamiento financiero, y 1% por
ciento para pagar las comisiones derivadas
del uso de financiamiento.

• El costo financiero
RAFAEL ABASCAL de la deuda de 3.7%

Y MACIAS del PIB en 2024 será el
RABASCAL51 @HOT mayor de los últimos

MAIL.COM 33 años.
@RABASCAL

• Los ingresos tributa
rios han mejorado por

eficiencias y se ubican en 1.3% del PIB.
• Los ingresos tributarios han mejorado por
eficiencias y se ubican en 1.3% del PIBza.

En los Criterios Generales de Política

Económica (CGPE) 2024, el costo
financiero del servicio de la deu

da proyectado, es de 1 billón 264 mil millo
nes de pesos (mdp) superará en 375.2 mil
mdp a la inversión física publica prevista en
888 mil 800 mdp, lo que genera un altísimo
costo de oportunidad para el desarrollo del
país; que no puede revertirse, ya que la deu
da en términos absolutos sigue creciendo,
aunque la Secretaria de Hacienda y Crédito
Público (SHCP), no lo especifica.

En los CGPE 2024, estiman que el costo
financiero de la deuda pública crecerá en
133.2 mil mdp el próximo año, al crecer de
1 billón 130.8 mil mdp en 2023 a 1 billón
264.0 mil mdp en 2024; lo que significa un
incremento de 11.8%; pero por su parte, la
SHCP plantea que la política fiscal para el
siguiente año proyecta que el costo finan
ciero de la deuda bajará a 3.1% del Pro
ducto Interno Bruto (PIB) en 2025, en 2026
descenderá a 2.7%, y de 2027 a 2029 se
ubicará en 2.5% del PIB, en cada año; pero
los analistas coinciden en señalar, que estos
cálculos oficiales son muy optimistas, por la
tendencia al alza de las tasas de interés y las
predicciones de que la inflación podría ir al
alza, por el ataque del grupo terrorista Ha
más a Israel.

Vale la pena recordar, que el costo fi
nanciero de la deuda se compone de los
intereses, comisiones y gastos de la deuda
pública, así como de los recursos que se
destinan al saneamiento del sistema finan

ciero (SHCP 2020a); es decir, en promedio
en los últimos 1 0 años, 94% del costo finan
ciero ha sido para el pago de intereses, 5%
para el saneamiento financiero, y 1% por
ciento para pagar las comisiones derivadas
del uso de financiamiento.

LOS DATOS
• El costo financiero del servicio de la

deuda será de 3.7% del PIB en 2024, que
significa que será el mayor de los últimos 33
años y que se estima, que serán mayores que
el aumento en la recaudación de impues
tos por eficiencia logrado la administración
del presidente Andrés Manuel López Obra
dor (AM LO).

• Los ingresos tributarios son del 1.3%
del PIB.

• El resultado de estos resultados, es que
habrá menos recursos para gastar en priori
dades urgentes del país, como: salud, educa
ción y seguridad.

Vale la pena destacar, que de aprobarse
en la Cámara de Diputados el próximo jue
ves 19 de octubre, la Ley de Ingresos de la
Federación (LIF), en los términos que propu
so el presidente AMLO, representaría un alto
riesgo para las finanzas públicas, con déficit
fiscal y costos muy altos para cubrir el servi
cio de la deuda; ya que hay un costo financie
ro de 3.7% del PIB, que resulta muy elevado,
si tenemos que en el 2018 estaba de 2.5% y
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en la administración de Enrique Peña Nieto,
se mantuvo en alrededor del 2%.

Al cierre de su administración el presiden
te AMLO, ha roto muchos de los principios
presupuéstales comprometidos, como el am
pliar el déficit fiscal, crecer la deuda pública,
que lleva implícito un incremento brutal en
el pago de su servicio, donde el incremento
en la recaudación fiscal es insuficiente para
cubrir los gastos propuestos; por lo que com
promete las finanzas públicas, no sólo para
el 2024, sino de manera preocupante para el
2025, ya que no hay y no habrán los recursos
suficientes para atender los sectores priorita
rios del país, como salud, educación, seguri
dad y la justicia.

Otro factor determinante, de este pro
yecto del presidente AMLO, donde esta
comprometiendo las finanzas públicas, es el
geopolítico a escala global y regional, ya que
continua la guerra por la invasión de Rusia a
Ucrania y más recientemente, el ataque del
grupo terrorista Hamás a Israel, que amena
za con extenderse a otros países del Oriente
Medio; con los efectos que señalan los e>
pertos, de incrementos en el crudo y ener
géticos, alimentos >especialmente granos<,
materias primas y deficiencia en suministros;
lo que implica, que los bancos centrales con
tinúen sus políticas monetarias restrictivas,
ante los aumentos previsibles de la inflación,
así como los procesos sucesorios en Estados
Unidos y México
REFLEXIONES FINALES

• El costo financiero de la deuda será ma

yor que la recaudación tributaria.
• El costo financiero de la deuda de 3.7%

del PIB en 2024 será el mayor de los últimos
33 años.

• Los ingresos tributarios han mejorado
por eficiencias y se ubican en 1.3% del PIB,
pero serán insuficientes para el pago del ser
vicio de la deuda.

• En el PEF 2024, habrá menos recur
sos para gastar en otras prioridades.

• En los CGPE 2024, el costo financiero
del servicio de la deuda proyectado, es de 1
billón 264 mil millones de pesos (mdp) su
perará en 375.2 mil mdp a la inversión física
publica prevista en 888 mil 800 mdp, lo que
genera un altísimo costo de oportunidad para
el desarrollo del país.

• De aprobarse en la Cámara de Diputa
dos el próximo jueves 19 de octubre, la LIF,
en los términos que propuso el presidente
AMLO, representaría un alto riesgo para las
finanzas públicas, con déficit fiscal y costos
muy altos para cubrir el servicio de la deuda,
no sólo para el 2024, sino de manera más ries
gosa para el 2025.

• El presidente AMLO, ha roto muchos de
los principios presupuéstales comprometi
dos, como el ampliar el déficit fiscal, crecer
la deuda pública, que lleva implícito un in
cremento brutal en el pago de su servicio,
donde el incremento en la recaudación fiscal

es insuficiente para cubrir los gastos pre
puestos y atender prioridades en educación,
salud y seguridad.

• El entorno geopolítico, evidencia incre
mentos en energéticos, alimentos y materias
primas, lo que lleva implícito, altas tasas de
interés y repuntes en la inflación.

El autor es coordinador de investigacio
nes políticas de La Crisis, Indicador Político y
colaborador del periódico El Independiente.

REFLEXIONES FINALES
• El costo financiero de la deuda será ma

yor que la recaudación tributaria.
• El costo financiero de la deuda de 3.7%

del PIB en 2024 será el mayor de los últimos
33 años.

• Los ingresos tributarios han mejorado
por eficiencias y se ubican en 1.3% del PIB,
pero serán insuficientes para el pago del ser
vicio de la deuda.

• En el PEF 2024, habrá menos recur
sos para gastar en otras prioridades.

• En los CGPE 2024, el costo financiero
del servicio de la deuda proyectado, es de 1
billón 264 mil millones de pesos (mdp) su
perará en 375.2 mil mdp a la inversión física
publica prevista en 888 mil 800 mdp, lo que
genera un altísimo costo de oportunidad para
el desarrollo del país.

• De aprobarse en la Cámara de Diputa
dos el próximo jueves 19 de octubre, la LIF,
en los términos que propuso el presidente
AMLO, representaría un alto riesgo para las
finanzas públicas, con déficit fiscal y costos
muy altos para cubrir el servicio de la deuda,
no sólo para el 2024, sino de manera más ries
gosa para el 2025.

• El presidente AMLO, ha roto muchos de
los principios presupuéstales comprometi
dos, como el ampliar el déficit fiscal, crecer
la deuda pública, que lleva implícito un in
cremento brutal en el pago de su servicio,
donde el incremento en la recaudación fiscal

es insuficiente para cubrir los gastos pre
puestos y atender prioridades en educación,
salud y seguridad.

• El entorno geopolítico, evidencia incre
mentos en energéticos, alimentos y materias
primas, lo que lleva implícito, altas tasas de
interés y repuntes en la inflación.

El autor es coordinador de investigacio
nes políticas de La Crisis, Indicador Político y
colaborador del periódico El Independiente.
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Página: 18

Area cm2: 899

3 / 3

Columnas Económicas

Rafael Abascal y Macías

Costo: 48,842



\ IHill

/ ^^R|< «j |^^^GhÍ '' P ;i " ) 9 ''^ f, '<<, i<¦

Fecha: 18/10/2023

Página: 10

Area cm2: 213

1 / 1

Cartones

Obi

Costo: 45,582

Página 8 de 26 Índice



Fecha: 18/10/2023

Página: 11

Area cm2: 184

1 / 1

Cartones

Calderón

Costo: 40,112

Página 9 de 26 Índice



Fecha: 18/10/2023

Página: 17

Area cm2: 261

1 / 1

Cartones

Helioflores

Costo: 27,483

Página 3 de 26 Índice



Fecha: 18/10/2023

Página: 16

Area cm2: 244

1 / 1

Cartones

Kemchs

Costo: 27,450

Página 4 de 26 Índice



BENEFICIADOS HERNÁNDEZ

Fecha: 18/10/2023

Página: 14

Area cm2: 151

1 / 1

Cartones

Hernández

Costo: 12,155

Página 5 de 26 Índice



BOMBARDEO INTENSIVO • EL FISGÓN

Fecha: 18/10/2023

Página: 12

Area cm2: 155

1 / 1

Cartones

El Fisgón

Costo: 12,477

Página 6 de 26 Índice



0 SOPLARÉ Y SOPLARE • M AGU

¡SV ELlÉfé DílGJ ..Héítéhé
susSlrHENCi OTTíí

tótHItflTOSlAL PíííliPUElTO

Fecha: 18/10/2023

Página: 11

Area cm2: 160

1 / 1

Cartones

Magu

Costo: 14,542
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Fecha: 18/10/2023

Página: 2

Area cm2: 168

1 / 1

Cartones

Rapé

Costo: 20,496

Página 10 de 26 Índice



Fecha: 18/10/2023

Página: 3

Area cm2: 173

1 / 1

Cartones

Jabaz

Costo: 23,124

Página 11 de 26 Índice



Fecha: 18/10/2023

Página: 12

Area cm2: 195

1 / 1

Cartones

De la Torre

Costo: 13,866
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Fecha: 18/10/2023

Página: 12

Area cm2: 182

1 / 1

Cartones

Liera

Costo: 12,942
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Fecha: 18/10/2023

Página: 32

Area cm2: 220

1 / 1

Cartones

Garci

Costo: 49,016
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Fecha: 18/10/2023

Página: 36

Area cm2: 303

1 / 1

Cartones

Rictus

Costo: 67,508
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Fecha: 18/10/2023

Página: 62

Area cm2: 195

1 / 1

Cartones

Chavo del Toro

Costo: 157,714
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Fecha: 18/10/2023

Página: 63

Area cm2: 197

1 / 1

Cartones

Perujo

Costo: 159,331
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PUEBLA
Un gobierno presente

¡Para este
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es prioridad!
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mm¡

etariassai
de Salud

Fecha: 18/10/2023

Página: 13

Area cm2: 511

1 / 1

Cartones

Gobierno de Puebla

Costo: 73,149

Página 18 de 26 Índice
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Fecha: 18/10/2023

Página: 2

Area cm2: 230

1 / 1

Cartones

Xolo

Costo: 32,924
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Fecha: 18/10/2023

Página: 2

Area cm2: 105

1 / 1

Cartones

Alarcòn

Costo: 5,704

Página 20 de 26 Índice



Fecha: 18/10/2023

Página: 2

Area cm2: 176

1 / 1

Cartones

Falcòn

Costo: 17,600
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Fecha: 18/10/2023

Página: 14

Area cm2: 242

1 / 1

Cartones

Rubén

Costo: 7,903
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Fecha: 18/10/2023

Página: 12

Area cm2: 194

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 6,336
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Fecha: 18/10/2023

Página: 6

Area cm2: 138

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 3,985

Página 24 de 26 Índice



(UUM
W SHEJHBAUM QUEPA ^1

W USTE» AMONESTAWl E
INVITO* A (W SUS VIDEOS

L DE EVENTOSrÚBLKOSy f m
L VOLVER SUS EVENTOS jfei ^SbS

Fecha: 18/10/2023

Página: 28

Area cm2: 254

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 5,486

Página 25 de 26 Índice



TRAGO A TRAGO
LUY

Fecha: 18/10/2023

Página: 2

Area cm2: 143

1 / 1

Cartones

Luy

Costo: 7,769
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MATANDO LA CONDENA.JORGE DEL ANGEL

@deiangelarte

Eje Central Fecha: 18/10/2023

Página: 2

Area cm2: 199

1 / 1

Cartones

Jorge del Ángel

Costo: 7,571

Página 27 de 26 Índice
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Síntesis Informativa  

 18/octubre/2023  

SECRETARIO 
 
(B-479) Promueve Agricultura protección y mejora de variedades de flor de cempasúchil 
y sus beneficios en la salud y alimentación 
Al posicionarse México como centro de origen de la flor de Cempasúchil, las autoridades 
trabajan para fortalecer la investigación en mejoramiento genético, con nuevas variedades, y 
promueven sus beneficios a la salud y en productos alimenticios, resaltó el secretario de 
Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula. El Heraldo de México, 18 / 24 Horas, 

15 / La Razón de México, 12 / La Jornada, 36 / La Prensa, 8 / Excélsior, 4 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_18102023/18102023000600nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_18102023/18102023000782nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_18102023/18102023000819nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_18102023/18102023001091nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_18102023/18102023001512nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_18102023/18102023001565nc.pdf 
https://mediosobson.com/2023/10/17/buscan-fortalecer-la-flor-de-cempasuchil/ 
https://acustiknoticias.com/2023/10/promueve-agricultura-proteccion-y-mejora-de-variedades-de-flor-de-
cempasuchil-y-sus-beneficios-en-la-salud-y-alimentacion/  
https://www.la-prensa.com.mx/metropoli/cempasuchil-un-orgullo-de-mexico-se-preve-que-1448-
hectareas-de-dicha-flor-sean-sembradas-en-2023-10863266.html  
https://mx.investing.com/news/stock-market-news/produccion-de-flor-de-cempasuchil-en-mexico-
incrementara-a-2448-hectareas-en-2023-2604378  
https://www.lavanguardia.com/vida/20231017/9308173/produccion-flor-cempasuchil-mexico-
incrementara-2-448-hectareas-2023.html  
https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2023/promueve-sader-proteccion-y-mejora-de-variedades-
de-flor-de-cempasuchil-en-el-pais.html  
https://www.masclaro.mx/nota.php?d=11184  
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/10/17/agricultura-promueve-proteccion-mejora-de-
variedades-de-flor-de-cempasuchil-sus-beneficios-en-la-salud-alimentacion-547541.html  
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2023/promueve-sader-proteccion-y-mejora-de-variedades-
de-flor-de-cempasuchil-en-el-pais.2241860.html 
https://www.razon.com.mx/negocios/agricultura-promueve-proteccion-mejora-variedades-flor-
cempasuchil-beneficios-salud-alimentacion-549366  
https://www.quadratin.com.mx/entretenimiento/cultura/se-produjeron-en-2022-16-mil-toneladas-de-flor-
de-cempasuchil-en-el-pais/  
https://www.forbes.com.mx/estiman-aumento-de-produccion-a-2448-hectareas-de-flor-de-cempasuchil-
en-mexico/  
https://www.infobae.com/america/agencias/2023/10/17/produccion-de-flor-de-cempasuchil-en-mexico-
incrementara-a-2448-hectareas-en-2023/  
https://www.meganoticias.mx/obregon-navojoa/noticia/se-producira-en-el-pais-21-mil-toneladas-de-
cempasuchil/468155  

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_18102023/18102023000600nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_18102023/18102023000782nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_18102023/18102023000819nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_18102023/18102023001091nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_18102023/18102023001512nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_18102023/18102023001565nc.pdf
https://mediosobson.com/2023/10/17/buscan-fortalecer-la-flor-de-cempasuchil/
https://acustiknoticias.com/2023/10/promueve-agricultura-proteccion-y-mejora-de-variedades-de-flor-de-cempasuchil-y-sus-beneficios-en-la-salud-y-alimentacion/
https://acustiknoticias.com/2023/10/promueve-agricultura-proteccion-y-mejora-de-variedades-de-flor-de-cempasuchil-y-sus-beneficios-en-la-salud-y-alimentacion/
https://www.la-prensa.com.mx/metropoli/cempasuchil-un-orgullo-de-mexico-se-preve-que-1448-hectareas-de-dicha-flor-sean-sembradas-en-2023-10863266.html
https://www.la-prensa.com.mx/metropoli/cempasuchil-un-orgullo-de-mexico-se-preve-que-1448-hectareas-de-dicha-flor-sean-sembradas-en-2023-10863266.html
https://mx.investing.com/news/stock-market-news/produccion-de-flor-de-cempasuchil-en-mexico-incrementara-a-2448-hectareas-en-2023-2604378
https://mx.investing.com/news/stock-market-news/produccion-de-flor-de-cempasuchil-en-mexico-incrementara-a-2448-hectareas-en-2023-2604378
https://www.lavanguardia.com/vida/20231017/9308173/produccion-flor-cempasuchil-mexico-incrementara-2-448-hectareas-2023.html
https://www.lavanguardia.com/vida/20231017/9308173/produccion-flor-cempasuchil-mexico-incrementara-2-448-hectareas-2023.html
https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2023/promueve-sader-proteccion-y-mejora-de-variedades-de-flor-de-cempasuchil-en-el-pais.html
https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2023/promueve-sader-proteccion-y-mejora-de-variedades-de-flor-de-cempasuchil-en-el-pais.html
https://www.masclaro.mx/nota.php?d=11184
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/10/17/agricultura-promueve-proteccion-mejora-de-variedades-de-flor-de-cempasuchil-sus-beneficios-en-la-salud-alimentacion-547541.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/10/17/agricultura-promueve-proteccion-mejora-de-variedades-de-flor-de-cempasuchil-sus-beneficios-en-la-salud-alimentacion-547541.html
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2023/promueve-sader-proteccion-y-mejora-de-variedades-de-flor-de-cempasuchil-en-el-pais.2241860.html
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2023/promueve-sader-proteccion-y-mejora-de-variedades-de-flor-de-cempasuchil-en-el-pais.2241860.html
https://www.razon.com.mx/negocios/agricultura-promueve-proteccion-mejora-variedades-flor-cempasuchil-beneficios-salud-alimentacion-549366
https://www.razon.com.mx/negocios/agricultura-promueve-proteccion-mejora-variedades-flor-cempasuchil-beneficios-salud-alimentacion-549366
https://www.quadratin.com.mx/entretenimiento/cultura/se-produjeron-en-2022-16-mil-toneladas-de-flor-de-cempasuchil-en-el-pais/
https://www.quadratin.com.mx/entretenimiento/cultura/se-produjeron-en-2022-16-mil-toneladas-de-flor-de-cempasuchil-en-el-pais/
https://www.forbes.com.mx/estiman-aumento-de-produccion-a-2448-hectareas-de-flor-de-cempasuchil-en-mexico/
https://www.forbes.com.mx/estiman-aumento-de-produccion-a-2448-hectareas-de-flor-de-cempasuchil-en-mexico/
https://www.infobae.com/america/agencias/2023/10/17/produccion-de-flor-de-cempasuchil-en-mexico-incrementara-a-2448-hectareas-en-2023/
https://www.infobae.com/america/agencias/2023/10/17/produccion-de-flor-de-cempasuchil-en-mexico-incrementara-a-2448-hectareas-en-2023/
https://www.meganoticias.mx/obregon-navojoa/noticia/se-producira-en-el-pais-21-mil-toneladas-de-cempasuchil/468155
https://www.meganoticias.mx/obregon-navojoa/noticia/se-producira-en-el-pais-21-mil-toneladas-de-cempasuchil/468155
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https://mimorelia.com/noticias/mexico/m%C3%A9xico-producir%C3%A1-este-a%C3%B1o-hasta-21-mil-
toneladas-de-cempas%C3%BAchil  
https://holanews.com/produccion-de-flor-de-cempasuchil-en-mexico-incrementara-a-2-448-hectareas-en-
2023/  
https://www.elimparcial.com/mexico/Produccion-de-flor-de-cempasuchil-aumentara-a-mas-de-21-mil-
toneladas-este-2023-20231017-0076.html  
https://mvsnoticias.com/nacional/2023/10/17/flor-de-cempasuchil-impulsa-sader-variedades-proteccion-
mejora-610884.html  
https://www.hoytamaulipas.net/notas/543481/Promueve-Agricultura-proteccion-y-mejora-de-variedades-
de-flor-de-cempasuchil.html  
https://www.voragine.com.mx/2023/10/17/promueve-agricultura-proteccion-y-mejora-de-variedades-de-
flor-de-cempasuchil-y-sus-beneficios-en-la-salud-y-alimentacion/  
https://www.diariodemexico.com/mi-nacion/produccion-de-flor-de-cempasuchil-incrementara-2-mil-448-
hectareas-sader 
https://ndlnoticias.com/2023/10/17/promueven-proteccion-y-mejora-de-variedades-de-flor-de-
cempasuchil-y-sus-beneficios-en-la-salud-y-alimentacion/ 
https://datoduro.mx/2023/10/17/promueve-agricultura-flor-de-cempasuchil-y-sus-beneficios-en-la-salud-
y-alimentacion/?fbclid=IwAR3RVPZ2J9BhwvGEcG5iVvgpXoxT1fDpN4r246WGFwbM4FSGjub4Ch_1kCE 
https://elcomentario.ucol.mx/?p=33194 
https://elperiodicodemexico.com/nota.php?id=1029330  
https://candelero.com.mx/2023/10/17/produccion-de-flor-de-cempasuchil-incrementara-a-2-mil-448-
hectareas-sader/  
https://lopezdoriga.com/nacional/produccion-de-flor-de-cempasuchil-en-mexico-incrementara-a-2-mil-
448-hectareas-en-2023/ 
https://elperiodicodemexico.com/nota.php?id=1029330 
https://www.informaoriente.com.mx/nacional/produccion-de-flor-de-cempasuchil-en-mexico-
incrementara-a-2-mil-448-hectareas-en-2023-sader.htm  
https://impactonoticias.com.mx/mexico/incrementara-a-2-mil-448-hectareas-produccion-de-flor-de-
cempasuchil-en-mexico-este-2023/  
https://twitter.com/LaRazon_mx/status/1714429081356292474  
https://twitter.com/jrz3061/status/1714407201077338163  
https://www.facebook.com/photo?fbid=800158045450026&set=a.479556234176877  

 
 

SECRETARÍA 
 
Ante menor disponibilidad de agua, plantea Sader programa de reconversión productiva 
a oleaginosas 
Ante el tema del cambio climático y la sequía, la agricultura tiene que entrar a un proceso de 
adaptación, por lo que la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) ha planteado 
a los productores un programa de reconversión productiva, que incluya oleaginosas como 
ajonjolí, cártamo y soya, que son cultivos con menor requerimiento de agua, donde México es 
deficitario y tienen mercado. 
https://imagenagropecuaria.com/2023/ante-menor-disponibilidad-de-agua-plantea-sader-programa-de-
reconversion-productiva-a-oleaginosas/ 

https://mimorelia.com/noticias/mexico/m%C3%A9xico-producir%C3%A1-este-a%C3%B1o-hasta-21-mil-toneladas-de-cempas%C3%BAchil
https://mimorelia.com/noticias/mexico/m%C3%A9xico-producir%C3%A1-este-a%C3%B1o-hasta-21-mil-toneladas-de-cempas%C3%BAchil
https://holanews.com/produccion-de-flor-de-cempasuchil-en-mexico-incrementara-a-2-448-hectareas-en-2023/
https://holanews.com/produccion-de-flor-de-cempasuchil-en-mexico-incrementara-a-2-448-hectareas-en-2023/
https://www.elimparcial.com/mexico/Produccion-de-flor-de-cempasuchil-aumentara-a-mas-de-21-mil-toneladas-este-2023-20231017-0076.html
https://www.elimparcial.com/mexico/Produccion-de-flor-de-cempasuchil-aumentara-a-mas-de-21-mil-toneladas-este-2023-20231017-0076.html
https://mvsnoticias.com/nacional/2023/10/17/flor-de-cempasuchil-impulsa-sader-variedades-proteccion-mejora-610884.html
https://mvsnoticias.com/nacional/2023/10/17/flor-de-cempasuchil-impulsa-sader-variedades-proteccion-mejora-610884.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/543481/Promueve-Agricultura-proteccion-y-mejora-de-variedades-de-flor-de-cempasuchil.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/543481/Promueve-Agricultura-proteccion-y-mejora-de-variedades-de-flor-de-cempasuchil.html
https://www.voragine.com.mx/2023/10/17/promueve-agricultura-proteccion-y-mejora-de-variedades-de-flor-de-cempasuchil-y-sus-beneficios-en-la-salud-y-alimentacion/
https://www.voragine.com.mx/2023/10/17/promueve-agricultura-proteccion-y-mejora-de-variedades-de-flor-de-cempasuchil-y-sus-beneficios-en-la-salud-y-alimentacion/
https://www.diariodemexico.com/mi-nacion/produccion-de-flor-de-cempasuchil-incrementara-2-mil-448-hectareas-sader
https://www.diariodemexico.com/mi-nacion/produccion-de-flor-de-cempasuchil-incrementara-2-mil-448-hectareas-sader
https://ndlnoticias.com/2023/10/17/promueven-proteccion-y-mejora-de-variedades-de-flor-de-cempasuchil-y-sus-beneficios-en-la-salud-y-alimentacion/
https://ndlnoticias.com/2023/10/17/promueven-proteccion-y-mejora-de-variedades-de-flor-de-cempasuchil-y-sus-beneficios-en-la-salud-y-alimentacion/
https://datoduro.mx/2023/10/17/promueve-agricultura-flor-de-cempasuchil-y-sus-beneficios-en-la-salud-y-alimentacion/?fbclid=IwAR3RVPZ2J9BhwvGEcG5iVvgpXoxT1fDpN4r246WGFwbM4FSGjub4Ch_1kCE
https://datoduro.mx/2023/10/17/promueve-agricultura-flor-de-cempasuchil-y-sus-beneficios-en-la-salud-y-alimentacion/?fbclid=IwAR3RVPZ2J9BhwvGEcG5iVvgpXoxT1fDpN4r246WGFwbM4FSGjub4Ch_1kCE
https://elcomentario.ucol.mx/?p=33194
https://elperiodicodemexico.com/nota.php?id=1029330
https://candelero.com.mx/2023/10/17/produccion-de-flor-de-cempasuchil-incrementara-a-2-mil-448-hectareas-sader/
https://candelero.com.mx/2023/10/17/produccion-de-flor-de-cempasuchil-incrementara-a-2-mil-448-hectareas-sader/
https://lopezdoriga.com/nacional/produccion-de-flor-de-cempasuchil-en-mexico-incrementara-a-2-mil-448-hectareas-en-2023/
https://lopezdoriga.com/nacional/produccion-de-flor-de-cempasuchil-en-mexico-incrementara-a-2-mil-448-hectareas-en-2023/
https://elperiodicodemexico.com/nota.php?id=1029330
https://www.informaoriente.com.mx/nacional/produccion-de-flor-de-cempasuchil-en-mexico-incrementara-a-2-mil-448-hectareas-en-2023-sader.htm
https://www.informaoriente.com.mx/nacional/produccion-de-flor-de-cempasuchil-en-mexico-incrementara-a-2-mil-448-hectareas-en-2023-sader.htm
https://impactonoticias.com.mx/mexico/incrementara-a-2-mil-448-hectareas-produccion-de-flor-de-cempasuchil-en-mexico-este-2023/
https://impactonoticias.com.mx/mexico/incrementara-a-2-mil-448-hectareas-produccion-de-flor-de-cempasuchil-en-mexico-este-2023/
https://twitter.com/LaRazon_mx/status/1714429081356292474
https://twitter.com/jrz3061/status/1714407201077338163
https://www.facebook.com/photo?fbid=800158045450026&set=a.479556234176877
https://imagenagropecuaria.com/2023/ante-menor-disponibilidad-de-agua-plantea-sader-programa-de-reconversion-productiva-a-oleaginosas/
https://imagenagropecuaria.com/2023/ante-menor-disponibilidad-de-agua-plantea-sader-programa-de-reconversion-productiva-a-oleaginosas/
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Advierten riesgo de corrupción en contratos de Pemex 
En Pemex la contratación a través de adjudicaciones directas se multiplicó por cuatro en 2022 
respecto al año anterior, de acuerdo con el Informe de Austeridad Republicana de la empresa. 
El valor de esos contratos pasó de 33 mil 337 millones de pesos en 2021 a 146 mil 148 millones 
de pesos el año pasado. "Los riesgos son que se contraten empresas que no tengan capacidad 
para realizar los contratos o que sean empresas fantasma. Con este esquema es como se ha 
dado el caso de corrupción de Diconsa, Liconsa y Segalmex", alertó Sarató Salvatierra, 
coordinadora del Programa Anticorrupción de Fundar. La ciudadanía debería exigir 
transparencia y claridad en el ejercicio de esos recursos, agregó. El Universal, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_18102023/18102023001132nc.pdf 
 
Denuncias contra 70 personas por el caso Segalmex 
El gobierno federal ha presentado 70 denuncias en contra de 87 personas físicas, derivado del 
caso Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex); entre los acusados hay funcionarios 
públicos, empresarios, socios y abogados de empresas involucradas, explicó el procurador 
fiscal de la Federación, Félix Arturo Medina Padilla. Durante una comparecencia en comisiones 
de la Cámara de Diputados, el titular de la Procuraduría Fiscal de la Federación explicó que 
56 de la denuncias fueron presentadas por Segalmex, Diconsa y Liconsa, nueve por la 
Unidad de Inteligencia Financiera de Hacienda; una más por la Secretaría de la Función 
Pública y cuatro por la Procuraduría Fiscal de la Federación. La Jornada,  25 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_18102023/18102023000926nc.pdf 
 
Mejoran programas sociales, pero las universidades no cuajan 
En contraste, 23% del presupuesto para desarrollo social (324 mil 867 millones) se dirige a 45 
programas con desempeño "bajo" en tanto que 6% (86 mil 937 millones) se orientan a 18 
programas considerados "deficientes". Las dependencias con más instrumentos ineficaces 
para el desarrollo social son la SEP (13 programas), la Secretaría de Agricultura y Desarrollo 
Rural (Sader), (siete), Salud (cinco) y Cultura (cuatro). Eje Central, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_18102023/18102023000289nc.pdf 
 
Realiza Sedena más de 9 mil acciones para inhibir delitos en 8 entidades 
El secretario de la Defensa Nacional Luis Cresencio Sandoval González, dio a conocer el 
balance de acciones de seguridad en el periodo del 3 al 16 de octubre de 2023, donde se 
brindaron apoyos de seguridad de la Guardia Nacional como 25 búsquedas de personas en 
12 estados, a la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural en el traslado de 8 mil 516.8 
toneladas de fertilizante en 209 viajes. El Día, 9 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_18102023/18102023000423nc.pdf 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_18102023/18102023001132nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_18102023/18102023000926nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_18102023/18102023000289nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_18102023/18102023000423nc.pdf
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Garantizan un proyecto sobre maíz 
Un equipo de mujeres científicas de la Universidad Autónoma Chapingo (UACh) que 
colabora en el Proyecto de Producción de Semillas de Maíz Amarillo, garantiza su calidad 
genética. Con motivo de la pasada celebración del Día Internacional de las Mujeres Rurales, 
la universidad agrícola informó que impulsa a las mujeres en la agronomía para ganar un lugar 
en la ciencia y la tecnología bajo el lema "Las mujeres rurales cultivan alimentos de calidad 
para todas las personas". UACh declaró que la participación de la mujer en la agronomía, como 
ciencia de la agricultura, ha sido básica pero subestimada. El Sol de Toluca, 15 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_18102023/18102023001000nc.pdf 
 
Estrictamente Personal / Corrupción sin freno / Raymundo Riva Palacio 
Una vez más, el presidente Andrés Manuel López Obrador presumió que el combate a la 
corrupción ha traído grandes beneficios para el país. El caso paradigmático de este gobierno, 
hasta ahora, es Segalmex, que dirigió un amigo íntimo del Presidente, Ignacio Ovalle, a quien 
López Obrador ha deslindado y exonerado de cualquier delito. Entre más inexperta es la 
persona responsable del manejo administrativo o carece de herramientas legales o técnicas, 
más expuesta está a caer en prácticas de corrupción, peculado o malversación de fondos, 
incluso por desconocimiento de la materia. El Financiero, 36 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_18102023/18102023001291nc.pdf 
 
 

DIARIO OFICIAL (MADRUGADA) 
 
Acuerdo por el que se declara como zona de baja prevalencia de moscas de la fruta del género 
Anastrepha de importancia cuarentenaria a la Región Noreste del Municipio de Tepic en el 
Estado de Nayarit. 
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5705733&fecha=18/10/2023#gsc.tab=0 
 
Acuerdo por el que se declaran como zonas de baja prevalencia de moscas de la fruta del 
género Anastrepha de importancia cuarentenaria a las comunidades de 14 de Marzo, Cinco 
de Mayo, Crucero de San Blas, El Jicote y Salazares del Municipio de Tepic y Aután, Chacalilla, 
El Capomo, El Carleño, El Culebra, El Limón, Guadalupe Victoria, Isla del Conde, La Chiripa, 
La Goma, Laureles y Góngora, Madrigaleño, Pimientillo y Playa de Ramírez del Municipio de 
San Blas en el Estado de Nayarit. 
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5705734&fecha=18/10/2023#gsc.tab=0 
 
 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_18102023/18102023001000nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_18102023/18102023001291nc.pdf
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5705733&fecha=18/10/2023#gsc.tab=0
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5705734&fecha=18/10/2023#gsc.tab=0
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AGRICULTURA 
 
Buscan prevenir riesgos en agro 
La Secretaría del Trabajo puso a consulta pública una Norma Oficial Mexicana (NOM) para 
regular las condiciones de seguridad y salud en el sector agrícola, con el fin de prevenir los 
riesgos de los trabajadores. Según el anteproyecto, la NOM 003, que está en la Comisión 
Nacional de Mejora Regulatoria (Conamer), aplicará en los centros donde se realicen 
actividades agrícolas como preparación del terreno, cosecha almacenamiento, traslado y 
empaque del producto, incluyendo el manejo de agroquímicos, el uso y mantenimiento de 
maquinaria, vehículos, tractores, herramientas y equipos agrícolas. Reforma, 23 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_18102023/18102023001567nc.pdf 
 
Destruyó Lidia un campamento tortuguero en la costa de Jalisco 
El campamento tortuguero La Gloria, ubicado en las costas de Tomatlán, Jalisco, fue destruido 
por el huracán Lidia, que de acuerdo con un informe preliminar del gobierno de dicha entidad 
afectó la semana pasada unas 10 mil hectáreas de cultivos, dejó 2 mil viviendas con estragos 
que requieren atención inmediata y arrancó los techos de otras 3 mil 200 casas, además de 
que perjudicó a 102 escuelas. En este contexto, el gobierno de Jalisco presentó un resumen 
de 80 por ciento de las afectaciones que Lidia dejó en el estado: 10 mil hectáreas cultivadas 
con maíz, sorgo, papaya y plátano destruidas, 2 mil viviendas que necesitan atención urgente 
y 3 mil 200 que perdieron sus techos, sobre todo de lámina, y 102 planteles escolares con 
daños. La Jornada, 34 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_18102023/18102023001079nc.pdf 
 
Bajas reservas de agua auguran fuerte crisis 
Las reservas de agua no serán suficientes para afrontar la demanda del próximo año en 
México, a pocos días de que se inicie la temporada de estiaje, por lo que especialistas en el 
tema demandaron se dé una declaratoria de seguridad nacional. Datos del Servicio de 
Información Agroalimentaria y Pesquera, que reporta la siembra y cosecha de productos como 
frijol, maíz y arroz, indican que el nivel de este año es 679 por ciento mayor a la del 2022 en el 
mismo periodo y una de las causas principales de esta situación es la falta de agua para riego. 
La información también señala que el cultivo más afectado es el frijol, ya que entre enero y 
septiembre de este año se han siniestrado 165 mil 715 hectáreas, cuando el año pasado se 
registró la pérdida de solamente mil 194 hectáreas. La Razón de México, 13 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_18102023/18102023000834nc.pdf 
 
 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_18102023/18102023001567nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_18102023/18102023001079nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_18102023/18102023000834nc.pdf
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Cempasúchil chino 
Con tristeza veo la venta de flores de cempasúchil chinas en mercados y esquinas de la Ciudad 
de México. Salvemos nuestra hermosa tradición de honrar a nuestros muertos, apoyando a los 
floricultores mexicanos. 0 mañana nuestra flor tendrá su altar. Reforma, 4 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_18102023/18102023001404nc.pdf 
 
Opinión / Carla Valdespino Vargas 
Regresando a lo sucedido hace un par de semanas, Colectivos/Organizaciones/Asociaciones 
en defensa de la diversidad/cultura/maíz se dieron cita para festejar la presencia de este grano 
como elemento fundamental de nuestra dieta y de nuestra cultura. La UAM realizó el “Festival 
del maíz: De la Milpa a la mesa”. La efervescencia del maíz aparentemente ha pasado; las 
redes sociales han dejado atrás las bellas imágenes las diversas razas de maíz donde se 
mostraba el color de los granos, el tamaño de las mazorcas, el verdor de los sembradíos. Las 
trilladas frases “somos de maíz” “el mexicano es de maíz” han quedado en el olvido dentro del 
flujo del internet. Más el momento justo de no dejar el tema de lado, por ello, dedicaré una 
serie de entregas al maíz. Portal, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_18102023/18102023000868nc.pdf 
 
 

PESCA/ACUACULTURA 
 
Decomisan 90 buches de totoaba en Arizona 
A sólo 20 días de que México pase de nueva cuenta por la lupa de los países Parte de la 
CITES, la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza de Estados Unidos (CBP) decomisó en 
el Puerto de San Luis, Arizona, 90 vejigas natatorias o buches de pez Totoaba, que pesan 
cerca de 50 kilogramos =109 libras), traficadas ilegalmente como envío de filetes congelados, 
desde el Alto Golfo de California, hábitat de la vaquita marina. De acuerdo con la CBP, se trata 
del segundo aseguramiento de buches de Totoaba del año en Arizona, con un valor 
aproximado en el mercado negro de hasta un millón 365 mil dólares. Excélsior, 17 / Reforma, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_18102023/18102023001564nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_18102023/18102023001365nc.pdf 
 
Piden a EU que sancione a México 
El Centro para la Diversidad Biológica envió una carta al presidente de Estados Unidos, Joe 
Biden, pidiéndole que prohíba la venta de pescados y mariscos mexicanos, como sanción 
comercial, por la muerte masiva de tortuga caguama o amarilla (Caretta carettci), en el golfo 
de Ulloa, Baja California Sur.  
 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_18102023/18102023001404nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_18102023/18102023000868nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_18102023/18102023001564nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_18102023/18102023001365nc.pdf
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Apenas el pasado mes de agosto, la División de Pesca de la Administración Nacional Oceánica 
y Atmosférica de Estados Unidos (NOAA Fisheries, por sus siglas en inglés), emitió una 
certificación para México, por la falta de programas regulatorios equiparables con los suyos, 
que reduzca o elimine la pesca incidental de tortuga caguama con redes de enmalle en esta 
región del noroeste de la República Mexicana. Excélsior, 17 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_18102023/18102023001568nc.pdf 
 
Las algas, un alimento milenario: estudio 
Científicos de varias universidades entre ellas las de Glasgow, Nueva York y Autónoma de 
Barcelona Publicaron en Naiure Comunicadoris las conclusiones de un trabajo que les permitió 
encontrar pruebas arqueológicas "definitivas" de que esas plantas se consumían en el 
mesolítico hace unos 8 mil años, durante la transición neolítica a la agricultura y en la alta Edad 
Medía, y han dado así un paso más sobre el uso de estos productos. Diario de México, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_18102023/18102023000169nc.pdf 
 
 

COMERCIO EXTERIOR 
 
Israel pasó del éxito de su tecnología agrícola al problema del abandono de la agricultura 
de parte de los jóvenes: Daniel Werner 
A pesar de la escasez de agua y tierra fértil en la mayor parte de su territorio, Israel es un país 
que ha resuelto exitosamente el desafío de producir y entregar alimentos a sus habitantes. 
Riego por goteo, cultivo en hidroponía y protección a la calidad de suelos son ejemplos de 
aportaciones exitosas de la agricultura israelí para todo el mundo. Sobre este escenario, 
conversó con los lectores de Crónica Daniel Werner, director de Relaciones Exteriores y 
Cooperación Internacional, en el Centro de Comercio Exterior y Cooperación, en el Ministerio 
de Agricultura y Desarrollo Rural de Israel. La Crónica, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_18102023/18102023000043nc.pdf 
 
 

ABASTO/PRECIOS 
 
Canasta básica aumentó 100 pesos de enero a hoy 
De enero de este año a la fecha el precio de la canasta básica en el Estado de México subió 
105.58 pesos al pasar de mil 699.24 a mil 804.82 pesos por 44 productos. Septiembre registró 
el incremento más alto con mil 821.32 pesos, mientras que junio tuvo el precio más bajo con 
mil 584 pesos.  
 

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_18102023/18102023001568nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_18102023/18102023000169nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_18102023/18102023000043nc.pdf
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De acuerdo con el último monitoreo de precios de la Alianza Nacional de Pequeños 
Comerciantes (Anpec), el precio promedio nacional de la canasta básica durante octubre es 
de mil 755.21 con un incremento del 0.70% respecto a septiembre, lo que equivale a 12.25 
pesos más. Los productos que más aumentaron de septiembre a octubre en el país fueron la 
zanahoria al ubicarse en 20.14 pesos el kilo en promedio, el limón en 45.38 peso, gelatina de 
sobre 14.43 pesos, azúcar 33.81pesos y la sal de mesa con 18.67 pesos. Milenio Estado de 

México, 1 / La Prensa, 9/ La Jornada, 25 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_18102023/18102023001629nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_18102023/18102023001518nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_18102023/18102023000933nc.pdf 
 
 

FERIAS/EXPOSICIONES 

 
Riqueza gastronómica otomí llega a Toluca 
Con el objetivo de promover la riqueza histórica, artesanal y gastronómica del pueblo Otomí 
de Temoaya, se lleva a cabo la exhibición en el Parque de la Ciencia Fundadores, ubicado en 
la capital mexiquense. Durante un recorrido realizado por esta exposición, Nelly Carrasco 
Godínez, secretaria de Cultura y Turismo, recordó que Temoaya es orgullosamente la patria 
del pueblo Otomí, considerado la primera luz en el amanecer de la historia del Estado de 
México."Visitar Temoaya es caminar entre fibras vegetales, alfarería, tapetes anudados a 
mano, fajas en telar de cintura; es vestirse con gabanes de telar de pedal, con ayates 
elaborados con ixtle de maguey; es saborearlo a través del pipián con charales, de sus tacos 
de quelites; sin olvidar la tradicional danza de apaches y santiagueros, sus cohetes y fuegos 
pirotécnicos, además de la charrería". La Jornada Estado de México, 8 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_18102023/18102023000290nc.pdf 
 
 

ALIMENTACIÓN  
 
Tendencias / Tres años del etiquetado frontal ¿En qué vamos? / Elva María Maya 
Para identificar un producto ultra procesado, basta con mirar la etiqueta, si contiene más de 
cinco ingredientes distintos y entre ellos hay azúcares, harinas refinadas, aceites vegetales 
refinados, aditivos producto ultra procesado. De acuerdo con "La Alianza por la Salud 
Alimentaria", México es el mayor o sal, se trataría de un consumidor de productos 
ultraprocesados en América Latina y el cuarto a nivel mundial; su consumo contribuye en gran 
medida a la epidemia nacional de obesidad y enfermedades crónicas. El Valle / Edomex, 4 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_18102023/18102023000063nc.pdf 
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INFORMACIÓN GENERAL 
 
Dan golpe a Corte, acusan ilegalidad 
La mayoría de Morena y aliados en la Cámara de Diputados consumó ayer la extinción de 13 
fideicomisos del Poder Judicial de la Federación (PJF) con una bolsa de 15 mil millones de 
pesos. El dictamen fue avalado en lo general con 259 votos a favor de Morena y sus aliados; 
205 en contra, de las bancadas del PAN, PRI, PRD y Movimiento Ciudadano, y una abstención 
del diputado del Partido Verde, Javier López Casarín, quien es promotor de Marcelo Ebrard. 
La Oposición advirtió que lo votado constituía una ilegalidad tanto por el procedimiento como 
por lo que denominaron "confiscación" de recursos de los trabajadores del Poder Judicial. 
Reforma, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_18102023/18102023001296nc.pdf 
 
Vigilan a migrantes con armas largas en Tabasco 
El Instituto Nacional de Migración (INM) pagó 11 millones 532 mil pesos a la Secretaría de 
Seguridad de Tabasco para que 48 de sus elementos, con armas largas y cortas, vigilen y 
resguarden a migrantes detenidos, incluidos niños, en los distintos inmuebles que tiene en esta 
entidad. El contrato inició el pasado 18 de junio y concluye el 31 de diciembre de este año. En 
la página 7 de los anexos del contrato se indica que los elementos de vigilancia mantendrán 
cerradas con llave todas las puertas de acceso a la estación migratoria en Villahermosa, con 
el objetivo de preservar el orden y disuadir cualquier intento de fuga. El Universal, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_18102023/18102023001097nc.pdf 
 
Repudia el mundo ataque en Gaza a un hospital; 500 muertos 
Un ataque a un hospital en Gaza donde se alojaban familias desplazadas causó la muerte de 
cientos de personas. El ministro de salud del enclave afirmó que hay por lo menos 500 muertos, 
entre ellos mujeres y niños. Israel ha negado acusaciones de que sus fuerzas están detrás del 
ataque mortal al hospital Al-Ahli, operado por la Iglesia anglicana en la ciudad de Gaza, donde 
cientos de familias se habían refugiado para huir de los bombardeos israelíes. Si se confirma 
la cifra de decesos, el ataque aéreo sería con mucho el más letal en las cinco guerras ocurridas 
en Gaza de 2008 a la fecha. La Jornada, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_18102023/18102023000744nc.pdf 
 
Aprueba Comisión de Hacienda la Ley de Ingresos 
Los diputados integrantes de la Comisión de Hacienda aprobaron en lo general la Ley de 
Ingresos de la Federación para 2024, con 23 votos a favor, 16 en contra y cero abstenciones. 
Los diputados que votaron en contra, del PAN, PRI, PRD y Movimiento Ciudadano, 
argumentaron que se oponen a un mayor endeudamiento del país, a un más alto déficit, así 
como a elevadas tasas de interés y de inflación.  

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_18102023/18102023001296nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_18102023/18102023001097nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_18102023/18102023000744nc.pdf
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En tanto, diputados de Morena y Partido Verde defendieron su voto a favor por los apoyos a 
los estados del sureste del país que están dando grandes obras de infraestructura como la 
refinería de Dos Bocas y el Tren Maya. El Financiero, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_18102023/18102023001119nc.pdf 
 
 

POLÍTICA 

 
FAM presenta su presupuesto 2024 
Xóchitl Gálvez, virtual candidata a la presidencia de la República por el Frente Amplio por 
México presentó una opción diferente al presupuesto que envió la Secretaría de Hacienda, en 
la que destaca reducción de la deuda, cambio del precio del petróleo y reasignación de 
recursos. Aumento de 19,600 millones de pesos al sector agropecuario para la recuperación 
de programas como el de Apoyos a la Comercialización. El Economista, 5 / Reforma, 5 / El 

Financiero, PP 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_18102023/18102023000434nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_18102023/18102023001414nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_18102023/18102023001191nc.pdf 
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